
Пекин снова в московском расписании
Китай и Россия восстанавливают «доковидные» форматы взаимодействия правительств

«Доковидный» формат взаимо
действия правительств РФ и КНР 
восстанавливается — стороны 
скорректируют межправитель
ственное соглашение о поощ
рении взаимных инвестиций, 
улучшат условия торговли услу
гами и ожидают вложений в сво
бодные зоны на территории друг 
друга. Это — итоги первого дня 
двухдневного визита правитель
ственной делегации России в Ки
тай, он начался с Шанхая. Собы
тия последних трех лет, видимо, 
значительно улучшили перего
ворный потенциал РФ и Китая — 
«соседи, объединенные реками 
и горами» сейчас имеют общих 
внешнеполитических оппонен
тов и более схожие, чем раньше, 
форматы взаимодействия влас
ти и бизнеса в экономике.

Двухдневный визит делегации 
Российской Федерации в Китай 
под руководством премьер-мини-
стра Михаила Мишустина вчера 
начался в Шанхае, где прошел од-
нодневный Российско-китайский 
бизнес-форум. Кроме того, пре-
мьер-министр посетил нефтехи-
мическую корпорацию Sinopec, 
провел ряд встреч — в том числе 
с президентом Нового банка раз-
вития БРИКС, экс-президентом 
Бразилии Дилмой Руссефф. Сегод-
ня, уже в Пекине, пройдут встре-
чи премьер-министра РФ с главой 
КНР Си Цзиньпином, премьером 
Госсовета КНР Ли Цяном, россий-
ско-китайские переговоры в рас-
ширенном составе и мероприятия 
в пекинском Университете Цинхуа.

Фактически речь идет о пер-
вом правительственном визи-
те РФ в Китай после начала панде-
мии COVID-19: политика «нулевой 
толерантности» в КНР значитель-
но повлияла на высокий уровень 
взаимодействия исполнитель-
ной власти РФ и КНР, достигнутый 
к 2018–2020 годам — тогда, напом-
ним, правительства двух стран пра-

ктиковали де-факто совместные 
выездные заседания в Москве и Пе-
кине. 21 марта 2023 года Си Цзинь-
пин совершил свой первый после 
переизбрания на XX съезде Ком-
партии Китая главой КНР визит 
именно в Москву, где и пригласил 
Михаила Мишустина посетить Ки-
тайскую Народную Республику. 
До этого визита вопрос о том, бу-

дет ли восстанавливаться «доко-
видная» инфраструктура взаимо-
действия, ответа не имел. Сейчас 
же очевидно, что снижения уров-
ня отношений двух правительств 
не предполагается: в Шанхае и Пе-
кине работают ключевые вице-пре-
мьеры (Дмитрий Чернышенко как 
общий координатор российско-ки-
тайского взаимодействия в Белом 

доме, глава аппарата правитель-
ства Дмитрий Григоренко, Алек-
сандр Новак) и министры (Максим 
Решетников, Максут Шадаев, Де-
нис Мантуров, Ольга Любимова), 
главы регионов РФ (Глеб Никитин, 
Андрей Чибис, Владимир Уйба), 
госбанков (Игорь Шувалов, Гер-
ман Греф, Андрей Костин) и круп-
ные предприниматели (о других 
аспектах сотрудничества см. также 
стр. 7). Вся делегация России насчи-
тывает 1200 человек, и это практи-
чески повторение прежнего фор-
мата взаимодействий, по крайней 
мере со стороны РФ.

Выступления на форуме в Шан-
хае вице-премьера КНР Ли Хэфена, 
передавшего приветствие участни-
кам премьера Ли Цяна, и Михаила 
Мишустина, ясно показали и что из-
менилось за три года — стало суще-
ственно больше конкретики, сторо-
ны лучше, чем несколько лет назад, 
знают, что хотят друг от друга полу-
чить. Ключевые тезисы выступле-
ния Ли Цяна можно сформулиро-
вать так: КНР видит «нарастание 
неопределенности и нестабильно-
сти» в мировой экономике, коопе-
рация с РФ — важный способ снятия 
рисков для КНР и России, «соседей, 
которые объединены реками и го-
рами». Вновь активизируется про-
ект «Один пояс — один путь» и ки-
тайская внешнеторговая стратегия, 
не предполагающая «присоедине-
ния к блокам (в данном случае ско-
рее военным.— „Ъ“)». 
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Глава правительства РФ Михаил Мишустин во время первого после пандемии визита в КНР 
активно восстанавливает прежний уровень взаимодействия с китайскими партнерами   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

От наград 
наград не ищут
Каких героев нашли 
награды в Екатерининском 
зале Кремля

23 мая президент России Влади
мир Путин вручил государствен
ные награды заслужившим их 
гражданам. Специальный корре
спондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
обращает внимание на то, что 
один из награжденных, Сергей По
лунин, целенаправленно пожимал 
президенту руку — так, чтобы была 
заметна многозначительная тату
ировка на его соб ственной руке. 

Якутянин Александр Колесов, до-
броволец и замкомандира 2-го отря-
да «Барс», получил в Екатерининском 
зале Кремля звезду Героя России, ко-
нечно, за то, что он делает в зоне спе-
циальной военной операции (СВО).

— Сегодня весь Запад ополчил-
ся против нас,— рассказал он.— 
Их цель — уничтожить нашу страну, 
растоптать (конечно, последние со-
бытия, связанные с попыткой захвата 
населенных пунктов в Белгородской 
области, произвели на всех силь-
ное впечатление.— А. К.), оболгать 
ее. Но мы, потомки наших славных 
предков, не допустим этого никогда. 
Так было, так есть и так будет впредь!
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 53,3

пункта составило значение композитного индекса менеджеров по закупкам (PMI) в зоне евро 
в мае, следует из предварительных данных S&P Global. Несмотря на снижение по сравнению с апрелем 
(54,1 пункта), показатель по-прежнему указывает на рост деловой активности (выше 50 пунктов) — ее со-
хранению поспособствовал рост в услугах. Промышленный же индекс PMI снизился до 44,6 пункта — ми-
нимума за 36 месяцев (в апреле — 45,8 пункта). Расхождение, ставшее максимальным с января 2009 года, 
указывает на различия в динамике спроса и новых заказов на товары и услуги. Разрыв отражается 
и в ценах — на товары они снизились впервые с сентября 2020 года, тогда как на услуги продолжили расти.

ИНВЕСТИЦИИ

Капвложения  
прирастают спецстроем

Центр макроэкономического ана-
лиза и краткосрочного прогнозиро-
вания (ЦМАКП) опубликовал индекс 
предложения инвестиционных то-
варов, который является опережа-
ющим индикатором инвестактивно-
сти в российской экономике. К на-
чалу года этот показатель восстано-
вился до допандемийного средне-
го уровня 2019 года (он взят за 100 
пунктов), а за счет резкого роста 
в марте до 110 пунктов практически 
достиг исторически максимального 
значения, фиксировавшегося в 2021 
году (112 пунктов, см. график). От-
метим, что фактическому увеличе-
нию предложения инвестиционных 
товаров на рынке предшествовал 
столь же заметный рост инвестпла-
нов промышленности (см. „Ъ“ от 18 
и 26 апреля).

По оценке ЦМАКП, в четвертом 
квартале 2022 года инвестиции в ос-
новной капитал заметно выросли 
(на 1,7% к предшествующему пе-
риоду после роста на 0,3% в треть-
ем квартале, сезонность устране-
на). «Правда, структура этого ро-
ста весьма неустойчива — объем 
строительных работ быстро растет, 
а приобретение машин и оборудо-
вания в лучшем случае стагнирует 
(из-за шока, связанного с прерыва-
нием поставок по импорту)»,— отме-
чают аналитики центра.

В строительстве объемы де-
ятельности, по их оценкам, чуть 
скорректировались (январь — 
плюс 0,3%, февраль — плюс 1,8%, 
март — минус 1,3%, сезонность 
устранена). Предложение базовых 
стройматериалов (включает импорт) 
с начала года активно увеличивается 
и в марте достигло рекордных зна-
чений за весь период наблюдений 
ЦМАКП, превысив среднемесячные 
показатели 2019 года почти на 14%.

Между тем, по данным ЦБ, в от-
раслях, ориентированных на инве-
стиционный спрос, объем входя-
щих платежей (к среднему в преды-
дущем квартале, взвешенный по до-
лям отраслей в валовой добавлен-
ной стоимости) в марте и апреле за-
метно (на 3,6% и 6,3% соответствен-
но) снижался после роста в преды-
дущие месяцы. В апреле основной 
негатив здесь исходил от деятель-
ности в НИОКР, производстве элек-
троники, в сферах архитектуры и ин-
женерно-технического проектиро-
вания. Динамика в строительстве 
была разнородной. Так, в строитель-
стве инженерных сооружений объ-
ем финансовых потоков сократился 
по сравнению с предыдущим квар-
талом. А в возведении зданий и в от-
расли специализированных строи-
тельных работ, напротив, объем по-
ступлений превысил средний уро-
вень первого квартала.

Артем Чугунов

ИНДЕКС ПРЕДЛОЖЕНИЯ ИНВЕСТИ-
ЦИОННЫХ ТОВАРОВ (СРЕДНЕМЕ-
СЯЧНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 2019 ГОДА = 100)

ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Большинство студентов IT-нап-
равлений (82%) планируют рабо-
тать или уже работают по специ-
альности, при этом почти две тре-
ти таких учащихся положительно 
оценивают свои профессиональ-
ные перспективы в РФ. Таковы ре-
зультаты совместного исследо-
вания АНО «Цифровая экономи-
ка» и АНО «Национальные приори-
теты» — эксперты впервые изучи-
ли карьерные планы данной груп-
пы молодежи. Де-факто это пер-
вая «целевая» программа, привед-
шая к решению кадрового вопро-
са в отрасли с таким положитель-
ным эффектом. Однако с учетом 
того, что он был обеспечен исклю-
чительными мерами господдерж-
ки, распространять его на другие 
образовательные направления, 
где доля работающих по специ-
альности мала, а дефицит квали-
фицированных кадров высок, вла-
сти не планируют.

„Ъ“ ознакомился с результатами 
исследования АНО «Цифровая эконо-
мика» совместно с АНО «Националь-
ные приоритеты», в котором экспер-
ты впервые изучили карьерные пла-
ны студентов IT-направлений рос-
сийских вузов. В нем участвовали 
более 5,5 тыс. учащихся из 133 рос-
сийских вузов, две трети респонден-
тов (67%) — студенты бакалавриата 
IT-направлений, входящих в груп-
пы «Компьютерные и информаци-
онные науки», «Информатика и вы-
числительная техника», «Математи-
ка и механика», «Информационная 
безопасность». Результаты опроса 

показывают, что большинство ре-
спондентов (82%) планируют после 
окончания вуза работать по специ-
альности в сфере IT или уже рабо-
тают в ней. При этом почти две тре-
ти опрошенных (62%) положитель-
но оценивают свои карьерные пер-
спективы в России — наиболее рас-
пространенная оценка по 10-балль-
ной шкале — 7 и 8 баллов (их выбра-
ли 24% и 21% соответственно). Макси-
мальную оценку (10 баллов) постави-
ли 11% респондентов, 9 баллов — 6%.

В ходе опроса эксперты также вы-
яснили, что большинство респон-
дентов знают о мерах поддержки 

для IT-специалистов, введенных по-
сле начала военной операции Рос-
сии на Украине для сохранения цен-
ных для государства кадров и пре-
дотвращения их оттока из страны: 
об отсрочке от армии информиро-
ваны 85%, о льготной ипотеке — 
63% студентов. Уже пользуются хотя 
бы одной из них или только собира-
ются это сделать 42% респондентов. 
Почти треть опрошенных (32%) пока 
не определились с необходимостью 
для себя этих мер, 18% — затрудни-
лись с ответом, не собираются поль-
зоваться этими видами поддержки 
лишь 8%. «Таким образом, для сни-

жения потенциальной релокации 
талантливых специалистов необхо-
димо повышать общую осведомлен-
ность студентов о мерах поддержки 
для IT-специалистов, а также прора-
ботать иные меры, которые будут 
для них более актуальны»,— гово-
рится в отчете: это может быть под-
держка трудоустройства или запуска 
бизнеса в IT-сфере.

Де-факто это первая «целевая» 
программа по решению кадрового 
вопроса в отрасли с такими положи-
тельными итогами. «Опрос, который 
мы провели среди HR-директоров 
компаний цифровой экономики, 
показал, что бизнес настроен в це-
лом позитивно. Более того, многие 
отмечают планы расширения шта-
тов IT-специалистов и развития сво-
их IT-направлений. Этому способ-
ствуют в том числе действующие 
меры поддержки — льготная ипо-
тека, отсрочка от армии, гранты на 
разработку, льготные кредиты на но-
вые проекты и другие»,— говорит 
директор направления «Кадры для 
цифровой экономики» АНО «Цифро-
вая экономика» Юлия Горячкина. По 
словам исполнительного директора 
АРПП «Отечественный софт» Рената 
Лашина, меры поддержки, оказы-
ваемые государством отрасли, в том 
числе социальные, безусловно, спо-
собствуют сохранению квалициро-
ванных кадров внутри страны.

Однако именно из-за этой исклю-
чительности распространить соот-
ветствующий опыт на образователь-
ные направления, где доля работаю-
щих по специальности мала, а дефи-

цит квалифицированных кадров ве-
лик, вряд ли возможно. Так, как ра-
нее сообщал „Ъ“, Минпромторг про-
сил распространить на разработчи-
ков электроники меры социальной 
поддержки, аналогичные тем, кото-
рые Минцифры запустило для про-
граммистов, но власти идею не под-
держали, опасаясь, что в таком слу-
чае подобную поддержку запросят 
и другие отрасли (см. „Ъ“ от 18 мая).

Вместе с тем есть и другой аспект 
в вопросе дефицита кадров — мето-
дологический, что ставит под сомне-
ние и необходимость распростра-
нения опыта Минцифры. Как гово-
рит эксперт ЦМАКП Игорь Полевой, 
тезисы о дефиците IT-кадров мо-
гут быть преувеличены. «В то время 
как власть говорит о дефиците, сами 
компании далеко не всегда сообща-
ют о проблемах с наймом. Вопрос 
о том, как много выпускников не ра-
ботают по специальности, также не-
обходимо изучать отдельно в каждой 
профессиональной группе»,— отме-
чает он. Отдельной проблемой так-
же может быть общая неопределен-
ность перспектив экономики — как 
отмечает профессор Высшей школы 
бизнеса Высшей школы экономики 
Елена Варшавская, чтобы полноцен-
но управлять развитием какого-ли-
бо сектора рынка труда, необходим 
макропрогноз для национальной 
экономики. «Если нет оценок разви-
тия отрасли, то и никакой професси-
ональный прогноз рынка труда сде-
лать невозможно»,— отмечает она.

Венера Петрова,  
Анастасия Мануйлова

От IT не уйти
Защита кадров в отрасли сработала, но масштабированию не подлежит

Минфин готовится к внедрению 
более прозрачного подхода 
к процессу распределения бюд-
жетных субсидий среди юриди-
ческих и физических лиц. Подго-
товленным проектом правитель-
ственного постановления пред-
полагается унифицировать пра-
вила отбора получателей такого 
вида поддержки, а также автома-
тизировать процесс, замкнув его 
на системе «Электронного бюд-
жета». Действующие правила 
выделения поддержки бизнесу 
за счет бюджетов ранее призна-
вались недостаточно прозрачны-
ми и эффективными, в том чис-
ле из-за концентрации мер в рам-
ках разных механизмов на одних 
и тех же компаниях.

Минфин опубликовал на regula-
tion.gov.ru проект постановления 
правительства, регламентирующего 
порядок отбора получателей субси-
дий, предоставляемых юрлицам, ин-
дивидуальным предпринимателям 

и физическим лицам — производи-
телям товаров, работ и услуг (ст. 78 
и 78.1 Бюджетного кодекса).

Отметим, что в прошлом году ве-
домство инициировало поправки 
к Бюджетному кодексу, меняющие 
правила распределения субсидий за 
счет унификации процесса и его пе-
ревода в электронный формат. Дей-
ствующая схема ранее называлась 
недостаточно эффективной и фраг-
ментированной, поскольку она ре-
гулируется многочисленными ве-
домственными актами и не увяза-
на с показателями эффективности. 
«Сложившаяся практика… харак-
теризуется сложностью для получа-
теля поддержки получения инфор-
мации о существующих мерах под-
держки, непрозрачностью процес-
са планирования и распределения 
бюджетных средств, отсутствием 
обоснованного результата»,— отме-
чал тогда Минфин в пояснительной 
записке к поправкам (см. „Ъ“ от 11 
мая 2022 года).

Как сейчас пояснили „Ъ“ в ведом-
стве, законом о федеральном бюдже-
те на 2023 год предусмотрено предо-
ставление субсидий на сумму око-
ло 1,9 трлн руб. «Информация об 
объеме таких субсидий, предостав-
ляемых из бюджетов субъектов РФ 
и местных бюджетов, будет доступна 
после вступления для них в силу по-
ложений постановления с 1 января 
2025 года и начала проведения ими 
отбора получателей субсидий в со-
ответствии с положениями порядка 
на портале предоставления мер фи-
нансовой государственной поддерж-
ки»,— добавляют в ведомстве. Други-
ми словам, объемы такой поддерж-
ки производителей за счет бюджетов 
регионов и муниципалитетов будут 
определены позже.

Согласно проекту, отбор получа-
телей субсидий будет проводиться 
в электронном виде — в ГИС «Элек-
тронный бюджет» или на сайтах ре-
гиональных и муниципальных ин-
формационных систем. Будет два 

способа отбора получателей — кон-
курсный (исходя из лучших усло-
вий достижения результатов пре-
доставления субсидии) и через за-
прос предложений (исходя из соот-
ветствия критериям господдерж-
ки и очередности подачи заявок). 
Сохранение формального подхода 
при запросе предложений может 
объясняться отсутствием внятных 
критериев эффективности для раз-
ных отраслей и недостаточностью 
конкуренции. Конкретный способ 
отбора получателей субсидий опре-
делят ведомства — главные рас-
порядители бюджетных средств 
(ГРБС). Перед отбором они могут со-
здать комиссию, которая займется 
рассмотрением и оценкой заявок 
участников, либо привлечь экспер-
тов для этих же целей.

Претендовать на участие в отборе 
на субсидии и гранты не смогут ино-
странные юридические лица и оф-
шорные компании, которые, как из-
вестно, действующим законодатель-

ством отлучены от господдержки. 
Рассчитывать на субсидию также не 
смогут компании, которые уже по-
лучают бюджетное финансирова-
ние для достижения тех же целей,— 
это должно снять проблему «коллек-
ционирования» компаниями льгот, 
предоставляемых по линии разных 
ведомств и бюджетных механизмов.

Кроме того, ГРБС могут устано-
вить другие ограничения для полу-
чателей: например, участник не дол-
жен находиться в процессе реорга-
низации и ликвидации, иметь за-
долженность по налогам и страхо-
вым взносам, а также по возврату 
других субсидий. Отдельно в проек-
те описаны требования к получате-
лям субсидий из числа банков и ли-
зинговых компаний. Новые правила 
начнут действовать с 2024 года, если 
речь идет о средствах федерального 
бюджета, и годом позже — если суб-
сидии и гранты предоставляются из 
региональных и местных бюджетов.

Диана Галиева

Субсидиям добавят прозрачности
Минфин унифицирует получение бюджетных средств компаниями

Основные вопросы, которыми 
КНР и РФ стоит заняться,— торговля 
услугами и их регулирование, инве-
стиционное сотрудничество, в том 
числе актуализация положений 
межправсоглашения о поощрении 
взаимных инвестиций, решение во-
просов пограничной инфраструкту-
ры торговли, модернизация пром-
кооперации с РФ, в том числе «более 
полное» использование мощностей 
ее промышленности.

Кроме того ,  в  КНР ок оло 
400 млн — «люди со средним дохо-
дом», для которых российский агро-
экспорт — важная часть потребле-
ния. Отраслевые приоритеты КНР 
в промкооперации — энергетика, 
химпром, машиностроение.

В свою очередь, приоритеты рос-
сийско-китайского сотрудниче-
ства, заявленные Михаилом Мишу-
стиным, практически те же: эконо-
мика РФ, столкнувшаяся после на-
чала военной операции РФ на Укра-
ине с санкциями G7 (они в силу 
многих обстоятельств постепенно 
будут превращаться в антикитай-
ские и антииранские), видит в уве-
личении операций с КНР источ-
ник устойчивости. Дедоллариза-
ция торговли РФ—КНР (для РФ это 
главный торговый партнер много 
лет, РФ для КНР — седьмой по объе-
му партнер в первом квартале 2023 
года) де-факто произошла, в 2022 
году две трети расчетов стран шли 
в юанях и рублях. Российские при-
оритеты в кооперации — глубокая 
переработка сырья, машинострое-

ние в том числе для ТЭКа, нефтепе-
реработки, химии и производства 
СПГ, судо- и станкостроение, авиа-
строение, лесопереработка, возоб-
новляемая и атомная энергетика, 
АПК и транспорт. Стороны должны 
использовать возможности свобод-
ных экономических зон, в том чис-
ле РФ — в КНР.

Отметим, что именно в перечис-
ленных секторах интересы КНР 
и РФ не могут рассматриваться как 
«превосходящая» сила: речь дей-
ствительно идет о кооперации, а не 
о чистых односторонних техноло-
гических трансфертах (тема микро-
электроники прямо на форуме не 
обсуждалась, как и ряд других «чув-
ствительных» околосанкционных 
тем). В целом китайско-российская 
кооперация с 2023 года вряд ли бу-

дет идти радикально быстрее, чем 
в 2015–2020 годах, когда жестких 
переговоров и естественного ком-
мерческого интереса было намно-
го больше, чем «политических по-
дарков» друг другу в экономике, но 
уже сейчас понятно, где перспек-
тивы взаимодействия лучше, чем 
пять лет назад. События последних 
трех лет, в том числе санкции про-
тив крупных предпринимателей 
РФ, сильно сблизили схемы взаи-
модействия бизнеса и власти в Рос-
сии и в Китае. По существу, корпо-
ративный сектор в РФ, пять лет на-
зад несколько более «западный» по 
устройству, после пандемии (и го-
споддержки со стороны власти), на-
чала военной операции (и санкций) 
и роста роли госбанков в корпора-
тивном секторе стал более «китай-

ским» по практикам взаимодей-
ствия с властью, а это фактор, игра-
ющий в пользу экономического 
альянса, и определенная гарантия 
от неравносторонних сделок.

По всей видимости, полное вос-
становление интеграционных фор-
матов на уровне правительства про-
изойдет к сентябрю-октябрю 2023 
года, а фактическое их наполне-
ние станет яснее. По словам Ми-
хаила Мишустина, сейчас в порт-
феле обсуждаемых инвестсделок 
на двух сторонах — 80 проектов на 
$165 млрд, и при заявленном уровне 
кооперации это уровень, достижи-
мый за несколько лет, если стороны 
действительно окажутся способны-
ми извлекать выгоды от взаимной 
зависимости.

Дмитрий Бутрин, Шанхай

Пекин снова в московском расписании

Четверо из пяти студентов в IT планируют работать  
или уже работают по специальности — это результат  
применения «брони» и дешевой ипотеки для сохранения  
нужных государству кадров  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Но основным вниманием на церемонии 
овладели не они и даже не Владимир Путин, 
а получивший орден святого апостола Анд-
рея Первозванного Минтимер Шаймиев, 
бывший президент Татарстана.

Председатель Конституционного суда Ва-
лерий Зорькин, которому президент вру-
чил такой же орден, к микрофону выходить 
не стал. Он, надо сразу сказать, взял свое че-
рез час с небольшим позже, когда встретился 
с Владимиром Путиным в его рабочем каби-
нете как глава Конституционного суда с пре-
зидентом России.

Валерий Зорькин неожиданно предста-
вил президенту одну карту:

— Обнаружилось, что у нас в Конституци-
онном суде нашлась копия карты XVII века, 
составленная при Людовике XIV... Середина 
XVII века, составленная самими французами. 
Владимир Владимирович, там нет Украины!!.

Валерий Зорькин выглядел тем самым 
учителем географии, который однажды не 
обнаружил на карте Берингова пролива — 
и в конце концов сошел с ума.

Но это был не тот случай.
— Да, конечно! — воскликнул президент.
Он-то знал.
— Есть в двух местах край... Край Речи По-

сполитой и край Казакии... И большое Царст-
во Российское!

И они склонились над картой.
— Почему я все же рискнул вам показать? 

Потому что было много спекуляций, где исто-
ки и где что как...

А было, таким образом, вот так. Теперь 
есть карта. Впрочем, Валерий Зорькин и так 
заслужил орден Андрея Первозванного. 

— Мы знаем,— успокоил Валерия Зорьки-
на Владимир Путин,— что эти земли входили 
в состав Речи Посполитой и потом попроси-
лись в состав Московского царства. А потом 
после Октябрьской революции (1917 года.— 
А. К.) начались государственные квазиобра-
зования (он вряд ли имел в виду Советский 
Союз.— А. К.), а потом советская власть созда-
ла Советскую Украину. До этого никакой Ук-
раины не было в истории человечества.

— Я вам это сказал не потому, что все судьи 
Конституционного суда привлечены к уго-
ловной ответственности в Украине,— упо-
мянул Валерий Зорькин потому, что он хотел 
это упомянуть.

— Да? — удивился Владимир Путин.
Действительно, кто бы мог подумать.
— Да, за решения наши про 2014 год 

и в связи с СВО,— на всякий случай пояснил 
Валерий Зорькин.— Самое главное, не мы 
это сделали, а французы!

— На карте отмечают то, что в жизни, на 
земле,— разъяснил Владимир Путин.

Или вернее, на Земле.
Между тем эта встреча один на один прои-

зойдет после церемонии награждения в Ека-
терининском зале. А пока награждали быв-
шего главу Татарстана. Минтимер Шаймиев, 
как известно, находится на заслуженном от-
дыхе, но (вернее, «так что») тоску по публич-
ным выступлениям, и даже острую, как ока-
залось, испытывает. Он выступал в Екатери-
нинском дворце едва ли не четверть часа. 
Приветственная речь Владимира Путина 
вместе с его заключительным словом, если 
считать их вместе, были намного короче.

— Я сегодня хотел бы сказать, и мы это 
должны, хотя я уверен, каждый из нас сле-
дит, Владимир Владимирович,— несмотря 
на все сложности, которые сейчас мы пере-
живаем или являемся участниками, соучаст-
никами всех сложных процессов — поли-
тических, экономических,— но я бы хотел 
сказать, что никогда наш путь простым не 
был,— пояснил, а не запутал дело Минтимер 
Шаймиев.— Об этом уже, как говорится, воз-
раст позволяет сказать, как есть.

Возраст и в самом деле необходимо было 
учитывать. 

— Выражая от всех глубочайшее ува-
жение к президенту нашей страны, в этих 
условиях, я даже прошу, если взять послед-
ние показатели развития Российской Фе-
дерации, в этом году, несмотря на все, что 
происходит в мире,— мы продолжаем укре-
пляться и проявлять чувство единства,— 
продолжал он.

Минтимера Шаймиева прежде всего 
взволновали именно экономические успе-
хи РФ в этой драматической ситуации. Он 
как бывший глава республики понимал, ви-
димо, что это на первый взгляд просто невоз-
можно. Но ведь происходит, судя по всем от-
четам. Тогда как? И Минтимер Шаймиев вме-
сте с нами искал сейчас ответы на все мучи-
тельные вопросы:

— И в этих условиях хочу обратить вни-
мание, дорогие друзья, на основные показа-
тели развития Российской Федерации за по-
следнее время, я бы даже сказал, за послед-
ние годы и даже за последний, я бы даже ска-
зал, квартал. Страна по основным экономи-
ческим показателям как никогда в адекват-
ной ситуации, и обеспечиваем дальнейшее 
укрепление единства нашего государства!

Но не только же в экономике дело:
— По жизни, когда уже в этом процессе 

находишься, я как-то имею моральное пра-
во сказать: удается вам сплотить наш народ! 
Он многонациональный, многоконфессио-
нальный.

И снова он предлагал вернуться к глав-
ному:

— Обратите внимание на последние по-
казатели развития Российской Федерации: 
по всем основным экономическим, не гово-
ря о политике, проводимой вами, направле-
ниям развития страны динамика как никог-
да положительная!

Да, его это просто перепахало. Да разве 
только его. Почти никто не понимает, как 
это возможно. Только те, кто делал это сво-
ими руками.

— В этих условиях, когда страна развива-
ется, и по тем основным направлениям, кото-
рые обозначены, еще раз хочу повторить — 
по основным, решающим экономическим 
показателям развития мы в такой ситуации 
такими едиными еще не были,— в очеред-
ной раз настаивал Минтимер Шаймиев.

Возможно, он думал, что азбучные исти-
ны нужно повторять снова и снова. И он де-
лал это:

— Мы обязаны, даже слово «обязаны» 
мало сказать, потому что страна истекает из 
того, что мы проходили и что сейчас происхо-
дит, и как в этих условиях нам удается стать 
сильнее и мощнее! Я не побоюсь этих слов, 
так как это подтверждается всеми основны-
ми показателями и той обстановкой, той 
позицией, которую мы сейчас занимаем 
в мире! Многое мы проходили, но в такой си-
туации, какая есть, нам, всему народу, удает-
ся себя проявлять. Так оно и должно быть. Это 
огромное достижение!

Конечно, просто так ничего не может 
быть.

— Никогда ничего не давалось легко Рос-
сийской Федерации. Еще потому, что мы 
обладаем слишком мощным потенциалом. 
У нас легких времен было не так много. Мо-
жет быть, это были не времена, а моменты,— 
оговорился Минтимер Шаймиев. — А сейчас 
мы твердо стоим на ногах. Именно в такой 
ситуации мы это и испытываем! Это такой 
ценой и давалось, и сейчас дается нынешне-
му поколению — именно нынешнему поко-
лению это очень, очень важно. Поэтому, без-
условно, наша задача — идти так же смело 
и так же принципиально под вашим руко-
водством. Потому что за нами многонацио-
нальный, многоконфессиональный и, я бы 
даже сказал, многострадальный народ, ко-
торый на себе испытал и испытывает то, что 
происходит.

Последнее замечание было особенно важ-
ным. Не следует забывать о том, как дается 
народу так самая как никогда положитель-
ная динамика, которая только с виду выгля-
дит такой очевидной.

— Решительные мы люди, — заверил 
Минтимер Шаймиев, — многое видели. 
И молодое поколение какое растет! Даже 
иногда приходится задумываться над тем, 
когда смотришь телевизор, как наши дети, 
внуки, правнуки берут хлеб — есть что по-
казывать, я бы сказал, в этой ситуации мож-
но употреблять слово «изобилие». Они к это-
му привыкают уже в полную силу, едят, на-
слаждаются, это видят и на этом фоне растут! 
У нас хорошее будущее. Нам надо дорожить 
тем, что есть, и твердо, проявляя волю, даль-
ше так продолжать. Иного не дано и не надо. 
И коль уж дано, и это преодолено будет — 
уже большим единением нашего народа. Это 
наша страна, мы знаем!

Минтимер Шаймиев и раньше говорил 
немного загадочно. И всегда ему это скорее 
помогало, чем мешало. Так что и на этот раз 
он не изменял себе. А смысл те, кто хотел, мо-
гли уловить в полной мере. А те, кто не хотел, 
он не виноват.

— Где есть такая страна, в которой сейчас 
Северные морские пути осваивают? — пред-
лагал спросить себя Минтимер Шаймиев. — 
Когда вы еще в первые разы туда поехали, мы 
это уже понимали! Мы же следим, как, куда 
президент едет и что говорит, к чему стремит-
ся потом и во что это превращается! Это ведь 
основополагающие направления. Мы и этим 
сильны! Даже имея такие морские пути, ко-
торые преодолевать надо атомоходами и так 
далее, что бы то ни приходилось, как бы то 
ни было — это в наших силах! У нас уверен-
ность, пожалуй, как никогда.

Вот только слово «пожалуй» тут было лиш-
ним. Оно не очень рифмуется с уверенностью.

Космонавта Олега Новицкого награди-
ли орденом «За заслуги перед Отечеством» 
III степени (он Герой России с 2014 года, и за 
очередной полет, хоть и с актерами,— а это 
нагрузка, за которую смело, на мой взгляд, 
можно дать еще одну звезду Героя, — ему по-
ложен лишь орден). 

— Извините, мы неделю молчали... На 
изоляции... — сразу проболтался он.

Да, вслух об этом ведь не говорят. Но, 
с другой стороны, очевидно же. И настоя-
щий космонавт может себе позволить. Дру-
гих не берут в космонавты. 

— Хочу сказать спасибо... не хочу сказать: 
в тяжелое для страны время. У нашего госу-
дарства никогда не было легких времен, — 
поддержал Минтимера Шаймиева Олег Но-
вицкий. — Всегда недруги, в основном за-
падные, пытались захватить нашу землю 
(уже давно не имеет принципиального зна-
чения, кто чью границу перешел 24 февраля 
2022 года. — А. К.), поработить наш народ...

Все-таки события в Белгородской области 
перепахали людей на карантине.  

— Пытались уничтожить наш данный 
предками ген непобедимости, ген нашей 
национальной мощи, ген самопожертвова-
ния... Ген, который просыпается, наверное, 
в каждом белорусе, дагестанце, буряте, ев-
рее... И почему-то ни у кого из руководите-
лей западных государств, опытных, выбран-
ных или просто назначенных (а есть и та-
кие. — А. К.), не хватает ума понять, что мы 
непобедимы!

А это, между прочим, аргумент.
— Просто непобедимы! — воскликнул 

Олег Новицкий, тоже намолчавшийся на 
карантине. — Мы можем просто на время 
отвлечься, извините, надавать им по шеям 
(пока что не буквально так. — А. К.) и сно-
ва вернуться к мирному нашему укладу 
жизни.

Но Олег Новицкий не это хотел сказать. 
Он подводил к другому:

— Поэтому я как офицер, поработавший 
наводчиком... Как летчик-штурмовик... 
А сейчас как летчик-космонавт... Хочу заве-
рить, что и я, и мои коллеги по отряду кос-
монавтов всегда готовы выполнять любые 
поставленные Верховным главнокоманду-
ющим задачи... И даже не только в мирных, 
а и в военных, боевых целях... Естественно, 
просим не сбрасывать нас со счетов, когда 
мы по состоянию здоровья не сможем вы-
полнять космический полет. А в целом мы 
нормальные здоровые мужчины.

Так Олег Новицкий дал понять, что пой-
дет на фронт добровольцем, когда закончит 
работу в отряде космонавтов. Скорее всего, 
у него еще будет такая возможность.

Орденом «За заслуги перед Отечеством» 
наградили Леонида Слуцкого, главу фрак-
ции ЛДПР в Госдуме.

— Партия выполняет заветы своего вели-
кого основателя, великого политика совре-
менной России Владимира Вольфовича Жи-
риновского (Леонид Слуцкий не опасался 
соображения, что у современной России мо-
жет быть только один великий политик. — 
А. К.), который силою интеллекта смог за-
глянуть в будущее и в том числе предсказать 
то время, которое мы переживаем сейчас!

В конце концов, Владимир Путин смог не 
просто предсказать то время, которое мы пе-
реживаем сейчас, а сделать все для того, что-
бы оно наступило.

— Исход этой войны будет законо-
мерным, — туманно предупредил Леонид 
Слуцкий.

Президент Международной федерации 
самбо Василий Шестаков, человек, особен-
но не чужой для Владимира Путина, полу-
чив такой же орден, решил не бросать слов 
на ветер.

Джазиста Игоря Бутмана наградили орде-
ном «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

— Ровно 23 года назад здесь, в Кремле, 
прошел концерт в честь визита президен-
та (тут бы уточнить все-таки, что США. — 
А. К.) Билла Клинтона, — издалека начал 
он. — Тогда выступали народный артист 
Олег Лундстрем и его оркестр, молодые му-
зыканты, совсем юные, Петра Петрухина, 
и в завершение играл наш квартет. Мы про-
извели хорошее впечатление, потому что 
вы, Владимир Владимирович, проводив го-
стя, вернулись к нам и поблагодарили нас 
за выступление и сказали, что президент 
Клинтон высоко оценил искусство россий-
ских музыкантов. Билл Клинтон в своем не-
давнем интервью с теплотой вспоминал тот 
концерт. Представляете, какое впечатление 
произвели на него российские музыканты, 
что 23 года спустя он все это помнит!

Необходимо было все же учесть, что ссы-
латься во всем хорошем на американского 
президента, хоть и бывшего, сейчас, как бы 
сказать, немодно. Это ведь все равно что рас-
писаться в том, что у них там может быть хо-
роший вкус. И пусть он будет хоть трижды 
тоже саксофонист, а все-таки.

Но надо учитывать, что Игорь Бутман го-
ворил про те удивительные времена, когда 
и самому Владимиру Путину так по некото-
рым признакам казалось.

Александр Школьник (директор Цент-
рального музея Великой Отечественной вой-
ны. — „Ъ“), получивший из рук президента 
орден Александра Невского, прикрывает, 
как я понял, тылы:

— Я хочу, чтобы те, кто меня слышит и ви-
дит, знали, что все мы с коллегами... стояли, 
стоим и будем стоять на защите историче-
ской правды.

Завотделением травматологического 
центра Минздрава ДНР Евгений Жилицын 
казался невесел:

— В этом зале незадолго до своей гибели 
на подобном мероприятии выступала Елиза-
вета Глинка, она с 2014 года помогала детям 
Донбасса и была моим близким другом. Рас-
сказывая о своих гуманитарных поездках 
в Донбасс и Сирию, она сказала такую фразу: 
«Мы никогда не уверены в том, что вернем-
ся назад живыми, ведь война — это ад на зем-
ле». Вот так же и мы, идя на работу, никогда 
не уверены в том, что вернемся домой живы-
ми. Но мы точно уверены в том, что это наш 
долг — оказывать медицинскую помощь по-
страдавшим людям. И мы будем его выпол-
нять, пока мы живы, не сомневайтесь.

А ведь все бы так говорили, как он,— и хо-
телось бы жить.

Глава Буддистской традиционной сангхи 
Пандито Хамбо-лама Дамба Аюшеев, попро-
сив Владимира Путина построить в Москве 
буддистский храм, отметил:

— Думаю, что мы, буддисты, доказа-
ли свою верность, преданность, особенно 
в СВО, в которой наши буддисты достойно 
воюют, защищают и мужественно себя ве-
дут! Документы я передал вашим помощ-
никам.

Действительно, буддисты никогда сами 
не настаивали на том, что их религия — са-
мая мирная в мире. Иначе откуда бы среди 
них появились монахи-воины, к примеру? 
Несли свою веру на кончиках мечей, а как же.

Раввин Ааарон Гуревич, награжденный 
орденом Дружбы, остановился на главном:

— Не могу не отметить роль и деятель-
ное участие Главного военно-политическо-
го управления Вооруженных сил РФ в созда-
нии и становлении института военного ду-
ховенства. Того самого духовенства, кото-
рое выполняет свой долг в специальной во-
енной операции... Россия сама по себе явля-
ет собой уникальный пример межконфес-
сионального мира и согласия. И это достиг-
нуто благодаря вашей мудрой, сбалансиро-

ванной политике в отношении традицион-
ных религиозных объединений, которую вы 
проводите на протяжении всех лет вашего 
президентства. Да благословит вас за это Б-г, 
Авраам, Исаак и Иаков!

Владимир Путин коротко, почти заговор-
щицки кивнул.

Но, справедливости ради, наградили ведь 
и муфтия Хайдара Хафизова.

— Вы были у истоков искоренения вахха-
бизма, радикального ислама... Пока тради-
ционная религия будет вечная, до Судного 
дня (если только он, не дай Бог, вдруг не слу-
чится поблизости. — А. К.), богохранимая, 
ни один раскольник, ваххабист, шайтан нас 
не расколет!.. Мы не допустим, чтобы Россию 
оплевывали. Иншалла! — настаивал муфтий 
на своем. — Победа будет за нами! Храни вас 
всевышний Аллах!

— Присуждена премия для молодых дея-
телей культуры за вклад в развитие и попу-
ляризацию отечественного хореографиче-
ского искусства и присвоено почетное зва-
ние «Лауреат премии президента Россий-
ской Федерации» Полунину Сергею Вла-
димировичу! — произнес диктор уже в за-
ключение.

И тут была, конечно, некоторая интрига. 
Ведь почетный значок Владимир Путин на-
мерен был вручить Сергею Полунину еще 
в прошлый раз, несколько месяцев назад, 
когда было такое награждение. И Владимир 
Путин даже, казалось, удивился, что Сергей 
Полунин не пришел за значком. Так вот, вы-
яснилось, что прийти все же придется: вру-
чение значка неумолимо перенесли на сле-
дующую церемонию, а не то что «не пришел, 
ну и ладно». Нет уж, хочешь получить — зай-
ди в Екатерининский зал и сфотографируй-
ся с президентом.

И конечно, бросилась в глаза татуиров-
ка на левой руке Сергея Полунина: украин-
ский трезубец. Не могла не броситься: он не 
просто пожал правую руку президенту своей 
правой рукой, а еще и положил на нее свою 
левую: чтобы точно нельзя было не увидеть 
трезубец-то.

Да, виделась в этом большая двусмы-
сленность, тем более бросающаяся в глаза, 
что дело происходило в Екатерининском 
зале Кремля. Купол именно этого зала, меж-
ду прочим, был атакован недавно безымян-
ным, но ясно чьим беспилотником.

— Вы специально так руку жали пре-
зиденту? — спрашивали потом Сергея По-
лунина.

Тот, между прочим, некоторое время за-
гадочно улыбался и только потом дрогнул 
и сказал, все так же улыбаясь: «Да нет».

— Мне кажется, Россия хорошо относится 
к украинцам, к Украине! — произнес Сергей 
Полунин. — Братский народ!

Более того, единый, как известно, с рус-
ским.

— Понятно, сейчас конфликт. Но ко мне 
очень хорошо относятся. Я родился в Херсо-
не, имею украинский герб на руке, — и он 
снова светло улыбнулся, — и мне никто ни-
когда ничего не говорил в России (надо по-
лагать, до сих пор. — А. К.). Поэтому с гордо-
стью ношу украинский герб!

Но он не мог все на этом закончить:
— Также поддерживаю президента Вла-

димира Путина! Считаю все-таки, он добрый 
человек... За добро... — пояснил Сергей По-
лунин. — Как бы его люблю, поддерживаю!

Так высказаться, как Сергею Полунину, 
кажется, еще никому не удавалось.

— У вас ведь есть и татуировка Владимира 
Путина? — спросил его корреспондент пор-
тала Life.

— Три! — засмеялся Сергей Полунин. — 
На груди и на плечах. И сегодня я третий раз 
жал ему руку. Бог любит троицу! 

А Сергея Полунина, похоже, тем более.
Андрей Колесников

От наград наград не ищут

Сергей Полунин демо нстри ровал украинский трезубец на руке  
и не  показывал портрет Владимира Путина на груди  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Бывший президент Татарстана Минтимер Шаймиев заслужил свой орден  
не на заслуженном отдыхе  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Мещанский суд столицы вынес приговор по делу 
о хищении около 20 млн руб., выделенных на под-
готовку документации для восстановления Спа-
со-Преображенского Соловецкого монастыря. 
 Четверо подсудимых, включая бывших начальника 
департамента государственной охраны культурно-
го наследия Минкульта Владимира Цветнова и его 
заместителя Павла Мосолова, были признаны ви-
новными и отпущены по домам: назначенное им 
 наказание — от двух до четырех лет лишения свобо-
ды — суд постановил считать отбытым в СИЗО и под 
домашним арестом.

Решение судьи Мещанского райсуда Москвы Олеси 
Менделеевой, надо полагать, стало неожиданным для 
обеих участвовавших в процессе сторон. Вместо запро-
шенных прокурором для организатора преступления 
Владимира Цветнова девяти лет тот получил лишь че-
тыре года, а Павел Мосолов, которому грозило семь лет, 
отделался и вовсе двумя годами. Коммерсанты Сергей 
Семиков и Татьяна Магдеева, которым также были за-
прошены восемь и семь лет, осуждены на три года и де-
сять месяцев и два года соответственно. Сразу же после 
оглашения приговора все подсудимые отправились по 
домам, поскольку назначенное наказание суд постано-

вил считать отбытым в СИЗО и под домашним арестом. 
Можно предположить, что, в отличие от прокуратуры, 
решение райсуда осужденные не станут обжаловать, 
хотя адвокат Владимира Цветнова Анвар Галимов за-
явил „Ъ“, что его доверитель с этим вопросом пока не 
определился. «По этой причине я пока не готов коммен-
тировать решение суда»,— добавил господин Галимов.

Как уже рассказывал „Ъ“, махинации с бюджетными 
деньгами совершались при выполнении ремонтно-ре-
ставрационных работ объектов ансамбля Соловецко-
го монастыря и отдельных сооружений островов Соло-
вецкого архипелага, проводимых в рамках программы 
«Развитие культуры и туризма» и ФЦП «Культура России». 
В общей сложности на реконструкцию 70 объектов на 
архипелаге из бюджета выделили около 6 млрд руб.

В конце 2017 года, когда была освоена примерно по-
ловина этой суммы, по поручению президента Влади-
мира Путина Генпрокуратура и Счетная палата провели 
проверку расходования средств, выделенных Минкуль-
том на восстановление исторических объектов на Солов-
ках. В итоге выяснилось, что часть денег была похищена. 
В феврале 2018 года СКР возбудил по этому факту первое 
уголовное дело о мошенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ). А в сентябре 2019 года из него выде-

лили в отдельное производство материалы о хищении 
в 2011−2016 годах почти 20 млн руб. при реализации не-
скольких госконтрактов по реконструкции Спасо-Пре-
ображенского Соловецкого монастыря. Его фигуранта-
ми и стали экс-глава департамента Минкульта Владимир 
Цветнов, его заместитель Павел Мосолов, а также бизнес-
мены Сергей Семиков и Татьяна Магдеева.

Организатором аферы следствие и суд признали Вла-
димира Цветнова, который оставил свое кресло в июле 
2018 года и на момент ареста работал руководителем 
управления культурного наследия и членом наблюда-
тельного совета ФАУ «Роскапстрой». Павел Мосолов по-
сле ухода шефа занял в министерстве его должность.

Из материалов дела следует, что для хищения денеж-
ных средств чиновники привлекли тогдашнего генди-
ректора ООО «Сфера» Сергея Семикова и гендиректора 
ООО «Смартфинанс» Татьяну Магдееву. Как установили 
следствие и суд, Владимир Цветнов «влиял на позицию 
конкурсной комиссии, обеспечивавшей победу компа-
ниям, которые в дальнейшем получали подряды на ре-
ставрацию объектов в Соловецком монастыре». Впро-
чем, хищения денежных средств, выделенных именно 
на реставрацию объектов культурного наследия, оста-
лись за рамками выделенного дела, и расследование 

этих эпизодов еще продолжается. Фигурантов призна-
ли виновными лишь в хищениях при «заключении 
с подконтрольными им компаниями государственных 
контрактов на выполнение работ по сбору, подготовке 
и уточнению сведений и проведению историко-культур-
ных экспертиз объектов культурного наследия». Ключе-
вую роль в этом, по версии следствия и суда, играл Павел 
Мосолов, занимавшийся фальсификацией документов 
для внесения определенных объектов культурного на-
следия в соответствующий реестр. При этом многие из 
них либо вовсе не нуждались в реставрации, либо сме-
та на их восстановление сильно завышалась. Легитим-
ность решениям Павла Мосолова, говорится в деле, 
придавали соответствующие акты и экспертные заклю-
чения, выданные ООО «Сфера» Сергея Семикова. Роль 
Татьяны Магдеевой, у которой во время обыска нашли 
печати 77 фиктивных организаций, сводилась к обна-
личиванию и ведению бухгалтерии.

Стоит отметить, что в ходе судебного процесса свою 
вину в хищении бюджетных средств признал только Па-
вел Мосолов. Иск на сумму причиненного ущерба, кото-
рый Генпрокуратура заявила по этому делу в интересах 
Минкульта, передан для рассмотрения в гражданский суд.

Олег Рубникович

До Соловков дело не дошло
Бывшим чиновникам Минкульта дали сроки и отпустили по домам

Как стало известно „Ъ“, журналист и экс-совет-
ник главы «Рос космоса» Иван Сафронов, осужден-
ный на 22 года по обвинению в госизмене, обжа-
ловал свой приговор в Верховном суде России. 
Соответствующую кассационную жалобу во втор-
ник подали его адвокаты, предварительно посетив-
шие своего клиента в колонии в Красноярском крае 
и согласовавшие с ним ее текст. При этом они по-
сетовали на действия администрации ИК, сотруд-
ники которой не позволили конфиденциально по-
общаться с осужденным. Адвокаты отмечают, что 
недавно сбылась мечта Ивана о свидании с родны-
ми, которых он с момента ареста лишь мельком ви-
дел во время судебных заседаний.

По словам одного из адвокатов Ивана Сафронова 
Дмитрия Катчева, во вторник он со своим коллегой Да-
ниилом Никифоровым подал кассационную жалобу 
в Верховный суд на приговор бывшему спецкору „Ъ“ 
и «Ведомостей», осужденному Мосгорсудом на 22 года 
колонии строгого режима по обвинению в госизмене 
(ст. 275 УК РФ). «С текстом Иван был ознакомлен во вре-
мя посещения его нами 17–18 мая, полностью его со-
гласовал и доводы поддержал»,— пояснил господин 
Катчев, подчеркнув, что в жалобе содержится просьба 
об отмене приговора. В частности, речь идет о неспра-
ведливости вынесенного решения, недопустимых до-
казательствах и других многочисленных нарушениях 
норм Уголовно-процессуального кодекса «на всех стади-
ях» разбирательства. Защитники подчеркнули, что во 
время подготовки жалобы и обсуждения ее сути с Ива-
ном Сафроновым в ИК-7 в селе Арейское под Краснояр-
ском у них возникли проблемы, с которым они не стал-
кивались даже в СИЗО «Лефортово» в Москве. Адвокатам 
предложили встречаться со своим клиентом только в по-
мещении для краткосрочных свиданий, причем исклю-
чительно через стекло, а обмен документов разрешили 
только через сотрудника ФСИН. «Мы указали на то, что 
такой формат общения противоречит положениям УИК 
о беспрепятственном и конфиденциальном общении 
защитников и доверителя»,— рассказал Дмитрий Кат-
чев. В ответ, по его словам, они с коллегой услышали, 
что «других помещений нет», а Иван — «осужденный 
опасный преступник, и стекло необходимо для безопас-
ности самих адвокатов». В итоге, как пояснили пред-
ставители защиты, «учитывая специфику дела», через 
надзирателя они документы передавать не решились. 
А проекты жалобы им пришлось прикладывать к стеклу, 
чтобы Иван Сафронов мог их изучить. Свои коммента-
рии и поправки он давал таким же образом. «Обсудить 
же фактуру дела вообще не представлялось возможным, 
так как, чтобы Иван мог нас хорошо слышать, приходи-
лось практически кричать, что также мы не рисковали 
делать, поскольку мимо двери постоянно ходили сотруд-
ники ИК»,— сообщил господин Катчев.

По прикидкам защитника и его коллеги, само рассмо-
трение жалобы может начаться ближе к осени. Как сле-
дует из сложившейся практики, если осужденный вы-
ражает желание лично присутствовать на заседании 
кассационной инстанции, подавая соответствующее за-
явление, суд идет навстречу. Однако, как правило, за-
ключенный присутствует на нем виртуально с помощью 
видео-конференц-связи из своей колонии или другого 
близлежащего учреждения ФСИН, где имеется соответ-
ствующее оборудование.

Защитники особо отметили, что Иван Сафронов, ока-
завшись в колонии строгого режима, не пал духом. По 
их словам, недавно он получил книги, много читает 
и сейчас по просьбе других заключенных даже состав-
ляет очередь из желающих прочесть книги после него. 
Отношения со спецконтингентом, среди которого пре-
обладают осужденные за незаконный оборот наркоти-
ков, по словам господ Катчева и Никифорова, у Ивана 
Сафронова нормальные. В самой ИК-7, расположенной 
в 18 км от Красноярска, как рассказывал „Ъ“, имеется де-
ревообратывающее производство, а также цех металло-
обработки и швейное производство, однако журнали-
ста к работам не привлекают. При этом недавно сбылась 
его мечта — ему разрешили свидание с родственника-
ми. Он не мог нормально общаться с ними с момента 
ареста в июле 2020 года. За два с половиной года, кото-
рые Иван Сафронов провел в СИЗО «Лефортово», пока 
шли следствие и суд, он видел их только мельком во вре-
мя заседания по продлению меры пресечения и самого 
судебного процесса, не имея возможности с ними пере-
говорить,— максимум, что удавалось, лишь успеть обме-
няться одной-двумя короткими фразами.

Напомним, что Ивана Сафронова ФСБ обвинила 
в двух эпизодах сотрудничества с чешской и немецкой 
разведслужбами из корыстных побуждений. Сам госпо-
дин Сафронов, на момент задержания являвшийся со-
ветником главы «Роскосмоса», настаивал на своей неви-
новности, утверждая, что доступа к государственным 
секретам не имел и занимался исключительно чистой 
журналистикой. На этом же он настаивал как на процес-
се в Мосгорсуде, проходившем из-за секретности дела 
в закрытом режиме, так и в суде апелляционной инстан-
ции, который подтвердил обвинительный приговор. Во 
время процесса подсудимый, как сообщал „Ъ“, лишился 
большей части команды своих адвокатов. Сначала под 
обвинения СКР о разглашении тайны предварительно-
го следствия попал один из ведущих юристов, признан-
ный иноагентом Иван Павлов, который вынужденно 
уехал за границу вместе со своим коллегой Евгением 
Смирновым, а позже по обвинению в распространении 
фейков о российской армии — постов в соцсетях — был 
арестован адвокат Дмитрий Талантов. Процесс над по-
следним сейчас идет в Удмуртии.

Сергей Сергеев

Ивана Сафронова 
рассудит Верховный суд
Осужденный журналист обратился в высшую инстанцию

Дело арестованного за антимусульманскую акцию 
возле мечети в Волгограде 19-летнего Никиты Жу-
равеля приобрело масштабный резонанс. В Гроз-
ном это стало причиной митинга протеста, кото-
рый собрал, по словам организаторов, около двух 
десятков тысяч человек, заявивших о готовности 
«отдать жизнь за религию». Ранее расследование 
акции по сожжению Корана было передано чечен-
ским силовикам. А во вторник республиканские чи-
новники заявили, что господина Журавеля в Чечне 
же и будут судить, «здесь он будет отбывать нака-
зание, поскольку посягнул на чувства верующих 
мусульман». Между тем адвокат подозреваемого 
Александр Серебреников сообщил „Ъ“, что поста-
новления о передаче дела в следственные органы 
другого региона не видел, а информацию о переда-
че дела в чеченский суд назвал слухами.

Во вторник министр республики по национальной 
политике, внешним связям, печати и информации Че-
ченской Республики Ахмед Дудаев заявил, что суд над 
задержанным ранее за сожжение Корана возле мече-
ти в Волгограде Никитой Журавелем пройдет в Чечне. 
«Дело этого провокатора, врага всех религий и конфес-
сий передали к нам в регион по инициативе федераль-
ного руководства,— передает ТАСС слова чиновни-
ка.— Здесь его будут судить, здесь он будет отбывать 
наказание, поскольку он посягнул на чувства верующих 
мусульман. У нас здесь, я думаю, он найдет свое наказа-
ние в рамках закона».

Уроженец Севастополя Никита Журавель в субботу за-
держан сотрудниками Следственного комитета России 
совместно с представителями региональных управле-
ний ФСБ и МВД РФ. Студента Волгоградского социаль-
но-педагогического университета подозревают в сожже-

нии Корана возле Центральной соборной мечети №112 
Махалля на Поворинской улице, 22. Господин Журавель, 
отметили представители следствия, «фиксировал свои 
действия на видеозапись, которая в последующем была 
опубликована в публичном доступе на интернет-порта-
ле на подконтрольном ЦИПсО ВСУ». Как сообщил позд-
нее Никита Журавель (видеозапись опубликовал Центр 
общественных связей ФСБ России), преступление было 
совершено 4 мая. Дело заведено по статье о публичных 
действиях, выражающих явное неуважение к общест-
ву и совершенных в целях оскорбления религиозных 
чувств верующих (ч. 2 ст. 148 УК РФ). На допросе, утвер-
ждают следователи, подозреваемый Журавель расска-
зал, что совершил акцию по заказу иностранных спец-
служб за 10 тыс. руб. Затем он якобы передал видео 
сотруднику Службы безопасности Украины (СБУ).

Молодой человек также признался в причастности 
к видеосъемке военных объектов РФ и передаче данных 
СБУ. 22 мая суд заключил подозреваемого под стражу 
на два месяца. По поручению главы СКР Александра Ба-
стрыкина дело передано для расследования чеченскому 
СУ. «Поводом для принятия решения послужил ряд осно-
ваний, в частности, многочисленные обращения жите-
лей Чеченской Республики с просьбой признать их по-
терпевшими»,— уточнили в ведомстве.

В Грозном между тем во вторник прошел митинг про-
теста, организованный региональной Общественной 
палатой. Собравшиеся, передает «РИА Новости», дер-
жали плакаты «Прочь руки от Корана», «Не трогать свя-
щенное писание», «Мы готовы отдать жизнь за нашу ре-
лигию». «Этого человека будут судить здесь,— сообщил 
директор ЧГТРК „Грозный“ Чингиз Ахмадов.— И, скорее 
всего, отбывать наказание он будет на территории Че-
ченской Республики. Это огромный жест благосклонно-

сти, уважения и к религии ислам, и к чеченскому наро-
ду, и к главе республики Рамзану Кадырову. Это большое 
событие в общественно-политической жизни России — 
прецедент передачи такого человека в наш регион. Его 
привлекут к ответственности по всей строгости закона».

Ранее, отметим, министр юстиции РФ Константин 
Чуйченко, комментируя ситуацию, отметил, что счита-
ет правильным после вынесения приговора отправить 
осужденного отбывать наказание в регион с преимуще-
ственно мусульманским населением.

Уполномоченный по правам человека в Чечне Ман-
сур Солтаев заявил „Ъ“, что Никите Журавелю необхо-
димо вменить обвинение в госизмене (ст. 275 УК РФ). 
«Националисты, которые пытаются вбить клин между 
конфессиями в нашей стране — мусульманами, христи-
анами и другими, знают, что мусульмане свято ценят Ко-
ран. Спецслужбы Украины знают, что мусульмане Рос-
сии объявили джихад против сатанизма, который несет 
коллективный Запад»,— заявил господин Солтаев.

В соответствии с ч. 1 ст. 152 УПК РФ предварительное 
следствие проводится по месту совершения преступле-
ния, напомнил в беседе с „Ъ“ адвокат, соучредитель юри-
дической компании a.t.Legal Николай Титов: «В данном 
случае оно должно производиться в Волгограде». Одна-
ко норма предполагает и исключения. «Так в части 4.1. 
указанной статьи место производства предварительно-
го следствия определяется председателем СК, если пре-
ступление совершено за рубежом иностранным гражда-
нином и посягает на интересы России,— продолжил 

господин Титов.— А так как по делу установлено, что ор-
ганизаторами совершения преступлений являются со-
трудники украинских спецслужб, то имелись основа-
ния для применения указанной части УПК РФ, но только 
в части уголовного дела, возбужденного в отношении 
данных сотрудников спецслужб». «Иных оснований для 
передачи уголовного дела в другой регион, насколько 
можно судить из сообщений СМИ, не было»,— резюми-
ровал юрист.

При этом, согласно ч. 1 ст. 73 УИК РФ, отбывание нака-
зания в виде лишения свободы производится в исправи-
тельных учреждениях по месту жительства осужденно-
го или по месту его осуждения. Поэтому, если господина 
Журавеля будет судить чеченский суд, то и наказание он 
будет отбывать в тюрьме на территории республики.

Адвокат Никиты Журавеля Александр Серебрени-
ков в беседе с „Ъ“ также назвал передачу расследования 
чеченским силовикам неправомерной. Постановле-
ния о передаче дела в следственные органы республи-
ки он не видел, уточнил адвокат. Господин Серебренни-
ков подчеркнул, что говорить о судебном производстве 
рано, поскольку следствие не окончено. Информацию 
же о передаче дела в чеченский суд он назвал слухами. 
Адвокат добавил, что решение об обжаловании переда-
чи дела его доверителя в следственные органы другого 
региона еще не обсуждалось. Оспаривать меру пресече-
ния подсудимый не будет.

Дарья Васенина, Саратов;  
Александр Воронов

Поджигателя Корана ждут в чеченском суде
Адвокат подозреваемого не видел документов о передаче расследования в Грозный
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Вечером во вторник Минобороны 
объявило о ликвидации украин-
ской диверсионной группы, кото-
рая накануне проникла на терри-
торию Грайворонского района 
Белгородской области. За не-
сколько часов до этого в Грайво-
роне побывал корреспондент „Ъ“ 
Александр Черных.

Дорога от Белгорода до Грайво-
рона занимает на машине всего 
полтора часа. По пути не видно ни-
каких особенных защитных укре-
плений — кроме разве что знамени-
той «засечной черты» из бетонных 
пирамидок. Иногда на трассе встре-
чается легкая военная техника 
с солдатами на броне. В одном при-
граничном селе делаем короткую 
остановку — купить воды. На при-
лавке стоит картонная коробка с над-
писью «Корзина добра. Помощь сол-
датам. Вместе мы сила!» Очередь 
пропускает к кассе усталого парня 
в военной форме с шевронами «Бел-
городская область» и «Преображен-
ский полк». Он покупает все энерге-
тики, что были в холодильнике.

Первый блокпост — гаишники 
в бронежилетах и касках проверя-
ют каждую машину. Смотрят доку-
менты, заглядывают в салон и про-
сят открыть багажник — а потом 
пропускают. Через несколько кило-
метров — уже совсем рядом с Грай-
вороном — ситуация обратная: на 
блокпосту заворачивают все «гра-
жданские» автомобили. «В регионе 
проходит контртеррористическая 
операция, дальше проезд закрыт,— 
бубнит сотрудник погранслужбы.— 
Когда откроют — неизвестно. Если 
хотите, ждите тут». Асфальт на дороге 
рядом с ним сильно ободран — явно 
свежие следы гусеничной техники.

На обочинах возле блокпоста 
скопилось два десятка легковушек. 
Люди пытаются дозвониться до 
оставшихся в городе родственников: 
«Ключ под кирпичом, слева от двери. 
Цыплятам корм насыпь обязатель-
но…» Но большинство не хотят раз-
говаривать с журналистами. «Вчера? 
Вчера я в девять утра услышала…» — 
начинает рассказывать женщина. 
Но ее резко обрывает муж: «Хватит 
болтать языком. Мы этого человека 
(корреспондента.— „Ъ“) впервые ви-
дим. Пусть ему компетентные орга-
ны дают информацию».

— Не-не-не, я ничего говорить не 
буду,— вертит в руках ключи круп-
ный пожилой мужчина.— Я вчера 
выехал из Грайворона, я все своими 

глазами видел, но я сам бывший во-
еннослужащий и устав помню. Как на 
плакате сказано: «Не болтай!» А если 
хотите мое мнение по ситуации — 
ну, это полная жопа, вот что это такое. 
А как еще сказать, если ДРГ против-
ника прямо в город к нам зашла.

На обочине безостановочно ку-
рит седой дед.

— Я из Грайворона, да. Вчера там 
был, да. Стреляли где-то, я звоню бра-
тухе в село, говорю: че-то сильно се-
годня стреляют. Он говорит: жди, 
сейчас приеду, увезу тебя. Ну я пере-
ночевал у них, а сейчас вот обратно 
домой хочу.

— А не страшно?
— Да чего бояться. Это было вче-

ра, это было позавчера, и неделю 
назад было, и месяц... Так мы тут 
живем. Глупость одна получилась, 
вот и все.

На другой стороне дороги разго-
варивают двое мужчин.

— Стреляли-стреляли, а как же. 
Прямо с утра начали,— охотно отве-
чает один.— Вообще нас в Грайворо-
не периодически обстреливают, но 
такого еще не было — чтобы с утра 
и до позднего вечера. Еще самолеты 
летали, вертолеты…

— Самолет я лично видел, очень 
близко,— добавляет его товарищ.— 
Он низко-низко летел, прямо над до-
мами. А потом, уже дальше, отстре-
лял эти, ну, тепловые ловушки.

— А как вы уехали? Была эваку-
ация?

— К вечеру по домам начали хо-
дить военные. Просто стучались 
в калитку и предупреждали, что 
лучше эвакуироваться. Говорили, 
что если некуда, то есть автобус — 
отвезут в Старый Оскол и там где-то 
разместят. Ну я своим ходом уехал, 
переночевал у друзей, а теперь вер-
нуться не могу.

— И что вы про эту ситуацию ду-
маете?

— А чего тут думать,— усмехает-
ся первый мужчина.— За что боро-
лись, на то и напоролись. А больше 
я вам ничего не скажу.

— За «думать» сейчас дискреди-
тация положена,— добавляет вто-
рой.— До десяти лет тюрьмы. Так 
что ничего не «думаю».

Ждать надоедает; примерно 
в 10:00 мы уезжаем от блокпоста. 
Сворачиваем на одну из параллель-
ных дорог, разворачиваемся и сно-
ва едем в сторону Грайворона. Де-
сять минут, пятнадцать — никаких 
блокпостов почему-то нет. И вдруг 
проскакиваем мимо таблички 
«Грайворон» — даже не успеваем ее 
сфотографировать.

Город небольшой — главную 
улицу можно проехать за десять ми-
нут. Очень тихо. Магазины, аптеки, 
маникюрные салоны — все закры-
то. На улицах нет прохожих — толь-
ко несколько человек стоят в пали-
саде частного дома и с подозрением 
смотрят на нашу машину. Проезжа-
ем мимо больницы — окна первых 
этажей заложены белыми мешками 
с песком.

На перекрестке улиц Тарана 
и Свердлова тишину нарушает не-
приятный визг — это орет сигнали-

зация у «Магнита». Здесь явно был 
«прилет» — на асфальте небольшая 
воронка, по кругу следы от оскол-
ков. Ближние окна разбиты, даль-
ние — покрыты трещинами. За 
ними рекламный плакат «Давай-
те дружить семьями». Через дорогу 
частный дом с разрушенной кры-
шей. Ловлю себя на мысли, что все 
это уже видел — в Донецке.

Останавливаемся сфотографиро-
вать магазин. Через несколько минут, 
в 10:20, раздается громкий взрыв — 
судя по звуку, всего в паре кварталов 
от нас. В 10:30 — еще один взрыв, 
а потом подъезжает полицейская ма-
шина. Сотрудники в бронежилетах 
и шлемах внимательно проверяют 
документы, игнорируя вопросы про 
обстановку в городе. Слышен еще 
один взрыв — и полицейский пред-
лагает отойти под козырек магазина. 
Он кивает на выбоины от осколков: 
«Видите? А теперь представьте, что 
с вашим телом будет».

После проверки сотрудники «на-
стоятельно рекомендуют» уехать из 
Грайворона — и «сопровождают» 
нашу машину до того самого блок-
поста. По дороге замечаем здание 
школы с выбитыми стеклами; око-
ло другого административного зда-
ния сильно пахнет гарью. Уже за го-
родом в 10:47 слышим неприятный 
свист мины и близкий разрыв.

Возле блокпоста заметно поуба-
вилось машин. К нам подходит води-
тель одной из них: «Мужики, вы из 
Грайворона? Как туда проехать?» — 
«Вот по такой-то дороге. Но там сей-
час стреляют». Он отмахивается: «Ты 
мне еще будешь рассказывать. У нас 
тут уже год стреляют». Я спрашиваю, 
что он про это думает. Мужчина мол-
ча указывает на стикер на автомоби-
ле: «Z — своих не бросаем». А затем 
говорит: «Я вообще хотел бы, чтобы 
всех этих *** начальников из Москвы 
выселили — и пусть поживут у нас 
в Грайвороне, в Глотове, в Козинке. 
Пусть хотя бы годик поживут так, 
как мы».

Он разворачивается и уезжает. 
К блокпосту едут одна за другой че-
тыре скорые, за ними несколько чер-
ных джипов с буквой Z. Через пару 
минут в ту же сторону пролетает во-
енный вертолет.

Часть эвакуированных вывез-
ли за сто с лишним километров от 

Грайворона — в город Губкин. При-
мерно 50 человек разместили в го-
стинице «Руда». У ее дверей дежурит 
группа волонтеров — это студен-
ты местного филиала БГТУ им. Шу-
хова. Один держит новенький ко-
шачий лоток и пакет сухого корма. 
«Ребята весь день здесь — кому теле-
визор настраивают, кому с вайфаем 
помогают, кому-то вот лоток нашли. 
Играют с детьми, пока их родители 
с полицейскими общаются. Узна-
ли, что людям чего-то не хватает — 
скинулись, закупили, быстро при-
везли,— рассказывает начальник 
отдела молодежной политики го-
родской администрации Дмитрий 
Прочаковский; сам он ненамного 
старше волонтеров.— Люди ведь 
очень разные приехали. Кто-то был 
готов ко всему, заранее чемодан со-
брал. А у других ничего нет, в фут-
болке и шортах эвакуировались. 
Приехали пожилые, приехали се-
мьи с тремя детьми, с животными. 
Пытаемся быстро решить их про-
блемы — белгородцы должны друг 
другу помогать». Позже он делится 
наблюдением, которое явно не дает 
ему покоя: «Знаете, эти люди мне го-
ворили — им даже не верится, что 
у нас в Губкине все так спокойно. 
Вроде бы область одна... Но у них 
там постоянно обстрелы, постоян-
но они все это слышат — а в Губкине 
такая тишина. Они прямо удивля-
ются — говорят, как будто за грани-
цу приехали».

Идем по гостиничному коридо-
ру. Несколько дверей открыты — 
там с эвакуированными беседуют 
полицейские. «Просто опрашива-
ем, собираем показания — что виде-
ли, что слышали,— объяснил один 
из них корреспонденту „Ъ“.— Чест-
но, я пока не слышал ни от кого ни-
чего особенного. Прилеты слыша-
ли, стрельбу слышали — но самих 
диверсантов никто не видел. Мо-
жет быть, коллегам повезло больше, 
а у меня вот так».

В одной из комнат действительно 
разместилась семья с котом. Его зо-
вут Пушок.

В 18:00 постояльцев зовут на 
ужин. Подсаживаюсь к группе пен-
сионеров и расспрашиваю Алексан-
дру Михайловну — бабушку в яр-
ком фиолетовом пиджаке. На голове 
у нее аккуратно повязан красивый 

цветастый платок. Александра Ми-
хайловна очень медленно говорит 
на смеси русского и украинского:

— Я с Новостроевки-второй, Грай-
вороновского района. Як раз пид са-
мой границей. Огород кончается 
у мене — через триста метров гра-
ница. Наши пограничники всегда 
водичку у нас брали. С первого дня, 
с 24 февраля мы им помогали… Хо-
рошие ребята такие. Прийшли се-
годня, казали — надо вакуироваться. 
Вот и пришлось тикать. Прийихал 
автобус и забрав нас. И плакали, 
и жалко дом бросать, но бросили,— 
продолжает Александра Михайлов-
на.— Хотя у нас и раньше прилетали, 
и по домам попадали, и окна все по-
биты были...

— У меня в дом 15 марта попа-
ло,— кивает женщина помоложе.— 
Мы с внуком дома были. Страшно, 
конечно… Крышу перекладывать 
пришлось, окна вставлять. Ну, ад-
министрация все сделала, как по-
ложено… А сегодня страшно было, 
страшно! Больше часу было. Соседи 
крычали: «Ложись, около нас!» Вони 
там пид крыжовник попадали, в уши 
как дало, о-о-о, я думала, все, конец. 
Страшно было…

— Воны летят прям над головой, 
летят, свистят…— вздыхает другая 
соседка.— А иде упадут, хто ж знает. 
И в посадку падали, и огороди пораз-
бивало…

Я спрашиваю женщин, откуда 
они родом.

— Я во Второй Новостроевке ро-
дылась,— твердо отвечает Алексан-
дра Михайловна.— Во Второй замуж 
вышла, во Второй всю жизнь прожи-
ла. Я ж три года той войны застала…

— А я с Калмыкии,— говорит 
соседка.— Техникум окончила — 
и направили в Харьковскую область. 
И там жила всю жизнь, в восьмом 
году только прийихала сюда.

— А общаетесь сейчас с кем-то от-
туда?

— Есть у мене там свойственни-
ца,— неохотно говорит женщина.

— И что она вам говорит?
— Шо, ничего хорошего.
— А шо она скажет? — вдруг вкли-

нивается в разговор усатый пенси-
онер.— Была одна страна когда-то. 
А стали враги. Вот и все.

Александр Черных,  
Белгород—Грайворон

«Стреляли-стреляли, а как же»
Корреспондент „Ъ“ передает из Грайворона

Органы МВД и ФСБ смогут изымать загранпаспор-
та у военнослужащих, причем погранслужба смо-
жет это делать прямо при пересечении границы. 
Это следует из поправок, принятых Госдумой. Ог-
раничения для военнослужащих на выезд из стра-
ны с возможной «передачей» паспорта на вре-
менное хранение упоминаются еще в редакции 
закона от 1996 года, но теперь, если гражданин все 
же оставил документ при себе, его признают не-
действительным и изымут. Ранее Госдума уже при-
няла поправки, закрывающие гражданам выезд 
из страны фактически с момента выписки цифро-
вых повесток. Поправки касаются как призывни-
ков, так и мобилизуемых граждан, считают опро-
шенные „Ъ“ юристы. 

Проект поправок к закону «О порядке выезда из РФ 
и въезда в РФ» внесло в Госдуму в августе 2021 года пра-
вительство РФ. В документе, в частности, описана новая 
статья 8.1 об основаниях для признания загранпаспор-
тов недействительными. Среди них фигурирует «не-
передача без уважительной причины» загранпаспор-
та в МВД (или в другой выдавший его орган, например, 
МИД) в случае, если гражданину закрыт выезд из стра-
ны. Поясняется, что речь идет о военнослужащих и ли-
цах с допуском к секретным сведениям. Поправки ого-
варивают, что в этом случае паспорт подлежит изъятию 
выдавшим его госорганом или погранслужбой ФСБ (с со-
ставлением документа об изъятии). 23 мая поправки 
приняты Госдумой в третьем чтении. 

Изначально в Белом доме предлагали признавать 
загранпаспорт недействительным по 12 основаниям, 
в том числе при его утрате, истечении срока действия, 
смерти владельца, прекращении гражданства. Законо-
проект был принят Госдумой в первом чтении в ноябре 
2021 года. В апреле 2023 года список оснований расши-
рили. В документе, в частности, появилось изъятие доку-
ментов у «секретчиков» и военнослужащих, которым за-
крыт выезд из страны. 

Отметим, в законе «О порядке выезда из РФ и въезда 
в РФ» ограничения для военнослужащих упоминались 
начиная с первой редакции документа в 1996 году. Так, 
в ст. 15 документа говорилось о праве ограничить вы-
езд из страны гражданина, если он «призван на военную 
службу или направлен на альтернативную гражданскую 
службу». А в ст. 18 подчеркивалось, что в этом случае его 
загранпаспорт «подлежит передаче на хранение до исте-
чения срока временного ограничения». В пояснитель-
ной записке к правительственному законопроекту гово-
рится о «правовой неопределенности ввиду отсутствия 
на законодательном уровне оснований недействитель-
ности паспорта», которую и устраняют поправки.

Напомним также, что в апреле 2023 года Госдумой 
был принят пакет поправок к семи федеральным зако-
нам, которым предусмотрено создание цифрового рее-
стра воинского учета и интегрированного с ним реестра 

направляемых гражданам повесток. В пакете оговари-
вается, что граждан смогут вызывать в военкомат через 
портал госуслуг, запрещая им до явки в военкомат вы-
езд из страны. Уклонистам могут запрещать водить авто-
мобиль, заключать сделки с недвижимостью, получать 
банковские кредиты и регистрировать ИП. Согласно до-
кументу, цифровая повестка «считается врученной с мо-
мента ее размещения в личном кабинете» (независимо 
от того, заметил ли ее адресат). При этом в ст. 15.1 зако-
на о порядке выезда из РФ подчеркивается, что грани-
ца перекрывается «подлежащим призыву на военную 
службу» гражданам с момента вручения им повестки 
в военкомат. Впрочем, в нынешних правительственных 
поправках прямых отсылок к ст. 15.1 нет.

Руководитель практики уголовного и администра-
тивного права «Амулекс.ру» Любовь Шебанова говорит, 
что ранее закон не предусматривал случаи изъятия за-
гранпаспортов у военнослужащих. Теперь, если гра-
жданину ограничен выезд из страны из-за допуска к го-
стайне, призыва на военную службу или направления 
на альтернативную службу, работы в ФСБ, то «загран-
паспорт на этот период будут хранить органы власти». 
Партнер юридической компании «Братья Яблоковы» Ар-
тем Яблоков говорит, что поправки устанавливают кон-
кретные сроки, в течение которых паспорт должен быть 
передан выдавшему его органу,— пять рабочих дней. 

При этом оба юриста считают, что под поправки могут 
попасть как призывники, так и мобилизуемые гражда-
не. «Закон указывает на лиц, призванных на военную 
службу. Быть призванным возможно на срочную служ-
бу и в рамках мобилизации. Закон не конкретизирует 
в данном случае — кто именно должен будет передавать 
паспорт, поэтому трактовка закона, думаю, ожидается 
расширительная»,— рассуждает господин Яблоков. «В от-
ношении мобилизованных, вероятнее всего, изъятие бу-
дет оформляться при ознакомлении с приказом о призы-
ве по мобилизации»,— считает Любовь Шебанова. 

На вопрос, позволяют ли поправки изъять у гражда-
нина, призываемого на военную службу, загранпаспорт 
при посещении российского консульства за границей, 
госпожа Шебанова ответила так: «Напрямую из измене-
ний в законе это не следует и вряд ли потребуется с уче-
том имеющихся особенностей призыва». Господин Яб-
локов конкретизирует, что это возможно, лишь если 
гражданин выступает фигурантом уголовного дела, при 
наличии исполнительного производства и в случае при-
знания его банкротом.

Любовь Шебанова подчеркнула, что в законодательст-
ве нет ответственности за несдачу загранпаспорта. Впро-
чем, господин Яблоков предполагает, что нарушителя 
могут привлечь по ст. 19.3 КоАП РФ о неповиновении за-
конному распоряжению (штраф до 4 тыс. руб., админи-
стративный арест на срок до 15 суток или обязательные 
работы на срок до 120 часов).

Александр Воронов, Анна Занина

Военнослужащих лишат 
загранпаспортов прямо на границе
Госдума совершенствует законодательство о порядке выезда

Утром во вторник в небе 
над Грайвороном 
грохотали двигатели 
российских вертолетов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧЕРНЫХ
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Киев получил пилотный проект
Украинских летчиков начали обучать управлению F-16
Пилоты ВВС Украины приступили к тренировкам 
по управлению истребителями F-16 спустя не-
сколько дней после решения президента США Джо 
Байдена дать зеленый свет созданию «самолетной 
коалиции». Как заявил верховный представитель 
Евросоюза по международным делам и безопас-
ности Жозеп Боррель, подготовка летчиков уже на-
чалась в ряде стран и не далек тот день, когда Укра-
ина получит истребители F-16. Правда, по оценке 
экспертов, подготовка пилотов займет около полу-
года, а обслуживающего персонала — и того боль-
ше. Впрочем, судя по замечанию канцлера ФРГ 
Олафа Шольца, решение снабдить ВСУ западными 
истребителями имеет и символическое значение — 
это своеобразный знак Москве. В Москве, впро-
чем, никаких знаков не разглядели.

Еще перед встречей министров иностранных дел ЕС 
22 мая Жозеп Боррель, комментируя решение президен-
та США Джо Байдена поддержать «коалицию истреби-
телей», принятое на саммите G7 в Хиросиме, выразил 
надежду, что союзники «скоро смогут предоставить Ук-
раине оружие такого рода». Вскользь он добавил, что 
«тренировка пилотов» уже началась. На следующий день 
на встрече с министрами обороны государств ЕС госпо-
дин Боррель рассказал, что обучение украинских летчи-
ков на F-16 стартовало «в нескольких странах», среди ко-
торых отдельно выделил Польшу. Эту информацию со 
ссылкой на источники подтвердило и агентство AFP.

Когда именно может произойти передача самолетов, 
никто пока не берется оценивать. Однако, по данным за-
падных СМИ, первой страной, которая передаст Украи-
не принадлежащие ей американские истребители, ста-
нут Нидерланды, еще в феврале допускавшие такой шаг. 
При этом большинство западных представителей акцен-
тируют внимание на важности «первого шага», то есть 
старта тренировок украинских пилотов, оставляя на бу-
дущее вопрос срока начала поставок и их объем. Как за-
явила министр обороны Нидерландов Кайса Оллонгрен 
на встрече в Брюсселе 23 мая, сами поставки еще только 
предстоит обсудить с союзниками и странами, «у кото-
рых могут быть в наличии истребители F-16, но сейчас 
это не обсуждается — это на следующем этапе».

Аналитики подчеркивают, что найти запрашивае-
мое Украиной количество самолетов (от нескольких де-
сятков на первых порах до нескольких сотен в итоге) не 
составит особого труда. Телеканал CNN сообщил, что на 
данный момент по всему миру в эксплуатации находят-

ся почти 2200 F-16. Это делает истребитель «самым по-
пулярным боевым самолетом на планете, на долю ко-
торого приходится 15% мирового боевого авиапарка», 
отметил телеканал. Учитывая массовость этих машин, 
не должно возникнуть проблем как с их логистикой, так 
и доступностью запчастей.

Проблема заключается в другом. Как отмечают экс-
перты CNN, обучение украинских пилотов может за-
нять в лучшем случае три месяца, однако «на обучение 
обслуживающего персонала могут уйти месяцы и даже 
годы — в зависимости от желаемого уровня квалифика-
ции». «Даже пройдя 133 дня обучения, техник ВВС США 
должен получить год опыта работы (с конкретным ти-
пом самолетов.— „Ъ“), чтобы считаться полностью ква-

лифицированным»,— подчеркнул телеканал со ссылкой 
на мартовский отчет исследовательской службы Кон-
гресса о возможной передаче F-16. И если с количеством 
самолетов проблема вряд ли возникнет, то с обслужива-
ющим персоналом возможны трудности.

Впрочем, и в плане подготовки непосредственно пи-
лотов три месяца — слишком оптимистичный прогноз. 
Эксперты CNN считают, что за такой короткий период 
можно научить летчиков основам: «поднять самолет 
в воздух, удержать его там и безопасно посадить». Други-
ми словами, в сжатые сроки можно дать пилотам опре-
деленные навыки, которые позволят использовать F-16 
в качестве средства противовоздушной обороны, одна-
ко обучение более сложным операциям и маневрам по-
требует гораздо больше времени.

При этом, по данным издания Politico, решение Джо 
Байдена согласиться на обучение украинских летчиков 

было принято до саммита G7 в Хиросиме и основыва-
лось на «продуманной стратегии» по постепенному на-
ращиванию военной помощи Украине. Politico отмеча-
ет, что даже в феврале, когда господин Байден говорил 
однозначное «нет» передаче истребителей Украине, ди-
скуссия уже велась, а окончательно вопрос был решен 
в пользу Киева в начале мая. Источники издания подчер-
кивают, что самолеты не будут задействованы в запла-
нированном контрнаступлении ВСУ, а поставки нацеле-
ны на будущее.

Каким будет эффект от передачи Украине F-16, сказать 
сложно. На данный момент известно лишь то, что укра-
инских пилотов точно будут учить управлять этими са-
молетами, а через неопределенный срок (видимо, не ра-
нее осени 2023 года) первые истребители передадут ВСУ.

Между тем смысл решения о передаче Украине истре-
бителей американского производства точнее всего рас-
крывает заявление канцлера Германии Олафа Шольца. 
Он назвал согласие партнеров Украины передать ей са-
молеты «сигналом России о том, что ей не следует рас-
считывать на успех вторжения в Украину, даже если она 
рассчитывает на затяжной конфликт». И в этой фразе на-
верняка скрывался главный символический посыл ре-
шения по F-16, цель которого вовсе не перевернуть ход 
боевых действий, а показать Москве, что союзники дей-
ствительно готовы поддерживать Киев «столько, сколь-
ко потребуется», и чем дольше будет продолжаться кон-
фликт, тем шире будет номенклатура военных поставок.

В Москве, впрочем, уверены, что поставки Украине 
F-16, как и других видов вооружений, мало на что повли-
яют. «Это не способно коренным образом изменить си-
туацию на фронте»,— сказал 23 мая пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. При этом он признал, что 
все это говорит о наличии «спирали по нарастающей по 
обеспечению различными более совершенными вида-
ми вооружений» Украины.

А зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев, как бы 
вступая в полемику с господином Шольцем, заявил, 
что «действия, направленные на укрепление военной 
составляющей киевского режима, в конечном счете ве-
дут только к одному — к увеличению количества жертв 
и к затягиванию конфликта». Более того, по его мнению, 
«чем больше оружия будет поставляться, тем в большей 
опасности будет мир». Экс-президент России уверен, 
что все «более вероятным становится сценарий того, что 
принято называть ядерным апокалипсисом».

Алексей Забродин

Поставки Украине истребителей F-16 можно 
считать делом решенным. Неясны только  
сроки и объемы  ФОТО EZRA ACAYAN / GETTY IMAGES

Кто не спрятался, тот и виноват 
Договор по стратегическим наступательным вооружениям приостановлен, но споры вокруг него продолжаются 

Россия обвинила США в «нечистоплотном мани-
пулировании» данными о размере американско-
го ядерного арсенала. С соответствующим заявле-
нием выступил замглавы МИД РФ Сергей Рябков, 
упрекнувший США в выведении «за скобки» более 
100 единиц, которые должны учитываться по До-
говору о стратегических наступательных воору-
жениях (ДСНВ). У России же, по его словам, в пла-
не транспарентности в ядерных делах «все честно», 
хоть данные о суммарных количествах своих стра-
тегических наступательных вооружений она впер-
вые публиковать не стала.

С упреками в адрес США замминистра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков выступил, комментируя заявле-
ния, сделанные по итогам саммита G7 в Хиросиме. Речь 
о принятом на днях коммюнике лидеров стран—членов 
«семерки» по тематике разоружения, в котором утвер-
ждается, что США, Великобритания и Франция проявля-
ют в отличие от других ядерных держав (то есть — Рос-
сии и Китая) «ответственный и транспарентный подход 
в ядерной сфере». При этом авторы заявления указыва-
ют на опубликование западными ядерными державами 
данных «о своих ядерных силах и объективных разме-
рах их ядерных арсеналов».

«Подобные утверждения неадекватны»,— отреагиро-
вал на новости из Японии Сергей Рябков, добавив, что 
«они отражают общую антироссийскую и антикитай-
скую тональность, ставшую лейтмотивом саммита так 
называемой Группы семи». В ядерных делах Россия, по 
его словам, «неизменно действует в ответственном клю-
че, проявляя всю возможную „прозрачность“ в преде-
лах, определяемых соображениями политической и во-
енной целесообразности». 

«В последнее десятилетие наша страна заметно повы-
сила уровень транспарентности в отношении доктри-
нальных установок в ядерной сфере, а также программ 
модернизации сил ядерного сдерживания. Наши воен-
ные регулярно информируют российскую обществен-

ность и международное сообщество о конкретных си-
стемах вооружений, стоящих на страже российского 
суверенитета и обеспечивающих безопасность стра-
ны, а также в отношении существа и направленности 
соответствующих учений и тренировок,— продолжил 
замминистра.— Все это в достаточной мере позволяет 
судить об имеющихся возможностях без создания нео-
правданных рисков для нашей национальной безопас-
ности. Так что все у нас честно».

Далее же он подробно остановился на мерах транс-
парентности, принимаемых США, Великобританией 
и Францией. Напомним, Госдепартамент США на ми-
нувшей неделе опубликовал на своей странице суммар-
ные данные о своих стратегических наступательных во-
оружениях (по трем категориям). Ранее и Россия, и США 
раз в полгода публиковали такую информацию в рам-
ках заключенного в 2010 году ДСНВ. Но в феврале это-
го года власти РФ объявили о приостановке своего уча-
стия в этом договоре (см. „Ъ“ от 23 февраля), отказавшись 
среди прочего передавать США и предавать огласке дан-
ные о своем стратегическом ядерном арсенале. В графе 
«Россия» на сайте Госдепа около соответствующих аме-
риканских данных о количестве боезарядов и носите-
лей поэтому стоит «информация не предоставлена». Пре-
доставлять ее Россия, как ранее уточнил Сергей Рябков, 
и не намерена, поскольку это запрещено в рамках зако-
на о приостановке участия РФ в ДСНВ. 

При этом из его комментария следует, что обнародо-
ванным США данным Россия не верит. «Опубликован-
ные Госдепартаментом США данные по американским 
стратегическим наступательным вооружениям, как 
и прежде, вводят в заблуждение ввиду их несоответствия 
правилам засчета по ДСНВ, которые Вашингтон упорно 
пытается обойти нечистоплотными манипуляциями»,— 
заявил он, уточнив, что, по оценке РФ, в результате «за 
скобками» остается значительный потенциал — «более 
100 единиц». «Они должны подпадать под действие дого-
вора (ДСНВ.— „Ъ“), о судьбе которого внешне так сильно 

пекутся официальные лица в США»,— подчеркнул Сер-
гей Рябков. Данные же по размерам ядерных арсеналов 
Великобритании и Франции, по его словам, «вообще не-
проверяемы и носят чисто декларативный характер».

Напомним, Россия уже несколько лет настаивает на 
том, что американские процедуры переоборудования 
пусковых установок баллистических ракет подводных 
лодок и тяжелых бомбардировщиков B-52H обратимы, 
а потому не соответствуют обязательствам США по ДСНВ. 
США отвергают эти претензии, утверждая, что после пе-
реоборудования соответствующие установки более не-
способны нести ядерные боезаряды, в чем российские 
инспекторы могут убедиться лично. В ходе предыдущих 
контактов стороны вышли на возможные варианты ре-
шения этой проблемы (правда, только по подлодкам), но 
опробовать их на практике не успели. 

У властей США вопросов к соблюдению Россией количе-
ственных потолков по ДСНВ — несмотря на непредостав-
ление ею данных — пока нет. Об этом в конце минувшей 
недели заявил представитель Госдепартамента Ведант Па-
тель. Напомним, приостановив действие договора, Россия 
в то же время заявила о намерении придерживаться уста-
новленных в рамках него ограничений: 700 единиц для 
развернутых межконтинентальных баллистических ра-
кет (МБР), баллистических ракет подводных лодок (БРПЛ) 
и тяжелых бомбардировщиков (ТБ); 1550 единиц для бое-
зарядов на них; 800 единиц для развернутых и неразверну-
тых пусковых установок МБР и БРПЛ, а также ТБ. 

Тем не менее в Вашингтоне все громче звучат голоса 
тех, кто считает, что США должны также приостановить 
свое участие в договоре или выйти из него. Так, в конце 
прошлой недели группа из десяти республиканцев вне-
сла на рассмотрение Конгресса законопроект, в котором 
говорится о необходимости выхода США из ДСНВ и нара-
щивания американского ядерного арсенала. Свои пред-
ложения авторы инициативы обосновывают несоблюде-
нием Россией этого договора и укреплением китайских 
ядерных сил. 

По оценке Сергея Рябкова, это — «элемент продолжа-
ющейся межпартийной борьбы в Соединенных Штатах». 
«По большому счету, какие там будут приниматься реше-
ния применительно к ДСНВ на сегодня — это внутреннее 
дело самих США»,— сказал он, отвечая в понедельник на 
вопрос ТАСС о том, есть ли риск выхода Вашингтона из 
ДСНВ и как это отразится на сфере безопасности. Замми-
нистра напомнил, что Россия, приостановив действие 
договора, в добровольном порядке продолжает «придер-
живаться его главных количественных ограничений на 
боезаряды и носители». «Гипотетический выход Вашинг-
тона из этого договора (ДСНВ.— „Ъ“) не повлияет на дан-
ную нашу позицию»,— уточнил он. 

В свою очередь, пресс-секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков, комментируя инициативу ре-
спубликанцев, отметил, что «в целом тема контроля над 
вооружениями и стратстабильности — это чрезвычай-
но важные темы не только для России и США, но и для 
всего мира». «И сейчас можно только с сожалением кон-
статировать, что каких-либо серьезных, субстантивных 
контактов по этим вопросам не ведется между Москвой 
и Вашингтоном»,— сказал он. По словам Дмитрия Песко-
ва, «последние остатки международной договорно-пра-
вовой базы в этой области ускользают из-под ног, время 
сокращается как шагреневая кожа». «Поэтому здесь ситу-
ация печальная, и ответственность за эту печальную си-
туацию лежит целиком и полностью на Вашингтоне»,— 
убежден пресс-секретарь президента РФ. 

Из заявления G7 следует, однако, что США и их союз-
ники считают, что ответственность за сложившуюся си-
туацию лежит на Москве. Страны «семерки» обвиняют 
Россию в «безответственной риторике в ядерной сфере», 
«подрыве режимов контроля над вооружениями», а так-
же «несоблюдении Договора о нераспространении ядер-
ного оружия». Они выражают «глубокое сожаление в свя-
зи с решением России подорвать ДСНВ» и призывают ее 
«вернуться к его полной реализации». 

Елена Черненко

Эрдоган примеряет венок победителя
Турция готовится ко второму туру президентских выборов

До второго тура президентских выборов в Турции 
остается меньше недели, и пока все складывает-
ся в пользу действующего президента Реджепа Тай-
ипа Эрдогана. По итогам первого тура его отрыв от 
оппозиционного лидера Кемаля Кылычдароглу со-
ставил немногим меньше 5%. Оппозиция проигра-
ла  битву за парламент, и теперь ей непросто убедить 
избирателей отдать предпочтение ее представите-
лю. К тому же выбывший из гонки кандидат, набрав-
ший в первом туре 5% голосов, призвал своих изби-
рателей голосовать за нынешнего лидера Турции. 
Теперь мало что может помешать господину Эрдо-
гану вновь занять президентский пост.

Второй тур выборов президента Турции состоится 
в воскресенье, 28 мая. Напомним, что по итогам про-
шедшего 14 мая первого тура господин Эрдоган набрал 
49,5% голосов, а его главный соперник — 44,88%. Еще 
5,17% избирателей отдали голоса Синану Огану — этни-
ческому азербайджанцу, возглавляющему крайне пра-
вую националистическую «Коалицию отца», и, как ут-
верждали эксперты, именно от того, кого он поддержит, 
зависело, кто станет президентом. 

В понедельник Синан Оган определился в своих 
предпочтениях и призвал своих сторонников голосо-
вать за действующего президента. «Мы провели перего-
воры с обоими кандидатами. Без какого-либо торга, обя-
зательств. Мы представили свои „красные линии“. Эти 
встречи проходили в атмосфере взаимности и с понима-

нием принципов государственности»,— отметил он. По 
его словам, переговоры с «Народным альянсом» были 
неубедительны. Кроме того, господин Оган считает, что 
президент и парламент должны быть в руках одного 
альянса. По результатам проходивших одновременно 
с президентскими парламентских выборов «Республи-
канский альянс», костяк которого составляет возглавля-
емая Реджепом Тайипом Эрдоганом Партия справедли-
вости и развития, сохранил за собой парламент.

Среди «красных линий» господина Огана — неизмен-
ность первых четырех статей Конституции Турции, выд-
ворение беженцев, отказ от сотрудничества с курдскими 
партиями, в том числе с исламистской Huda Par, поддер-
живающей президента Эрдогана. Кроме того, лидер «Ко-
алиции отца» считает, что надо прекратить снижать про-
центные ставки. Именно из-за этого, по его мнению, 
инфляция в стране достигла 85%.

«Я верю, что этот союз сил будет полезен для нашей 
страны и народа» — так отреагировал президент Турции 
на поддержку Синана Огана. Господин Эрдоган отметил, 
что они согласны по многим вопросам, включая борьбу 
с терроризмом. Он также отметил, что у его правительст-
ва уже давно был план по возвращению домой около мил-
лиона сирийских беженцев. При этом президент подчерк-
нул, что он не торговался с господином Оганом, а также 
не обсуждал передачу ему какого-то министерского поста.

В то же время не стоит рассчитывать, что все голо-
са, отданные за Синана Огана, автоматически перей-

дут господину Эрдогану. В «Коалицию отца» на парла-
ментских выборах входила также Партия победы Умита 
Оздага. Еще накануне он дал понять, что не согласен со 
своим уже бывшим партнером. Господин Оздаг наме-
рен в среду объявить, кого из двух кандидатов он на-
мерен поддержать во втором туре. Это он планирует 
сделать в ходе совместного выступления с Кемалем Кы-
лычдароглу, поэтому его выбор очевиден, хотя вариан-
ты всегда возможны.

«Электорат Синана Огана — это городской секуляр-
ный националист, представитель среднего класса. Элек-
торат Оздага более радикален, и, исходя из результатов 
парламентских выборов, он составляет более 2%. Если 
Оздаг выберет Кылычдароглу, то из 5% Огана остается 
3%. Еще одна треть, предположительно, не пойдет на вы-
боры, остается около 1,5–2% избирателей. Для Эрдогана 
это более чем достаточно для победы»,— сказал „Ъ“ тюр-
колог Яшар Ниязбаев, автор Telegram-канала «Повестка 
дня Турции». По его словам, то, что у президента Эрдога-
на есть все шансы остаться на своем посту, было понят-
но после первого тура и публикации результатов парла-
ментских выборов. «Многие разочарованы, и некоторые 
могут просто не пойти на выборы»,— отметил эксперт.

«Эта избирательная кампания основана на раздели-
тельной линии „преемственность—смена режима“. 
Судя по количеству голосов, набранных Эрдоганом 
в первом туре, я едва ли могу предположить, что оппо-
зиция сможет победить. Кроме того, она слишком фраг-

ментирована, и я также ожидаю, что некоторые люди 
предпочтут не голосовать»,— сказала „Ъ“ итальянский 
эксперт по политике Турции доктор Валерия Джаннотта. 
По ее словам, несмотря на тяжелую экономическую си-
туацию, в которой оказалась Турция в последние годы, 
многие избиратели все же предпочли действующего 
президента, который сохраняет имидж сильного лиде-
ра. «Единственным новым элементом стала Юго-Восточ-
ная Анатолия, наиболее населенный курдами район, ко-
торый продемонстрировал поддержку Кылычдароглу. 
В крупных городах оппозиция традиционно лидиро-
вала, но я также заметила, что по сравнению с местны-
ми выборами 2019 года разница между поддержкой оп-
позиции и Эрдогана сократилась в некоторых районах 
Стамбула и Анкары»,— добавила эксперт. По ее оценке, 
результаты парламентских и первого тура президент-
ских выборов объективно отражают картину, сложив-
шуюся в Турции, когда президент Эрдоган и его партия 
контролируют все сферы общественной жизни и у них 
есть существенный перевес в публичном пространстве.

Впрочем, оппозиция продолжает бороться. Между 
двумя турами выборов Кемаль Кылычдароглу попытал-
ся сменить имидж и риторику, стал более резким в над-
ежде привлечь националистически настроенных кан-
дидатов. Он также пытается мобилизовать молодежь. 
Однако мало кто из экспертов верит в его победу, хотя 
сюрпризы в турецкой политике все же бывают.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 30957,77 (–129,05)
РТС 1038 (+2,20)
FTSE 100 7762,95 (–8,04)

DAX 16152,86 (–71,13)
DJIA* 33255,73 (–30,85)
NASDAQ Composite* 12644,83 (–75,95)

*На 11:13. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.05.23
Австралийский доллар 53,3107
Английский фунт 99,5908
Белорусский рубль 27,3522
Гонконгский доллар* 10,2475

Дирхам ОАЭ 21,8312
Доллар США 80,1665
Евро 86,5502
Индийская рупия** 97,4390

Казахский тенге** 18,0101
Канадский доллар 59,3694
Китайский юань 11,3504
СДР 107,1754

Сингапурский доллар 59,5768
Турецкая лира* 40,4420
Украинская гривна* 21,7051
Шведская крона* 75,8233

Швейцарский франк 89,1333
Японская иена** 57,7652
*За 10. **За 100. 

Еще фура не згинела
Кто выиграет и проиграет от запрета польским грузовикам въезжать в РФ

Госдума предложила запретить 
польским перевозчикам въез-
жать в Россию с любыми груза-
ми, кроме медицинских, гума-
нитарных и почтовых. Также 
депутаты предлагают прода-
вать им, а потом и всем пере-
возчикам из недружественных 
стран топливо по 90–95 руб. за 
литр: для этого по белорусско-
му образцу на таможенных 
терминалах, дальше которых 
польских перевозчиков не пу-
стят, установят передвижные 
заправки. Дополнительные 
сборы, которые профильный 
комитет Госдумы оценивает 
в 17–20 млрд руб., предлагает-
ся направлять на строительст-
во автодорог. Участники рынка 
считают, что российские пере-
возчики от этой меры не вы-
играют: нишу поляков займут 
другие европейцы.

Госдума 23 мая единогласно про-
голосовала за принятие мер против 
польских автоперевозчиков. Депу-
таты одобрили обращение в прави-
тельство, в котором предлагают вне-
сти изменения в законодательство: 
польским автомобильным перевоз-
чикам будет запрещено работать на 
территории РФ, их фуры будут до-
пускать только на таможенные тер-
миналы для перецепки и перегру-
за, а также запретят заправляться по 
российским ценам, введя вместо это-
го тарифы на уровне цен ЕС. В ходе 
заседания спикер Госдумы Вячеслав 
Володин сказал, что Польша в резуль-
тате потеряет €8,5 млрд доходов.

Сейчас европейские перевозчи-
ки уже обязаны перегружать това-
ры в российские фуры или переце-
плять полуприцепы на таможенных 
терминалах на границе. Однако есть 

порядка 40 товарных групп, на ко-
торые эти ограничения не распро-
страняются. Соответствующие пра-
вила были введены 10 октября 2022 
года и действуют до 30 июня, одна-
ко в апреле секретариат первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова со-
общал, что обсуждается продление 
срока до конца года, а также сокра-
щение перечня товаров, на который 
не распространяется запрет на пере-
возки (его могут существенно сокра-
тить, см. „Ъ“ от 1 марта).

Как пояснил „Ъ“ глава комитета 
Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Евге-
ний Москвичев, предлагается запре-
тить польским перевозчикам въез-

жать на территорию РФ с любыми 
грузами, кроме медицинских, гума-
нитарных и почтовых. Он также объ-
яснил, что продажу топлива по евро-
пейским ценам предлагается ввести 
по белорусской модели, когда непо-
средственно на таможенных терми-
налах устанавливаются передвиж-
ные заправочные комплексы. Цену 
белорусские коллеги установили на 
10% ниже европейской, так же пред-
лагается сделать и в России, что даст 
итоговую стоимость топлива для ев-
ропейских перевозчиков порядка 
90–95 руб. за литр. По его словам, 
на первом этапе эту модель предла-
гается применить к польским пере-
возчикам, а потом распространить 

на всех перевозчиков недружествен-
ных стран. Как пояснили в комите-
те Госдумы по транспорту, продажа 
топлива по европейским ценам мо-
жет принести в бюджет порядка 17–
20 млрд руб. в год. Собранные сред-
ства, говорит господин Москвичев, 
предлагается направить на строи-
тельство муниципальных дорог.

По мнению руководителя отдела 
закупок по международным перевоз-
кам FM Logistic в России Евгения Дят-
лова, существенное влияние может 
оказать тотальный запрет на транзит 
по территории РФ для европейских 
транспортных компаний. «Поль-
ские перевозчики везут небольшую 
часть товаров из ограниченного спи-

ска допустимых к прямому тран-
зиту по РФ,— отмечает он.— Они 
заезжают на территорию ЕАЭС преи-
мущественно через пункт пропуска 
на границе Польша — Республика Бе-
ларусь». Он полагает, что реализация 
предложенной меры не даст допол-
нительный рынок российским пере-
возчикам: «Польских перевозчиков 
легко заменят перевозчики из Лат-
вии, Литвы и других европейских 
стран». Президент таможенно-логи-
стического брокера KBT Юлия Шлен-
ская ожидает, что поляки ответят 
зеркально. «Это создаст некоторые 
дополнительные трудности для всех 
сторон и повышение себестоимо-
сти перевозок,— говорит она.— В то 
же время участники рынка давно 
привыкли работать с перецепками 
и перегрузками. И эти санкции не 
должны оказать очень большого вли-
яния». Руководитель развития парт-
нерской сети автосборного сервиса 
VIG Trans Юлия Сула соглашается, 
что эта инициатива не окажет суще-
ственного влияния на товаропото-
ки: место польских перевозчиков 
займут перевозчики других стран 
Европы и не только. Вряд ли это обес-
печит дополнительный объем пере-
возок российским перевозчикам, так 
как россияне могут осуществлять пе-
ревозки только от зоны перегру-
за / перецепа, полагает она. «Также не 
стоит забывать, что сформировался 
достаточно большой парк транспорт-
ных средств с польской регистра-
цией, но де-факто владельцы этих 
фур — российские и белорусские 
компании, которые вынуждены 
были массово перерегистрировать 
транспорт в прошлом году, после пя-
того пакета санкций Евросоюза»,— 
напоминает она.

Наталья Скорлыгина
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Стремление интерпретировать сведе-
ния так, чтобы они согласовывались 
с собственными убеждениями,— не 
только яркий пример когнитивного 
искажения, но и расхожий инстру-
мент политической борьбы. Сейчас 
в центре такой борьбы в преддверии 
второго тура президентских выборов 
в Турции внезапно оказались россий-
ские туристы. Именно с этой точки 
зрения можно посмотреть на заяв-
ления главы МИДа страны Мевлюта 
Чавушоглу, который увязал резкое 
сокращение в мае турпотока из Рос-
сии с заявлениями кандидата в пре-
зиденты Турции от оппозиции Кема-
ля Кылычдароглу. Последний ранее 
не исключал возможности введе-
ния ограничений в отношении РФ 
в случае победы на выборах. Подоб-
ную риторику, по мнению господи-
на Чавуш оглу, нужно использовать 

с осторожностью, просчитывая по-
следствия для страны. Этими заявле-
ниями крайне обеспокоены бизнес-
мены курортной Антальи.

Российские туристы действитель-
но стали менее охотно ездить на ту-
рецкие курорты, на что еще в апреле 
обращала внимание Ассоциация ту-
роператоров России. Но едва ли дело 
в президентских выборах. Скорее — 
в несоразмерной цене отдыха. По дан-
ным Travelata.ru, на середину мая 
средняя стоимость забронированно-
го тура в Турцию составляла 221,3 тыс. 
руб., что на 24% дороже, чем в ОАЭ, 
и на 10%, чем в Египет. Покупатели 
с похожим бюджетом могут рассма-
тривать отдых на Мальдивах. «Учиты-
вая, что сезонность других курортов, 
по сути, ушла, туркам надо оператив-
но сильно снижать цены. Иначе люди 
узнают, что летом не только в Турцию 
можно»,— замечает один из пользова-
телей в комментариях телеграм-кана-
ла отраслевого ресурса «Турдом».

Вывод о том, что российские ту-
ристы не слишком восприимчивы 
к политической риторике, можно 
сделать, наблюдая за ситуацией в Гру-
зии, куда совершать частные поезд-
ки ранее не мешали ни мораторий на 
прямое авиасообщение, ни ограни-
ченное число стыковочных переле-
тов. Первый с 2019 года прямой рейс 
авиакомпании «Азимут» в аэропор-
ту недавно встретили протестующие 
с табличками «You are not welcome». 
Загрузку самолетов в Российском сою-
зе туриндустрии все же называют хо-
рошей. Сюда же можно отнести и по-
ездки российских путешественников 
в страны еврозоны. Они сохраняют-
ся вопреки сложностям с получени-
ем виз, работой за рубежом банков-
ских карт и наличием только дорогих 
 стыковочных рейсов.

Но просто снизить цены на отели 
и объявить об этом было бы слишком 
тривиальным решением для турец-
ких властей. Ведь можно же однов-
ременно и грамотно разыграть тури-
стическую карту, причем при любом 
исходе президентских выборов. Если 
власть останется за Реджепом Эрдога-
ном, спрос путешественников мож-
но будет увязать со стабильностью, 
а если пост президента займет Кемаль 
Кылычдароглу — обратить внима-
ние на то, что туристы высоко  ценят 
 грядущие перемены.

Российские туристы 
не восприимчивы  
к политической рито-
рике, что не мешает 
властям разных стран 
разыгрывать туристи-
ческую картуСофтверным путем идут товарищи

РФ договаривается с Китаем о совместной работе в IT-сфере

Разработка софта на основе открыто-
го кода, мобильных операционных 
 систем, а также запуск центров обра-
ботки данных станут приоритетны-
ми направлениями совместной рабо-
ты России и Китая в IT-сфере, заявил 
 премьер Михаил Мишустин. Россий-
ские IT-компании говорят, что сов-
местные проекты затронут и сферу ми-
кроэлектроники. В числе китайских 
компаний, с которыми уже ведут рабо-
ту российские IT-разработчики, по дан-
ным „Ъ“, Alibaba Group и Huawei.

Выступая на пленарном заседании рос-
сийско-китайского бизнес-форума в Шан-
хае 23 мая (см. также стр. 1), премьер Миха-
ил Мишустин перечислил приоритетные 
направления совместной работы россий-
ских и китайских компаний в IT-сфере: 
«Есть хороший потенциал в части развития 
коопераций открытого программного обес-
печения (open source), мобильных опера-
ционных системы (ОС), центров обработки 
данных (ЦОД), информационной безопасно-
сти и цифровых технологий в образовании». 
Первым на заявление премьера обратил 

внимание Telegram-канал «Все о блокчейн, 
мозге и WEB 3.0 в России и мире». В аппара-
те Михаила Мишустина перенаправили за-
прос „Ъ“ в Минцифры, в министерстве не от-
ветили на запрос.

Россия и Китай уже ведут переговоры о со-
здании среды open source для разработчиков 
софта и электронного оборудования, говорит 
председатель Русско-Азиатского союза про-
мышленников и предпринимателей Вита-
лий Манкевич: «Речь может идти о разработке 
операционных систем на основе Linux, ком-
пании двух стран также проявляют интерес 
к совместной разработке прикладного про-
граммного обеспечения и реализации про-
ектов в области микроэлектроники». По его 
словам, своеобразной «отмашкой» для целого 
ряда китайских компаний, которые работа-
ют в самых разных сферах, стал мартовский 
визит в РФ председателя КНР Си Цзиньпина 
(см. „Ъ“ от 22 марта).

Если говорить о микроэлектронике, то 
в первую очередь речь могла бы идти, напри-
мер, о переносе контрактного производст-
ва российской микроэлектроники (процес-
соров и микроконтроллеров) с тайваньской 

TSMC на китайские материковые фабрики, 
полагает исполнительный директор Ассоци-
ации предприятий компьютерных и инфор-
мационных технологий Николай Комлев.

Источники „Ъ“ на IT-рынке говорят, что 
российские и китайские компании уже ре-
ализуют совместные проекты в софтверной 
сфере. Так, собеседник в российском разра-
ботчике софта говорит, что его компания сов-
местно с Alibaba Group работает над адап-
тацией китайской собственной системы 
виртуализации вычислительных ресурсов 
для российского рынка: «Подробности про-
екта разглашать пока рано». Другой источник 
говорит, что китайские компании проявляли 
интерес к сотрудничеству с «Веб Сервер» — 
компанию в конце прошлого года учредили 
разработчики Nginx, она занимается разви-
тием веб-сервера Angie. «Взаимный интерес 
есть, мы уже продвинулись в части коммерче-
ских отношений»,— подтверждает гендирек-
тор «Веб Сервер» Заур Абасмирзоев.

Некоторые российские IT-компании дав-
но взаимодействуют с Китаем и другими 
странами Азии, отметил гендиректор «Ред 
Софт» Рустам Рустамов. «Например, мы вме-

сте с Huawei дорабатываем операционную 
систему Open Euler. Это проект на основе от-
крытого исходного кода для оборудования 
Huawei».

В дальнейшем совместной разработкой 
IT-продуктов с российскими компаниями мо-
гут заинтересоваться компании из БРИКС+ 
(входят Бразилия, Россия, Индия, КНР, ЮАР 
и т. д.), считает президент «Руссофт» Валентин 
Макаров. Он подчеркивает, что предложения 
по разработке программ на основе лицензий 
свободного программного обеспечения «Рус-
софт» неоднократно обсуждал с зарубежны-
ми партнерами, причем инициаторами были 
и российские, и китайские компании.

Развитие совместного бизнеса с Китаем — 
дело совсем не простое, отмечает директор по 
организационному развитию «Рексофт» Фаи-
на Лернер: «Для местного населения и биз-
нес-сообщества, даже в IT, работа в глобаль-
ных проектах не является преимуществом, 
здесь ценится работа на китайскую экономи-
ку, а вписаться в китайский проект иностран-
ному бизнесу будет непросто из многих бю-
рократических формальностей».

Тимофей Корнев, Никита Королев

AEON перемалывает зерно
Корпорация Романа Троценко может создать экспортера муки в Дубае

У корпорации AEON  Романа 
Троценко растет интерес 
к агробизнесу. После покуп-
ки агрохолдинга « Ростагро» 
с 240 тыс. га сельхозземель 
AEON запланировала создать 
экспортера муки и нишевых 
культур с офисом в Дубае. По-
ставки этих продуктов не сдер-
живают вывозные пошлины, 
но рынки их сбыта ограничен-
ны, указывают эксперты.

Корпорация AEON Романа Тро-
ценко (занимает 38-е место в рей-
тинге Forbes с состоянием $3,2 млрд) 
планирует запустить в Дубае компа-
нию для экспорта муки и нишевых 
культур, таких как нут, чечевица, лен 
и т. д. Об этом стало известно из опу-
бликованной в профиле AEON на 
портале HeadHunter вакансии руко-
водителя соответствующей структу-
ры в Дубае. В обязанности кандидата 
входит формирование команды, вы-

ход на новые рынки, развитие экс-
портного потенциала. Кроме того, 
AEON начала поиск руководителя от-
дела по экспорту муки в офис в Мо-
скве. В AEON „Ъ“ не ответили.

В число активов AEON входит 
холдинг региональных аэропортов 
«Новапорт», производитель удобре-
ний «Азот», Aeon Development и т. д. 
В конце 2022 года подконтрольная 
господину Троценко «Аеон Агро» вы-
купила у банка «Траст» агрохолдинг 
«Ростагро», который управляет око-
ло 240 тыс. га сельхозземель в основ-
ном в Пензенской и Саратовской об-
ластях. В конце марта 2023 года на 
встрече Романа Троценко с губерна-
тором Пензенской области Олегом 
Мельниченко обсуждались планы 
«Ростагро», в том числе возможность 
постройки производства муки, сооб-
щала пресс-служба главы региона.

Как сообщали в Союзе экспорте-
ров зерна, в сезоне 2021/22 Россия 

увеличила экспорт муки более чем 
в три раза, до 488 тыс. тонн. В этом 
сезоне, по февраль 2023 года, объем 
поставок превысил 500 тыс. тонн. 
В 2022 году основными покупателя-
ми российской муки были Грузия, 
Ирак, Афганистан, Турция и Турк-
менистан, сообщал «Агроэкспорт». 
Нута в этом сезоне по февраль 2023 
года, по имеющимся у „Ъ“ данным, 
экспортировано 199,3 тыс. тонн, че-
чевицы — 69,4 тыс. тонн.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что темпы роста 
объемов экспорта муки из России 
замедляются, но потенциал для уве-
личения поставок еще есть. По его 
словам, для большей части покупа-
телей этой продукции ключевым 
фактором выступает цена. Но, как 
отмечает господин Рылько, объем 
экспорта муки из России напрямую 
зависит от пошлины на вывоз пше-

ницы: при снижении пошлины экс-
порт муки может перестать расти 
и даже сократиться. С 1 июня Мин-
сельхоз планирует пересмотреть 
механизм расчета экспортной пош-
лины на пшеницу, что должно при-
вести к снижению показателя.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, интерес к экспорту муки и ни-
шевых культур большой и конку-
ренция постоянно увеличивается. 
Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что объем мирово-
го рынка муки ограничен, основ-
ные покупатели очень разборчивы. 
Найти подходящую муку на россий-
ском рынке может быть сложно, 
подтверждает источник „Ъ“. Кро-
ме того, продолжает господин Си-
зов, сильные позиции в экспорте 
муки в мире занимают компании 
из Турции и Казахстана. У турец-
ких поставщиков, в частности, есть 
благоприятный для экспорта муки 

налоговый режим и географиче-
ская близость к основным покупа-
телям, говорит эксперт.

Председатель правления Союза 
экспортеров зерна Эдуард Зернин 
говорит, что появление новых игро-
ков свидетельствует об инвестици-
онной привлекательности сельско-
го хозяйства. Главное, отмечает он, 
чтобы всем новым «нишевым трей-
дерам хватило бизнеса». Объемы 
производства нишевых культур не-
существенны, и требуется серьезное 
расширение посевов, чтобы удов-
летворить амбиции новых игроков, 
что будет возможно не ранее сезона 
2024/25, говорит господин Зернин. 
Андрей Сизов добавляет, что нише-
вые культуры продаются небольши-
ми партиями, а у работающих в сег-
менте трейдеров нет возможности 
хеджирования рисков.

Анатолий Костырев,  
Алина Савицкая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В ЦБ поступил на согласование но-
вый вариант законопроекта об от-
крытии филиалов иностранных 
банков в РФ, который частично 
учитывает замечания ЦБ о невоз-
можности контролировать состо-
яние материнской структуры. До-
кумент существенно ограничива-
ет функции, которые будут доступ-
ны в этой форме. Эксперты сомне-
ваются, что в таком виде открытие 
филиалов будет интересно широ-
кому кругу иностранных банков.

Минфин направил на согласование 
в Банк России и Минэкономики зако-
нопроект, разрешающий открытие в РФ 
филиалов иностранных банков и опи-
сывающий возможные виды их деятель-
ности, сообщил «Интерфакс» со ссыл-
кой на источники. Большая часть бан-
ковских операций будет для иностран-
ного филиала недоступна — это креди-
ты и депозиты юрлиц, работа с физлица-
ми, кроме переводов без открытия сче-
та. Фактически им будут оставлены толь-
ко расчетные функции и работа с госбу-
магами (при размещении в ЦБ РФ депо-
зита в размере 1 млрд руб.).

По текущему законодательству ино-
странные банки могут работать в РФ 
только через дочерние банки, которые 
являются российскими юридическими 
лицами и поднадзорны Банку России 
в той же мере, что и банки с российски-
ми акционерами. Участники рынка свя-
зали появление информации о возмож-
ном разрешении иностранцам откры-
вать в России филиалы банков с визитом 
в Иран главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной. 
Тем более что на днях ВТБ открыл пред-
ставительство в Иране (см. „Ъ от 18 мая), 
а затем агентство ISNA со ссылкой на за-
местителя главы ЦБ Ирана Мохсена Ка-
рими сообщило, что регулятор ислам-
ской республики посоветовал двум бан-
кам открыть представительства, а затем 
и филиалы в России. Дискуссия о необ-
ходимости открывать в России филиа-

лы иностранных банков возобновилась 
осенью прошлого года, когда соответст-
вующая концепция была представлена 
правительству. Однако в середине октя-
бря зампред ЦБ Алексей Заботкин зая-
вил, что открытие филиалов иностран-
ных банков на территории РФ при отсут-
ствии доступа к информации головной 
организации и возможности воздейст-
вовать на нее «создает риски финансо-
вой стабильности». На этом дискуссия 
показалась исчерпанной.

Анонсированный вариант законопро-
екта можно считать компромиссным, он 
предполагает наличие соглашения об 
обмене надзорной информацией между 
ЦБ РФ и регулятором финансового рын-
ка иностранного государства. Глава дум-
ского комитета по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков сообщил „Ъ“, что кон-
цепция согласована с Банком России и он 
рассчитывает, что закон будет принят 
уже в июне. В ЦБ „Ъ“ подтвердили, что по-
лучили от Минфина проект закона.

Участники рынка считают, что в пред-
ставленном виде законопроект впол-

не может быть принят. Так, вице-прези-
дент Ассоциации банков России Алек-
сей Войлуков считает, что открытие фи-
лиалов иностранных банков должно 
помочь с организацией и проведени-
ем трансграничных расчетов через ма-
теринский иностранный банк. «Мы вы-
ступали с предложением, чтоб разре-
шить иностранным банкам из друже-
ственных стран открывать филиалы 
у нас»,— говорит он. Председатель Ассо-
циации участников рынка электронных 
денег и денежных переводов Виктор До-
стов отмечает, что преимущество фили-
ала состоит в том, что формально он не 
является российским юрлицом и не под-
падает под действие ряда ограничитель-
ных мер. «Он действительно может быть 
иммунен к местному регулированию, 
но цена этого — определенные ограни-
чения»,— говорит он.

«В контексте рисков вторичных санк-
ций разницы между деятельностью „до-
чек“ банков и потенциальным открыти-
ем их филиалов, скорее, нет,— отмечает 
управляющий директор по валидации 
„Эксперт РА“ Юрий Беликов.— А в чи-
сле стран, банки из которых могут пер-
выми открыть филиалы в РФ, я бы на-
звал Беларусь и Иран». По его мнению, 
филиал иностранного банка с предло-
женными ограничениями будет похож 
на нечто среднее между представитель-
ством и операционным офисом. «Учиты-
вая политику иностранных банков, ко-
торые опасаются вторичных санкций, 
говорить о каких-либо позитивных мо-
ментах не приходится»,— добавляет гла-
ва «Национального платежного совета» 
Александр Линников. По мнению управ-
ляющего партнера ЮБ «Замоскворечье» 
Дмитрия Шевченко, в текущей ситуа-
ции из всех разрешенных законопроек-
том операций интерес будут представ-
лять только услуги по международным 
расчетам, с которыми сейчас сложности.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Обострение филиалофилии
Иностранным банкам могут облегчить присутствие в РФ

Банк России и Минфин прорабатывают пути 
выхода страховщиков на рынок новых терри-
торий. Развитие страховых услуг необходимо 
для развития других видов бизнеса, особенно 
учитывая высокие риски, обусловленные бли-
зостью боевых действий. Эксперты считают, 
что в первую очередь предложения будут ка-
саться страхования ответственности. При этом 
опасения санкций, которые были превалиру-
ющей причиной отказа работы в Крыму в пре-
дыдущие годы, не будут определять позицию 
страховщиков.

ЦБ и Минфин прорабатывают возможные вари-
анты «запуска рынка страхования в новых субъек-
тах РФ», сообщил директор департамента финансо-
вой политики Минфина Иван Чебесков в ходе XVIII 
международной конференции по страхованию во 
вторник, 23 мая. Это касается ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Без страхования некоторые 
линии бизнеса просто останавливаются, в частно-
сти, «это касается страхования рисков перевозки гру-
зов, их должен кто-то взять на себя», заявил он (ци-
тата по «Интерфаксу»). В Минфине заявили „Ъ“, что 
«вопросы прорабатываются». «Банк России совмест-
но с Минфином активно участвует в обсуждении воз-
можных вариантов стимулирования развития стра-
хования в новых субъектах, в том числе с использова-
нием различных механизмов государственной под-
держки»,— заявили „Ъ“ в ЦБ.

Эксперты считают, что основными направления-
ми могут стать виды, связанные со страхованием от-
ветственности. В первую очередь это обязательные 
виды страхования — ОСАГО, обязательное страхова-
ние гражданской ответственности владельцев опас-
ных объектов (ОС ОПО), а также крайне актуально бу-
дет страхование ответственности застройщика (СМР) 
по госконтрактам, поскольку регион будет активно 
восстанавливаться и объем строительства будет очень 
большим, отмечает первый заместитель гендиректо-
ра брокерской компании «Союз Страхование» Степан 
Деревянский.

При этом эксперты указывают на высокий уро-
вень риска. Основная сложность — это близость ре-
гиона к территориям боевых действий и их статус, 
не признанный мировым сообществом, отмечает го-
сподин Деревянский. Вместе с тем убытки, возник-
шие в связи или по причине боевых действий, не по-
крываются договором страхования, в связи с этим 

добровольные виды, особенно имущественные, не 
будут пользоваться спросом у клиентов. Потенци-
альных участников рынка пугает отсутствие норма-
тивной базы, понимания потенциальной убыточно-
сти — могут возникнуть сложности с осмотром иму-
щества, его оценкой и принятием на страхование, 
продолжает он.

Участники рынка предупреждают, что перестра-
ховать такие риски за рубежом будет невозможно, 
все будет отдаваться в РНПК, распределяться на вну-
треннем рынке или оставаться на собственном удер-
жании. В связи с этим для развития страховых ме-
ханизмов в новых субъектах РФ целесообразно вы-
брать эффективную модель софинансирования стра-
ховых взносов — это может быть специализирован-
ный фонд, обеспечивающий софинансирование 
страховых премий либо страховщикам, либо стра-
хователям, считает независимый эксперт Андрей 
Бархота. Также из-за принципиально более высокого 
уровня рисков и неслучайным характером его эска-
лации страховые тарифы для новых субъектов, веро-
ятно, должны быть иными в сравнении со стандарт-
ными, отмечает он.

Вместе с тем эксперты полагают, что новые терри-
тории могут оказаться очень привлекательными для 
страховщиков. По словам господина Деревянского, 
процедура организации страхования на новых тер-
риториях в целом схожа с аналогичной ситуацией по 
Крыму в 2014 году. Впрочем, тогда все боялись санк-
ций и действовали очень аккуратно, но сейчас часть 
компаний уже находятся под санкциями, поэтому он 
полагает, что именно эти компании первыми и зайдут 
на этот рынок. В частности, директор департамента 
развития небанковских сервисов ПСБ Алексей Наза-
ров рассказал „Ъ“, что сегодня на базе компании «ПСБ 
Страхование» ведется разработка продуктов как обя-
зательных, так и добровольных видов страхования. 
Их пилотный запуск на новых территориях планиру-
ется уже в этом году, отметил он.

Между тем господин Деревянский полагает, что 
кто-то из небольших страховщиков захочет восполь-
зоваться ситуацией и зайти на этот новый рынок, где 
уровень конкуренции низок или вообще отсутству-
ет. Он не исключает, что под данный регион будет со-
здана отдельная страховая компания, возможно даже 
аффилированная с каким-то крупным федеральным 
страховщиком. В ВСС не ответили на запрос „Ъ“.

Юлия Пославская

Кто рискнет новыми территориями
Страхованию готовят базу для расширения рынка

«Газпром», сокративший экс-
порт в страны ЕС после нача-
ла военных действий на Укра-
ине более чем на 40%, на столь-
ко же сократил чистую при-
быль в 2022 году и решил не вы-
плачивать итоговые дивиден-
ды за 2022 год. Падение чистой 
прибыли в компании объясня-
ют в первую очередь ростом на-
логовой нагрузки, а решение по 
отказу от дивидендов — выпла-
той исторически высоких про-
межуточных дивидендов за пер-
вое полугодие 2022 года. Анали-
тики считают, что ждать высо-
ких дивидендов в ближайшие 
годы — до перестройки экспор-
та газа на восток — не стоит.

Совет директоров «Газпрома» ре-
комендовал акционерам не выпла-
чивать дивиденды по итогам 2022 
года, сообщила компания 23 мая. Го-
довое заочное собрание акционеров 
пройдет 30 июня. Решение компа-
нии вызвано тем, что она выплати-
ла акционерам 1,2 трлн руб. проме-
жуточных дивидендов (51 руб. на ак-
цию). Согласно своей дивидендной 
политике, «Газпром» должен направ-
лять акционерам 50% от скорректи-
рованной чистой прибыли. По ито-
гам 2021 года компания впервые от-
казалась от выплаты дивидендов, 
предпочтя направить средства на 
инвестпрограмму и уплату налогов, 
это решение спровоцировало обвал 
на фондовом рынке. Но по итогам 
шести месяцев 2022 года компания 
получила чистую прибыль в размере 
2,5 трлн руб. и впервые в своей исто-
рии одобрила выплату промежуточ-
ных дивидендов.

«С учетом корректировок на неде-
нежные статьи размер дивидендной 
базы за 2022 год на 78% превысил чи-
стую прибыль и достиг 2,2 трлн руб. 
При этом объем направленных акци-
онерам промежуточных дивидендов 
за первое полугодие 2022 года соста-
вил 1,2 трлн руб., или 55% от скоррек-
тированной чистой прибыли „Газ-
прома“ по МСФО за весь 2022 год»,— 
прокомментировал отказ от диви-
дендов по итогам года зампред прав-
ления «Газпрома» Фамил Садыгов.

Чистая прибыль «Газпрома», как 
следует из раскрытой позже обычно-
го отчетности по МСФО за 2022 год, со-
кратилась на 41,4%, до 1,226 трлн руб., 

из-за роста налогов, произошедшего 
во второй половине года, и обесцене-
ния активов. Фактически во втором 
полугодии 2022 года компания была 
убыточной, однако нужно учесть, что 
в этот период ей пришлось выпла-
тить 1,248 трлн руб. в виде дополни-
тельного повышения НДПИ на газ. 
Экспорт «Газпрома» в дальнее зарубе-
жье в 2022 году снизился на 45,5%, до 
100,9 млрд кубометров, добыча — на 
20%, до 412,6 млрд кубометров.

Выручка «Газпрома» в 2022 году вы-
росла на 14,7%, до 11,7 трлн руб., EBIT-
DA составила 3,6 трлн руб., что сопо-
ставимо с результатами 2021 года. 
Убыток от обесценения нефинансо-
вых активов в прошлом году соста-
вил 419,6 млрд руб. против 56 млрд 
руб. годом ранее, в эту сумму входит 
обесценение незавершенного строи-
тельства и инвестиций в ассоцииро-
ванные предприятия. «Газпром» в но-
вой отчетности больше не предостав-
ляет отдельных данных по большин-
ству своих ассоциированных пред-
приятий, в том числе по компани-
ям—операторам газопроводов «Се-
верный поток» (были взорваны в сен-
тябре 2022 года), а также по Gazprom 
Germania, которую власти Германии 
взяли под внешнее управление и пе-
реименовали в SEFE. Поэтому невоз-
можно однозначно сказать, учел ли 
уже «Газпром» утрату этих активов 
и в какой степени.

Объем инвестиций компании на 
2023 год составит 3,06 трлн руб. про-
тив 2,58 трлн руб. годом ранее. Уро-
вень долговой нагрузки по показате-
лю чистый долг / EBITDA составил 1,1 
в рублевом выражении на конец года.

По итогам 2023 года не стоит ожи-
дать значительных дивидендных 
выплат от «Газпрома», считает Сергей 
Кондратьев из Института энергети-
ки и финансов, так как «Газпром» на 
треть увеличил планы по инвести-
циям, при этом компания ежегодно 
в 2023–2025 годах будет уплачивать 
повышенный НДПИ на газ (дополни-
тельно 600 млрд руб. в год). «С учетом 
этих факторов я думаю, что дивиден-
ды в 2023 году будут, скорее, симво-
лическими и такая ситуация сохра-
нится несколько лет, пока компания 
будет проводить структурную пере-
стройку, перенаправляя экспортные 
потоки на восток»,— полагает он.

Татьяна Дятел

Прибыль «Газпрома» 
ушла в бюджет
Компания не будет платить  
итоговые дивиденды за 2022 год

Котировки драгоценных ме-
таллов на мировом рынке вер-
нулись к уровням двухмесяч-
ной давности. Лидерами сниже-
ния оказались серебро и золо-
то, потерявшие в цене за непол-
ные три недели 5–11%. Во мно-
гом это связано с опасением 
дальнейшего повышения став-
ки ФРС, а также уверенностью 
в том, что американский гос-
долг будет повышен.

Стоимость серебра во вторник, 23 
мая, обновила двухмесячный мини-
мум. По данным Investing.com, в тече-
ние дня стоимость драгоценного ме-
талла опускалась до отметки $23,11 за 
тройскую унцию, что на 2,3% ниже за-
крытия предыдущего дня и является 
минимальным значением с 29 марта. 
Уверенное снижение цен на серебро 
продолжается третью неделю подряд, 
и за это время металл потерял в цене 
более 11%. К значениям двухмесяч-
ной давности опускалась во вторник 
и цена золота, до $1954 за унцию, что 
на 0,8% ниже значений понедельни-
ка и более чем на 5% ниже максиму-
ма, установленного в начале мая.

Снижение цен на золото и серебро 
связано с довольно жесткими заявле-
ниями представителей ФРС. В поне-
дельник глава ФРБ Сент-Луиса Джей-
мс Буллард отметил, что финансово-
му регулятору, возможно, придется 
повысить базовую процентную став-
ку еще на 0,5 п. п. в этом году. Это-
му способствует достигнутый среди 
представителей ФРС консенсус, что 
инфляция остается «неприемлемо 
высокой» (5% за апрель), а рынок труда 
чувствует себя уверенно. Таким обра-
зом, как отмечает старший аналитик 
по товарно-сырьевым рынкам SberC-

IB Investment Research Анна Пигуль-
нова, у ФРС, с одной стороны, есть не-
обходимость, с другой стороны, есть 
возможность для сохранения жест-
кой ДКП. «Если еще в начале мая ожи-
далось, что ставка к концу этого года 
снизится до 4,5%, трехкратное сни-
жение по 25 базисных пунктов, начи-
ная с сентября, то сейчас равноцен-
ны вероятности того, что будет либо 
два снижения, либо даже одно (до 
4,75 б. п. и 5%, соответственно)»,— от-
мечает госпожа Пигульнова.

Перспективы сохранения жест-
кой монетарной политики оказыва-

ют поддержку доллару США, что не-
гативно сказывается на котировках 
золота и серебра. Во вторник индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) поднимался до от-
метки 103,65 пункта, что на 0,4% выше 
значений понедельника и на 2,6% 
выше значений трехнедельной дав-
ности. Вдобавок к этому на американ-
ском рынке активно растут доходно-
сти казначейских облигаций. Доход-
ность десятилетних UST достигла во 
вторник максимума с 10 марта 3,763% 
годовых, что более чем на 4 б. п. выше 
значений понедельника и на 37 б. п. 
выше значения начала месяца. «Золо-
то конкурирует с другими защитны-
ми активами — депозитами в долла-
рах и казначейскими облигациями 
США. Поэтому чем крепче позиции 
доллара и чем выше процентные став-
ки, тем ниже спрос на золото»,— пояс-
няет главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.

Укреплению доллара и росту до-
ходности американских гособлига-
ций способствуют и ожидания инве-
сторов по повышению потолка гос-
долга США. Несмотря на разногласия 
демократов и республиканцев, дово-
дить дело до дефолта не заинтересова-
на ни одна из сторон, поэтом инвесто-
ры убеждены в положительном реше-
нии вопроса. «Как только конгрессме-
ны договорятся и поднимут потолок 
госдолга, Минфин США начнет бы-
стро и много занимать на долговом 
рынке. Это приведет к укреплению 
доллара, давлению на цены гособли-
гаций и снижению цен на активы»,— 
отмечает Михаил Васильев.

В сложившихся условиях сниже-
ние стоимости золота и серебра мо-
жет продолжиться, считают аналити-
ки. Михаил Васильев не исключает 
роста индекса DXY до 109 пунктов, что 
может привести к снижению стоимо-
сти золота в диапазон $1900–1950 за 
унцию, серебра — в диапазон $22,8–
23,4. «Восстановление котировок воз-
можно в случае роста аппетита инве-
сторов к защитным активам на фоне 
возобновления рисков рецессии, 
либо в условиях смягчения ритори-
ки ФРС»,— отмечает Анна Пигульно-
ва. По мнению эксперта по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Ва-
лерия Емельянова, «помочь золоту ра-
сти в цене может только какой-то но-
вый негатив». Нужен «какой-то вне-
запный шок, скажем, параллельный 
парад дефолтов в Европе или Китае», 
считает эксперт.

Виталий Гайдаев

Золото проигрывает доллару
Инвесторы ждут ужесточения политики ФРС и падения спроса на драгметаллы

Если вы не контролируете 
в полной мере надзор над всей 

финансовой структурой  
и у вас действует  

только ее филиал…  
то это создает риски 

финансовой стабильности
— Алексей Заботкин,

зампред ЦБ, на заседании рабочей группы  
в Госдуме 12 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

Котировки золота Котировки серебра

ДВИЖЕНИЕ КОТИРОВОК ДРАГОЦЕННЫХ МЕТАЛЛОВ В 2023 ГОДУ ($/ТР. УНЦИЯ)
ИСТОЧНИК: INVESTING.COM.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Производство стали в России 
по итогам апреля выросло 
на 1,9%, а загрузка мощностей 
металлургических компаний 
близка к максимальной. Ком-
пании, несмотря на проблемы 
с экспортом, смогли переориен-
тировать поставки на внутрен-
ний рынок, где сталь идет на 
строительные проекты. По мне-
нию экспертов, дополнитель-
ный импульс сталелитейщики 
получают от слабого рубля, хотя 
перспективы экспорта нельзя 
назвать позитивными.

Россия по итогам апреля увели-
чила производство стали в годовом 
выражении на 1,9%, до 6,4 млн тонн, 
сообщила World Steel Association. 
По итогам первых четырех месяцев 
года наблюдается снижение на 0,6%, 
до 25,1 млн тонн. Мировое производ-
ство стали сократилось в апреле на 
2,4%, до 161,4 млн тонн.

Российские металлурги постепен-
но восстанавливают загрузку мощно-
стей. Отраслевое агентство Metals & 
Mining Intelligence оценивает загруз-
ку мощностей черной металлургии 
в РФ по итогам апреля в 94%, что на 
три процентных пункта выше, чем 
в марте. Для сравнения: в середине 
прошлого года загрузка находилась 
на уровне около 80%. В обзоре агент-
ства говорится, что на внутреннем 
рынке проката сохраняется пози-

тивная ситуация. Металлургические 
компании продолжают наращивать 
загрузку мощностей, выводя их из 
ремонтов. ММК в начале мая запу-
стил остановленную в декабре на ка-
премонт доменную печь №4 проект-
ной мощностью 1,2 млн тонн в год. 
«Уральская сталь» в начале марта за-
пустила в эксплуатацию доменную 
печь мощностью 1,4 млн тонн после 
ремонта в прошлом году. Череповец-
кий меткомбинат нарастил средне-
суточный выпуск чугуна в апреле на 
23% по сравнению с мартом.

Представитель «Северстали» под-
твердил „Ъ“, что текущий уровень 
загрузки мощностей действитель-

но стабилен, загрузка близка к пол-
ной. «Восстановление связано с тем, 
что нам удалось переориентировать 
значительные объемы с экспортных 
направлений на внутренний рынок 
(сейчас около 80% наших продаж 
приходятся на рынок РФ), и со сторо-
ны внутреннего рынка, прежде все-
го от строительной отрасли, мы ви-
дим существенную поддержку»,— 
ответил он. По его словам, металлур-
ги столкнулись с высокими затрата-
ми на логистику и закупку оборудо-
вания, а цены все еще значительно 
ниже докризисных уровней, что от-
ражается на прибыльности. «Допол-
нительный сдерживающий фактор, 
с которым мы столкнулись,— кадро-
вый дефицит по рабочим специаль-
ностям на фоне импортозамещения. 
И это несмотря на то, что, согласно 
исследованию Минтруда, вакансии 
в промышленной сфере лидируют 
по спросу и зарплатам, зачастую об-
гоняя IT-специальности. Если гово-
рить про „Северсталь“, с 2021 года 
средняя зарплата в компании выро-
сла на 30%, до 117 тыс. руб.»,— отме-
тил он. В остальных крупных метал-
лургических компаниях коммента-
риев не дали.

На российском рынке листового 
и сортового проката спрос и предло-
жение относительно сбалансирова-
ны, не наблюдается ни дефицитов, 
ни накопления излишков, есть хо-

роший спрос на прокат с покрыти-
ем, говорит Борис Красноженов из 
Альфа-банка. По его словам, основ-
ные металлоемкие отрасли вышли 
на нормальный уровень потребле-
ния, но существенного усиления ви-
димого спроса со стороны конечных 
потребителей в ближайшее время 
не ожидается. При этом определен-
ную поддержку металлургам оказа-
ло ослабление рубля и снижение сы-
рьевых затрат вследствие удешев-
ления металлолома, коксующегося 
угля и железорудного сырья.

Проблемой остается экспорт. 
В Турции внутренний спрос слабеет, 
к тому же растет предложение деше-
вого горячекатаного проката из Ки-
тая, говорит эксперт. Котировки го-
рячекатаного проката на базисе FOB 
Черное море могут упасть до $550 за 
тонну и ниже. Внутренний спрос па-
дает и в Индии в преддверии сезо-
на дождей, а активность на европей-
ском рынке крайне низкая. «Пробле-
мы могут возникнуть, если цена го-
рячекатаного проката упадет значи-
тельно ниже $500 за тонну на бази-
се FOB, но данный уровень цен де-
лает нерентабельными около 50% 
мировых сталеплавильных мощно-
стей»,— говорит Борис Красноже-
нов, отмечая, что ожидает улучше-
ния ситуации со спросом в Китае во 
втором полугодии.

Евгений Зайнуллин

Сталь в самом разливе
Металлурги нарастили выпуск по весне

Верховный суд РФ (ВС) решит, 
должен ли обанкротившийся  
ипотечный заемщик отвечать 
перед банком-залогодержате-
лем всем своим имуществом 
или только залоговым жильем. 
По закону об ипотеке в случае 
продажи предмета залога или 
оставления его банком за со-
бой долг гражданина перед ним 
считается погашенным. Но за-
кон о банкротстве дает право за-
логовому кредитору остаться 
в реестре и претендовать на дру-
гие активы банкрота, если сто-
имость предмета залога не по-
крывает весь долг. Какие нор-
мы имеют приоритет, будет ре-
шать ВС. Юристы говорят, что 
спор имеет острую социальную 
значимость, а сейчас в практике 
«ощущается сильный перекос» 
в пользу банков-кредиторов.

ВС рассмотрит спор о правах зало-
гового кредитора в банкротстве гра-
ждан. В августе 2007 года Алеся Ко-
валева с супругом Александром Да-
няевым оформили в банке Москвы 
ипотеку, заняв $605 тыс. для покуп-
ки дома в Подмосковье. Жилой дом 
с участком сразу были заложены по 
кредиту. Впоследствии супруги не 
смогли выплачивать долг, и ВТБ (пра-
вопреемник Банка Москвы) иници-
ировал банкротство Алеси Ковале-
вой, заявив требования на 44,2 млн 
руб. основного долга, 33,66 млн руб. 
процентов и 8,65 млн руб. неустой-
ки. Суд признал долг обоснованным 
и отнес его к общим обязательствам 

супругов. В рамках банкротства за-
ложенную недвижимость продать 
с торгов не удалось, и банк решил 
оставить имущество за собой.

После этого финансовый управля-
ющий должницы попросил прекра-
тить производство по банкротному 
делу. В сентябре 2022 года Арбитраж-
ный суд Московской области удовлет-
ворил просьбу, признав, что требова-
ния всех реестровых кредиторов по-
гашены. Но ВТБ оспорил это в апел-
ляции и добился отмены решения. 
Апелляция согласилась, что общий 
долг перед банком гораздо больше, 
чем 19,51 млн руб., полученных им от 
продажи залога, а поскольку нет дока-
зательств невозможности погашения 
оставшегося долга за счет незалогово-
го имущества, то эта сумма включа-
ется в третью очередь реестра креди-
торов. В итоге дело направили снова 
в первую инстанцию для проверки на-
личия у банкрота других активов для 
погашения долга перед ВТБ. Кассация 
оставила это постановление в силе.

Муж должницы Александр Даня-
ев обратился в ВС. Он считает, что 
здесь должен применяться п. 5 ст. 61 
закона «Об ипотеке», по которому 
долг прекращается в случае прода-
жи предмета залога или оставления 
банком имущества за собой. Апелля-
ция с кассацией, по мнению заявите-
ля, ошибочно отдали предпочтение 
нормам закона о банкротстве (ст. 18.1 
и 213.27), позволяющим залоговому 
кредитору остаться в реестре при не-
достаточности стоимости предмета 
залога для выплаты всего долга. Спор 

передали в экономколлегию, слуша-
ние назначено на 19 июня.

Юристы говорят, что в банкрот-
ной практике сейчас ощущает-
ся «сильный перекос в пользу бан-
ков» — такая позиция прослеживает-
ся в арбитражных судах многих ре-
гионов, включая Московский округ. 
Советник Orchards Вадим Бородкин 
подчеркивает, что дело имеет «важ-
ное социальное и прецедентное зна-
чение» и «может переломить нега-
тивную практику для граждан-бан-
кротов, которые теряют не только 
объект ипотеки, но и остаются долж-
никами, теряя иное имущество».

При этом по логике законодателя 
«гражданин — менее социально за-
щищенная категория», поэтому на 
него недопустимо перекладывать не-
гативные последствия, в том числе 
из-за изменения стоимости жилья, 
отмечает партнер ProLegals Елена 
Кравцова. Банки же защищены тем, 
что изначально выдают кредит на 
сумму меньше стоимости заложенно-
го жилья, а в случае невыплаты долга 
имеют возможность приобрести эту 
недвижимость по цене ниже рыноч-
ной, объясняет господин Бородкин. 
Если банк предоставляет кредит под 
приобретение жилья, то «он самосто-
ятельно несет риски в случае реали-
зации имущества за сумму меньшую, 
чем долг по кредиту», считает Елена 
Кравцова. К тому же, уточняет она, 
финансовые организации «имеют 
возможность использовать институт 
страхования рисков снижения сто-
имости залога». Между тем если ВС 

поддержит доводы жалобы, то бан-
ки могут попытаться «отыграться за 
счет увеличения процентной ставки 
и включения иных договорных усло-
вий, ухудшающих положение заем-
щиков», допускает Вадим Бородкин.

Разночтения в практике возни-
кли из-за коллизии банкротных 
и ипотечных норм. Однако, отмеча-
ет управляющий партнер «Аверта 
Групп» Алексей Шаров, в июне 2015 
года был принят закон «Об урегули-
ровании особенностей несостоятель-
ности (банкротства) на территориях 
Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя». Несмо-
тря на название, уточняет юрист, за-
кон содержит ряд общих норм, в том 
числе о применении арбитражными 
судами ипотечного законодательст-
ва в делах о банкротстве граждан по 
всей России с октября 2015 года. По 
его мнению, эти изменения дают за-
щиту гражданам-банкротам, ограни-
чивая их ответственность перед бан-
ком лишь предметом ипотеки.

В Сбербанке (крупнейший банк 
РФ по объему ипотечного кредитова-
ния) считают, что «в рамках банкрот-
ства требования кредитора должны 
удовлетворяться не только за счет 
средств от реализации заложенного 
имущества, но и за счет иного имуще-
ства, если этих средств оказалось не-
достаточно». Но там признают, что «за-
конодательство не содержит одноз-
начного ответа на этот вопрос», поэ-
тому с интересом ждут решения ВС.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Жилье, и ни копейки больше
Взыскание долгов с ипотечников-банкротов дошло до Верховного суда

Сейчас в металлургии  
как раз нормальный, 

абсолютно приемлемый 
уровень рентабельности  

для экономики
— Виктор Евтухов,

замглавы Минпромторга, 13 апреля

Ц И Т А Т А

Как выяснил „Ъ“, основные  
эксплуатанты SSJ-100 пожалова-
лись на отказы и неполноту ин-
формации во встроенной нави-
гационной базе самолета. После 
того как в 2022 году француз-
ская Thales перестала обновлять 
ПО для России, «Иркут» одобрил 
использование базы данных пе-
тербургского «Авиа-брифинга». 
«Россия», крупнейший эксплу-
атант SSJ, попросила заменить 
систему на альтернативную раз-
работку ГК по ОрВД. Но в «Ирку-
те» напомнили, что данная раз-
работка еще не сертифициро-
вана. Опрошенные „Ъ“ пилоты 
SSJ-100 подтвердили периодиче-
ские ошибки в работе внутрен-
ней навигации, но большинст-
во считает их некритичными.

Как стало известно „Ъ“, авиа-
компании попросили производи-
теля «Суперджетов» «Иркут» разре-
шить установку на самолеты аль-
тернативных навигационных баз 
данных (НБД). После ухода из Рос-
сии французского производителя 
Thales, чье ПО перестало обновлять-
ся на самолетах с весны 2022 года, 
«Иркут» одобрил применение баз 
данных компании «Авиа-брифинг» 
(Санкт-Петербург) как единственно-
го поставщика. 

«Россия» столкнулась с проблема-
ми при использовании авторизован-
ной авиапроизводителем базы и по-
пыталась установить альтернатив-
ную. Но в «Иркуте» отказались загру-
жать выбранную перевозчиком раз-
работку Центра аэронавигацион-
ной информации (ЦАИ) от Госкорпо-
рации по организации воздушного 
движения (ГК по ОрВД). Как следует 
из апрельского протокола совеща-
ния в Росавиации (есть у „Ъ“), глав-
ные штурманы «Газпром-авиа» и Red 
Wings подтверждали критику «Рос-
сии» в отношении баз «Авиа-бри-
финга» «в части полноты содержа-
щейся в них аэронавигационной 
информации и периодических от-
казов». Представитель ГК по ОрВД 
на совещании отметил, что ЦАИ 
провел работы по приведению сво-
их баз в формат навигационной си-
стемы самолета, а также ряд прове-
рок, в том числе на тренажере. Но не-
сколько обращений в «Иркут», по его 
словам, ответа не получили.

В «России» „Ъ“ сообщили, что «во-
прос применения навигационных 
баз данных находится в компетен-
ции производителя авиатехники, 
который совместно с авиавластя-
ми определяет условия допуска по-
ставщиков этих данных». Другие пе-
ревозчики не дали комментариев. 
В «Иркуте» „Ъ“ подчеркнули, что «от 
эксплуатантов, использующих НБД 
сертифицированного поставщика, 
никаких официальных претензий 
не поступает».

При этом, как рассказали „Ъ“ пи-
лоты в трех эксплуатантах SSJ-100, 
отказы и ошибки во встроенной на-

вигационной базе действительно 
случаются. Встроенная навигаци-
онная база данных оценивает ме-
стоположение самолета в том чи-
сле с помощью инерциальных си-
стем, поэтому обладает большей 
точностью, чем электронные кар-
ты с планшетов, и при этом взаи-
модействует с автопилотом. НБД са-
молета содержит всю информацию, 
необходимую для построения пла-
на полета: о точках маршрута, аэро-
портах, взлетно-посадочных поло-

сах и процедурах захода на посад-
ку по приборам. По словам боль-
шинства пилотов, неточности или 
отказы НБД нивелируются коррек-
тировкой показателей в ручном ре-
жиме. Но критически важного вли-
яния на безопасность полетов ока-
зывать они не могут. «На картах мо-
гут пропадать точки, их приходится 
переписывать вручную»,— говорит 
один из пилотов. Вся работа в лю-
бом случае дополняется показани-
ями с электронных карт на планше-
тах, которые удобнее, чем дисплей 
в самолете, и позволяют, например, 
выбирать рулежную дорожку и пар-
ковочное место. Ранее в планшеты 
были загружены базы данных Lido 
от немецкой Lufthansa или Jeppesen 
(США), сейчас большинство исполь-
зует планшеты с российской Smart-
SkyPro от ЦАИ.

В «Авиа-брифинге» „Ъ“ не ответи-
ли. В Росавиации от комментариев 
отказались. В ГК по ОрВД „Ъ“ не от-
ветили. В «Иркуте» „Ъ“ сообщили, 
что ЦАИ ГА приступил к работам по 
одобрению процесса подготовки аэ-
ронавигационных данных для FMS 
(Flight Management System, система 
самолетовождения) SSJ-100 в Роса-
виации. «Корпорация „Иркут“ ока-
зывает поддержку по проведению 
испытаний для обеспечения серти-
фикационных работ»,— подчеркну-
ли там, добавив, что сроки серти-
фикации будут зависеть от готовно-
сти поставщика и его соответствия 
требованиям регулятора. Произ-
водитель также отметил, что готов 
оказать разработчикам содействие 
в применении их баз данных для 
SSJ-100, «поскольку наличие конку-
ренции на данном рынке в конеч-
ном счете позволит снизить затра-
ты авиакомпаний, что является без-
условным приоритетом для произ-
водителя».

Айгуль Абдуллина

«Суперджету»  
ищут координаты
Перевозчики недовольны 
импортозамещенной  
навигацией самолета

78 самолетов  
SSJ-100 
находятся  
в эксплуатации 
авиакомпании «Россия» 
на май 2023 года
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Новый указ президента обязует Федеральную 
службу технического и экспортного контроля 
России (ФСТЭК) составить перечень компаний 
в области кибербезопасности, деятельность ко-
торых критически важна для страны. Компа-
нии из перечня будет невозможно ликвидиро-
вать в военное время, они смогут, как предпола-
гают эксперты, рассчитывать на дополнитель-
ные льготы от правительства. Однако подобный 
статус накладывает на компании и серьезные 
обязанности.

ФСТЭК России должна сформировать перечень орга-
низаций, работающих в сфере кибербезопасности и сер-
тифицировавших свою деятельность в ведомстве, следу-
ет из опубликованного 22 мая указа президента №366, 
который вносит изменения в положение о ФСТЭК. Со-
гласно указу, перечень будет включать организации, 
профильная деятельность которых не должна прекра-
щаться даже в условиях «военного времени», так как это 
может создать предпосылки для нарушения функцио-
нирования информационной инфраструктуры страны. 
Во ФСТЭК не ответили на запрос „Ъ“.

• В настоящее время реестр лицензий ФСТЭК на деятель-
ность по разработке и производству средств защиты 
конфиденциальной информации включает более 1,4 тыс. 
организаций. Среди них в том числе Positive Technologies, 
«Лаборатория Касперского», «Ланит», «Инфосистемы 
Джет» и другие крупные вендоры.
«Лицензию ФСТЭК компании получают для разра-

ботки средств защиты информации (антивирусы, фай-
ерволы), хранения персональных данных граждан (об-
лачные сервисы и другие системы хранения), а также 
для хранения данных, содержащих гостайну»,— пояс-
няет главный юрисконсульт практики интеллектуаль-

ной собственности юридической компании ЭБР Ки-
рилл Ляхманов. «После получения лицензии компания 
может осуществлять работу как в рамках госзаказа, так 
и в бизнесе»,— продолжает руководитель Центра ком-
плексной безопасности «Ланит» Дмитрий Дудко.

Компании из вновь создаваемого перечня, по сути, бу-
дет запрещено ликвидировать в военное время, говорит 
господин Ляхманов. В военное время, добавляет юрист, 
также не могут быть ликвидированы компании КИИ 
(банки, ТЭК, сети связи и др.) или системообразующие 
предприятия.

Вхождение в список критически важных для ки-
бербезопасности страны компаний может обеспечить 
им и их сотрудникам некоторые льготы, полагают экс-
перты. Исходя из пункта 65.1 положения о ФСТЭК, в обя-
занности службы входят «организация и обеспечение 
проведения мероприятий по мобилизационной под-
готовке и мобилизации». Главный специалист отдела 
комплексных систем защиты информации «Газинформ-
сервиса» Дмитрий Овчинников напоминает, что в неко-
торых организациях, занимающихся кибербезопасно-
стью, есть значительное количество военнообязанных 
сотрудников (выпускников офицерских училищ, спе-
циалистов с непрофильным образованием), на кого от-
срочка по ныне действующим критериям Минцифры 
не распространяется. В Минцифры не ответили „Ъ“.

Выделение организаций в отдельный перечень мо-
жет накладывать не только преференции, но и обязан-
ности, отмечает Дмитрий Овчинников: «Компании, 
попавшие в этот список, могут стать наравне с органи-
зациями гособоронзаказа, и при необходимости их пер-
выми привлекут, например, для защиты инфраструкту-
ры или борьбы с дронами и другими угрозами».

Татьяна Исакова

Бесперебойная кибербезопасность
Стратегически значимые ИБ-компании внесут в отдельный список

В магазине приложений от VK 
RuStore появились приложения 
от крупных иностранных изда-
телей, в том числе от тех, кото-
рые отозвали свои приложения 
из российского сегмента Google 
Play. На платформе представле-
но 300 сервисов, в числе кото-
рых приложения от Microsoft 
и Opera, TikTok и карты Here 
WeGo. Их издателем указан аль-
тернативный магазин приложе-
ний Aptoide, который позволя-
ет разработчикам распростра-
нять свои приложения по десят-
кам магазинов-партнеров.

В разработчике магазина And-
roid-приложений RuStore VK расска-
зали „Ъ“, что на платформе теперь 
доступны сервисы иностранных раз-
работчиков, в частности TikTok, Op-
era Mini, Skype Lite. Издателем этих 
и других иностранных приложений 
указан не собственно обладатель прав 
на приложения (в случае с упомяну-
тыми приложениями — ByteDance, 
Opera и Microsoft), а португальская 
платформа дистрибуции приложе-
ний Aptoide. Пресс-служба VK уточни-
ла, что «привлекают разработчиков 
и партнеров» для расширения ассор-
тимента RuStore: «В магазине сейчас 
опубликовано около 300 иностран-
ных приложений различных катего-
рий». В компании, однако, не ответи-
ли на вопрос о причастности Aptoide 
к публикации.

Aptoide — альтернативный ма-
газин, представленный как клиен-
том для устройств на Android, так 
и сайтом, с которого можно напря-
мую скачивать установочные паке-
ты приложений. Компания также 
поддерживает сервис Catappult, ко-
торый, по информации с его сайта, 
позволяет публиковать игры более 
чем в 20 «партнерских магазинах». 
В числе вендоров, с которыми рабо-
тает Catappult, на сайте указаны ки-
тайские бренды телефонов Huawei, 
Xiaomi, Oppo и Meizu, а также ло-
кальные магазины приложений One 
Store (Южная Корея) и Apptoko (Ин-
донезия). Упоминаний VK или RuS-
tore на сайте Catappult нет. „Ъ“ на-
правил вопрос в Aptoide.

В числе приложений, издателем 
которых в RuStore указан Apptoide, 
есть и картографический сервис 
Here WeGo. После начала военной 
операции на Украине разработ-
чик приложения Here Technologies 
изъял его из российского сегмента 
Google Play. В подборке приложений 
присутствует приложение новостно-
го сервиса Microsoft Start, отключен-
ного в России в марте 2022 года. „Ъ“ 
направил запрос в Microsoft и Here.

Практика публикаций иностран-
ных приложений в российских ма-
газинах через третье лицо не нова. 
В частности, в магазине AppBazar 
от МТС был опубликован ряд мо-
бильных игр от иностранных раз-

работчиков, их издателем числил-
ся российский контент-провайдер 
«СМС-Сервисы» (см. „Ъ“ от 22 ноября 
2022 года). RuStore еще в феврале от-
крыл инструменты публикации при-
ложений для иностранных издате-
лей. Таким, в частности, в апреле 
стала сингапурская Likeme — владе-
лец платформы коротких видео Likee.

За Aptoide закрепилась неодноз-
начная репутация — в частности, 
пользователи указывали на распро-
странение на платформе неавтори-
зованных вендорами копий при-
ложений, говорит сооснователь 
компании по разработке цифровых 
платформ Arcsinus Павел Голуб. Но, 
по его мнению, программ масшта-
ба Skype это касаться не должно: «Ду-
маю, что с наиболее популярными 
издателями у Aptoide есть прямое 
взаимодействие». Он считает невы-
сокими риски при загрузке прило-
жений такого класса через RuStore, 
«но пока эти приложения доступны 
широкой аудитории в Google Play». 
Господин Голуб сказал, что ему, как 
пользователю, было бы интересно 
увидеть в RuStore подтверждение 
всей цепочки дистрибуции, начиная 
от автора приложения: «Это послу-
жило бы дополнительным способом 
подтверждения доверия». Но боль-
шинству пользователей это неинте-
ресно, добавляет гендиректор Tele-
com Daily Денис Кусков.

Юрий Литвиненко

Приложения загрузили параллельно
RuStore заполучил TikTok и Opera через стороннего дистрибутора

Из-за кризиса по итогам этого 
года, по прогнозам экспертов, 
рынок пополнится всего 500 но-
выми франшизами. Это на 16% 
меньше, чем было год назад. Со-
кращение сегмента происхо-
дит из-за снижения интереса 
предпринимателей к такой мо-
дели развития бизнеса. Теперь 
их меньше всего интересует от-
крытие по франшизе объектов 
розничной торговли, вейп-шо-
пов и салонов красоты.

В 2023 году на российский ры-
нок выйдет около 500 новых фран-
шиз, что на 16% меньше в сравнении 
год к году, следует из отчета TopFran-
chise.ru, с которым ознакомился „Ъ“. 
По прогнозу Franshiza.ru, рынок 
франчайзинга вырастет не более чем 
на 250 новых франшиз, в то время 
как годом ранее более 400 сетей за-
пустили такие партнерские проекты.

Одна из причин снижения коли-
чества новых франшиз — низкая ак-
тивность зарубежных брендов, по-
ясняет эксперт Franshiza.ru Анна 
Рождественская. На российском 
рынке второй год практически 
не появляется новых международ-
ных брендов из-за политической об-
становки и действующих ограни-
чений. По данным Nikoliers, в 2022 
году в РФ вышло только девять но-
вых иностранных брендов против 
19 марок в 2021 году.

При этом российские франши-
зы, продолжает госпожа Рождест-
венская, активно продаются на ме-
ждународные рынки. Например, 

холдинг Tigrus открывает в Дубае 
по такой схеме свой первый ресто-
ран Osteria Mario. ГК «Шоколадни-
ца» ведет переговоры с потенциаль-
ными партнерами из ОАЭ, Турции 
и Кипра, Stardogs — в одной из стран 
СНГ. Франчайзинговая модель мас-
штабирования бизнеса дает россий-
ским компаниям возможность вы-
ходить на зарубежные рынки — это 
одна из причин, удерживающая ин-
терес компаний к развитию по фран-
шизе от резкого падения, говорит 
Анна Рождественская.

На рынок выйдет меньше проек-
тов в ритейле, особенно связанных 
с импортом, что объясняется слож-
ностями с логистикой, говорит осно-
ватель TopFranchise.ru Виктор Боль-
шаков. По этой же причине в этом 
году стали пользоваться меньшей 
популярностью партнерские про-
граммы ритейлеров, потерявшие 
10–15% спроса, подтверждает госпо-
жа Рождественская. На запуск таких 
франшиз также оказывает влияние 
высокий порог входа — до 20 млн 
руб. на точку, добавляет председа-
тель президиума Ассоциации ком-
паний розничной торговли Игорь 
Караваев.

По франчайзинговой модели ста-
ли реже открываться и студии красо-
ты, замечает Анна Рождественская. 
Это обусловлено общей ситуаци-
ей на рынке: на отрасль по-прежне-
му влияет геополитический кризис, 
из-за которого предприниматели 
стали реже открывать новые сало-
ны красоты, поясняет омбудсмен Ас-

социации предпринимателей ин-
дустрии красоты Лялья Садыкова. 
Также, по ее словам, сейчас в сфере 
наметился тренд наставничества, 
когда бизнесмен нанимает эксперта 
или наставника, что гораздо дешев-
ле, чем покупка франшизы.

Еще одной отраслью, которая 
столкнулась с падением спроса 
на франшизы, стали вейп-шопы, го-
ворит Анна Рождественская. Нео-
пределенность в этом сегменте свя-
зана с реализацией закона №178-ФЗ, 
предполагающего серьезное регули-
рование вейпинга и существенное 
сокращение нелегального рынка, 
формирование правительством РФ 
списка веществ и добавок, которые 
будут запрещены при производст-
ве жидкостей для электронных си-
гарет, поясняет президент Профес-
сионального альянса участников 
русского рынка электронных нико-
тиновых систем Лев Григорьев. По-
этому, продолжает он, участники 
рынка минимизируют свои товар-
ные остатки и думают о потенциаль-
ном уходе с рынка.

Падение активности франчай-
зи характерно и для рынка в це-
лом. В TopFranchise.ru ожидают, 
что в 2023 году спрос на франшизы 
в России останется на уровне 2022 
года или, по пессимистичным про-
гнозам, сократится на 10%. Об этом, 
как отмечают аналитики, говорит 
динамика общего интереса к покуп-
ке франшиз — с января 2023 года на-
блюдается падение месяц к месяцу.

Дарья Андрианова

С брендами поступили 
не по‑партнерски
Число новых франшиз в этом году может сократиться

Новая рекреационная зона мо-
жет появиться на 600 га на бере-
гу Вазузского и Яузского водох-
ранилищ в Смоленской обла-
сти в 230 км от Москвы. Проект 
на такой территории считает-
ся крупным, поэтому его реали-
зация возможна только консор-
циумом инвесторов.

О том, что на 600 га в Вазузской 
агломерации Смоленской области мо-
жет появиться новый курорт, в кулуа-
рах прошедшей в Сочи на прошлой 
неделе выставки Mallpic „Ъ“ расска-
зала управляющий партнер ГК «Знак» 
Елена Лебедева. Эта компания зани-
мается разработкой концепции про-
екта. Как следует из презентации про-
екта, которая есть в распоряжении 
у „Ъ“, его планируется реализовать 
в Лебедках на берегу сразу двух водох-
ранилищ — Вазузского и Яузского — 
в 50 км от Гагарина и в 230 км от Мо-
сквы. По словам госпожи Лебедевой, 
представлять проект планируется 
в июне на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме.

Развитие Вазузской агломерации 
разделено на три фазы. На первом 
этапе, по словам Елены Лебедевой, 
подразумевается строительство от-
еля на 500 номеров, комплекса терм, 
вилл с выходом на берег, марины, 
медцентра. Все эти объекты займут 
около 164 га.

На втором этапе планируется 
строительство санаторно-курорт-
ных объектов с образовательны-
ми элементами для детей. Третий 
этап предполагает расширение этой 

функции за счет музея космонавти-
ки, планетария, образовательных 
центров изучения космонавтики, 
авиации, парапланеризма, а также 
тематических мастерских и учебных 
лабораторий.

Елена Лебедева оценивает объем 
инвестиций в 50 млрд руб. Посколь-
ку, по ее словам, земли в Вазузской 
агломерации находятся в собствен-
ности разных компаний, то и проект 
будет реализовываться в партнерст-
ве. Один из крупных владельцев пло-
щадок в этом районе — бизнесмен 
Антон Большаков, говорит источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией. По дан-
ным Kartoteka.ru, ему принадле-
жит зарегистрированное в Лебедках 
Смоленской области ООО «Пречи-
стое». По тому же адресу находится 
гостиничный комплекс «Вазуза кан-
три клуб». 

В то же время еще год назад ТАСС 
со ссылкой на смоленского губерна-
тора Алексея Островского сообщал, 
что другая компания Антона Боль-
шакова — ООО «Благодатное» — на-
мерена построить недалеко от Гага-
рина гостиницу из 150 малоэтажных 
домов. Инвестиции в этот проект 
тогда оценивались в 2 млрд руб.

Господин Большаков также явля-
ется совладельцем юрлиц «Парус. 
Управление активами» и «Лэндлик», 
где среди учредителей значатся осно-
ватели девелоперской компании 
Central Properties Денис Степанов 
и Сергей Егоров. В Central Properties 
заявили „Ъ“, что не имеют отноше-
ния к проекту развития Вазузской 

агломерации. Связаться с Антоном 
Большаковым 23 мая не удалось.

Управляющий партнер Ivashkev-
ich Hospitality Станислав Ивашкевич, 
слышавший о планах строительства 
курорта в Смоленской области, гово-
рит, что рекреационные зоны в зна-
чительном отдалении от Москвы 
могут быть востребованы у москви-
чей. Он ссылается на опыт Завидово 
Тверской области. «Но в случае с про-
ектом у Вазузского и Яузского водох-
ранилищ пока нет четкого плана раз-
вития инфраструктуры и создания 
якорных объектов, которые могли 
бы привлечь значительный турпо-
ток»,— отмечает эксперт. 

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин также сом-
невается, что локация будет востре-
бована у туристов из Москвы за счет 
значительной удаленности от горо-
да. Гостиницы, расположенные более 
чем в 100 км от столицы, обычно име-
ют сложности с загрузкой, поясняет 
эксперт. Смоленская область, по его 
словам, пользуется сдержанным инте-
ресом туристов из-за ограниченного 
числа активностей для отдыхающих. 

В то же время господин Ромаш-
кин предполагает, что качественный 
проект на берегу водохранилищ мо-
жет рассчитывать на устойчивый 
спрос со стороны гостей из близле-
жащих городов. Но в таком случае, 
резюмирует он, стоимость размеще-
ния должна быть низкой.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Инвесторов выводят на воду
Для Смоленской области спроектировали концепцию курорта
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Бывший участник дуэта Simon 
& Garfunkel Пол Саймон выпустил 
новый альбом «Seven Psalms»,  
который, по собственному при-
знанию музыканта, ему букваль-
но приснился. Сны мастера  
разгадывал Игорь Гаврилов.

мериканец Пол Саймон 
прославился в 1960‑е в дуэте с Артом 
Гарфанкелом. Его авторству принад‑
лежат песни, в отношении которых 
ни один возвышенный эпитет не бу‑
дет чрезмерным: «The Sound Of Si‑
lence», «The Boxer», «Mrs. Robinson», 
«Bridge Over Troubled Water». А крае‑
угольным камнем его сольной карь‑
еры стал альбом «Graceland» (1986), 
в связи с которым часто употреблял‑
ся термин world beat.

В последний раз Саймон выпу‑
скал собрание новых авторских 
песен в 2016 году. Это был альбом 
«Stranger To Stranger». Тогда он еще 
довольно активно гастролировал, 
и темы для песен ему подбрасыва‑
ла сама жизнь. Несмотря на невоз‑

мутимый внешний вид, Саймону 
не откажешь в чувстве юмора, до‑
статочно вспомнить песню «You Can 
Call Me Al», легкую вещицу, напи‑
санную под впечатлением от встре‑
чи с композитором Пьером Булезом. 
В «Stranger To Stranger» Пол Саймон 
играл одновременно со своим лю‑
бимым афробитом, собственными 
жизненными впечатлениями и ме‑
лодикой своего доброго товарища 
Стинга. После этого альбома Пол 
Саймон выпустил отчаянно «про‑
щальную» пластинку «In The Blue 
Light», для которой переработал 
в сентиментально‑меланхоличном 
ключе несколько своих не самых из‑
вестных песен. Все в этом альбоме, 
казалось, говорило о том, что в сту‑
дию музыкант больше не вернется.

Свой последний сольный кон‑
церт Пол Саймон дал в августе 2019 
года. К этому времени в его сознании 
уже происходило кое‑что новое. Ше‑
стью месяцами ранее он услышал 
во сне голос: «Тебе предстоит запи‑
сать альбом „Seven Psalms“ („Семь 
псалмов“)». Проснувшись, Саймон 
автоматически записал эти сло‑

ва, но совершенно не понимал, что 
с этим делать. Два‑три раза в неделю 
он просыпался около четырех утра, 
оттого что к нему приходят новые 
слова. Он стал собирать их вместе.

Все это Пол Саймон рассказыва‑
ет в пятиминутном трейлере, пред‑
шествовавшем выходу альбома. Ему 
нравится говорить о музыке в ма‑
гическом ключе, но в этой коротко‑
метражке магия состоит уже в том, 
как 81‑летний музыкант заново от‑
крывает для себя звук. Бубны. Коло‑
кольчики. Хор. Солирующая флейта. 
Фисгармония. Живой классик, наде‑
ленный даром вплетать свет в мело‑
дию, словно впервые прикасается 
к музыкальному веществу.

Саймон настаивает на том, что 
весь альбом нужно слушать цели‑
ком, без пауз, несмотря на то что 
он состоит из семи произведений 
и у каждого есть название. Весь мас‑
сив произведений, по словам музы‑
канта,— это его спор с самим собой 
на тему веры.

Первая же часть массива назы‑
вается «The Lord» («Господь»). В сво‑
ей лирике Пол Саймон, как и в му‑

зыке, заново проходит понятия, 
в которых, казалось бы, разобрал‑
ся много лет назад. «Господь — это 
пища для беднейших из бедных 
и дверь, открытая страннику». И не‑
сколько позже: «Вирус COVID — это 
тоже Господь… Господь — это раз‑
ящий меч». Предъявляя слушате‑
лю тщательно ограненный рифф 
акустической гитары, вызываю‑
щий в памяти лучшие фолк‑рабо‑
ты Роберта Планта, Саймон созна‑
тельно и регулярно меняет темп, 
словно это оступается старик, со‑
вершающий свою ежедневную про‑
гулку вдоль океана.

Акустическая гитара остает‑
ся главным инструментом и в пес‑
не «Love Is Like A Braid», и Пол Сай‑
мон снова играет с темпом, впрочем, 
не ускоряясь даже до среднего. 
В этой песне важнее то, как оркест‑
ровые струнные или сумрачный гул 
синтезатора плавно подкатывают‑
ся к переднему плану и так же мягко 
уходят в тень.

Неожиданным поворотом оказы‑
вается блюз «My Professional Opin‑
ion», в котором голос Пола Саймо‑
на похож одновременно на его тезку 
Маккартни и на Рода Стюарта. В этом 
треке Саймон берет на вооружение 
легкую сатирическую ноту, расска‑
зывая о том, как обычный разговор 
в нашем мире превратился в сплош‑
ную ругань и ненависть (и в этом 
виноваты мы все). Единственный, 
чье мнение важно,— это Господь, 
и здесь певец вновь пропевает лома‑
ные куплеты «The Lord» (он вернется 
к ним и позднее). В песне «Your For‑
giveness» Пол Саймон говорит о про‑
щении, и для этого ему в рамках од‑
ной части альбома требуются две 
совершенно разные мелодии с раз‑
личным стихотворным размером. 
Использование испанской гитары 

неуловимым образом напоминает 
здесь гитару Омара Торреса в песне 
Бориса Гребенщикова «Не судьба».

Во второй половине альбома по‑
являются разного рода инструмен‑
ты из экзотических лавок, вроде «до‑
ждевой палки», таблы и индийских 
колокольчиков. В воздухе уже пра‑
ктически пахнет сандалом, но Пол 
Саймон не пережимает с поп‑экзо‑
тикой, и в песне «The Sacred Harp» 

главный акцент делается на голос 
его жены Эди Брикелл.

Несмотря на короткий хрономе‑
траж (33 минуты), последовательное 
слушание «Seven Psalms» в конеч‑
ном счете процесс все же доволь‑
но утомительный: многие удачные 
находки повторяются, а мысли ка‑
жутся сумбурными. Радует скорее 
общее звуковое пространство альбо‑
ма, в котором Пол Саймон, кажется, 
мог бы находиться бесконечно. Аль‑
бом действительно не звучит, а как 
бы снится, и вот такого сейчас точно 
не делают.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

Сон без пауз
Вышел новый альбом Пола Саймона

А

В прокат выходит триллер «Иллюзия по-
бега» (Superposition) Каролине Лонгбю 
о поездке городской семьи в глухие ле-
са, которая, как обычно в подобных слу-
чаях, не заканчивается ничем хорошим. 
Юлии Шагельман картина напомнила 
фильм Джордана Пила «Мы», перерабо-
танный в духе скандинавского минима-
лизма и с заменой расовой проблемати-
ки на гендерно-семейную.

ойтесь своих желаний, гласит ста‑
ринная максима. Наглядное, хоть и несколь‑
ко запоздалое доказательство ее справедли‑
вости получает в дебютной работе Каролине 
Лонгбю супружеская пара из, что называет‑
ся, креативного класса: Тайт (Миккель Боэ 
Фёльсгор) и Стине (Мария Бах Хансен). Он ре‑
дактор на радио, она журналистка, которая 
мечтает написать роман, но, когда ты рабо‑
тающая мать совсем еще маленького ребен‑
ка, что‑то постоянно отвлекает. Помимо се‑
мейных забот обоих утомила постоянным 
шумом и стрессом жизнь в Копенгагене, по‑
этому они решаются на эксперимент — от‑
правляются вместе с сыном Немо (Мило Оль‑
сен) и псом Тарзаном в лес, где должны будут 
прожить целый год с электричеством и во‑
допроводом, но без сотовой связи и других 
способов коммуникации с окружающим ми‑
ром, кроме почтового ящика на ближайшей 
дорожной развилке. Но поскольку в полной 
тишине современные интеллектуалы нахо‑

диться все‑таки не могут, то свой опыт они 
собираются фиксировать и обсуждать в под‑
касте, записи которого Тайт будет почтой от‑
правлять на свою радиостанцию.

Здесь, за краем цивилизации, Стине над‑
еется наконец закончить свою книгу, Тайт 
же на вопрос, какие результаты он хочет по‑
лучить, отвечает: найти себя, найти жену, 
заново обрести их семью. Пока же побег 
от всех внешних раздражителей им обоим 
не очень помогает: Стине не может сосредо‑
точиться на работе, так как сын требует ее не‑
отступного внимания, а муж, как и в городе, 
находит предлоги, чтобы полностью препо‑
ручать ребенка ей. Кроме того, выясняется, 
что одной из причин желания радикально 
сменить обстановку послужило то, что Сти‑
не никак не может простить Тайту измену, 
после которой между ними образовалась 
трещина, и она не зарастает даже там, где ни‑
какие третьи лишние не присутствуют уже 
чисто физически.

Это, впрочем, не совсем верно. К вяще‑
му неудовольствию обоих, особенно Тайта, 
оказывается, что в лесу они вовсе не одни. 
На другом берегу озера, в котором, как в зер‑
кале, отражаются и они, и их ребенок, и лес, 
и дом, и собака, живет другая семья. Стине 
отговаривает мужа от того, чтобы с ними 
контактировать, зато на экране впервые по‑
является ружье — и зрители, предупрежден‑
ные еще Чеховым, начинают ждать, когда 
же оно выстрелит.

Подобно лесу, полному неотличимых 
друг от друга полянок и обманных тропинок, 
и озеру, придающему всему присутствующе‑
му на экране двоящуюся, ненадежную нату‑

ру, фильм морочит зрителя, водит его круга‑
ми, подталкивает в неверном направлении, 
а потом разворачивает и заставляет вернуть‑
ся в изначальную точку. Сначала он кажется 
драмой о кризисе современного брака в бер‑
гмановских традициях, потом, когда на дру‑
гом берегу озера появляются незнакомцы, 
на минуту возникает мысль, что это будет хор‑
рор о столкновении двух семей, но она быст‑
ро исчезает. И наконец, когда Стине начина‑
ет в лесу слышать голоса и видеть неясные 
тени, ненадолго теряет сына, а находит его 
в слезах, утверждающего, что она вовсе не его 
мама, в холодной туманной атмосфере начи‑
нает формироваться основная идея картины.

С соседями действительно приходится 
познакомиться, и тут‑то желания Тайта сбы‑
ваются самым буквальным образом, хотя во‑
все не тем, что он себе представлял. Супру‑
ги с другого берега оказываются копией 
наших героев, с едва различимыми, замет‑
ными только им отличиями, и эта встре‑
ча с самим или самой собой выходит не са‑
мой приятной. Мало того что «отражение» 
оказывается нелестным, так еще и двойни‑
ки, кажется, пробуждают в каждом из четве‑
рых персонажей их самые темные свойства. 
И если из заколдованного леса все‑таки мож‑
но найти выход, хотя и придется заплатить 
за это высокую цену, то погружение в глуби‑
ны собственной психики оказывается доро‑
гой в один конец.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Чаща для размышлений
На экраны выходит скандинавский триллер «Иллюзия побега»

В кинотеатре «Иллюзион» компания The-
atre HD представила премьеру докумен-
тального фильма «Временные ограни-
чения», на которой присутствовали его 
главные герои — балерина Мария Алек-
сандрова и премьер Владислав Лантра-
тов, запротоколировавшие в жанре 
«реалити-шоу» свое излечение от тя-
желейших травм — разрывов ахилло-
ва сухожилия, случившихся в 2019 году 
с интервалом в две недели. В конце не-
дели фильм выйдет в прокат более чем 
в 50 городах. О том, чем уникальны эта 
история и этот проект, рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

з энциклопедии: ахиллово сухо‑
жилие образуется из соединения сухожилий 
медиальной и латеральной головок икро‑
ножной и камбаловидной мышц и прикре‑
пляется к пяточному бугру. С его помощью 
осуществляется подошвенное сгибание. 
По‑бытовому так: если оно разорвано, чело‑
век не может двигать стопой — это делать 
попросту нечем. В балетном мире, полном 
разнообразных травм, разрыв ахилла встре‑
чается нечасто, а вот так — в одной семье по‑
чти одновременно — и вовсе никогда.

В титрах автором идеи заархивировать 
процесс возрождения — от гипса до перво‑
го выступления — назван один из продюсе‑
ров фильма Андрей Денисов, однако за пару 
дней до премьеры Мария Александрова 
в эфире телеканала «Культура» указала друго‑
го идейного вдохновителя — самого Лантра‑
това. Правда, мысль осенила будущего героя 
фильма, когда сам он был еще цел и невре‑
дим. Но в принципе не столь важен прио‑
ритет, сколько то, что оба героя согласились 
прожить под постоянным прицелом камер 
тяжелейшие посттравматические месяцы. 
Операторы снимали их повсюду. Залезали 
на кухню, где по столешнице бродили кош‑
ки, а Мария мыла помидоры, задрав на мойку 
ногу — чтоб не увеличился отек; подсматри‑
вали, как Лантратов мылил голову, выложив 
загипсованную ногу на бортик ванны.

Вероятно, бытовой акцент был призван 
добавить интимности в интонацию повест‑
вования, подчеркнуть житейскую обыден‑
ность экстремальной ситуации, снять пате‑
тику и пафос. В первой, «гипсовой», части 
фильма режиссера и сценариста Ксении Гап‑
ченко с «бытовухой» даже некоторый пере‑
бор. Сцена, в которой премьеры Большого, 
оба на костылях, выносят мусор на помойку, 
выглядит даже постановочной: не верится, 
что артистам уж совсем некому было помочь 
хотя бы в таких ситуациях. Приставучий пья‑
ный бомж, матерящий героев, вылезших 
на костылях погреться на солнышке возле 
собственного дома, тоже сыграл в фильме 
излишне заметную роль.

С другой стороны, объяснимо стремле‑
ние авторов не замыкаться в стенах боль‑
ниц, тренажерных и репетиционных за‑

лов, в которых, собственно, и совершались 
основные события в жизни травмирован‑
ных героев. Камера, подолгу задерживаясь 
на крупных планах, не намекает на скрытую 
съемку, и, к счастью, режиссер обошлась без 
закадрового текста: картинка не нуждается 
в комментариях. Главные герои — Мария 
и Влад — не допускают ни единой фальши‑
вой ноты ни в репликах, по‑житейски обры‑
вистых и незначительных, ни в поведении, 
исключающем сентиментальность вроде 
слез, объятий и прочих духоподъемностей. 
Удивительно, но и остальные персонажи 
фильма держатся столь же естественно — на‑
чиная с шумного грубоватого хирурга‑спаси‑
теля Алексея Балакирева и мудрого терпели‑
вого балетного педагога Валерия Лагунова, 
заканчивая немецкими врачами в Аугсбур‑
ге, где герои завершают свою реабилитацию.

Любопытная камера подробно разгля‑
дывает все физиологические подробности: 
как разрезают гипс, как выглядит опухшая 
щиколотка с опавшими мышцами, как едва 
шевелятся пальцы непослушных ног, как 
адски сложен первый шаг без костылей, ка‑
кие каблуки у изобретенных врачами спец‑
ботинок. Фиксирует, подолгу застревая 
на травмированных стопах и лицах, все под‑
робности процесса восстановления — от «си‑
дячих» упражнений и приспособлений вро‑
де пресс‑папье, налаживающих работу 
сшитых сухожилий, до первых па у балет‑
ного станка. Две кульминации знаменуют 
выздоровление. Первая — возвращение ге‑
роев к нормальной жизни — воплощена ли‑
рическим эпизодом в Щелыково: осенний 
лес, лукошки, грибы, простое русское засто‑
лье в гостях у народного артиста СССР Вла‑
димира Васильева, его рассказ про «Катю» — 
жену Екатерину Максимову, которой врачи 
после травмы позвоночника прочили пол‑
ную неподвижность, а она танцевала еще 
много лет. Вторая — со светом рампы и апло‑
дисментами — повествует о возвращении ге‑
роев в профессию в январе 2020 года (титры 
уточняют: Мария вышла на сцену через 312 
дней после травмы, Влад — через 252 дня): 
Лантратов несколько зажато, но технически 
безупречно танцует сложную прыжковую 
вариацию Принца в «Щелкунчике» Большо‑
го театра; Мария, пару недель спустя,— лю‑
бовный дуэт Кармен с Хосе‑Лантратовым 
на международном гала в «Ковент‑Гардене». 
Но и тут создатели фильма сумели обойтись 
без фанфар: реплика Марии «Стопы не гото‑
вы…» слегка омрачает счастливые закулис‑
ные объятия.

Фильм не рапортует и о том, что героев по‑
сле возвращения ждали новые роли и новые 
победы: Мария, уже выведенная по возрасту 
за штат Большого, станет замечательной Ма‑
шей в золотомасочной «Чайке» театра, Вла‑
дислав за роль Тригорина получит личную 
«Золотую маску». У «Временных ограниче‑
ний» другая роль: этот негромкий гимн му‑
жеству и упорству может оказаться спаси‑
тельным для многих получивших травму. 
И не только телесную.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Через костыли  
к звездам
«Временные ограничения»  
как бытовой этюд о балетном травматизме

Новый альбом — спор Пола 
Саймона с самим собой 
по вопросам веры 
ФОТО EVAN AGOSTINI / INVISION / AP

Во всех членах семейства,  
затворившегося в лесу, встреча 
с загадочными двойниками  
пробуждает самые темные  
свойства  ФОТО BEO STARLING

Б

И
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Лучшее пока выступление рос-
сийского вратаря Сергея Бобров-
ского в нынешнем розыгрыше 
Кубка Стэнли пришлось на третий 
матч полуфинальной серии его 
клуба «Флорида Пантерс» против 
«Каролина Харрикейнс». В нем 
набравший феноменальную фор-
му Бобровский отразил все 32 
броска, попавших в створ его во-
рот, и обеспечил своей команде 
домашнюю победу — 1:0. «Фло-
рида» благодаря ей ведет в серии 
со счетом 3:0 и находится в шаге 
от выхода в финал.

тот матч стал для всех ос-
вещавших его североамериканских 
медиаресурсов очередным поводом 
вспомнить детали биографии Сергея 
Бобровского. Ему скоро исполнит-
ся 35 лет, возраст, без всяких огово-
рок, ветеранский. В молодости Боб-
ровский дважды брал приз лучшему 
голкиперу НХЛ, но в последнее вре-
мя вроде бы сильно сдал. Настолько 
сдал, что даже статус основного гол-
кипера «Флориды» был не так давно 
под вопросом. И вдруг в play-off слу-
чился какой-то невероятный ренес-
санс Бобровского. Собственно, и до 
третьего матча серии с «Каролиной» 
он играл потрясающе. Но очередное 
его выступление превратилось в пик 
этого удивительного взлета.

Это была 64-я в карьере Сергея 
Бобровского встреча в рамках Куб-
ка Стэнли и 58-я, в которой он сто-
ял в воротах с самого начала. Но вот 
что странно: до сих пор сыграть на 
ноль ему не удавалось. Даже в про-
тивостоянии с «Каролиной» Боб-
ровский, хотя и выглядел потря-
сающе хорошо, все-таки в первых 
двух матчах, которые выруливали 

к дополнительному времени, голы 
пропускал. В общей сложности их 
набралось всего три, но они были. 
А тут — сухая игра, да еще без помо-
щи обстоятельств.

Наоборот, обстоятельства скла-
дывались скорее против Сергея Боб-
ровского. В данном случае не очень 

правильно акцентировать внима-
ние на общем количестве бросков, 
пришедшихся в створ его ворот. 32 
попадания — приличная нагрузка, 
но формально не экстремальная. Го-
раздо важнее качество этих бросков.

Строго говоря, «Каролина» в тре-
тьем матче играла совсем недурно, 

даже эффективнее, точнее, чем 
в двух предыдущих. А травма, ко-
торую в стартовом периоде полу-
чил центрфорвард «Флориды» Алек-
сандр Барков, стержневой игрок 
хозяев, только облегчила ей жизнь. 
И моментов — стопроцентных или 
почти стопроцентных — она созда-

ла столько, что с лихвой хватило бы 
на две, а то и три встречи. Пару раз 
«Флориде» везло, и шайбу останав-
ливал каркас ворот. Но в подавляю-
щем большинстве ситуаций шансы 
гостей убивал именно Бобровский.

Главными хайлайтами матча 
были три его сейва. В первом пери-

оде он справился с выходом один на 
один Стефана Носена, ловко сыграв 
ловушкой. Во втором и третьем — 
отражал броски в упор, наверняка 
от Сета Джарвиса и Мартина Неча-
са. Но в реальности пострадало от 
Бобровского гораздо больше хокке-
истов «Каролины», упускавших вер-
ные возможности.

А «Флорида» свой единственный 
гол в ворота Фредерика Андерсе-
на все же забила. В середине второ-
го периода она заработала большин-
ство, и Сэм Рейнхарт отправил 
шайбу в сетку, заставив вскоре тре-
нера «Каролины» Рода Бриндамора 
констатировать очевидное: «Такое 
тяжело пережить, потому что мы 
играли хорошо». Бриндамор чест-
но признавался, что даже не пони-
мает, в каких аспектах еще можно 
прибавить. 

Между тем счет в этом противо-
стоянии стал уже 3:0 в пользу ко-
манды Сергея Бобровского. Это оз-
начает, что для выхода в финал 
«Флориде» нужно одержать еще 
одну победу. При этом статисти-
ка рисует для «Каролины» ужас-
ные перспективы на спасение. Это 
205-й случай в истории НХЛ, когда 
один из клубов выигрывает три под-
ряд матча в серии после ее начала. 
И только в четырех — проигрывав-
шему клубу удавалось выкрутиться 
и пройти дальше.

Третий матч другого полуфинала 
состоялся поздно ночью по москов-
скому времени. В нем «Даллас Старс» 
принимал «Вегас Голден Найтс», ко-
торый вел со счетом 2:0.

Алексей Доспехов

НХЛ

Сергей Бобровский свел «Каролину» к нолю
Лучший матч российского голкипера в play-off принес «Флориде» третью подряд победу

В ближайшее время в европей-
ском футболе, видимо, произой-
дет очень неожиданная тренер-
ская отставка. Лучано Спаллетти, 
который в нынешнем сезоне со-
вершил с «Наполи» грандиоз-
ный прорыв, выиграв с клубом 
первое для него за три десяти-
летия с лишним золото чемпи-
оната Италии, решил покинуть 
команду. В качестве причины 
увольнения чаще всего называют 
сложные отношения тренировав-
шего когда-то «Зенит» Спаллет-
ти с президентом неаполитанцев 
Аурелио Де Лаурентисом.

 том, что 64-летний Лучано 
Спаллетти после окончания сезона 
покинет пост главного тренера «На-
поли», сообщил целый ряд медиаре-
сурсов, таких как Corriere dello Sport, 
L’Equipe, Sky Sports. Все они напоми-
нают, что после воскресного матча 
36-го тура чемпионата Италии, в ко-
тором неаполитанцы победили — 
3:1 — финалиста Лиги чемпионов 
«Интер», Спаллетти уже, по сути, на-
мекнул на возможность ухода, от-
казавшись подтвердить, что летом 
остается в команде, и сказав, что уже 
«принял решение» по поводу своего 
будущего и менять его не собирает-
ся. Источники изданий утверждают, 
что решение заключается в немед-
ленном расставании с «Наполи».

Это крайне неожиданная новость, 
учитывая контекст. Лучано Спаллет-
ти — очень известный тренер, име-
ющий в послужном списке немало 
заметных достижений. В этот пере-
чень входят и два золота чемпионата 
России, которые он завоевал в 2010 
и 2012 годах с «Зенитом»: Спаллетти 
довольно долго и успешно работал 
в петербургском клубе. Но именно 
на завершающийся сезон пришел-
ся явный карьерный взлет наставни-
ка-ветерана.

«Наполи» Лучано Спаллетти воз-
главил в 2021 году. В дебютном неа-
политанском сезоне он финиширо-
вал со своим новым клубом третьим 

в национальном первенстве, а во вто-
ром — совершил с ним грандиозный 
прорыв. «Наполи» впервые с 1990 
года добыл золото итальянского чем-
пионата. При этом важно, в какой 
стилистике он его обеспечил. Коман-
да Лучано Спаллетти имела подав-
ляющее преимущество в стабильно-
сти над всеми конкурентами, а за два 
тура до финиша турнира ее отрыв от 
занимающего второе место «Лацио» 
составляет 18 очков. Перед стартом 
сезона настолько явное доминиро-
вание какого-то из клубов невозмож-
но было представить.

А качество игры «Наполи» полно-
стью соответствует его показателям. 
Неаполитанский футбол в послед-
ние месяцы постоянно заслуживал 
комплименты от ведущих экспертов 
за трендовость и яркость. А целый 
ряд футболистов клуба, например 
форварды Виктор Осимхен и Хвича 
Кварацхелия, при Лучано Спаллетти 
резко прибавили в стоимости и при-
влекли интерес со стороны европей-
ских футбольных грандов.

Неординарности истории добав-
ляет тот факт, что новостей о том, что 
Лучано Спаллетти готов пригласить 
какой-то из этих гигантов, весной не 
появлялось. Более того, источники, 
анонсирующие его отставку, утвер-
ждают, что итальянский специалист 
захотел просто отдохнуть от футбола 
в течение года, прежде чем присту-
пить к рассмотрению поступающих 
ему предложений.

RMC Sport, объясняя поступок 
тренера, в качестве основной версии 
выдвигает «сложные» отношения Лу-
чано Спаллетти с президентом «На-
поли» Аурелио Де Лаурентисом. По 
его данным, Спаллетти был недово-
лен некоторыми поступками топ-ме-
неджера клуба, в частности предло-
жением о продлении его контракта 
без дополнительных переговоров по 
условиям соглашения.

Таким образом, в ближайшее 
время перед «Наполи» встанет не-
простая задача по поиску достойно-
го преемника Лучано Спаллетти на 
фоне вполне вероятного ухода ряда 
лидеров. Тот же RMC Sport, перечи-
сляя возможных кандидатов на осво-
бождающуюся должность, называет 
имена Джан Пьеро Гасперини, Рафа-
эля Бенитеса, Тиагу Мотты.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Лучано Спаллетти уходит с победой
Тренер «Наполи» решил покинуть клуб

Туринский «Ювентус» лишили десяти очков, на-
бранных в чемпионате Италии. Такое решение 
вынес апелляционный суд Федерации футбола 
Италии (FIGC), признавший клуб виновным в фи-
нансовых нарушениях. Таким образом, самая титу-
лованная команда переместилась со второго сразу 
на седьмое место в серии A и теперь вряд ли сумеет 
добиться права выступить в Лиге чемпионов в сле-
дующем сезоне. Правда, неприятности для «Ювен-
туса» этим не ограничиваются: в середине июня 
суд FIGC рассмотрит еще одно дело туринцев по 
другим эпизодам. Помимо этого клуб и причастные 
к нему лица могут стать еще и обвиняемыми в уго-
ловном процессе.

пелляционный суд Федерации футбола Италии 
вынес решение по делу туринского «Ювентуса», уличен-
ного в различных нарушениях: создании фиктивной 
бухгалтерской отчетности, завышении стоимости акти-
вов, манипулировании фондовым рынком с целью вве-
сти в заблуждение инвесторов, использовании серых 
схем при выплатах денежных компенсаций. Суд рассма-
тривал только часть обвинений, а именно ту, которая ка-
сается завышения стоимости активов. В данном случае 
речь идет о том, что «Ювентус» отражал в своей отчетно-
сти недостоверные данные о стоимости проданных им 
игроков, что позволяло клубу больше тратить на покуп-
ку футболистов и таким образом укладываться в требо-
вания регламента финансового фейр-плея. Суд пришел 
к выводу, что «Ювентус» действительно нарушал прави-
ла, и постановил лишить его десяти очков. Представите-
ли FIGC просили оштрафовать клуб на 11 очков. Требова-
ние федерации дисквалифицировать на восемь месяцев 
семерых бывших топ-менеджеров клуба судом было от-
вергнуто. Самый известный среди них — бывший ви-
це-президент «Ювентуса», обладатель «Золотого мяча» 
2003 года Павел Недвед.

Отметим, что по рассмотренным судом эпизодам 
«Ювентус» штрафуют уже во второй раз. В январе суд 
FIGС лишил команду сразу 15 очков. Кроме того, раз-
личные сроки дисквалификации получили 11 бывших 
топ-менеджеров «Ювентуса», включая экс-президен-
та клуба Андреа Аньелли — члена семьи, контролиру-
ющей клуб через инвестиционную компанию Exor (он, 
а также еще три функционера и после всех апелляций 
остались под санкциями). Однако высший спортивный 
арбитражный орган Италии Collegio di Garanzia dello 
Sport (SGB) в апреле отменил это решение, предписав 
рассмотреть дело заново.

После свежего вердикта суда «Ювентус» переместил-
ся со второго места в турнирной таблице сразу на седь-
мое и почти наверняка не выступит в следующем сезо-
не в Лиге чемпионов, а значит, недосчитается десятков 
миллионов евро дохода (в сезоне-2021/22 туринцы за-
работали в Лиге чемпионов €78 млн). От поднявшего-
ся после вердикта суда на четвертое место «Милана» 
«Ювентус» за два тура до конца первенства отстает на 
пять очков. С учетом того, что впереди туринцев ока-
зались также «Аталанта» и «Рома», шансы команды на 
спасительное четвертое место представляются сугубо 
умозрительными.

Стоит отметить, что положение «Ювентуса», возмож-
но, было бы значительно прочнее, если бы суд выбрал 

другое время для обнародования вердикта. Команда, 
как рассказал ее главный тренер Массимилиано Аллег-
ри, узнала о случившемся за несколько минут до нача-
ла матча против лишенного всякой турнирной мотива-
ции «Эмполи». И от расстройства проиграла со счетом 
1:4. Победи туринцы в этом матче, у них было бы не 59, 
а 62 очка (у «Милана» — 64), и они сохраняли бы отлич-
ный шанс пробиться в Лигу чемпионов. Ведь один из 
двух оставшихся матчей «Ювентусу» играть как раз про-
тив «Милана».

Учитывая, однако, что в деле «Ювентуса» точку ста-
вить рано, не исключено, что, даже избежав осечки 
в матче против «Эмполи», а потом потеснив конкурентов 
в битве за четвертое место, туринцы остались бы за бор-
том Лиги чемпионов. Ведь суд рассмотрел только часть 
обвинений против клуба. Слушание по другим долж-
но состояться 15 июня. Там также весьма высока вероят-
ность вынесения обвинительного вердикта. Положение 
клуба усугубляется еще и тем, что в Турине идут предва-
рительные слушания в криминальном суде, которому 
предстоит решить, будет ли возбуждено уголовное дело 
в отношении официальных лиц и самого клуба. В цент-
ре этого дела лежит упомянутое обвинение в манипули-
ровании фондовым рынком с целью ввести в заблужде-
ние инвесторов.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Туринцы получили 
по десятибалльнику
Суд признал «Ювентус»  
виновным в финансовых нарушениях

Э

Голкипер «Флориды» Сергей 
Бобровский — лучший игрок 
серии против «Каролины»:  
он был признан второй звездой 
первого матча и первой 
звездой — второго и третьего   
ФОТО WILFREDO LEE / AP

Под руководством  
Лучано Спаллетти 
«Наполи» выиграл первое 
с 1990 года золото 
чемпионата Италии 
ФОТО CIRO DE LUCA / REUTERS

Бывшему вице-президенту «Ювентуса»  
Павлу Недведу удалось избежать наказания 
по делу о финансовых нарушениях, 
допущенных руководством туринского клуба 
ФОТО MATTEO BOTTANELLI / NURPHOTO / GETTY IMAGES

ОА

Полиция Испании  
взялась за расистов
Национальная полиция Испании за-
держала трех человек за расистские 
оскорбления в адрес бразильско-
го игрока мадридского футбольно-
го клуба «Реал» Винисиуса. Об этом 
правоохранительные органы сооб-
щили в Twitter.

«Полиция задержала в Валенсии 
трех молодых людей за поведение 

расистского характера в воскресенье 
на матче между „Валенсией“ и „Реа-
лом“»,— говорится в публикации.

21 мая «Реал» на выезде со счетом 
0:1 уступил «Валенсии». Перед игрой 
и во время матча болельщики хозяев 
выкрикивали расистские оскорбле-
ния в адрес Винисиуса. В конце матча 
бразилец показал болельщикам жест, 
намекающий на возможный вылет 
«Валенсии» из высшего дивизиона 

чемпионата Испании, после чего по-
лучил красную карточку и был удален 
с поля. Мадридский клуб обратился 
в испанскую прокуратуру с требова-
нием расследовать расистские оскор-
бления в адрес бразильского игрока.

Во вторник также стало известно 
о задержании в Мадриде четырех 
человек, которые в январе повеси-
ли на мосту куклу в футболке Вини-
сиуса. ТАСС

ПРОЦЕССЫ
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ 

К весне число россиян, обладающих брокерским сче-
том, превысило 24 млн человек. Много это или мало? 
Это каждый 6-й россиянин или каждый 4-й гражда-
нин трудоспособного возраста. Впрочем, никто не ме-
шает открывать счета пенсионерам и безработным. 
Другое дело, почему и как люди хотят играть на бир-
же. Для одних это азартный аттракцион, где есть 
шанс за счет удачных спекуляций повысить свое бла-
госостояние. За минувший год эту армию пополни-
ли те, кто недоволен упавшими ставками по банков-
ским вкладам и желает значительно приумножить 
свои сбережения. И пусть сегодня на бирже нет та-
ких финансовых аттракционов, как ГКО, 30 лет на-
зад позволявшие заработать 100, 200 и 300% от вложе-
ний, но, как и тогда, велик шанс свои деньги на бир-
же потерять. Для других это ежедневная напряжен-
ная работа. В этом случае люди не надеются на удачу 
и «авось», да и простого изучения опыта успеха фи-
нансистов уровня Фреда Коха или анализа рейтинга 
финансовых инструментов недостаточно. Как любая 
серьезная работа, работа инвестора требует квалифи-
кации. Этой теме мы отводим отдельную статью в на-
шем номере. Тонкостям инвестиций в недвижимость 
мы посвятили статьи о хоумстейджинге и аренде 
квартир в Москве. Любителям же аттракционов пред-
лагаем потратить деньги на отдых — провести время 
в одном из российских парков развлечений.

МИХАИЛ МАЛЫХИН
выпускающий редактор

ИГРА НА ДЕНЬГИ

В ЭТОМ НОМЕРЕ
ЦЕНА  СЛОВ

6 СТЕКЛЯННЫЙ ПОТОЛОК
БАЙДЕН ОТМЕНИЛ ВИЗИТ В АВСТРАЛИЮ ИЗ-ЗА ПОТОЛКА ГОСДОЛГА

ТРЕНД
8 МИНФИН ПОДСТРАХОВАЛСЯ

В МАЕ ОН ВЕРНУЛСЯ К ПРАКТИКЕ РАЗМЕЩЕНИЙ ГОСОБЛИГАЦИЙ С ПЛАВАЮЩЕЙ СТАВКОЙ

ТЕМА НОМЕРА
10 ЛЕС ИЗ РОССИИ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ

ЕГО ЭКСПОРТ ПРОДОЛЖАЕТ ПАДАТЬ

БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ
12 И НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО

К ЧЕМУ ПРИВЕДЕТ БИТВА ЗА ПОТОЛОК ГОСДОЛГА США

15 РЫНКУ ГКО — 30 ЛЕТ
КАК ВНУТРЕННИЙ ДОЛГ МЕНЯЛ РОССИЙСКУЮ ФИНАНСОВУЮ СИСТЕМУ

18 СИСТЕМНАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ ПОДДЕРЖКИ
КАК ИНСТРУМЕНТЫ ВЭБ.РФ ОТВЕЧАЮТ НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ

20 ИНВЕСТОРЫ НАПУГАНЫ БАНКРОТСТВАМИ
УПРАВЛЯЮЩИЕ ВЫБИРАЮТ РЫНКИ,  
МЕНЕЕ ВСЕГО ПОСТРАДАВШИЕ ОТ АМЕРИКАНСКОГО БАНКОВСКОГО КРИЗИСА

ВЕЛИКИЕ  ФИНАНСИСТЫ
22 МИЛЛИОННЫЙ КРЕКИНГ

КАК ИНЖЕНЕР-ХИМИК СТАЛ ОЛИГАРХОМ

СВОИ ДЕНЬГИ
28 УПРАВЛЯЮЩИЕ ПОКАЗАЛИ КЛАСС

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ МАЯ ПО ВЕРСИИ «ДЕНЕГ»

30 ДРЕВНЕЙШИЙ ИЗ ДРАГОЦЕННЫХ
ПОЧЕМУ ЗОЛОТО ЦЕНИТСЯ ВСЕ ДОРОЖЕ

31 «МЫ ВЫСТРАИВАЕМ СВОИ ПРОДУКТЫ И СЕРВИСЫ ВОКРУГ КЛИЕНТА»
ЧТО ТАКОЕ КЛИЕНТОЦЕНТРИЧНОСТЬ, «ДЕНЬГАМ» РАССКАЗАЛ СТАРШИЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ,  
РУКОВОДИТЕЛЬ БЛОКА «РАЗВИТИЕ КЛИЕНТСКОГО ОПЫТА B2C» СБЕРБАНКА НИКОЛАЙ ВАСЁВ

32 ЦБ ВЫСТУПАЕТ ЗА ВОЗДЕРЖАНИЕ
НЕ ТОЛЬКО БРОКЕРАМ, НО И УК МОГУТ ОГРАНИЧИТЬ ПРИМЕНЕНИЕ ИНОСТРАННЫХ АКТИВОВ

35 БЕЗ НАЛОГА, БЕЗ САНКЦИЙ
СЕМЕЙНЫЕ КАПИТАЛЫ ТРАНСФОРМИРУЮТСЯ В ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ВАРИАНТ FAMILY OFFICE В ФОРМЕ ЗПИФ

36 ИНВЕСТИЦИИ НА ДОВЕРИИ
СРЕДСТВА ЧАСТНЫХ КЛИЕНТОВ АКТИВНО ИЩУТ ДОВЕРИТЕЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ

38 «В ТУРНИРЕ НЕТ ПРОИГРАВШИХ, НО ПРИ ЭТОМ ТЫ МОЖЕШЬ ВЫИГРАТЬ»
КАК ЛИДЕРЫ РОССИЙСКОГО ИНВЕСТИЦИОННОГО ЧЕМПИОНАТА ЗАРАБОТАЛИ ДО 766% ДОХОДНОСТИ

40 БАНКИ ОТКРЫВАЮТ КАРТЫ
БАНКОВСКИЕ КАРТЫ МЕНЯЮТСЯ ВМЕСТЕ С РЫНКОМ, А НА НЕМ ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД ПРОИЗОШЛИ  
ГЛОБАЛЬНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ. РАССКАЗЫВАЕТ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ГАЗПРОМБАНКА  
МАРИНА КУДРЯВЦЕВА

41 АРЕНДАТОРЫ РЕЖУТ БЮДЖЕТЫ
ЗАПРОСЫ НА АРЕНДУ КВАРТИР В МОСКВЕ ВЫРОСЛИ, А ВОЗМОЖНОСТЬ ПЛАТИТЬ ЗА НЕЕ — НЕТ

42 КВАРТИРАМ ПРИДАЮТ УСКОРЕНИЕ
ПРОДАТЬ ЖИЛЬЕ НА «РЫНКЕ ПОКУПАТЕЛЯ» ПОМОГАЕТ ХОУМСТЕЙДЖИНГ

44 ПРОДУКТОВЫЙ ЗАКАЗ
РОССИЯНЕ ПОВЕРИЛИ В ОНЛАЙН-ПОКУПКУ ПРОДУКТОВ

46 ДЕД МОРОЗ И ДРУГИЕ ЛЕТНИЕ АТТРАКЦИОНЫ
СКОЛЬКО СТОИТ ОТДЫХ В ТЕМАТИЧЕСКИХ ПАРКАХ РОССИИ

48 ПРОИЗВОДИТЕЛИ УШЛИ, МАШИНЫ ОСТАЛИСЬ
ГДЕ ИСКАТЬ ЗАПЧАСТИ К ИНОМАРКАМ

STORY
51 МИЛЛИОНЕРЫ ЮРСКОГО ПЕРИОДА

ИЛИ СКОЛЬКО СТОЯТ ДИНОЗАВРЫ

24.05.2023

№9

ФОТО НА ОБЛОЖКЕ: АНАТОЛИЙ ЖДАНОВ

ВЛАДИМИР ЖЕЛОНКИН —  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ», 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

СЕРГЕЙ ВИШНЕВСКИЙ —  
ДИРЕКТОР ФОТОСЛУЖБЫ

ВЛАДИМИР ЛАВИЦКИЙ —  
ДИРЕКТОР «ИЗДАТЕЛЬСКОГО СИНДИКАТА» 

ТАТЬЯНА БОЧКОВА — РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА
ТЕЛ. (495)797-6996, (495) 926-5262

МИХАИЛ МАЛЫХИН — ВЫПУСКАЮЩИЙ РЕДАКТОР 
ОЛЬГА БОРОВЯГИНА — РЕДАКТОР 
КИРА ВАСИЛЬЕВА — ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
ПЕТР БЕМ — ГЛАВНЫЙ ХУДОЖНИК 
ЕКАТЕРИНА РЕПЯХ,  
ГАЛИНА КОЖЕУРОВА — ФОТОРЕДАКТОРЫ
ЕЛЕНА ВИЛКОВА — КОРРЕКТОР

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:  
123112, Г. МОСКВА, ПРЕСНЕНСКАЯ НАБ. Д.10 
БЛОК С. ТЕЛ. (495) 797-6970, (495) 926-3301

УЧРЕДИТЕЛЬ: АО «КОММЕРСАНТЪ»

ЖУРНАЛ ЗАРЕГИСТРИРОВАН ФЕДЕРАЛЬНОЙ  
СЛУЖБОЙ ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ СВЯЗИ,  
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ (РОСКОМНАДЗОР)
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ —  
ПИ №ФС77-76923 ОТ 11.10.2019

ТИПОГРАФИЯ:  
ООО «ПЕРВЫЙ ПОЛИГРАФИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ»
РОССИЯ, 143405, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ,  
Г. КРАСНОГОРСК, П/О «КРАСНОГОРСК-5»,  
ИЛЬИНСКОЕ ШОССЕ 4-ЫЙ КМ

ТИРАЖ: 51000 
БЕСПЛАТНО 

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «КОММЕРСАНТЪ» («ДЕНЬГИ»)

16+ 
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Президент США Джо Байден отменил наме-
ченный на 24 мая визит в Австралию для уча-
стия в саммите QUAD из-за проблем с согла-
сованием нового потолка американского гос-
долга. Впрочем, премьер Австралии Энтони 
Албаниз 17 мая — в день отлета американско-
го президента на саммит G7 в Хиросиму — 
заверил, что ради такого дела саммит QUAD 
в полном составе прибудет на встречу с Байде-
ном в Японию. Члены G7 также с пониманием 
относятся к тревогам Байдена, учитывая, что 
только у Японии в американских казначей-
ских бумагах более $1 трлн.
Министр финансов США Джанет Йеллен в мае 
напугала глобальные рынки американским 
дефолтом «со всеми вытекающими», если ре-
спубликанцы, настаивающие на сокращении 
госбюджета, не договорятся с демократами. 
Потолок американского госдолга с 1960 года 
поднимался уже 78 раз. Мало кто верит, что 
его не поднимут вновь (Байден пообещал это 
сделать и без одобрения Конгресса, ссылаясь 
на 14-ю поправку к Конституции). Но, памя-
туя об угрозе технического дефолта в подоб-
ной ситуации при Бараке Обаме в 2011 году 
и о снижении долгосрочного кредитного рей-
тинга США с максимального уровня ААА до 
АА+ агентством Standard & Poor’s, инвесторы 
выводят средства с американских площадок, 
а партнеры США переходят на взаиморасчеты 
в национальных валютах в обход доллара •

СТЕКЛЯННЫЙ 
ПОТОЛОК

О ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВОРОТА ЭКСПОРТА ДРЕВЕСИНЫ НА ВОСТОК  
ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «ЛЕС ИЗ РОССИИ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ» НА СТРАНИЦЕ 10.

ЛЕС ПОВОРАЧИВАЕТ НА ВОСТОК
Экспорт леса из России в первом квартале этого года продолжил снижаться. Как сообщил 
 Рослесинфорг, отгрузки за рубеж пиломатериалов упали на 20,9%, до 4,5 млн кубометров. 
Речь прежде всего о доске и брусе из сосны, ели и лиственницы. В прошлом году экспорт упал 
на 20,8%, до 23,3 млн кубометров. После эмбарго сократились до нуля поставки в Европу, 
на которую приходилось почти 20% экспорта. Более половины отгрузок пришлось на Китай. 
Вторым крупнейшим покупателем лесопромышленной продукции из России был Узбекистан, 
импортировавший 1,9 млн кубометров пиломатериалов.

СБУДЕТСЯ ЛИ  ПРОРОЧЕСТВО ЙЕЛЛЕН
В середине мая министр финансов США Джанет Йеллен в очередной раз направила письмо 
лидерам Конгресса с предупреждением: «Мы по-прежнему считаем, что Министерство фи-
нансов, скорее всего, окажется не в состоянии удовлетворять все обязательства правитель-
ства, если Конгресс не примет меры по повышению или приостановке действия потолка гос-
долга к началу июня и потенциально к 1 июня». Фактически номинальный потолок госдолга 
в $31,4 трлн был преодолен еще в феврале. По данным Usdebtclock.org, 18 мая он перевалил 
за $31,79 трлн.

ПОДРОБНЕЕ О ПРОБЛЕМЕ ПОТОЛКА ГОСДОЛГА США  
ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «И НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО» НА СТРАНИЦЕ 12.

Источники: Statista.com, Usdebtclock.org.

КАК МЕНЯЛСЯ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ДОЛГ США ($ ТРЛН)

2023202220212020201920182017201620152014201320122011201020092008200720062005200420032002200120001999199819971996199519941993199219911990

3,23 3,67 4,06 4,41 4,69 4,97 5,22 5,41 5,53 5,66 5,67 5,81 6,23 6,78 7,38 7,93 8,51 9,01 10,02
11,91

13,56
14,79

16,07 16,74 17,82 18,15
19,5720,24

21,52
22,72

26,95
28,43

30,93

31,7931,4 ОФИЦИАЛЬНЫЙ
ПОТОЛОК ГОСДОЛГА
ПРЕВЫШЕН 18.05.2023Источник: ежемесячный ценовой обзор

«Рынок пиломатериалов в России», WhatWood.

ЭКСПОРТ ХВОЙНЫХ И ЛИСТВЕННЫХ ПИЛОМАТЕРИАЛОВ
ИЗ РОССИИ (МЛН КУБ. М)

2022202120202019201820172016201520142013201220112010

18,2 20 20,3 21,3 22,6 24,4
27

29,7
31,9 33,3 31,7 30

23,7

ГЛАВА ФРС

ДЖЕРОМ ПАУЭЛЛ
(НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ  
ПО ИТОГАМ ЗАСЕДАНИЯ РЕГУЛЯТОРА)

«УСЛОВИЯ В ЭТОМ СЕКТОРЕ 
(БАНКОВСКОМ.— „ДЕНЬГИ“)  
СУЩЕСТВЕННО УЛУЧШИЛИСЬ 
С НАЧАЛА МАРТА,  БАНКОВСКАЯ 
СИСТЕМА США НАДЕЖНАЯ 
И УСТОЙЧИВАЯ».

ЦЕНА АКЦИЙ  
КРУПНЕЙШИХ  
БАНКОВ  
НА МОСБИРЖЕ  
ВЫРОСЛА НА 2–3%

ДОХОДНОСТЬ  
АМЕРИКАНСКИХ  
КАЗНАЧЕЙСКИХ  
ОБЛИГАЦИЙ  
ВЫРОСЛА НА 14 Б.П.,  
ДО 3,57%

ИНДЕКС S&P500  
FINANCIALS  
ВЫРОС НА 2%,  
ДО 563,4 ПУНКТА

27 апреля 10 мая1 мая 4 мая

ЗАМПРЕД ЦБ РФ

ОЛЬГА 
 ПОЛЯКОВА
(НА КОНФЕРЕНЦИИ РБК)

«ПЕРВЫЕ МЕСЯЦЫ ТЕКУЩЕГО 
ГОДА ДАЮТ НАМ ОСНОВАНИЯ 
ПОЛАГАТЬ, ЧТО УЖЕ К  КОНЦУ 
ЭТОГО ГОДА БАНКОВСКИЙ 
СЕКТОР МОЖЕТ ВЫЙТИ НА ПО-
КАЗАТЕЛИ ПОРЯДКА 1,9 ТРЛН 
РУБ. ИЛИ ДАЖЕ БОЛЕЕ, ЧТО 
СОПОСТАВИМО С ПРИБЫЛЬЮ 
ЗА 2021 ГОД».

ГЛАВА МИНФИНА США

ДЖАНЕТ ЙЕЛЛЕН
(В ПИСЬМЕ КОНГРЕССМЕНАМ)

«АНАЛИЗ ПОСЛЕДНИХ ПОСТУПЛЕ-
НИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫХ НАЛОГОВ ПО-
КАЗАЛ, ЧТО, ПО САМОЙ ОПТИМИ-
СТИЧНОЙ ОЦЕНКЕ, МЫ НЕ СМО-
ЖЕМ ПРОДОЛЖАТЬ ВЫПОЛНЯТЬ 
ВСЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПРАВИТЕЛЬ-
СТВА К НАЧАЛУ ИЮНЯ, ВОЗМОЖ-
НО, УЖЕ К 1 ИЮНЯ, ЕСЛИ КОН-
ГРЕСС ДО ЭТОГО ВРЕМЕНИ НЕ ПО-
ВЫСИТ ИЛИ НЕ ПРИОСТАНОВИТ 
ДОЛГОВОЙ ЛИМИТ».
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ЦЕНА НЕФТИ BRENT 
ВЫРОСЛА НА 1%, 
ДО $75,56  
ЗА БАРРЕЛЬ
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О ДРУГИХ ТАЙНАХ ЗОЛОТА ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «ДРЕВНЕЙШИЙ ИЗ ДРАГОЦЕННЫХ» НА СТРАНИЦЕ 30.

ЗОЛОТА МАЛО НЕ БЫВАЕТ
Запасы золота растут очень медленно. Ежегодно в шахтах добывается примерно 3,5 тыс. тонн, что эк-
вивалентно годовому приросту на 2%, отмечается в обзоре World Gold Council. По данным аналитиков, 
за всю историю было добыто около 209 тыс. тонн благородного металла, причем две трети объема — 
с 1950 года. По словам экспертов, весь этот объем образно образует куб со стороной всего 22 м и сто-
ит $12 трлн. Основная часть (95,5 тыс. тонн) золота приходится на ювелирные изделия. В виде слит-
ков и монет хранится около 35,7 тыс. тонн. Мировые банковские резервы оцениваются в 35,7 тыс. 
тонн. Все физически обеспеченные золотые ETF удерживают менее 3,5 тыс. тонн. Остальная часть 
 приходится на промышленную продукцию и активы финансовых учреждений (31,1 тыс. тонн). 

АВТОМОБИЛЕЙ СТАЛО МЕНЬШЕ
В прошлом году впервые за все время наблюдений «Автостатом» число автомобилей в России 
снизилось. По состоянию на январь 2023 года было зарегистрировано 45,3 млн автомобилей. 
Это на 0,4% меньше, чем в январе 2022 года (45,5 млн). Сокращение произошло прежде все-
го с официальным уходом крупных автопроизводителей с российского рынка, как следствие — 
с сокращением продаж. Впрочем, по сравнению с показателями десятилетней давности при-
рост числа машин в стране составил почти четверть, а если сопоставлять показатели 2005 года, 
то увеличение произошло двукратное.

КАК РЕШИТЬ ВОПРОСЫ ТЕХОБСЛУЖИВАНИЯ ИНОМАРОК,  
ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «ПРОИЗВОДИТЕЛИ УШЛИ, МАШИНЫ ОСТАЛИСЬ» НА СТРАНИЦЕ 48.

11

25 27 28
31 32 33 35 37 39 41 42 42,2 43 43,5 43,5 44,5 45,5 45,3

Источник: «Автостат».

ЧИСЛО ЛЕГКОВЫХ МАШИН
В РОССИИ (МЛН ШТ.) 

2022202120202019201820172016201520142013201220112010200920082007200620051994

Источник: WGC.
ДИНАМИКА ДОБЫЧИ ЗОЛОТА В МИРЕ (ТОННЫ)

2022202120202019201820172016201520142013201220112010

2754,47 2876,86 2957,2
3166,77 3270,5 3361,31 3515,24 3575,71 3655,84 3596,3 3482,08 3589,46 3649,44

ИНДЕКС S&P500  
FINANCIALS  
ВЫРОС НА 2%,  
ДО 563,4 ПУНКТА

КУРС ЕВРО  
ВЫРОС НА 0,5%,  
ДО $1,1

ГЛАВА ЕЦБ

КРИСТИН  
ЛАГАРД
(В ИНТЕРВЬЮ  
ЯПОНСКОЙ ГАЗЕТЕ NIKKEI)

«МЫ ДЕЙСТВОВАЛИ 
ОЧЕНЬ РЕШИТЕЛЬНО 
В БОРЬБЕ С ИНФЛЯЦИЕЙ. 
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ НАМ НУЖ-
НО СДЕЛАТЬ БОЛЬШЕ».

ЦЕНА ФЬЮЧЕРСА НА 
ПОСТАВКУ ПШЕНИЦЫ 
УПАЛА НА 3,5%,  
ДО 6,4 $/БУШЕЛЬ

АКЦИИ КОМПАНИИ 
TESLA ПОДОРОЖАЛИ 
НА 4%, ДО $173,9

АКЦИИ RAYTHEON  
TECHNOLOGIES  
CORPORATION  
ПОДЕШЕВЕЛИ НА 1,3%,  
ДО $95,44

10 мая 11 мая 16 мая 17 мая

КООРДИНАТОР  
СТРАТЕГИЧЕСКИХ  
КОММУНИКАЦИЙ  
В СОВЕТЕ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ  
БЕЗОПАСНОСТИ США

ДЖОН КИРБИ
(НА БРИФИНГЕ В ОТВЕТ  
НА ВОПРОС ОБ УНИЧТОЖЕНИИ  
АМЕРИКАНСКОЙ ПРС В КИЕВЕ)

«ОЧЕВИДНО, ЧТО ЕСЛИ СИ-
СТЕМЕ PATRIOT БЫЛ НАНЕСЕН 
УЩЕРБ, ТРЕБУЮЩИЙ РЕМОН-
ТА ЗА ПРЕДЕЛАМИ УКРАИНЫ, 
ТО МЫ, КОНЕЧНО, ПОМОЖЕМ 
В ЭТОМ».

ПРЕЗИДЕНТ ТУРЦИИ

РЕДЖЕП  
ТАЙИП  
ЭРДОГАН
(В ОБРАЩЕНИИ К ДЕПУТАТАМ  
ПРАВЯЩЕЙ ПАРТИИ)

«ЧЕРНОМОРСКУЮ  
ЗЕРНОВУЮ СДЕЛКУ  
ПРОДЛИЛИ ЕЩЕ  
НА ДВА МЕСЯЦА».

МИЛЛИАРДЕР 

ИЛОН МАСК
(В ИНТЕРВЬЮ ТЕЛЕКАНАЛУ CNBC)

«ДУМАЮ, ЭТО (ПОЛНОСТЬЮ БЕСПИЛОТ-
НАЯ СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ TESLA.— 
„ДЕНЬГИ“) МОЖЕТ ПРОИЗОЙТИ В ЭТОМ 
ГОДУ. МНЕ УЖЕ УДАЛОСЬ НЕСКОЛЬКО 
ДНЕЙ ПОПУТЕШЕСТВОВАТЬ ПО БОСТО-
НУ НА АВТОМОБИЛЕ TESLA, ЛИШЬ ЗА-
ДАВАЯ МАРШРУТ, С МИНИМАЛЬНЫМИ 
ВМЕШАТЕЛЬСТВАМИ В УПРАВЛЕНИЕ».

МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ США

ДЖЕННИФЕР 
ГРЭНХОЛМ
(НА СЛУШАНИЯХ  
В ПАЛАТЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ)

«ЭТА САНКЦИОНИРОВАННАЯ 
КОНГРЕССОМ ПРОДАЖА 26 МЛН 
БАРРЕЛЕЙ БУДЕТ ЗАВЕРШЕНА 
К ИЮНЮ, И ИМЕННО В ЭТОТ МО-
МЕНТ МЫ НАЧНЕМ ИСКАТЬ ВОЗ-
МОЖНОСТИ ДЛЯ ПОКУПОК».
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первые четыре месяца года министерство еженедельно размещало долгосрочные ОФЗ с постоян-
ным купоном (ОФЗ-ПД), два раза в месяц разбавляя их ОФЗ с плавающим номиналом 
(ОФЗ-ИН). Минфину удалось занять по итогам первого квартала 738 млрд руб., то есть 
менее 87% от квартального плана (850 млрд руб.). В апреле ситуация не улучшилась, 
за месяц министерству удалось занять лишь 226 млрд руб., что на 10% выше показате-
ля марта, но на четверть меньше плановой величины в 309 млрд руб. (из расчета, что 
во втором квартале в среднем в неделю Минфин должен занимать 77,25 млрд руб.).

Апрельское отставание от плана может быть связано со снижением спроса 
на ОФЗ-ПД со стороны системно значимых кредитных организаций (СЗКО). По оценкам 
ЦБ, в прошлом месяце СЗКО выкупили на аукционах ОФЗ лишь 9% всего объема разме-
щений, в марте на них приходилось 60,5%, а в феврале — 65,6%. «Низкий спрос на ОФЗ 
со стороны кредитных организаций может быть обусловлен тем, что банки стремятся 
ограничить свой процентный риск (доля краткосрочных пассивов по-прежнему превы-
шает 80%), наращивая более краткосрочное корпоративное кредитование по плаваю-
щим ставкам»,— отмечается в майском «Обзоре рисков финансовых рынков» ЦБ.

Главный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев обращает внимание, что 
на фоне повышенных госрасходов дефицит бюджета за январь—апрель вырос 
до 3,4 трлн руб., тогда как по итогам первого квартала составлял 2,4 трлн руб. То есть 
дефицит уже выше величины, заложенной на этот год (2,9 трлн руб.). «Минфин в ос-
новном задействовал средства ФНБ для финансирования дефицита бюджета. Хотя чи-
новники всегда подчеркивали, что предпочитают займы на долговом рынке с целью 
сберечь средства ФНБ»,— отмечает Михаил Васильев.

В целях активизации спроса министерство впервые с начала года возобновило раз-
мещение ОФЗ с плавающей ставкой (ОФЗ-ПК — флоатеры). 2 мая инвесторам был 
предложен новый выпуск ОФЗ-ПК объемом 750 млрд руб., спрос на который составил 
260,7 млрд руб. В итоге выпуск был размещен в объеме 75,5 млрд руб. по средневзве-
шенной цене — 96,57% от номинала. Это максимальный объем привлечений в рамках 
одного аукциона в этом году. «Покупка флоатеров сейчас выглядит вполне логичной 

на фоне все более частых заявлений 
со стороны ЦБ о возможном повыше-
нии ключевой ставки»,— считает ру-
ководитель направления анализа рын-
ка облигаций инвестиционного банка 
«Синара» Александр Афонин.

Размещение флоатеров позволя-
ет Минфину привлечь большой объ-
ем средств по более низким ставкам 
в сравнении с классическими ОФЗ. 
С начала этого года Ruonia находит-
ся в диапазоне 6,8–7,6% годовых, тог-
да как доходности ОФЗ с фиксиро-
ванной ставкой купона срочностью 
10–12 лет составляют 10,5–10,8% годо-
вых. «Минфин, как заемщик, стремит-
ся, во-первых, размещать свои бумаги 
на возможно более долгий срок для 

 МИНФИН ПОДСТРАХОВАЛСЯ
В МАЕ ОН ВЕРНУЛСЯ К ПРАКТИКЕ РАЗМЕЩЕНИЙ ГОСОБЛИГАЦИЙ С ПЛАВАЮЩЕЙ СТАВКОЙ

В условиях дефицита бюджета Минфин внес изменения 
в тактику привлечения заимствований. В мае министер-
ство предложило инвесторам кроме классических ОФЗ 
с постоянным купоном и плавающим номиналом облига-
ции с плавающей ставкой. Этот шаг позволит не только ис-
полнить план по заимствованию на этот год, но и в случае 
необходимости перевыполнить его. Активное размеще-
ние таких бумаг может снизить давление с долгосрочных 
классических ОФЗ, что позитивно скажется на их цене.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО Александр Коряков

Источник: Минфин.

ОФЗ-ПД (ОФЗ с постоянным купоном)

С НАЧАЛА
ГОДА

ПО 2 МАЯ

КАК МИНФИН ЗАНИМАЕТ НА ВНУТРЕННЕМ ДОЛГОВОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)

ОФЗ-ПК (ОФЗ с плавающим купоном)

ОФЗ-ИН (ОФЗ с плавающим номиналом)
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Источник: Минфин.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ
ОЦЕНКА

МИНФИНА
ЗА ЯНВАРЬ—

АПРЕЛЬ

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА (МЛРД РУБ.) 

Расходы
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уменьшения рисков рефинансиро-
вания и, во-вторых, по возможности 
уменьшать свои процентные риски, 
размещая бумаги с фиксированным 
купоном»,— поясняет руководитель 
отдела аналитики долгового рынка 
«Ренессанс Капитала» Алексей Булга-
ков. «Оборотной стороной может ока-
заться рост нагрузки на бюджет, если 
ставки все-таки пойдут вверх»,— пола-
гает руководитель направления DCM 
департамента корпоративных финан-
сов «Цифра брокер» Максим Чернега.

Этот инструмент позволяет Мин-
фину привлекать большие объемы 
средств для финансирования бюджета 
даже в непростых рыночных условиях. 
Так, в пандемийном 2020 году и в году 
минувшем при суммарном объеме 
размещений ОФЗ за год 5,28 трлн руб. 
и 3,28 трлн руб. на ОФЗ-ПК пришлось 
3,2 трлн руб. и 2,5 трлн руб. соответ-
ственно. Основными покупателями 
выступали крупные банки, для кото-
рых критичны процентные риски, 
о чем говорят объемы размещений. 
Например, на последнем аукционе та-
ких бумаг в декабре 2022 года спрос 
превышал 437 млрд руб., а объем раз-
мещения составил 250 млрд руб. В се-
редине ноября за один аукцион Мин-
фин смог привлечь 750 млрд руб. Раз-

мещение флоатеров поможет Минфи-
ну выполнить свою программу более 
равномерно, без резких всплесков, как 
это было в конце прошлого года, счита-
ет Александр Афонин.

По мнению Михаила Васильева, 
в ближайшие месяцы Минфин будет 
консервативно предлагать флоатеры, 
классические ОФЗ и инфляционные 
бумаги, отсекать агрессивные заяв-
ки и размещать ОФЗ по 75–100 млрд 
руб. в неделю. Однако в случае роста 
дефицита бюджета активность раз-
мещений может вырасти. В Совком-
банке полагают, что дефицит бюдже-
та по итогам года может превысить 
4,5 трлн руб. «В этом сценарии Мин-
фин может во втором полугодии уве-
личить объемы размещений флоате-
ров до 150–300 млрд руб. в неделю, на-
растив дисконт по цене на аукционах 
ОФЗ»,— считает Михаил Васильев.

Предложение ОФЗ-ПК позитивно 
для всего рынка госбумаг, так как мо-
жет снизить давление с классической 
суверенной кривой доходности, осо-
бенно с долгосрочного ее участка. 
«В случае продолжения регулярных 
первичных размещений флоатеров, 
вероятно, возможно умеренное суже-
ние спреда между доходностями ко-
ротких и длинных ОФЗ с фиксирован-

ным купоном с нынешних рекордных 
значений (спред между однолетними 
и десятилетними ОФЗ сейчас состав-
ляет около 300 б. п.), но он все равно 
останется очень большим по истори-
ческим меркам, поскольку пробле-
ма недостатка „естественных носите-
лей процентных рисков“ на россий-
ском финансовом рынке никуда не де-
лась»,— говорит Алексей Булгаков.

Динамика долгосрочных ставок бу-
дет во многом зависеть от политики 
ЦБ, риторика представителей которо-
го заметно ужесточилась с начала года. 
В частности, глава Банка России Эль-
вира Набиуллина полагает, что веро-
ятность повышения ключевой ставки 
высока как никогда. «Несмотря на то 
что инфляция укладывается в целевые 
показатели, ЦБ постоянно апеллирует 
к рискам ее роста и грозит повысить 
ставку, если вдруг появятся признаки 
реализации этих рисков. Соответствен-
но, эти опасения держат рынок в на-
пряжении»,— отмечает Максим Черне-
га. По его мнению, возможное повыше-
ние ключевой ставки на 0,25–0,5 п. п. 
уже заложено в ценах, если же со сто-
роны ЦБ последуют сигналы более 
мягкого характера, корректировка 
 ставок на 1–1,5 п. п. выглядит вполне 
возможной и закономерной •

КАКОЙ ДОЛГ ВЫБРАТЬ

ЕКАТЕРИНА ГОРБУНОВА,
портфельный управляющий  
инвестиционной группы  
«Тринфико» 

По итогам апреля количество 
частных лиц на Мосбирже 
 обновило максимум, превысив 
25 млн, за четыре месяца теку
щего года прирост составил 9%. 
При этом количество активных 
клиентов, которые совершили 
 хотя бы одну сделку в течение ме
сяца, осталось на уровне апреля. 
Учитывая, что период высоких 
ставок по банковским депозитам 
подошел к концу, можно предпо
ложить, что потенциальные ин
весторы раздумывают о начале 
работы на рынке ценных бумаг 
и ищут удачную точку входа.
В 2022 году российский внутрен-
ний рынок облигаций преподнес 
многим сюрприз, показав лучшие 
результаты по сравнению с прочи-
ми рынками. На фоне снижения 
вложений в акции на 43%, вложе-
ний в доллар и евро на 5% и 10% 
инвестиции в локальные облига-
ции оказались в плюсе. Совокуп-
ный индекс российских облигаций 
прибавил более 5%, индексы кор-
поративных облигаций и субъектов 

РФ за год выросли более чем на 
8%. Наибольшую годовую отдачу 
от вложений (+17%) получили ин-
весторы в ОФЗ с индексирован-
ным номиналом (ОФЗ-ИН).
Относительно невысокая зависи-
мость российского рынка от ино-
странных участников придает 
определенную стабильность ло-
кальным ценным бумагам. Особен-
но защищенными от внешней 
конъюнктуры выглядят корпора-
тивные и субфедеральные облига-
ции, где доля иностранцев мини-
мальна. В 2022 году из-за ограни-
чений произошло трехкратное со-
кращение участия зарубежных ин-
весторов. На конец марта 2023 го-
да вложения нерезидентов в ОФЗ 
опустились до 9,5%, что стало ми-
нимальным значением с августа 
2012 года.
Частные инвесторы воспользова-
лись уходом иностранцев для уси-
ления своих позиций на долговом 
рынке. За прошлый год доля физ-
лиц на вторичных торгах облига-
ций удвоилась, поднявшись до 
26%. За четыре месяца 2023 года 
на частных лиц приходилось уже 
более трети объема вторичных тор-
гов (35%), что обусловлено в том 
числе перетоком средств с рынка 
акций, серьезнее пострадавшего 
от распродаж в 2022 году, а также 
неопределенностью с выплатой 
дивидендов.
В условиях снижения спроса на 
первичных аукционах по размеще-
нию ОФЗ, где ранее до 70% выпу-
сков выкупалось иностранцами, 
Минфину России пришлось предо-
ставлять ощутимую премию ко вто-
ричному рынку. Кривая гособлига-

ций приобрела нетипично высокий 
уровень наклона, доходность на 
длинном конце превысила 10,7% 
годовых. Для долгосрочных инве-
сторов такие доходности оказыва-
ются привлекательными при про-
гнозируемом уровне инфляции 
в 4,5–6,5% в 2023 году и 4% 
в 2024–2025 годах. Однако ожи-
дания возможного расширения 
программы заимствования Мин-
фином и высокий уровень геопо-
литической неопределенности 
остаются факторами, которые не-
обходимо учитывать при формиро-
вании портфеля облигаций. Если 
горизонт инвестирования средне-
срочный или краткосрочный, вло-
жения в длинные бумаги могут не 
дать желаемого результата: высо-
кая дюрация предполагает значи-
тельный процентный риск.
Краткосрочные гособлигации 
в середине мая 2023 года предо-
ставляли доходность инвесторам 
на уровне ключевой ставки Банка 
России (7,5%), демонстрируя 
ожидания, что ставка не изменит-
ся на ближайшем заседании. Од-
нако низкий уровень текущей ин-
фляции не должен вводить в за-
блуждение. Вмененная доход-
ность по выпуску ОФЗ-ИН 
52002 с погашением в феврале 
2028 года уже полгода колеблется 
в диапазоне 6–7%, отражая повы-
шенный уровень инфляционных 
ожиданий. Повышение ключевой 
ставки, которое, вероятнее всего, 
произойдет на опорном заседа-
нии Банка России 21 июля, 
в большей степени может отраз-
иться на краткосрочных и средне-
срочных облигационных выпусках, 

поскольку в доходностях этих бу-
маг ужесточение ДКП пока не за-
ложено. В этих условиях привле-
кательнее выглядят госбумаги 
с плавающими купонами. Неда-
ром высокий спрос отмечается на 
выпуски ОФЗ-ПК (облигации с пе-
ременным купоном) на аукционах 
Минфина. Кроме того, ОФЗ-ИН 
остаются интересны на срок око-
ло года.
При формировании собственного 
инвестиционного портфеля важно 
учитывать горизонт и цели инве-
стирования. Диверсификация по 
срокам и именам остается актуаль-
ной при любом варианте развития 
событий. Если целью инвестора 
является сохранение средств от 
инфляции, в портфель лучше под-
бирать надежные облигации с дю-
рацией не выше планируемого 
срока инвестирования, добавляя 
некоторые корпоративные выпу-
ски эмитентов первого и второго 
эшелонов. Для инвестиций от трех 
до пяти лет интересны среднесроч-
ные ОФЗ с доходностью 8,6–9,6%, 
корпоративные облигации первого 
и второго эшелонов добавят порт-
фелю около 1–3% доходности. При 
больших сроках инвестирования 
ОФЗ выглядят сейчас привлека-
тельнее в терминах «риск/доход-
ность». Покупка выпусков на пер-
вичном рынке целесообразна 
с точки зрения фиксации повы-
шенного купона на среднесрочную 
и долгосрочную перспективу.
Облигации менее крепкого кре-
дитного качества (третьего эше-
лона и высокодоходные облига-
ции (ВДО)) в начале этого года 
показали опережающий рост. 

В этом сегменте рынка нужно 
внимательнее следить за кредит-
ным профилем эмитентов, осо-
бенно в ближайшие пару лет. При 
ухудшении рыночной конъюнкту-
ры таким компаниям бывает не 
просто рефинансировать свой 
долг. Выбирая бумаги, следует 
останавливаться на именах, кото-
рые вы хорошо знаете, ограничи-
вать сектор в портфеле, не забы-
вая о диверсификации. Напри-
мер, в строительном сегменте 
с доходностью 12–14% годовых 
можно найти бумаги эмитентов, 
прошедших проверку кризисом 
2008–2009 годов.
В рамках диверсификации можно 
присмотреться к замещающим вы-
пускам корпоративных облигаций, 
номинированных в иностранной 
валюте. Это относительно новый 
инструмент для розничных инве-
сторов, ставший более доступным 
благодаря снижению порога входа 
для инвестирования (от $1 тыс.). 
Отсутствие инфраструктурного ри-
ска наряду с привлекательным 
уровнем доходности (7–8,5% 
в долларах США для облигаций 
«Газпрома» в зависимости от сроч-
ности) делают такие бумаги весь-
ма интересными. Однако важно 
учитывать фактор конвертации ев-
рооблигаций (так называемые на-
весы распродаж), способный ока-
зать давление на цены в первые 
месяцы торгов этими выпусками. 
Инвестиции в эти валютные ин-
струменты скорее ориентированы 
на долгосрочных инвесторов, гото-
вых держать бумаги до погашения, 
чем на спекулянтов, желающих по-
лучить быструю прибыль.
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оссия больше года на фоне санкций пытается стабилизировать ситуацию с экспортом лесопро-
мышленной продукции, но пока динамика остается отрицательной. В первом 
квартале 2023 года поставки пиломатериалов, по данным Рослесинфорга, сокра-
тились на 21%. Это соразмерно показателям падения экспорта в целом за 2022 
год, но эксперты рассчитывают на постепенное восстановление отгрузок благо-
даря их переориентации из Европы в Китай.

Экспорт из России основной продукции лесопромышленного сектора в пер-
вом квартале 2023 года продолжал снижаться. Как сообщил Рослесинфорг, от-
грузки за рубеж пиломатериалов упали на 20,9%, до 4,5 млн кубометров. Речь 
прежде всего о доске и брусе из сосны, ели и лиственницы. Такая динамика 
 связана прежде всего с введенными в апреле и вступившими в силу в июле 
санкциями со стороны Евросоюза, который был одним из основных покупате-
лей продукции российского ЛПК. На него приходилось почти 20% всех экспорт-
ных поставок. После 10 июля, когда началось действие эмбарго на импорт поч-
ти всей продукции российского лесопромышленного комплекса, показатели 
постепенно сократились до нуля. Другие недружественные страны в первом 
квартале 2023 года сократили закупки пиломатериалов из России в 6,4 раза, 
до 271,6 тыс. кубометров. Япония сократила импорт на 47,7%, США — на 40,3%, 
Корея — на 18,7%.

В 2022 году экспорт упал на 20,8%, до 23,3 млн кубометров. Тогда более полови-
ны отгрузок пришлось на Китай, несмотря на сокращение им потребления на 7%, 
до 13 млн кубометров, из-за коронавирусных ограничений. Вторым крупнейшим 
покупателем лесопромышленной продукции из России в 2022 году был Узбеки-
стан, импортировавший 1,9 млн кубометров пиломатериалов, что соответствует 
уровню 2021 года. Эти же страны остались ключевыми потребителями россий-
ских пиломатериалов и в первом квартале 2023 года: на них пришлось совокуп-
но свыше 74% всех объемов всего экспорта. Китай закупил 2,88 млн кубометров 
продукции (рост на 3,5%, доля — 63,6%), Узбекистан — 480 тыс. кубометров (рост 
на 13,4%, доля — 10,6%).

Кругляк просел
Китай остается ключевым потреби-
телем продукции из необработанной 
древесины. Речь о кругляке из березы, 
так как в отношении необработанного 
или грубо переработанного леса хвой-
ных и ценных лиственных пород (дуб, 
бук, ясень) с 1 января 2022 года по по-
ручению президента РФ действует за-
прет на экспорт. Ранее государство по-
степенно снижало квоты. Сказались 
на экспорте и европейские санкции. 
До этого существенные объемы кру-
гляка закупала Финляндия (последние 
поставки были в первом квартале 2022 
года — около 800 тыс. кубометров). 
В первом квартале 2023 года негатив-
ная динамика сохранилась: поставки 
круглых лесоматериалов за рубеж упа-
ли в 2,7 раза, до 586 тыс. кубометров 
(почти 90% направлены в Китай).

Ограничение экспорта необрабо-
танной древесины, по расчетам прави-
тельства, должно стимулировать вну-
треннее потребление этой продукции. 
И, как уверял в начале года замглавы 
РЖД Алексей Шило, судя по объемам 
железнодорожных перевозок, систе-
ма начала работать. По его словам, пе-
ревозки леса для перерабатывающих 
предприятий Дальнего Востока и Вос-

ЛЕС ИЗ РОССИИ  
ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ
ЕГО ЭКСПОРТ ПРОДОЛЖАЕТ ПАДАТЬ

С момента введения западных санкций в отноше-
нии российской продукции лесопромышленного 
комплекса ее производство и экспорт ежемесячно 
снижаются. Спасти ситуацию компании пытаются 
за счет перенаправления продукции на Восток, но 
поставки туда ограничены возможностями желез-
ной дороги и ценой логистики. Наращивание вну-
треннего потребления пиломатериалов и других 
 товаров ЛПК невозможно без роста спроса, которого 
пока не предвидится. Ситуацию осложняет длитель-
ное падение цен. Эксперты не ожидают существен-
ного улучшения конъюнктуры в ближайшее время.

ТЕКСТ Ольга Мордюшенко
ФОТО  Майя Жинкина,  

Эмин Джафаров

Источник: ежемесячный ценовой обзор «Рынок пиломатериалов в России», WhatWood.
ЭКСПОРТ ХВОЙНЫХ И ЛИСТВЕННЫХ ПИЛОМАТЕРИАЛОВ ИЗ РОССИИ (МЛН КУБ. М)
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точной Сибири выросли более чем 
на треть. На увеличение внутренней 
переработки рассчитывают и в Росле-
синфорге. На рынке сомневаются в та-
кой возможности: для этого необхо-
димо стимулировать в России спрос 
на те виды высокомаржинальной про-
дукции, которая раньше направлялась 
в Европу — фанеру, картон, бумажные 
мешки и пеллеты. Их потребление 
в стране ограничено и активного роста 
не предвидится, отмечают эксперты.

Ценовое пике
В 2022 и в начале 2023 года на рын-
ке пиломатериалов падают цены. 
Как отмечали в крупнейшей в Рос-
сии лесопромышленной компании 
Segezha Group, в четвертом квартале 
прошлого года национальные про-
изводители столкнулись с падением 
котировок на фоне сохранения вы-
сокой стоимости логистики, а также 
волатильности цен иностранных ва-
лют к рублю. Ключевыми причина-
ми низкого спроса называют высокие 
запасы на складах Китая. Например, 
в ноябре запасы в ключевой точке им-
порта пиломатериалов из РФ — порту 
Тайцань — были почти на треть выше 
аналогичного периода 2021 года. 
В другом крупном регионе потре-
бления, Египте, после падения цен 
в октябре 2022 года наметился тренд 
на повышение, который оказался 
ограничен низкой платежеспособно-
стью покупателей.

В агентстве WhatWood поясняют, 
что слабый спрос сохраняется, после-
довательное снижение цен на пило-
материалы продолжается практиче-
ски на всех мировых рынках. Глава 
Рослесинфорга Павел Чащин прогно-
зирует в 2023 году рост экспорта этой 
продукции как минимум в денежном 
выражении, благодаря повышению 
рентабельности экспортных поставок 
в связи со стабилизацией курса рубля 
и увеличением доли высокомаржи-
нальных продуктов. По его мнению, 
вырастут и физические объемы поста-
вок за счет переориентации экспорт-
ных потоков на Восток. Компании 
смогут до конца года заместить поте-
ри рынков недружественных стран, 
считает господин Чащин. Этому будет 
способствовать возобновление поста-
вок в Китай из морских портов Севе-
ро-Запада России, где расположены 
крупнейшие российские лесоперера-
батывающие предприятия.

В WhatWood напоминают, что на-
ращивание сухопутных отгрузок в Ки-
тай и другие азиатские страны до сих 
пор ограничено логистикой, несмо-
тря на поручение президента рас-
шить узкие места на железной дороге. 
В агентстве отмечают, что сохраняют-
ся сложности с согласованием заявок 
ГУ-12 от ОАО РЖД (заявка на перевозку 
грузов на согласование перевозчику).

Сложности с отгрузками через Вос-
точный полигон отмечает и зампред 
Архангельского областного собрания 
депутатов Александр Дятлов. По его 
словам, ситуация с пиломатериалами 
остается стабильно тяжелой, хотя ос-
лабление рубля повысило эффектив-
ность продаж на азиатских рынках 
для компаний Северо-Запада, где рас-
положены основные производства. 
«Восточный транспортный коридор 
стабилизировался на средней от по-
требностей ЛПК пропускной способ-
ности, по крайней мере, обеспечивает 
ритмичность отгрузок. Стабильно ле-
сопильные предприятия отгружают 
на Ближний Восток и в Северную Аф-
рику. Израиль и Египет — основные 
потребители на этом направлении. За-
тишье на рынках, демпфированное 
снижением объемов производства пи-
ломатериалов в России, в ближайшее 
время должно смениться ростом спро-
са, синхронизированного с активиза-
цией стройки»,— полагает он. Надеж-
ды производители связывают и с акти-
визацией работы портов Северо-Запа-
да, в первую очередь Санкт-Петербурга. 
«Это поможет увеличить пропускную 
способность транспортных коридо-
ров на всех направлениях, за исклю-
чением разве что среднеазиатского. 
Динамика продаж в апреле позволяет 
надеяться пусть не на кардинальное, 
но улучшение ситуации»,— считает го-
сподин Дятлов.

Пока производство ключевой про-
дукции ЛПК продолжает снижаться. 
Так, выпуск в России пиломатериа-
лов в январе—марте 2023 года, по дан-
ным Росстата, сократился относитель-
но аналогичного периода прошлого 

года на 12,3%, до 6,6 млн кубометров. 
Производство фанеры упало на 28,6%, 
до 738 тыс. кубометров, древесно-во-
локнистых плит (ДВП) — на 22,8%, 
до 141 млн условных квадратных 
метров, древесно-стружечных плит 
(ДСП) — на 9%, до 2,6 млн условных 
кубометров. Снижение производ-
ства бумаги и картона в РФ в янва-
ре—марте 2023 года составило 10,5% 
(до 2,369 млн тонн). Выпуск целлю-
лозы и древесной массы сократился 
на 3,9%, до 1,1 млн тонн.

Топливная проблема
Сложная ситуация сохраняется в сек-
торе производства топливных гранул: 
производство рухнуло почти вдвое — 
на 48,5%, до 320 тыс. тонн. Это создало 
дополнительные проблемы для лесо-
пильных предприятий, которые по-
ставляли в качестве сырья на целлю-
лозно-бумажные комбинаты балансы 
(верхнюю часть дерева, не используе-
мую для производства пиломатериа-
лов). В связи с тем, что заводы не при-
нимают балансовую древесину и щепу, 
ЛПК вынуждены оставлять ее в лесу, 
что грозит экологическими проблема-
ми и повышением пожароопасности.

В России давно планируется расши-
рять применение топливных гранул, 
которые, по сути, являются побочным 
производством для переработки дре-
весины. Основным направлением 
для этого является перевод на пелле-
ты котельных. В конце марта прези-
дент Владимир Путин поручил подго-
товить предложения о применении 
биотоплива для обогрева нового жи-
лья, в том числе частных домов. Регио-
нальным властям рекомендовано про-
думать модернизацию действующих 
котельных, работающих на угле и ма-
зуте, при их переводе на биотопливо 
(в том числе пеллеты) и строительство 
новых котельных, использующих та-
кое сырье. Также они должны рассмо-
треть возможность установить долго-
срочные тарифы на тепловую энер-
гию и фиксированные цены на биото-
пливо, поставляемое для обеспечения 
нужд котельных. К 1 июня правитель-
ство должно представить предложе-
ния по финансированию перевода 
котельных в регионах Дальневосточ-
ного и Северо-Западного федераль-
ных округов на биотопливо. На эти 
цели планируется выделить не менее 
15 млрд руб. в 2023–2024 годах.

Но на рынке отмечают, что пеллеты, 
даже несмотря на их низкую стоимость 
в России, не смогут конкурировать 
по теплоемкости и цене с традицион-
ными углеводородными энергоресур-
сами, особенно с учетом высоких за-
трат на переоборудование котельных. 
По мнению собеседников «Денег», про-
екты по переводу котельных на биото-
пливо, скорее всего, останутся проекта-
ми, дотируемыми государством •

В Сибири начался сезон  
масштабных лесных пожаров. 
Следить за сохранностью  
лесов предстоит министру  
природных ресурсов и экологии 
Александру Козлову ЭМ
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«Мы не потеряем, а, напротив, еще выиграем;  
мы всплывем, всплывем, и девиз наш в настоящую минуту 
должен быть: Pire ca va, mieux ca est*»

Ф. М. Достоевский, «Униженные и оскобленные»,  
часть третья, глава IX

Драма потолка
инистр финансов США Джанет Йеллен 11 мая на пресс-конференции перед встречей глав финан-

совых ведомств G7 в Японии заявила, что неспособность избежать надвигающе-
гося дефолта федерального правительства подорвет способность Вашингтона обе-
спечивать международное лидерство и защищать национальную безопасность 
США. Дефолт может привести к «экономической и финансовой катастрофе», де-
фолт «спровоцирует глобальный спад», а также «рискует подорвать мировое эко-
номическое лидерство США и поставить под сомнение нашу способность защи-
щать интересы национальной безопасности».

Бывший президент Дональд Трамп днем ранее —10 мая — призвал законода-
телей-республиканцев допустить дефолт Соединенных Штатов по своему долгу, 
если демократы не согласятся на сокращение расходов. «Я говорю республикан-
цам-конгрессменам, сенаторам, если они не дадут вам массовых сокращений, 
вам придется объявить дефолт»,— сказал Трамп, который снова собирается бал-
лотироваться на пост президента. «И я не верю, что они собираются объявить де-
фолт, потому что я думаю, что демократы полностью уступят, абсолютно уступят, 
потому что вы не хотите, чтобы это произошло. Но это лучше, чем то, что мы дела-
ем прямо сейчас, потому что мы тратим деньги, как пьяные матросы».

Администрация Байдена и республиканцы в Конгрессе ведут споры по поводу 
повышения текущего лимита заимствований в $31,4 трлн. Джанет Йеллен пред-
упреждала, что США могут достичь потолка своего долга уже 1 июня. Представи-
тели Республиканской партии требуют сокращения бюджетных расходов в буду-
щем, прежде чем они одобрят более высокий потолок долга. Байден настаивал на 
«чистом» увеличении, а также чтобы дальнейшие переговоры о бюджете проводи-
лись без привязки к лимиту госдолга. Демократы понимают, что сокращение бюд-
жетных трат, в том числе на социальные обязательства, существенно снизит под-
держку их избирателей на предстоящих в 2024 году президентских выборах. Ба-
ланс интересов политических партий найти непросто, к тому же в последние не-
сколько лет политика доминирует над экономическими интересами, чему являет-
ся подтверждением и давление на Китай, и санкционная и прокси-война против 
России, создавшие серьезные экономические проблемы развитым странам и рас-
калывающие некогда глобализированный мир на противостоящие блоки.

В 2011 году Соединенные Штаты 
были как никогда близки к тому, что-
бы пробить этот потолок. И несмотря 
на то что тогда дефолта не случилось, 
агентство Standard and Poor’s впервые 
в истории понизило кредитный рей-
тинг США из-за ситуации политиче-
ского тупика, влияющего на деятель-
ность правительства.

Анализ, проведенный Советом эко-
номических консультантов Белого 
дома, показал, что даже технический 
дефолт может быть столь же негати-
вен для американской экономики, 
как и Великая депрессия, и если про-
изойдет затяжной дефолт по наихуд-
шему сценарию, то может привести 
к сокращению как минимум 8,5 млн 
рабочих мест.

Дефолт, по мнению ряда конгрессме-
нов, также может иметь серьезные по-
следствия для национальной безопас-
ности США. «Наша экономическая без-
опасность — это наша национальная 
безопасность»,— сказал конгрессмен 
Энди Ким, член комитета по иностран-
ным делам Палаты представителей. 
«Это очень важная часть нашей гло-
бальной силы. Наша способность быть 
сильнейшей страной в мире основыва-
ется не только на оружии, бомбах и во-
енной технике — она во многом осно-
вана на нашей способности быть силь-
нейшей экономикой в мире».

Вероятность технического дефолта 
(задержка выплат) по казначейским 
облигациям США начала рассматри-
ваться всерьез после того, как спикер 
Палаты представителей Конгресса ре-
спубликанец Кевин Маккарти отверг 
на переговорах с президентом Байде-
ном идею краткосрочного продления 
лимита долга, что могло бы дать вре-
мя на дальнейшее согласование бюд-
жетных проблем и лимита государ-
ственного долга США.

Инвесторы нервничают на таких 
новостях и комментариях политиков. 
Обрушение фондового рынка и кол-
лапс на рынке облигаций приведут 
к значительной потере стоимости ак-
тивов и к колоссальным убыткам. В то 
же время исторический опыт (с 1960 
года потолок госдолга США поднимал-
ся 78 раз) показывает, что конгрессме-
ны могут поднять потолок долга в са-
мый последний момент, доведя при 
этом рынки до истерики. Дефолт по 
госдолгу остается не слишком вероят-

Очередной потолок госдолга США может быть пре-
одолен 1 июня, предупредила министр финансов 
Джанет Йеллен. С 1960 года потолок американско-
го госдолга поднимался 78 раз. История показывает, 
что конгрессмены могут поднять потолок в самый 
последний момент, доведя рынки до истерики.

 И НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО
К ЧЕМУ ПРИВЕДЕТ БИТВА ЗА ПОТОЛОК ГОСДОЛГА США

ТЕКСТ  Александр Лосев, 
 финансист

ФОТО  Reuters,  
C. Taylor Crothers/
Getty Images

Источники: Statista.com, Usdebtclock.org.
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*(франц.) «Чем хуже, тем лучше»
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ным исходом этой бюджетно-полити-
ческой драмы, но к инвесторам прихо-
дит осознание, что дефолт США боль-
ше не является чем-то немыслимым.

Вариант временного решения про-
блемы — это возможность примене-
ния 14-й поправки к Конституции 
США, которая гарантирует действи-
тельность государственного долга вне 
зависимости от лимитов, но такое ре-
шение, во-первых, может быть оспо-
рено в судах, а во-вторых, разделит 
американский долг на «законный» 
и «незаконный» и существенно повы-
сит его стоимость.

Последствия 
для мировой экономики
МВФ предупреждает, что дефолт США 
будет иметь «серьезные последствия» 
во всем мире. Технический дефолт 
США, нарушение потолка госдолга 
или дальнейший рост долларовых 
процентных ставок при дефиците де-
нежного предложения — это три не-
гативных события, которые способны 
вызвать масштабные обвалы фондо-
вых рынков по всему миру и деста-
билизировать мировую финансовую 
систему. Даже благополучное разре-
шение денежно-политической драмы 
в США не пройдет бесследно для рын-
ков. По данным Bloomberg, в мае стои-
мость страхования долга США, то есть 
CDS (кредитный дефолтный своп), для 
казначейских облигаций стала выше, 
чем CDS на облигации даже таких 
стран, как Греция, Мексика и Брази-
лия, которые неоднократно объявляли 
дефолты и имеют кредитный рейтинг 
на много ступеней ниже, чем у США.

Непростая ситуация с долговым 
лимитом: сам размер госдолга и пер-

спектива длительного сохранения вы-
соких процентных ставок усилят не-
приятие риска банками и инвестфон-
дами, существенно сократят и уве-
личат стоимость кредитования, при-
ведут к серьезному ужесточению фи-
нансовых условий, а главное, вполне 
могут запустить глобальный финан-
совый кризис, поскольку сокраще-
ние предложения долларов как вну-
три, так и за пределами США создаст 
колоссальные трудности для обслу-
живания долларовых долгов компа-
ниями, государствами и гражданами 
по всему миру в условиях, когда со-
вокупный мировой долг превышает 
$300 трлн. В случае лавинообразного 
роста дефолтов по долгам даже на пе-
риферии мировых финансов возник-
нет эффект, способный остановить 
многие торговые, производственные 
и социально-экономические процес-
сы на всей планете. За этим может по-
следовать серьезный экономический 
спад и потери миллионов рабочих 
мест по всему миру.

В повышении потолка госдолга 
США тоже нет ничего хорошего, по-
скольку в обмен на новый долг будет 
увеличена денежная эмиссия со сто-
роны ФРС США, что приведет к ново-
му витку мировой инфляции, а с уче-
том рисков рецессии все это может 
перерасти в стагфляцию, из которой 
Соединенным Штатам и ряду других 
стран будет очень сложно выйти.

Перспективы  
дедолларизации
Американские эксперты отмечают, 
что серьезный кризис потолка долга 
может привести к тому, что большая 
часть мира перестанет доверять долла-
ру, потому что инвестиции в долларо-
вые активы становятся очень риско-
ванными, что ускорит конец между-
народного господства доллара США. 
Журнал Foreign Policy пишет в статье 
«America’s ‘Full Faith and Credit’ Is Clos-
er Than Ever to Defaulting», что с уче-
том того, что в воздухе уже витают слу-
хи о дедолларизации, дефолт станет 

«самостоятельно набитым фингалом 
под глазом» для доминирования дол-
лара в качестве мировой резервной ва-
люты, чем Соединенные Штаты поль-
зовались в течение последних 75 лет: 
«Мы определенно можем наблюдать 
желание среди действующих лиц на 
международном уровне жить в мире, 
в котором существует более разноо-
бразный набор вариантов междуна-
родных денег».

Но даже и без американского де-
фолта, а только учитывая рост про-
центных ставок и постоянно расту-
щую стоимость кредита большинство 
стран мира будет стараться как можно 
быстрее переходить на взаимные рас-
четы в национальных валютах или 
даже на бартер для избежания оста-
новки своих экономик и социаль-
но-политических кризисов.

Китайский юань стремительно тес-
нит доллар. Целый ряд стран перехо-
дит на расчеты в юанях, включая рас-
четы по поставкам нефти, которые 
с начала 1970-х годов проводились 
исключительно в долларах США. Для 
России китайский юань — это друже-
ственная резервная валюта, поэтому 
юань/рубль становятся основной ва-
лютной парой. Бразилия — ведущая 
экономика Южной Америки — под-
писала с Китаем соглашение о торгов-
ле в юанях, и для этого создается кли-
ринговая палата, которая позволит 
бразильским и китайским компаниям 
проводить расчеты в национальных 
валютах, что позволит сильно удеше-
вить трансграничные операции. Ин-
донезия и Южная Корея также пере-
ходят на расчеты в китайских юанях 
и в своих национальных валютах. 
Юань уже давно используют Иран, Ве-
несуэла, Пакистан, Алжир и Нигерия.

Следующим шагом, возможно, бу-
дет создание новой расчетной валю-
ты. Агентство Bloomberg со ссылкой 
на министра иностранных дел ЮАР 
Наледи Пандор сообщило, что вопрос 
о введении единой валюты странами 
БРИКС включен в повестку августов-
ского саммита глав государств БРИКС 
в Йоханнесбурге.

Наступает финал привилегирован-
ного положения Соединенных Шта-
тов, когда большая часть международ-
ной торговли осуществляется в дол-
ларах, поэтому США могут печатать 
деньги для оплаты товаров, которые 
они покупают за границей, что позво-
ляет им финансировать крупнейший 
дефицит международной торговли, ни 
о чем не беспокоясь. Теперь об амери-
канских активах, в которые торговым 
партнерам США приходилось вклады-
вать доллары, полученные от продажи 
своих товаров американским потреби-
телям, начинают беспокоиться все.

В случае лавинообразного  
роста дефолтов по долгам  
даже на периферии мировых  
финансов возникнет эффект, 
способный остановить многие 
торговые, производственные 
и социально-экономические  
процессы на всей планете
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Френд-шоринг  
и ответная реакция  
на дедолларизацию
В отличие от стран Глобального Юга 
и государств, столкнувшихся с дей-
ствием американских санкций, США 
вообще не видят альтернатив доллару 
и будут стараться гегемонию доллара 
сохранить хотя бы в подконтрольной 
им части мира.

На саммите глав финансовых ве-
домств и центральных банков G7 
в японской Ниигате, где Джанет Йел-
лен рассказывала о катастрофических 
последствиях дефолта США, был по-
ставлен вопрос об «укреплении цепо-
чек поставок», что, как пишет Bloom-
berg, стало своего рода кодовой фра-
зой для усилий США по снижению 
 зависимости от Китая.

Bloomberg сообщает, что официаль-
ные лица G7 предлагают новое пар-
тнерство по цепочкам поставок, кото-
рое будет открыто для других стран 
и для присоединения потребует от 
этих стран соблюдения стандартов 
в области прав человека, принципов 
демократии и экологической поли-
тики. Цель этой политики «укрепле-
ния цепочек поставок» носит геополи-
тический характер и направлена на 
уменьшение зависимости постинду-
стриальных развитых стран от Китая 
и на снижение доли Китая в мировом 
производстве и торговле.

Финансовые лидеры G7 осознают 
риски такой политики, но, скорее все-
го, подчинятся решениям Вашингто-
на. Выступая в Ниигате, экономиче-
ский комиссар Европейского союза 
Паоло Джентилони предупредил, что 
отделение от Китая представляет риск 
для мировой торговли. «Мы говорим 
не о закрытии нашей торговли с Ки-
таем, а о повышении безопасности 
наших цепочек поставок в некото-
рых стратегических секторах, таких 
как редкие полезные ископаемые»,— 
 сказал Джентилони в интервью.

Учитывая, что на территории Евро-
союза, Северной Америки и Японии 
нет значимых месторождений редко-
земельных металлов, а кроме США 
и Канады нет и запасов основных по-
лезных ископаемых, мир ждет оче-
редной этап борьбы за ресурсы в духе 
нового колониализма.

Страны БРИКС способны противо-
стоять этой политике, но теперь уже 
раскол мира на два блока становится 
неизбежным. Как и неизбежны эко-
номические, торговые и финансовые 
войны и даже горячие конфликты.

Но, как говорил полководец эпо-
хи Возрождения и эпохи наемниче-
ских войн Джан Джакомо Тривульцио 
французскому королю Людовику XII, 

для войны нужны три вещи: деньги, 
деньги и еще раз деньги. И в этом, 
возможно, главная проблема G7.

Британский журнал The Econo-
mist пишет, что правительства живут 
в стране фискальных фантазий и они 
не могут противостоять плачевному 
состоянию своих финансов, что может 
привести к катастрофе. The Economist 
отмечает, что «в течение десятилетия 
после мирового финансового кризиса 
2007–2009 годов падение процентных 
ставок позволяло правительствам под-
держивать огромные долги и к концу 
2010-х казалось, что им не о чем беспо-
коиться. Долгосрочные процентные 

ставки продолжали падать, даже когда 
долг рос. Вряд ли кто-то беспокоился 
о большем долге. Те дни простительно 
низких процентных ставок уже прош-
ли». Застой в экономике, санкцион-
ные и торговые войны, растущие рас-
ходы в странах G7 сталкиваются с со-
кращением налоговых поступлений 
и иных бюджетных доходов. А про-
центные расходы растут, и, по данным 
ресурса FRED («Экономические дан-
ные Федерального резерва»), созданно-
го и поддерживаемого исследователь-
ским отделом Федерального резервно-
го банка Сент-Луиса, входящего в ФРС 
США, в мае 2023 года процентные 

платежи правительства США по долгу 
превысили федеральные расходы на 
оборону.

Любая война, будь то экономиче-
ская, холодная или самая что ни на 
есть горячая,— дело дорогое. Но во 
все времена были те, кто зарабаты-
вал колоссальную прибыль на вой-
нах. У финансистов и крупных про-
мышленников, работавших непо-
средственно с государством, во все 
времена это получалось прекрасно. 
Корпорации и ведущие западные 
банки попробуют и на этот раз не 
упустить свою прибыль, пусть даже 
для этого придется пожертвовать по-
ловиной глобального рынка, если 
френд-шоринг и замыкание цепочек 
в «странах развитой демократии» вы-
нудят их отказаться от работы со стра-
нами БРИКС.

Шанс для России
Если раскол мировой экономики 
или финансовые проблемы США за-
пустят мировой кризис, то это нега-
тивно скажется на стоимости товаров 
российского экспорта, а значит, и для 
бюджета страны. Пострадают и рубль, 
и финансовая стабильность. Но кри-
зис ускорит модернизацию экономи-
ки России, потому что уже не будет 
иных вариантов. Накопленные за де-
сятилетия российским бизнесом дол-
лары и евро исчезнут с банковских 
счетов по геополитическим или кри-
зисным причинам, торговые связи бу-
дут разорваны, западные технологии 
станут недоступны.

Есть плюсы даже от финансовой не-
стабильности США и проблем финан-
совых рынков. Это может благоприят-
но для России сказаться на ходе СВО, 
потому что, как показывает истори-
ческий опыт, любой мировой эконо-
мический кризис или угроза его воз-
никновения вследствие тех или иных 
причин заставляет Запад сокращать 
экспансию, снижать давление на 
противников и заниматься решени-
ем внутренних проблем. Обрушение 
фондовых рынков практически мгно-
венно наносит серьезный ущерб эко-
номикам развитых стран и вызывает 
необходимость принимать экстрен-
ные меры фискального характера, 
что приведет к сокращению военных 
бюджетов и к пересмотру долгосроч-
ных программ перевооружений и во-
енных и невоенных стратегий сдер-
живания, в том числе к значительно-
му сокращению помощи своим прок-
си-силам.

Поэтому, как писал Достоевский, 
а вслед за ним и Ленин: «Pire ca va, 
mieux ca est», или «Чем хуже, тем 
 лучше» •

Журнал Foreign Policy пишет, 
что с учетом того, что в возду-
хе уже витают слухи о дедолла-
ризации, дефолт станет «само-
стоятельно набитым фингалом 
под глазом» для  доминирования 
доллара в качестве мировой 
 резервной валюты
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Осознанная необходимость
Советском Союзе понятия внутреннего долга, по сути, не было. Конечно, государство периодиче-

ски занимало деньги у граждан в форме облигаций внутреннего займа (не всегда, 
впрочем, возвращая — по крайней мере в срок), но законодательно данный ры-
нок обозначен не был и институционально не существовал. Идея построить его 
на уровне правительственных проработок появилась лишь на излете существо-
вания СССР, в 1990-м — тогда РСФСР в рамках перехода к рыночной экономике 
разрабатывала программу «500 дней», в которой предусматривалось, в том числе, 
принятие закона «О государственном внутреннем долге». Однако та программа 
принята так и не была. В 1991 году Советский Союз распался, и закон, допустив-
ший возможность выпускать легальные государственные ценные бумаги, защи-
щенные законодательно, появился только в ноябре 1992 года.

Ситуация в финансовой сфере страны на тот момент была критическая. По-
сле либерализации цен в начале 1992-го они сразу же подскочили в три с лиш-
ним раза, а по итогам года инфляция составила 2500%. Экономика на тот момент 
была практически целиком государственная, поэтому правительству пришлось 
индексировать зарплаты и пенсии, пусть и не столь высокими темпами, но все 
же довольно значительными — иначе люди просто не выжили бы в буквальном 
смысле слова. После распада СССР прервались экономические связи между ре-
спубликами, многие предприятия, и без того не особо приспособленные к работе 
в рыночных условиях, оказались в бедственном положении. Как вспоминал один 
из высокопоставленных сотрудников Минфина, «никакой сколько-нибудь устой-
чивой собственной доходной базы у бюджета не было — были одни долги».

В 1992 году дефицит бюджета покрыли за счет эмиссии, проще говоря — 
 напечатали денег. Но это еще больше раскручивало инфляцию, и было понят-
но, что до бесконечности так продолжаться не может. Срочно требовалось ис-

кать механизмы неинфляционного 
финансирования дефицита бюджета, 
то есть, как и во всем мире, прибе-
гать к рыночным заимствованиям.

Предполагалось, что первые госу-
дарственные рублевые облигации по-
явятся в начале 1993 года (после при-
нятия закона требовалось еще при-
нять ряд постановлений правитель-
ства), но выпуск задержался еще на че-
тыре месяца. Причина была в техно-
логической отсталости. Советские 
облигации госзайма были просто «бу-
мажками»: пришел в Сбербанк — ку-
пил облигацию, потом пришел — по-
гасил ее и получил проценты. Нор-
мальный же рынок госдолга должен 
был быть ликвидным, требовалось 
не только покупать и гасить бумаги, 
но и организовать их вторичное обра-
щение, обеспечить возможность бы-
строй покупки и продажи в любой мо-
мент, а также обеспечить идентифика-
цию текущего владельца. Были при-
глашены иностранные консультанты. 
В итоге была создана одна из самых 
передовых на тот момент торговых 
площадок, включавшая, в частности, 
систему «поставка против платежа», 
что снимало риски взаимного недове-
рия контрагентов по сделке.

Первые бумажные шаги
Новые государственные ценные бу-
маги получили название ГКО — госу-
дарственные краткосрочные обяза-
тельства. Название предложил, по вос-
поминаниям участников совещаний, 
на которых разрабатывалась концеп-
ция госзаимствований, директор де-
партамента, а впоследствии и первый 
зампред ЦБ, Андрей Козлов, которого 
часто называют «отцом» российского 
рынка госбумаг. Название всем понра-
вилось и сразу прижилось. Это были 
бескупонные облигации — они разме-
щались с дисконтом, а при погашении 
владельцу выплачивался номинал.

Первое размещение ГКО прошло 
на бирже ММВБ 18 мая 1993 года. Сум-
ма займа была совсем небольшой: 
Минфин предложил инвесторам трех-
месячные бумаги номиналом 100 тыс. 
руб. на сумму 1 млрд руб., цена отсече-
ния составила 83,2 тыс. руб., а объем 
выкупа — 885 млн руб., то есть прак-
тически все бумаги были проданы (на-
помним, речь идет о неденоминиро-
ванных рублях, то есть сегодня мы го-
ворили бы о выпуске облигаций номи-
налом 100 руб. на сумму 1 млн руб.).

Спрос на новые облигации в ходе 
аукциона превысил предложение 

РЫНКУ ГКО — 30 ЛЕТ
КАК ВНУТРЕННИЙ ДОЛГ МЕНЯЛ РОССИЙСКУЮ ФИНАНСОВУЮ СИСТЕМУ

30 лет назад, в мае 1993 года, в России был создан 
рынок государственных ценных бумаг. «Деньги» 
 решили вспомнить, как это было и к чему привело.

ТЕКСТ Петр Рушайло
ФОТО  Сенцов Александр,  

Чумичев Александр/
Фотоархив журнала 
«Огонёк»/ 
Коммерсантъ,  
Фотоархив  
журнала «Огонёк»

Источники: Банк России, расчеты «Денег».
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в 10 раз, так что неудивительно, что 
на вторичных торгах их цены сра-
зу же резко пошли вверх: за два часа 
торговой сессии курс трехмесячных 
облигаций поднялся с цены отсече-
ния 83,2 тыс. руб. до 87–88 тыс. руб., 
со второго часа торгов курс постоянно 
держался выше 88 тыс. руб.

Что касается доходности бумаг, 
то на размещении она составила чуть 
более 100% годовых, на вторичных 
торгах — опустилась немного ниже. 
Это вполне соответствовало задачам 
Минфина начать замещение креди-
тов Центробанка рыночными займа-
ми (ставка рефинансирования ЦБ тог-
да как раз составляла 100% годовых), 
но мало коррелировало с макроэко-
номическими индикаторами: инфля-
ция в 1993 году колебалась в преде-
лах 600–1000% в годовом выражении 
и в мае признаков замедления темпов 
роста цен еще не наблюдалось. В СМИ 
сразу возникли предположения, что 
правительству «помог» Сбербанк 
(позднее, кстати, он многие годы был 
основным игроком на рынке ГКО), 
но, с другой стороны, было и объясне-
ние, не связанное с конспирологией: 
на российском рынке на тот момент 
попросту не было сравнимых по на-
дежности ликвидных финансовых 
инструментов, а банкам нужно было 
где-то размещать временно свободные 
«короткие» деньги — отсюда высокий 
спрос и низкая доходность госбумаг. 
«Каждый раз на размещении очеред-
ного выпуска нам приходилось му-
читься двойной проблемой — с одной 
стороны, не поставить высоких цен, 
с другой стороны, не пролететь мимо 
аукциона. Ситуация осложнялась тем, 
что инфляция была бешеной и про-
центы на выделяемые банком под аук-
цион и незадействованные деньги 
были высокими»,— вспоминал позд-
нее сотрудник одного из банков.

На тот момент на российском фи-
нансовом рынке не было индикатора 
уровня процентных ставок. Появился 
он примерно через год, когда объемы 
рынка выросли и его участники «рас-
пробовали» госбумаги, и тогда на став-
ки рынка ГКО стали ориентироваться 
другие ставки, в том числе по депози-
там для физических лиц, тем более что 
уже через полгода после старта рынка 
появились шестимесячные бумаги.

Тогда же инвесторы стали прида-
вать большее значение макроэконо-
мическим индикаторам. Так, в конце 
октября 1994 года Минфин впервые 

решил предложить инвесторам ГКО 
сроком обращения 1 год. Обстанов-
ка тогда была такая: ставка рефинан-
сирования ЦБ составляла 170% годо-
вых и постепенно росла, инфляция 
снижалась, рост цен за год составлял 
220%, но этот процесс только начался 
(по итогам первого полугодия было 
в районе 400%), и у инвесторов, види-
мо, не было уверенности в его устой-
чивости. Как итог: из общего объема 
эмиссии 200 млрд руб. удалось раз-
местить лишь 60,5 млрд, причем под 
доходность 450% годовых, то есть поч-
ти втрое выше ставки рефинансиро-
вания. Теперь не инвестору прихо-
дилось де-факто платить государству 
за право вложиться в его бумаги, а го-
сударству расплачиваться за заемные 
средства по рыночным ставкам, ры-
нок пришел в нормальное состояние.

Выбор сердцем
Сперва объем рынка были невелик, 
но быстро рос. По итогам 1993 года 
Минфин привлек через ГКО 300 млрд 
«неденоминированных» рублей, 
в 1994 году долг вырос до 10,7 трлн, 
в 1995-м — до 77 трлн. Темпы роста 
огромные, но для нового рынка впол-
не объяснимые: страна переходи-
ла на новую систему заимствований 
и балансировки бюджета, которая 
себя вполне оправдывала с точки зре-
ния отказа от эмиссионного финанси-
рования бюджета и сдерживания ин-
фляции. По итогам 1996 года инфля-
ция упала до значений порядка 20% 
в год. Вместе с тем даже в конце 1995 
года общий объем заимствований 
оставался относительно скромным — 
5,4% ВВП страны.

Качественное изменение ситуации 
произошло в 1996 году, в период пре-
зидентских выборов. Госдолг вырос 
кардинально. «В 1996 году были пре-
зидентские выборы, и было совсем 
не очевидно, кто победит — Ельцин 
или коммунисты,— вспоминала впо-
следствии Белла Златкис, которая, бу-
дучи руководителем департамента 
ценных бумаг и финансового рынка 
Минфина, вместе с Андреем Козло-
вым и создавала рынок госбумаг.— 
На самом деле именно в этот период 
создалась проблема с ГКО, потому что 
одномоментно на 100 млрд руб. были 
увеличены бюджетные расходы — 
нужно было профинансировать вы-
плату зарплаты».

Именно выплаты долгов по зарпла-
те стали в то время одним из главных 

инструментов агитации за действую-
щего президента. Едва ли не каждый 
вечер по телевидению выступал по-
мощник Бориса Ельцина по эконо-
мическим вопросам и рассказывал, 
в каких регионах погашены эти дол-
ги. «В первой половине 1996 года пре-
зидент дал мне поручение куриро-
вать погашение долгов по зарплате. 
Именно тогда у меня и появилась те-
левизионная известность. Меня про-
сто обязал Борис Николаевич высту-
пать по телевидению»,— вспоминал 
господин Козлов впоследствии. Долги 
эти в результате погасили прямо пе-
ред выборами, причем исключитель-
но за счет рынка госзаимствований. 
«Процентные ставки тогда взлетели 
немыслимо»,— вспоминала Белла 
Златкис.

В том же 1996 году было принято 
принципиальное решение — чтобы 
не платить сверхвысокие проценты, 
нужно допустить на российский ры-
нок внутреннего госдолга иностран-
ных инвесторов.

При этом, поскольку долг был ру-
блевый, а иностранным инвесторам 
рубли были не особо нужны, а нуж-
на была доходность в иностранной 
валюте, Центробанк ввел «валютный 
коридор» — пообещал держать курс 
рубля стабильным относительно дол-
лара США, в рамках определенного 
диапазона. Одновременно иностран-
ных инвесторов обязали при входе 
на рынок ГКО заключать форвардные 
контракты на конвертацию рублей 
в валюту при выходе с него. Сначала 
такие контракты заключались с ЦБ, 
а позднее, с 1997 года — с коммерче-
скими банками. Таким образом, ино-
странные инвесторы получили в свое 
распоряжение инструмент с фактиче-
ски фиксированной высокой валют-
ной доходностью. А доходность рын-
ка ГКО, например, в конце лета 1996 
года достигала 60–80% годовых. Ис-
кусственно завышенный курс рубля 
привлекал на рынок иностранных 
инвесторов.

Иностранные деньги на рынок 
пришли, причем немалые. Если рань-
ше основным игроком на этом рын-
ке был Сбербанк, то теперь ему при-
шлось потесниться, уступив место 
иностранным игрокам, имеющим 
у себя на родине доступ к сверхдеше-
вому, по российским меркам, фонди-
рованию. «Пытаясь сдержать доход-
ность ГКО, государство тогда начало 
рассматривать возможности привле-

чения иностранного капитала. В со-
четании с гарантиями неизменности 
валютного курса высокая рублевая до-
ходность ГКО означала и крайне при-
влекательную для международных 
финансовых спекулянтов валютную 
доходность. В таких условиях возник 
феномен иностранных инвестиций 
в привлекательные внутренние госу-
дарственные ценные бумаги. Остава-
ясь формально внутренним, по „на-
циональному составу“ кредиторов го-
сударственный долг стал преимуще-
ственно внешним»,— отмечали ана-
литики «Интерфакс-ЦЭА».

Государство тогда увеличило вну-
тренний госдолг более чем в 3,5 
раза — с 77 млрд руб. на начало 
1996-го до 249 млрд на начало 1997 
года. Это уже было 12,4% ВВП. А учи-
тывая, что в России, как и любой дру-
гой стране с развивающимися фи-
нансовыми рынками, заимствования 
стоят крайне дорого, столь большой 
долг было дорого обслуживать. При-
ходилось занимать еще и еще. В нача-

Источники: Минфин РФ, расчеты «Денег». ДИНАМИКА ВНУТРЕННЕГО ДОЛГА РОССИИ
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ле 1998 года внутренний долг России 
вырос до 19,3% ВВП.

Аналитики «Интерфакс-ЦЭА» тогда 
писали: «Сравнивая Россию с ее при-
мерно 20-процентным уровнем дол-
га по отношению к ВВП в 1997 году 
со странами с развивающимися фи-
нансовыми рынками, легко увидеть, 
что, к примеру, в Аргентине объем 
внутренних государственных цен-
ных бумаг к ВВП составлял около 3%, 
в Мексике — около 5%, в Польше — 
примерно 7%».

Час расплаты
В конце 1997 года разразился жесто-
чайший фондовый кризис в Юго-Вос-
точной Азии, и началось бегство инве-
сторов со всех развивающихся рынков, 
в том числе и с российского. На все это 
наложилось падение нефтяных цен — 
в 1998 году за баррель давали мень-
ше $10, доходы российского бюджета 
были в плачевном состоянии, способ-
ность платить по долгам — тоже.

17 августа 1998 года российским 
правительством было принято ре-

шение о временном замораживании 
рынка внутренних долговых обяза-
тельств и их последующей реструкту-
ризации. Премьер Сергей Кириенко 
обосновывал тогда свое решение так: 
доходы и расходы бюджета летом 1998 
года составляли примерно по 25 млрд 
руб. в месяц, а ежемесячные выплаты 
по ГКО — более 30 млрд руб.

Дефолт по долгам в национальной 
валюте объявляется крайне редко, 
в отличие от дефолтов по облигаци-
ям, номинированным в иностран-
ной валюте, которые возникают чаще 
и в больших масштабах. Причина 
проста — национальное правитель-
ство в любой момент может «допеча-
тать» денег, чтобы покрыть свои дол-
ги. У российского правительства та-
кая опция, разумеется, тоже была, 
но включение на полную мощность 
печатного станка, видимо, «обжига-
ло» — всем был памятен опыт начала 
1990-х с их гиперинфляцией.

Тем не менее дефолт стал серьез-
ным ударом: десятки банков, в том 

числе крупных, рухнули, сотни тысяч, 
по скромным оценкам, людей лиши-
лись своих сбережений. Минфин Рос-
сии тогда очень просил называть это 
не дефолтом, а «новацией». Что с его 
точки зрения было логично: физли-
цам задолженность по ГКО выплатили, 
юрлицам — реструктурировали. Про-
блема была лишь в том, что это было 
в рублях, а курс рубля к доллару в 1998 
году рухнул примерно втрое. «Все на-
родное добро превратилось в ГКО»,— 
родилась тогда невеселая шутка.

С тех пор российский рынок госу-
дарственных ценных бумаг преоб-
разился. Была попытка возрождения 
ГКО — в феврале 2000 года Минфин 
опять объявил аукцион по их разме-
щению, правда, на очень скромную 
сумму в 2 млрд руб. Но идея не полу-
чила продолжения (точнее — инте-
реса инвесторов). Официально ГКО 
не существуют с начала 2007 года — 
тогда, по данным Минфина, были 
официально погашены последние бу-
маги. Фактически же их нет на рынке 
с начала 2004 года, когда объем их об-
ращения стал совсем уж мизерным. 
Соответствующий же государствен-
ный долг к тому моменту был практи-
чески полностью представлен долго-
срочными облигациями ОФЗ.

С тех пор российское правительство 
гораздо аккуратнее относится к своим 
заимствованиям. С 2001 по 2014 год 
уровень внутреннего госдолга редко 
превышал уровень в 6% ВВП. Начиная 
с 2014 года он стал понемногу расти, 
по всей видимости, в связи с тем что 
из-за санкций для России закрылись 
западные рынки капитала. Большой 
скачок — с 8,5% до 13,1% ВВП — про-
изошел лишь однажды, в 2020 году, 
но тогда в разгар пандемии практи-
чески все страны наращивали объем 
заимствований для поддержки эко-
номики и населения, и Россия здесь 
была не в числе лидеров.

Сейчас, с учетом невозможности 
внешних заимствований, правитель-
ство намерено вновь увеличить вну-
тренний долг. Согласно плановым 
бюджетным показателям на 2023–
2025 годы, в этом году он увеличит-
ся с 11,8% до 13,8% ВВП, в 2024-м — 
до 14,25% ВВП, в 2025-м — до 14,65%. 
Правда, на этот раз ни о каких ино-
странных инвесторах речи нет: сейчас 
основные покупатели рублевых госбу-
маг — крупные банки с госучастием, 
которые получают под залог облига-
ций рефинансирование в ЦБ •

17 августа 1998 года российским 
правительством было  принято 
решение о временном замора
живании рынка внутренних  
долговых обязательств и их  
последующей реструктуризации

Источники: Минфин РФ, расчеты «Денег». 
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о замыслу правительства, около 2 трлн руб. частных инвестиций предстоит привлечь в экономику уже 
в этом году. Одно из приоритетных направлений — обеспечение техсуверенитета, со стиму-
лами для запуска новых и расширения существующих производств и технологий, критиче-
ски важных для страны. Стержневой инструмент — таксономия проектов, разработанная 
Минэкономразвития при участии ВЭБ.РФ. 

Таксономия — это перечень приоритетных видов производств и услуг, создания новых 
мощностей, технологий и расширения производств в отраслях, где степень локализации 
 составляет менее 50%. Среди них, например, авиапром, фармацевтика и электроника. В так-
сономию включены также проекты структурной адаптации экономики. Их ключевая за-
дача — обеспечить России экспорт на новые рынки. Как отмечал, выступая в Совете феде-
рации, председатель ВЭБ.РФ Игорь Шувалов, модернизация существующих производств 

и  обеспечение технологического су-
веренитета сформулированы в стра-
тегии госкорпорации. «По стратегиче-
скому плану мы должны обеспечить 
всей группой развития и коммерче-
скими банками поддержку экономи-
ки в размере 17 трлн руб. При этом 
к началу 2023 года объем поддерж-
ки составил 11 трлн руб.»,— заявлял 
Игорь  Шувалов. 

Основной ориентир разработчиков 
таксономии — рыночные инструмен-
ты финансирования и их синхрониза-
ция с промышленной политикой го-
сударства. Проекты, соответствующие 
таксономии, могут получить более де-
шевые кредиты за счет применения 
банками пониженных коэффициен-
тов риска. По оценке ВЭБ.РФ, ставка 
может снижаться на 0,5–1 п. п. по срав-
нению с рыночной. Ожидается, что 
к 2030 году объемы выдачи таких кре-
дитов в общей сложности достигнут 
15–20 трлн руб. 

Оценку проектов ведут сами банки, 
реестр проектов — ВЭБ.РФ, а провер-
ку проектов/кредитов на соответствие 
проводит Банк России. «Участие ВЭБа 
в качестве якорного инвестора подраз-
умевает и степень доверия со стороны 
других участников проекта»,— говорит 
управляющий директор рейтингового 
агентства «Национальные Кредитные 
Рейтинги» Андрей Пискунов.

Идут на риск
Для ускорения разработки и внедре-
ния перспективных технологий пере-
сматриваются риск-подходы на уровне 
самого ВЭБа — сейчас мандат госкор-
порации развития не позволяет финан-
сировать высокорисковые проекты на 
ранних стадиях или оценивать резуль-
таты инвестирования не по отдельным 
проектам, а по портфелю в целом. «Та-
кой подход используется во всем мире. 
Главное, чтобы в целом по портфелю 
не было убытка. И если 10–25% компа-
ний окажутся успешными, а их техно-
логии — востребованными, тогда мы 
будем считать, что в целом портфель 
составлен правильно, без ошибок»,— 
заявлял ранее Игорь Шувалов. 

Сейчас список потенциальных про-
ектов, которые могли бы претендовать 
на такое финансирование в 2023–2024 
годах, обсуждается с правительством. 
Минэкономразвития уже разработало 
проект постановления, предусматрива-
ющий право ВЭБ.РФ на риск и выделе-
ние на эти цели 50 млрд руб. Это около 
30% от всего объема венчурных инве-
стиций в России за 2021 год. 

 СИСТЕМНАЯ  
ТРАНСФОРМАЦИЯ ПОДДЕРЖКИ
 КАК ИНСТРУМЕНТЫ ВЭБ.РФ ОТВЕЧАЮТ НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ

Реализация планов правительства по привлечению в эко-
номику частных инвестиций в объеме 10 трлн руб. до 2030 
года серьезно повышает роль медиаторов между бизнесом 
и властью — ВЭБа и организаций, входящих в его периметр. 
С учетом объективных сложностей по доступу к технологи-
ям и фондированию как на Западе, так и на Востоке экспер-
ты прогнозируют дальнейшую активизацию повестки вну-
три страны, с акцентом на обеспечение техсуверенитета. 

ТЕКСТ Евгения Андреева
ФОТО  Westend61/ 

Getty Images

В 3,7 РАЗА ВЫРОС ВКЛАД

В МОДЕРНИЗАЦИЮ И ПОДДЕРЖКУ

РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ

*ВМЕСТЕ С КОММЕРЧЕСКИМИ БАНКАМИ.

ИНФРАСТРУКТУРА
ГОРОДСКАЯ ЭКОНОМИКА
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

БОЛЕЕ 11 ТРЛН РУБЛЕЙ* ПРИВЛЕК ВЭБ РФ

В ЭКОНОМИКУ РОССИИ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ
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Отметим, что на протяжении по-
следних пяти лет ВЭБ.РФ под руковод-
ством Игоря Шувалова последователь-
но внедряет новый инструментарий 
поддержки проектов и одновременно 
серьезно расширяет сферы их реали-
зации: госкорпорация стала одним 
из крупнейших игроков в проектах 
строительства школ, замены город-
ского транспорта, реализации кон-
цессии в сфере водоснабжения и т. п. 
По каждому из этих треков активно 
задействуются механизмы ГЧП. По-
скольку целью мер поддержки явля-
ется максимизация социально-эконо-
мических эффектов для граждан как 
конечных бенефициаров, перспек-
тивен и новый подход к оценке вли-
яния проектов на качество жизни — 
Индекс ВЭБ.РФ уже агрегирует инфор-
мацию по более чем 250 показателям 
в 115 городах России.

Донастройка —  
с новыми выдачами
Одним из хорошо известных рынку 
инструментов стимулирования ин-
вестиций в реальный сектор являет-
ся Фабрика проектного финансиро-
вания. Она специализируется на под-
держке крупных проектов стоимостью 
от 3 млрд руб., со сроками финанси-
рования до 20 лет и окупаемости до 
30 лет. Суть механизма — в привлече-
нии ВЭБ.РФ синдицированных креди-
тов, по которым гарантируется неиз-
менность ставок в долгосрочной пер-
спективе. По состоянию на май 2023 
года в рамках Фабрики проектного 
финансирования подписано 26 проек-
тов, общая стоимость которых состав-
ляет 1,6 трлн руб., объем участия ВЭБ.
РФ  составляет 456 млрд руб. 

Спектр охвата фабрики также рас-
ширяется (обновленное постановле-
ние должно появиться в ближайшее 
время) — в нее смогут попасть не толь-

ко проекты с нуля, но и модернизация 
производств. Будут смягчены и усло-
вия финансового участия инициато-
ров: на 2023–2024 годы минимальная 
доля их собственных средств сниже-
на с 20% до 15% от стоимости проек-
та. Мера оказалась востребованной, 
и  Минэкономразвития предложило 
сделать ее постоянной. 

Еще одна новелла — создание фон-
дов акционерного капитала для под-
держки проектов с дефицитом соб-
ственных средств инициатора (мини-
мальная планка тут уже 10% от стои-
мости проекта). По поручению прези-
дента формировать такие фонды будут 
ВЭБ.РФ и коммерческие банки, при 
этом госкорпорация гарантирует ми-
нимальную доходность таких вложе-
ний на уровне 4% годовых и возврат 
средств в случае убытков. Источники 
«Денег» говорят, что новости о таких 
фондах могут появиться уже к момен-
ту выхода номера в печать. 

Ресурсы  
для реальной экономики 
Активный запрос на меры поддержки 
ВЭБ.РФ формируют и власть, и реги-
оны/города. Речь прежде всего о про-
граммах антикризисных поручи-
тельств, которые активно задейство-
вали с ковидного 2020-го по кредитам 
бизнесу на сохранение рабочих мест 
и модернизацию. Этот инструмента-
рий применялся максимально широ-
ко и в 2022–2023 годах для системоо-
бразующих предприятий. Также ВЭБ.
РФ предоставляет поручительства по 
коммерческим кредитам на заверше-
ние инвестиционных проектов в ре-
альном секторе экономики (обрабаты-
вающая промышленность, транспорт 
и ИТ-сфера) или приобретение прио-
ритетной импортной продукции. Суть 
механизма в том, что при невозмож-
ности выплаты долга заемщиком ВЭБ.

РФ обязуется покрыть до 50% кредита. 
Объем предоставленных банкам по-
ручительств по программам поддерж-
ки экономики 2022 года составил бо-
лее 1 трлн руб., в свою очередь объем 
одобренных кредитов коммерческих 
банков превысил 745 млрд руб. Пору-
чительства используют также в связ-
ке с льготными программами инсти-
тутов развития, входящих в группу 
ВЭБа, например, по займам Россий-
ского экспортного центра на поддерж-
ку экспортеров.

Системный подход
Экономике не хватает длинных денег 
и поддержки крупных проектов, кон-
статирует академический руководи-
тель магистерской программы «Управ-
ление инвестиционными проектами» 
НИУ ВШЭ Игорь Царьков. «ВЭБ как раз 
предлагает такие инструменты, и эти 
инструменты не статичны, они посто-
янно совершенствуются»,— добавля-
ет он. Внутренние инвестиции — это 
на текущий момент единственный ре-
сурс, доступный для реализации про-
грамм по достижению техсуверените-
та, уверен Андрей Пискунов. 

При этом возможность привлече-
ния азиатских инвесторов, по оценке 
господина Пискунова, пока малове-
роятна. «В первую очередь из-за опасе-
ний с их стороны вторичных санкций, 
во вторую — из-за нежелания растить 
конкурентов в областях, где они сами 
пытаются достичь лидерства»,— ука-
зывает Андрей Пискунов. Роль ВЭБа 
как раз и заключается в гарантирова-
нии возвратности и платности вложе-
ний российских инвесторов в проек-
ты внутри страны. В последние годы 
финансовая эффективность и окупа-
емость вложений стали важнейшим 
приоритетом для ВЭБа и одновремен-
но необходимым условием привле-
чения ресурсов рыночных игроков, 

добавляет в свою очередь первый ви-
це-президент Центра стратегических 
разработок  Борис  Копейкин. 

В среднесрочной перспективе при-
оритетность возложенных на ВЭБ.РФ 
задач будет определяться теми сфера-
ми, в которых российская экономика 
наиболее уязвима. Речь, в частности, 
о безопасности транспортной отрас-
ли, в первую очередь воздушных пере-
возок, фармакологии и медоборудо-
вания, а также комплектующих для 
микроэлектроники. Инструментарий 
модернизации экономики в услови-
ях внешних вызовов ограничен. «Если 
раньше подобные процессы можно 
было стимулировать за счет создания 
преференций для частного бизнеса, то 
сейчас большинство компаний с ино-
странным участием либо полностью 
ушли с российского рынка, либо кар-
динально снизили степень присут-
ствия, а любое техническое взаимо-
действие находится под прямым за-
претом»,—  говорит Андрей Пискунов.

Маневр отечественного бизнеса 
также не слишком широк на фоне пе-
рекрытия доступа к западным техно-
логиям. Взаимодействие с азиатски-
ми партнерами — в стадии формиро-
вания и под пристальным санкцион-
ным вниманием. В таких условиях 
востребован инструментарий органи-
заций развития, способных выпол-
нять задачи, недоступные частному 
бизнесу. По оценке экспертов, с уче-
том текущего запроса власти и биз-
неса на обеспечение потребностей 
экономики в этих сферах роль ВЭБ.
РФ как системного оператора господ-
держки и посредника между публич-
ной и частной сторонами будет воз-
растать. «Позицию ВЭБа в системе го-
суправления и развития экономики 
можно назвать уникальной. В некото-
рых нишах госкорпорация является 
единственным оператором, объединя-
ющим государственные и частные ин-
тересы. Например, в сфере городской 
экономики, поддержки моногородов, 
в рамках Фабрики проектного финан-
сирования»,— подчеркивает дирек-
тор Центра региональной политики 
 РАНХиГС Владимир Климанов. 

Согласно стратегии группы ВЭБ.
РФ, в 2021–2024 годах предусмотрен 
рост финансирования инвестпроек-
тов на 70% по сравнению с результата-
ми 2017–2020 годов, напоминает Бо-
рис Копейкин. Общий объем инвести-
ций в результате деятельности ВЭБа за 
четыре года составит более 10% годо-
вого ВВП страны. Как отмечает Игорь 
Царьков, имеющиеся в ВЭБ.РФ меры 
поддержки позволяют реализовывать 
практически в «ручном режиме» про-
екты, что актуально в нынешнее экс-
траординарное время. Однако в «обыч-
ных условиях», полагает он, большую 
роль должны играть рыночные ин-
струменты и стратегическое плани-
рование развития отраслей исходя 
из конкурентных преимуществ •
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еждународные инвесторы по-прежнему c осторожностью смотрят на инвестиции в акции, свидетель-
ствуют данные EPFR. По оценкам «Денег», основанным на отчетах Bank of America 
(учитывающих данные EPFR, BofA), за месяц, завершившийся 11 мая, все мировые 
фонды акций потеряли $3,2 млрд. Это на 15% больше, чем в прошлом месяце. Отток 
продолжается третий месяц, за это время клиенты этих фондов забрали $20 млрд.

Как и прежде, инвесторы сокращают вложения в классические фонды акций, чи-
стый отток из которых в отчетный период составил почти $35 млрд, что на $14 млрд 
больше, чем месяцем ранее. В то же время в более спекулятивные биржевые фонды 
ETF притоки выросли с $18 млрд до почти $32 млрд.

Осторожность международных инвесторов связана с возросшими опасениями 
относительно перспектив мировой экономики. Судя по апрельскому опросу порт-
фельных управляющих, проведенному аналитиками BofA, 63% респондентов не ис-
ключают замедления темпов роста мировой экономики на горизонте ближайших 
12 месяцев. В марте и феврале пессимистов было заметно меньше — на 51% и 35% 
соответственно. «Усиливаются риски глобальной рецессии, а инфляция в разви-
тых экономиках не так уж сильно замедляется. В этой связи мы наблюдаем как от-
токи с рынка акций в целом, так и переход из активных стратегий в пассивные ETF, 
которые зачастую сильно лучше показывают себя в периоды спада»,— отмечает 
управляющий директор департамента по работе с акциями УК «Система Капитал» 
Константин Асатуров.

Инвесторы  
не верят банкам и ФРС
Ухудшение настроений на рынках 
связано в первую очередь с продол-
жающимся банковским кризисом 
в США, который лишь отчасти был 
купирован финансовыми властя-
ми. В начале мая о банкротстве объ-
явил еще один крупный американ-
ский банк — First Republic с активами 
в $229 млрд. Банк занял второе место 
по величине среди обанкротивших-
ся банков в истории США, по объе-
му активов он превосходит как SVB, 
так и Signature Bank. Спустя несколь-
ко дней, 11 мая, калифорнийский 
банк PacWest Bancorp (с активами 
в $40 млрд) сообщил, что за первую 
неделю мая вкладчики забрали из 
него почти 10% депозитов.

Управляющие опасаются дальней-
шего разрастания кризиса, поскольку 
не была устранена его первопричи-
на — высокая ставка. «Хотя риторика 
ФРС и смягчилась, регулятор пока го-
ворит, что лишь возьмет паузу в уже-
сточении политики, чтобы оценить 
ситуацию, исходя из поступающих 
данных. При этом не исключен сцена-
рий, при котором ставки будут высоки 
продолжительное время, что будет ме-
шать восстановлению цен на активы 
и может негативно отразиться на от-
дельных банках»,— полагает аналитик 
«КСП Капитал УА» Михаил Беспалов.

Банкротства или дефолт
В сложившихся условиях именно аме-
риканский рынок оказался в числе 
наиболее пострадавших от бегства 
инвесторов. По данным EPFR, за от-
четный период клиенты фондов, ин-
вестиционная декларация которых 
ориентирована на рынки акций США, 
вывели $10,6 млрд. Это почти вдвое 
выше оттока предшествующего меся-
ца. Отток наблюдается пятый месяц. 
За это время американские фонды по-
теряли свыше $58 млрд. Столь же про-
вально начинался для США и 2019 
год, когда за тот же период отток до-
стиг $60 млрд. Четыре года назад ин-
весторы опасались последствий тор-
говой войны с Китаем. Теперь бегство 
инвесторов из американских фондов 
акций связано с банковским кризи-
сом и с риском дефолта. В начале мая 
Минфин США сообщил, что потолок 
госдолга может быть достигнут уже 
в начале июня, что в теории означает 
риск дефолта крупнейшей экономи-
ки мира. Инвестстратег «Арикапита-
ла» Сергей Суверов предупреждает, 

 ИНВЕСТОРЫ НАПУГАНЫ БАНКРОТСТВАМИ
УПРАВЛЯЮЩИЕ ВЫБИРАЮТ РЫНКИ, МЕНЕЕ ВСЕГО ПОСТРАДАВШИЕ ОТ АМЕРИКАНСКОГО БАНКОВСКОГО КРИЗИСА

Банковский кризис в США и жесткая денежно-кре-
дитная политика ФРС привели к бегству междуна-
родных инвесторов из фондов американских и евро-
пейских акций. За четыре недели отток инвестиций 
из таких фондов составил $10,6 млрд и $9,8 млрд со-
ответственно. Инвесторы с большей охотой покупа-
ют акции развивающихся стран во главе с Китаем. 
Россияне обеспокоены геополитикой, потому фик-
сируют прибыль в фондах акций и уходят в более 
 надежные фонды денежного рынка.

ТЕКСТ Татьяна Палаева
ФОТО  RunPhoto/ 

Getty Images

Источники: Bloomberg, BofA, Midlincoln Research, Investfunds.

Движение инвестиций ($ млн) Изменение ключевого фондового индекса

*За четыре недели, закончившиеся 5 апреля.

ГЕОГРАФИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПОТОКОВ*
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что дефолт в США может привести 
к глубокой и длительной рецессии.

На практике проблема обычно ре-
шается повышением потолка, как это 
было уже не раз. Но из-за разногла-
сий между республиканцами и демо-
кратами решение может затянуться 
и негативно сказаться на кредитном 
рейтинге страны. Сходная ситуация 
наблюдалась летом 2011 года, когда 
на фоне дебатов в Конгрессе США по 
вопросу повышения верхней план-
ки госдолга (в итоге была повышена) 
международное рейтинговое агент-
ство Standard & Poor’s понизило кре-
дитный рейтинг США с высшего 
уровня ААА на одну ступень ниже, 
до уровня АА+. «Понижение рейтин-
га бумаг США будет иметь негатив-
ные последствия как для финансово-
го сектора, так и для рынка в целом. 
Но вероятность реализации сценария 
полноценного дефолта в США, на мой 
взгляд, по-прежнему крайне мала»,— 
считает Михаил Беспалов.

Поскольку банковская система Ев-
ропы сильно зависима от США, аме-
риканский банковский кризис пуга-
ет европейских инвесторов. Фонды 

Европы уже столкнулись с сильным 
оттоком инвестиций. По оценке «Де-
нег», клиенты таких фондов забрали 
в прошлом месяце свыше $9 млрд, 
что более чем вдвое выше объема 
средств, выведенных месяцем ра-
нее. Больше инвесторы выводили 
в марте 2022 года после начала СВО 
на  Украине.

Ограничения Евросоюза в отноше-
нии российского сырья в дальней-
шем могут обернуться высокими из-
держками для западной экономики. 
«На фоне заявлений ЕЦБ о неготов-
ности к паузе в ужесточении денеж-
но-кредитной политики у европей-
ского рынка может быть недостаточ-
но стимулов для развития по сравне-
нию с рынками азиатских стран»,— 
считает Михаил Беспалов.

В таких условиях заметно вырос-
ли суммарные продажи фондов раз-
витых стран. По оценкам «Денег», чи-
стый отток с рынков developed mar-
kets за отчетный период составил 
$18,8 млрд, что почти втрое больше 
оттока месяцем ранее. Отток идет не 
только из США и ЕС, но и из фондов 
Японии ($1,5 млрд).

Китай тянет  
развивающиеся рынки
В исключительном положении оста-
ются фонды, ориентированные на 
акции компаний развивающихся 
стран. По оценкам «Денег», приток 
в фонды emerging markets за ме-
сяц составил $15,5 млрд. Это поч-
ти в пять раз больше привлечений 
апреля. С начала года фонды данно-
го типа привлекли $52,5 млрд. Это 
почти на треть меньше, чем за ана-
логичный период 2022 года. Но тог-
да все фонды developed markets при-
влекли свыше $110 млрд, а в этом — 
потеряли более $41 млрд.

Аномальный интерес к фондам 
emerging markets связан с неплохи-
ми темпами роста экономики Китая. 
По данным Государственного ста-
тистического бюро, ВВП КНР в пер-
вом квартале 2023 года составил 
$4,14 трлн, прибавив в годовом ис-
числении 4,5%. Высокий темп роста 
показала сфера услуг (5,4%), аграр-
ный сектор (3,7%) и промышленность 
(3,3%). Увеличение темпов роста на-
блюдается на фоне отказа Китая от 
жестких ограничений из-за панде-
мии коронавируса. «Несмотря на не-
устойчивость восстановления, китай-

ская экономика может показать рост 
в этом году в районе 5%, это стимули-
рует притоки в локальные акции»,— 
считает Сергей Суверов.

Константин Асатуров связывает 
аномалию на рынках развивающих-
ся стран с тем, что оттоки из них на-
блюдались сильно раньше, когда на 
рынках только заговорили о рисках 
рецессии мировой экономики. В то 
же время из развитых рынков ин-
весторы обычно выходят не сразу, 
а когда вырастет вероятность спада 
экономик и продолжительность эко-
номических шоков. По его мнению, 
в ближайшие месяцы поведение 
международных инвесторов будет за-
висеть от вероятности рецессии и об-
щей макроэкономической обстанов-
ки в той или иной стране. «Оттоки из 
мировых рынков акций продолжат-
ся в пользу более консервативных 
инструментов»,— полагает господин 
Асатуров.

Россияне  
фиксируют прибыль
Наряду с фондами развитых стран 
оттоки отмечаются и из российских 

фондов акций. По оценке «Денег», 
 основанной на данных Investfunds, 
за месяц чистый отток средств из та-
ких фондов составил почти 1 млрд 
руб., или $12,5 млн (при курсе долла-
ра 80,23 руб./$). Это первый результат 
со знаком минус в этом году. За пре-
дыдущие три месяца фонды акций 
привлекли 3,1 млрд руб.

Продажа акций российскими ин-
весторами связана с желанием за-
фиксировать прибыль после дли-
тельного периода роста. С октября 
2022 года индекс Московской бир-
жи вырос более чем на 40%, причем 
только весной он прибавил почти 
17% и впервые с апреля 2022 года за-
крепился выше 2600 пунктов. «Рос-
сийских инвесторов страшит переку-
пленность рынка и геополитические 
риски. Поддержку оказывают эконо-
мика (ВВП может прибавить в этом 
году около 2%) и хорошая корпора-
тивная отчетность»,— считает Сергей 
Суверов.

В таких условиях часть средств 
была переведена в фонды денежного 
рынка, которые привлекли за месяц 
свыше 1 млрд руб. Такие фонды счи-
таются «тихой гаванью», поскольку 
почти не подвержены рыночному ри-

ску, так как зарабатывают в основном 
на операциях обратного репо. Эти 
фонды имеют низкие риски, но и до-
ход приносят заметно меньше, чем 
фонды акций и облигаций, а потому 
рассматриваются как временное раз-
мещение средств. Поэтому при про-
должении роста на рынке акций день-
ги с высокой вероятностью вернутся 
на рынок.

Пока участники рынка не ви-
дят значительных поводов для про-
должения подъема на российском 
 рынке. Константин Асатуров обра-
щает внимание на риски, что бу-
дут давить на цену рублевых акций. 
Это новые пакеты санкций, ухудше-
ние ситуации с госбюджетом, обо-
стрение геополитической обста-
новки и возможное усиление на-
логового бремени. «Это не значит, 
что российский рынок обязательно 
перейдет к коррекции, но поводов 
для роста явно будет меньше, и, ве-
роятно, они будут носить сугубо ин-
дивидуальный характер, связанный 
с определенными корпоративными 
событиями»,— отмечает господин 
 Асатуров •

Осторожность международных 
инвесторов связана с  возросшими 
опасениями относительно  
перспектив мировой экономикиRU
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Рожденный в Куане
ред Чейз Кох родился в Куане. Мало кто сможет ответить, не подглядев в интернете, где находится 

этот городок. В штате Техас. В 1900 году, когда Фред появился на свет, население Ку-
аны составляло 1651 человек. Отец Фреда был одним из наиболее уважаемых и бо-
гатых жителей города. Голландский печатник Хотц Кох приплыл в Америку в 1888 
году. В Новом Свете он сменил имя на Гарри. В 1890 году Гарри Кох приехал в Ку-
ану и купил городскую газету Quanah Tribune. Кох одновременно был и редакто-
ром газеты, и владельцем типографии, в которой она печаталась. В 1897 году он ку-
пил конкурирующее издание Quanah Chief и объединил две газеты в одну — Qua-
nah Tribune-Chief. Гарри Кох был главным акционером проходившей через город 
188-километровой железнодорожной ветки, открывшейся в 1902 году. Его газета, 
разумеется, активно рекламировала эту железную дорогу.

У Гарри было два сына — Антон и Фред. Судьба Антона плохо известна, за исклю-
чением того факта, что какое-то время он возглавлял рекламную службу в отцов-
ской газете. У Фреда были сложные отношения с отцом. В детстве он как-то сбежал 

из дома, чтобы стать членом индей-
ского племени команчей. Когда под-
рос, не захотел заниматься семейным 
бизнесом. У отца было достаточно 
средств, чтобы дать Фреду хорошее 
образование в другой сфере. В 1917–
1919 годах Фред учился в престиж-
ном частном Институте Райса (в на-
стоящее время Университет Райса). За-
тем поступил в не менее престижный 
Массачусетский технологический ин-
ститут. В годы учебы он выступал за 
сборную института по боксу, на вто-
ром курсе был избран старостой груп-
пы. В 1922 году получил диплом ин-
женера-химика. Тогда это была новая, 
очень востребованная специальность.

Штат Техас переживал нефтяной 
бум. С пользующимся высоким спро-
сом дипломом Фред Кох быстро на-
шел работу по специальности — на 
нефтеперерабатывающем заводе Tex-
as Company (в 1959 году эта компания 
сменила название на Texaco) в горо-
де Порт-Артур. Проработал он там не-
долго. Ему поступило более выгодное 
предложение — должность старшего 
инженера в британской Medway Oil 
and Storage Company. Владелец фир-
мы называл Коха «лучшим инжене-
ром-химиком в мире».

Бизнес в Уичито
В 1925 году Фред Кох вернулся в Со-
единенные Штаты, где устроился на 

 МИЛЛИОННЫЙ КРЕКИНГ
КАК ИНЖЕНЕР-ХИМИК СТАЛ ОЛИГАРХОМ

Фред Кох делал деньги на автомобильном буме в США, 
на индустриализации в СССР, на милитаризации 
 фашистской Германии. Его наследникам до сих пор 
принадлежит и его имя до сих пор носит вторая по 
 величине частная компания США — Koch Industries. 
Его сын Чарльз, возглавляющий теперь компанию, 
входит в двадцатку богатейших жителей планеты.

ТЕКСТ Алексей Алексеев
ФОТО  Bloomberg / Getty 

Images, wikipedia.org, 
РИА Новости,  
Imagno / Getty Images, 
Patrick McMullan / 
Getty Images, Peter 
Skingley / Reuters, 
Peter G. Aiken / Getty 
Images, Christina 
Horsten / picture 
alliance / Getty Images
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работу в находившуюся в Уичито, 
штат Канзас, компанию Keith-Win-
kler Engineering Company. Компа-
ния принадлежала знакомому ему по 
Массачусетскому технологическому 
институту П. С. Киту и Льюису Вин-
клеру. Компания была переименова-
на в Keith-Winkler-Koch Engineering 
Company. Вскоре П. С. Кит покинул 
фирму, так что история бизнеса даже 
не сохранила его полное имя. Ком-
пания снова сменила название — на 
Winkler-Koch Engineering Company.

Фирма занималась разработкой но-
вых технологий для нефтеперераба-
тывающей промышленности. В 1926 
году оборудование для термического 
крекинга, созданное Winkler-Koch, 

было установлено на нефтеперера-
батывающем заводе (НПЗ) компании 
Garber Refining в штате Оклахома.

В США быстро росло число авто-
мобилей, и, соответственно, стране 
требовалось все больше топлива. Не-
фтеперерабатывающие заводы посто-
янно наращивали мощности. Конку-
ренция в сфере оборудования для не-
фтепереработки была высочайшей. 
В 1926 году на 150 американских НПЗ 
использовались установки крекинга 
33 различных систем. Число патен-
тов, выданных на крекинг-процессы, 
исчислялось тысячами.

Кох и Винклер также разработали 
свой крекинг-процесс, о чем партнеры 
объявили в 1927 году. Компания Uni-
versal Oil Products (в настоящее вре-
мя — Honeywell UOP), в которой рабо-
тал Винклер до того, как начать соб-

ственное дело, заявила, что они лишь 
слегка модифицировали использу-
емый компанией процесс. В марте 
1929 года Universal Oil Products подала 
в суд, обвинив Winkler-Koch и поль-
зовавшуюся ее оборудованием ком-
панию Root Refining в нарушении 
патентного законодательства и тре-
буя компенсации за ущерб в разме-
ре $50 млн. Судебные иски, всего их 
было 44, возбудили и другие компа-
нии. Винклер и Кох отвергали все об-
винения. Они утверждали, что круп-
ный бизнес просто хочет с ними рас-
правиться, так как разработанный 
ими инновационный процесс более 
дешев и даже мелкие фирмы, исполь-

зуя его, смогут конкурировать с лиде-
рами нефтяной индустрии.

В 1935 году судья Уоррен Дэвис вы-
нес решение в пользу Universal, по-
требовав, чтобы ответчики заплати-
ли этой компании за патент и вы-
плачивали регулярное лицензион-
ное вознаграждение. Winkler-Koch 
и Root Refining сумели достичь дого-
воренности с истцом, выплатив бо-
лее $1 млн. Но в 1943 году выясни-
лось, что адвокат Universal, получив 
гонорар в размере $50 тыс., передал 
$10 тыс. якобы в долг двоюродному 
брату судьи Дэвиса. Дело о наруше-
нии патентного законодательства 
было отправлено на пересмотр. Ад-

воката исключили из адвокатуры, су-
дью отправили на пенсию.

В марте 1945 года уже Winkler-Koch 
обратилась в суд, обвинив 11 ведущих 
нефтяных компаний, в том числе Uni-
versal Oil Products, в патентном сгово-
ре и потребовав от ответчиков ком-
пенсации в размере $16,95 млн с каж-
дой компании.

Судебная тяжба закончилась в 1952 
году. Winkler-Koch сумела отсудить 
у Universal $1,5 млн.

Ударник  
первой пятилетки
7 августа 1929 года газета Wichita Ea-
gle вышла с заголовком на первой по-
лосе «Русские миллионы для Уичито». 
Газета сообщала, что в июле Совет-
ский Союз разместил в Соединенных 
Штатах заказы на рекордную для од-
ного месяца сумму — $20,1 млн. Из 
этой суммы примерно $3 млн (около 
$52,5 млн на современные доллары) 
пришлось на долю компании Win-
kler-Koch. К тому времени у компа-
нии уже был один контракт с СССР, 
но о нем не сообщалось из-за не са-
мой крупной суммы — $100 тыс.

В 1928 году в СССР был разработан 
первый пятилетний план развития 
народного хозяйства. Одной из глав-
ных задач первой пятилетки была 
ускоренная индустриализация стра-
ны. Нефтеперерабатывающая про-
мышленность входила в число глав-
ных направлений развития. Пятилет-
ним планом было предусмотрено уве-
личить количество вырабатываемых 
бензинов и масел, при этом улучшив 
их качественные характеристики. 
Оборудование и технологии закупа-
лись на Западе. За годы первой пяти-
летки в эксплуатацию были введены 
23 установки термического крекинга. 
Сооружение первой в СССР промыш-
ленной крекинг-установки по проек-
ту британской фирмы Vickers (в 1927 
году вошла в состав Vickers-Arm-
strongs) началось в 1926 году. Из-за 
многочисленных недостатков в про-
мышленную эксплуатацию установку 
удалось ввести лишь в 1929 году. Еще 
два агрегата Vickers, установленные 
на НПЗ в Баку, постоянно ломались.

После этой неудачи СССР обра-
тился к Winkler-Koch. В то время как 
почти во всем мире в крекинговых 
установках использовался процесс 
Карбона Петролеума Даббса (в краже 
именно этой технологии компания 
Universal Oil Products обвиняла Вин-
клера), в СССР в большинстве кре-
кинговых установок использовался 
процесс Винклера-Коха, а сами уста-
новки были поставлены компанией 
Winkler-Koch. Суды в США из-за прав 
на патент советских заказчиков, веро-
ятно, мало волновали. У продукции 
Винклера и Коха было серьезное пре-

Сергей Ганшин, как и многие 
другие советские нефтяники, 
сотрудничавшие с Кохом  
в годы первой пятилетки, стал 
жертвой сталинских репрессий

О сотрудничестве Winkler-Koch 
с Советским Союзом писала 
даже газета компартии США 
The Daily Worker

Первый советский нефтепере-
рабатывающий крекинг-завод 
в Баку. На нем работали  
две установки Winkler-Koch
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имущество перед конкурентами — 
низкая цена.

Установки вводились в строй как на 
уже существующих в СССР заводах, 
так и на новых, построенных в годы 
первой пятилетки.

В 1929 году были подписаны кон-
тракты на поставку в СССР восьми 
установок термического крекинга. 
В 1930 году, когда в Соединенных 
Штатах вовсю бушевала Великая де-
прессия, Winkler-Koch подписала кон-
тракт еще на семь установок. В 1931 
году в Советском Союзе работало 15 
крекинговых установок этой компа-
нии — две в Баку, четыре в Батуми, 
шесть в Грозном, две в Туапсе, одна на 
Константиновском заводе имени Мен-
делеева в Ярославле (впоследствии за-
вод многократно переименовывался, 
сейчас носит название «Ярославский 
опытно-промышленный нефтемасло-
завод имени Д. И. Менделеева»). Спе-
циалисты Winkler-Koch участвовали 
в производстве установок, занима-
лись их обслуживанием, компания 
передала СССР чертежи оборудования 

и технологии создания крекинговых 
установок. В Грозном жили 13 сотруд-
ников компании и их жены. Миссис 
Пол Миллер писала домой, что у рус-
ских пользуются огромной популяр-
ностью американские пироги. Инже-
неры компании жаловались на высо-
кие цены и низкое качество номеров 
в советских гостиницах.

О сотрудничестве Winkler-Koch 
с Советским Союзом писала даже газе-
та компартии США The Daily Worker.

В 1931 году рабочий Подольского 
механического завода Аркадий Суха-
рев написал стихи о пожаре на заво-
де «Азнефти» в Батуме (с 1936 года — 
Батуми), опубликованные в журнале 
«Огонек». Там были такие строки:

«Меж взлохмаченным пламенем и
Установками „Винклера-Коха“
Кто-то встал над резервом немым,
Кто-то гасит горячий хохот.
Это вышел кузнец Василий,
Премированный трижды ударник.

И стихия огня, весела,
В поединок пошла на парня.
Он уже отступил бы, гоним
Свистопляской горячего ада,
Но до крекингов Коха за ним
Растянулась его бригада».

Мистер Кох и большевики
В августе 1930 года Фред Кох, вице-пре-
зидент и генеральный менеджер Win-
kler-Koch, приехал в СССР. В советской 

стране он провел полтора месяца, по-
сетил несколько НПЗ, на которых стро-
ились установки его фирмы. В 1929–
1931 годах он часто принимал у себя 
дома советских нефтяников. Управля-
ющего объединением «Азнефть» Миха-
ила Баринова, председателя объедине-
ния «Союзнефть» Сергея Ганшина. Оба 
были расстреляны в 1937 году.

Инженер треста «Грознефть» В. А. Ха-
чатуров в июне 1930 года покончил 

с собой в отеле в Уичито. Он оставил 
две предсмертные записки, судя по 
которым он был послан в США для ис-
следовательской работы по нефти, но 
не смог выполнить поставленного пе-
ред ним задания. Главный редактор 
эмигрантской газеты «Новое русское 
слово» Марк Вейнбаум опубликовал 
в своей газете заметку. В ней он пи-
сал о встрече с Хачатуровым, на кото-
рой тот рассказал, что получил приказ 
срочно вернуться на родину и испу-
гался, так как незадолго до этого узнал, 
что двое его коллег расстреляны. Хача-
туров спрашивал у Вейнбаума, может 
ли он остаться в США. Фред Кох счи-
тал, что Хачатуров, возможно, не по-
кончил с собой, а был убит агентами 
Объединенного государственного по-
литического управления (ОГПУ).

На НПЗ Eurotank в Гамбурге  
в годы Второй мировой войны 
на крекинговой установке си-
стемы Winkler-Koch производи-
лось авиационное топливо для 
люфтваффе. После бомбарди-
ровки завода в июне 1944 года 
американской авиацией языки 
пламени поднимались в небо 
на сотни метров, а дым не рас-
сеивался два дня

Чарльз Кох (в центре) и Дэвид 
Кох (справа) в 1983 году сосре-
доточили в своих руках по 42% 
акций семейной компании.  
На фото слева — оперный  
певец Сэмюэл Реми

НЕ КОХ

В источниках на русском языке  
укоренилось неправильное  
произношение фамилии Koch — Кох.
Члены семьи в общении с другими 
людьми чаще всего сталкивались  
с другим неправильным произно
шением — Коч. Правильно — Коук.
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Профессор Александр Саханов, 
первым побывавший у Коха в 1929 
году, в 1931 году приехал в США в оче-
редную командировку по контракту 
с Winkler-Koch, но возвращаться на-
зад не стал. Он сменил фамилию на 
Саханен (его отец был этническим 
финном) и устроился на работу в Stan-
dard Oil Company of New York, которая 
в том же году объединилась с Vacuum 
Oil Company. Созданная компания So-
cony-Vacuum с 1966 года носит назва-
ние Mobil Oil Corporation. В США Саха-
нен выпустил несколько монографий, 
получил множество патентов, умер 
своей смертью в 1976 году.

Хачатурову и Саханову было чего 
опасаться. С 1929 по 1931 год ОГПУ 
расследовало «дело контрреволюци-
онной, шпионско-вредительской ор-
ганизации в нефтяной промышлен-
ности СССР», по которому было при-
влечено 77 человек, из которых как 
минимум семеро были расстреляны, 
большинство приговорено к деся-
ти годам лагерей, девять человек — 
к пяти годам лагерей.

Фред Кох знал о репрессиях про-
тив советских нефтяников. Не самые 
лучшие впечатления о коммунисти-
ческом режиме остались у него после 
посещения СССР в 1930 году. В поезд-
ке его повсюду сопровождал Еремей 
Лившиц (Кох называл его на англий-

ский манер Джеромом), старый боль-
шевик, участник русских революций 
1905 и 1917 годов, которому довелось 
сидеть и в российских, и в американ-
ских тюрьмах. Впрочем, имя и биогра-
фию Кох знал со слов своего спутника, 
так что в них не обязательно должна 
быть хоть частичка правды.

Лившиц постоянно рассказывал 
Коху о коммунизме, о том, как комму-
нисты проникнут во все сферы амери-
канской жизни — школы, университе-
ты, церкви, на госслужбу, в профсою-
зы и вооруженные силы. Кох поверил 
в теорию большевистского заговора, 
тайного плана СССР по разрушению 
США изнутри.

В 1956 году он побывал в СССР еще 
один раз. В 1958 году стал одним из 12 
основателей ультраправой политиче-
ской группы — «Общества Джона Бер-
ча». В 1960 году Кох выпустил за свой 
счет брошюру «Коммунизм глазами 
бизнесмена» (A Businessman Looks at 
Communism).

Eurotank для Гитлера
В 1932 году Фред Кох, ставший благо-
даря советским заказам миллионе-
ром, познакомился на матче по кон-
ному поло с Мэри Робинсон, дочерью 
врача из Канзас-Сити. Они пожени-
лись через месяц. Фред немедленно 
начал в Уичито строительство семей-

ного особняка, соответствующего их 
социальному статусу,— с террасными 
садами, полем для конного поло, ко-
нюшней, псарней, двумя бассейна-
ми — взрослым и детским.

У супругов родилось четыре сына — 
Фредерик Робинсон Кох, Чарльз де Га-
нал Кох и близнецы Дэвид Гамильтон 
Кох и Уильям Ингрэм Кох.

Американская журналистка-рас-
следователь Джейн Майер в опубли-
кованной в 2017 году книге «Dark 
Money: The Hidden History of the Bil-
lionaires Behind the Rise of the Radi-
cal Right» первой предала гласности 
тот факт, что Кох работал не только 
на Сталина, но и на Гитлера. В 1934 
году, то есть уже после прихода Гит-
лера к власти, Winkler-Koch Engi-
neering предоставила документацию 
и начала строительство крекинг-уста-
новки мощностью 1 тыс. тонн в день 
для строящегося НПЗ Europaeische 
Tanklager und Transport AG (Eurotank) 
в Гамбурге. Владельцем Eurotank была 
зарегистрированная в Великобрита-

нии компания Crusader Petroleum In-
dustries, которая, в свою очередь, при-
надлежала нью-йоркской компании 
Davis Co. Уильяма Родса Дэвиса.

18 марта 1938 года Мексика объяви-
ла о национализации нефтяной про-
мышленности. США и другие страны 
объявили о прекращении закупок 
мексиканской нефти. Дэвис стал тем 
человеком, который помог Мекси-
ке, продав, по разговорам в торговых 
кругах, 12 млн баррелей нефти фа-
шистской Германии и 8 млн баррелей 
фашистской Италии. Эта нефть соста-
вила заметную часть резервов двух 
стран накануне Второй мировой во-
йны. Большая часть сырой нефти, по-
ставляемой из Мексики, перерабаты-
валась на НПЗ Eurotank. Завод в Гам-
бурге был третьим по мощности в Гер-
мании и одним из немногих пред-
приятий, на котором производился 
высокооктановый бензин для воен-
ной авиации. По данным британской 
разведки, во время войны Дэвис раз-
рабатывал схему поставки Германии 
нефти, что способствовало бы дей-
ствиям германской авиации против 

ФРЕД КОХ  
О КОММУНИЗМЕ

Пока существует коммунизм, в мире 
никогда не будет мира. Мы будем во-
евать до конца, и это не наш выбор. 
К сожалению, мало кто осознает этот 
факт.
Будьте уверены, что коммунист всегда 
будет коммунистом, до конца — будет 
добиваться полного контроля над го-
сударством путем насильственной, 
кровавой революции.
Вы можете смело нападать на комму-
низм, на самом деле некоторые ком-
мунисты могут даже к вам присоеди-
ниться — но если вы нападете на кон-
кретного коммуниста в правитель-
стве, это плохо для вас закончится.
Социализм — предтеча коммунизма. 
 Демократия не может существовать, ког-
да государство владеет всей собствен-
ностью. Захват коммунизмом социали-
стической страны — пустяковое дело.
Организация Объединенных Наций 
была задумана коммунистами в Мо-
скве во время Второй мировой вой-
ны. ООН, Всемирный суд и Мировое 
правительство — инструменты, с по-
мощью которых Кремль намеревается 
скрытно захватить Америку.
Коммунизм — не болезнь бедноты, 
это болезнь разума. Дети очень бога-
тых людей гораздо более восприим-
чивы к нему, чем дети бедняков.
Коммунисты намереваются захватить 
нас постепенно. При каждом кризисе мы 
делаем уступки коммунистам — это аль-
тернатива кошмарной атомной войне.
«Какая разница, если три четверти 
мира погибнет, если оставшаяся 
 четверть будет коммунистической? 
( Ленин)» (Цитата фейковая.— прим. 
«Деньги»).

Старший сын Фреда Коха, Фре-
дерик Робинсон Кох, не интере-
совался нефтью. Он был гума-
нитарием. На фото — Фредерик 
Кох вместе с королевой Велико-
британии Елизаветой на цере-
монии торжественного откры-
тия театра «Лебедь» (The Swan) 
в городе Стратфорд-он-Эвон
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английского торгового судоходства, 
но не смог воплотить ее в жизнь. Уи-
льям Дэвис скончался 1 августа 1941 
года, до официального вступления 
США в войну.

В начале войны сотрудники Euro-
tank разобрали крекинговую установ-
ку и спрятали детали. То, что осталось, 
разбомбила в 1944 году американская 
авиация. После войны НПЗ был вос-
становлен, его приобрела Anglo-Irani-
an Oil Company (в 1954 году сменив-
шая название на British Petroleum). 
В 1985 году завод был закрыт.

Из-за контракта с Eurotank Фред 
Кох в 1930-е годы несколько раз по-
сещал Германию. По слухам, он чу-
дом избежал смерти 6 мая 1937 года. 
Имея билет на трансантлантический 
рейс дирижабля «Гинденбург», Кох 
в последний момент отказался ле-
теть. Дирижабль потерпел катастрофу 
при посадке.

В одном из писем Коха, написан-
ном в 1938 году, есть такие строки: 
«Хотя никто со мной не соглашается, 
я придерживаюсь мнения, что един-
ственные здоровые страны мира — 
это Германия, Италия и Япония, 
просто потому что все они трудятся 
и усердно трудятся».

У двух старших сыновей Коха была 
няня из Германии, вернувшаяся на 
родину после оккупации фашистски-
ми войсками Франции — чтобы пора-
доваться вместе с народом. Няня была 
сторонницей жесткой дисциплины. 
Даже в туалет мальчики должны были 
ходить в определенное время.

В ответ на публикацию книги 
Джейн Майер президент и главный 

операционный директор Koch In-
dustries Дэйв Робертсон разослал со-
трудникам компании письмо, в кото-
ром говорилось, что обвинения Фре-
да Коха в том, что он симпатизиро-
вал одному из самых тиранических 
режимов в истории,— «фальшивое 
и ужасное обвинение… пример жур-
налистики самого низкого пошиба». 
Робертсон обращал внимание на то, 
что в Германии в то время занимались 
бизнесом многие американские ком-
пании, в том числе Coca-Cola, General 
Motors, Ford и IBM. А Фред Кох в кон-
це 1930-х руководил проектами еще 
в восьми странах, включая США.

Нефтяной посредник
О том, как развивался бизнес Фре-
да Коха после Второй мировой вой-
ны, известно только в общих чертах. 
Он не любил привлекать к себе вни-
мание. В 1940 году он основал ком-
панию Wood River Oil and Refining. 
В 1946 году его компания приобрела 
компанию Rock Island Oil & Refining, 
владеющую системой сбора сырой 
нефти и нефтеперерабатывающим 
заводом (в связи с чем в 1959 году он 
изменил название своей фирмы на 
Rock Island Oil & Refining). В 1948 году 
Wood River построила трубопровод 
в штате Иллинойс. Он выбрал свою 
нишу — между крупными корпораци-
ями, занимающимися нефтедобычей, 
и многочисленными потребителями, 
которым был нужен бензин. Кох ску-
пал и собирал в единую сеть много-
численные мелкие фирмы, в первую 
очередь связанные с транспортиров-
кой нефти и нефтепродуктов — как 

с помощью нефтепроводов, так и с ис-
пользованием грузового транспорта. 
Убыточные и близкие к банкротству 
компании выводил в прибыль. Он 
также продолжал заниматься химиче-
ским машиностроением.

В 1959 году Кох купил 35% акций 
компании Great Northern Oil, владев-
шей крупнейшим НПЗ штата Минне-
сота, на котором перерабатывалась 

сырая нефть из канадской провинции 
Саскачеван, у своего старого приятеля 
Джеймса Ховарда Маршалла II.

Два брата на два брата
На седьмом десятке Фред Кох задумал-
ся о том, кто из сыновей продолжит его 
дело. О том, чтобы это был старший, 
Фредерик, не могло быть и речи. Фре-
дерика абсолютно не волновала нефть. 
Он интересовался театром, живопи-
сью, музыкой. В то время как трое его 
братьев получали образование в Масса-
чусетском технологическом институте 
(а отец был щедрым благотворителем 
этого учебного заведения), Фредерик 
получил диплом магистра в Гарварде 
по специальности «английский язык», 
отслужил на военном флоте, а затем 
поступил в Йельскую школу драмы из-
учать сценарное мастерство. Отец даже 
подозревал Фредерика в гомосексуа-
лизме, отношение к которому в США 
в 1960-е годы сильно отличалось от со-
временного. Однажды у отца с сыном 
произошел конфликт. Фред решил, что 
Фредерик украл $700. Тот заявлял, что 
невиновен. Фред не поверил и пообе-
щал лишить сына наследства.

На роль наследника Фред выбрал 
второго сына, Чарльза. Тот рабо-

В 2013–2014 годах площадь  
перед Музеем современного 
искусства в Нью-Йорке была 
перестроена на сделанное  
Дэвидом Кохом (на фото)  
пожертвование в размере 
$65 млн и получила его имяCH
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тал в консалтинговой компании Ar-
thur D. Little и не хотел переходить 
в отцовскую фирму. Фред пригрозил 
ему, что в случае отказа продаст весь 
свой бизнес. Чарльз позднее расска-
зывал так: «Я решил, что управлять 
собственной компанией может быть 
интереснее, чем консультировать чу-
жую». В 1961 году Чарльз Кох начал 
работать в подразделении Koch Engi-
neering. В 1966 году был назначен на 
пост президента головной компании 
Rock Island Oil & Refining.

17 ноября 1967 года Фред Кох от-
правился с друзьями на утиную охоту. 
После очередного выстрела он произ-
нес: «Хороший выстрел». Потом схва-
тился за сердце и умер.

После смерти отца председателем 
совета директоров и исполнительным 
директором Rock Island стал Чарльз 
Кох. Компания была переименована 
в честь отца — Koch Industries.

Когда Фред Кох умер, годовой доход 
принадлежащих ему компаний со-
ставлял около $400 млн.

В 1969 году в результате сделки, 
проведенной Чарльзом Кохом, в ком-
пании появился единственный акци-
онер, не принадлежащей к семье,— 
Джеймс Ховард Маршалл II. Он полу-
чил 16% акций Koch Industries в обмен 
на акции Great Northern Oil, в резуль-
тате чего эта компания стала на 100% 
принадлежать Koch Industries.

Старшего сына Фред действительно 
лишил наследства, но не полностью. 
Через основанный отцом траст Фреде-
рик владел 14% Koch Industries.

После смерти отца братья разде-
лились на два враждующих лаге-
ря. Чарльз и Дэвид против Фредери-
ка и Уильяма. Дэвид, поработав по-
сле института, как и брат, в Arthur 
D. Little, в 1970 году пришел в Koch 
Industries. Его брат-близнец Уильям 
присоединился к семейной компа-
нии годом позже и дорос до долж-
ности вице-президента по корпора-
тивному развитию. Уильяму очень 
не нравилось, что брат тратит деньги 
корпорации на политические про-

екты, в первую очередь на поддерж-
ку Либертарианской партии, высту-
пающей за большую свободу бизне-
са и общества от государственного 
контроля, а также слишком много 
денег вкладывает в развитие бизне-
са, вместо того чтобы выплачивать 
более щедрые дивиденды акционе-
рам. Фредерик не реагировал на эти 
претензии и утверждал, что его брат 
психически нездоров, что отражает-
ся на его поступках.

В ноябре 1980 года Уильям пред-
принял попытку взять компанию под 
свой контроль. Голосуя своими акци-
ями, а также, по доверенности, акци-
ями Фредерика и Джеймса Ховарда 
Маршалла III, он намеревался полу-
чить пять из девяти мест, то есть боль-
шинство, в совете директоров. План 
был сорван. Доверенности были ото-
званы, Джеймса Ховарда Маршал-
ла III убедили продать акции его отцу. 
Уильям Кох был уволен из семейной 
компании с выходным пособием 
в размере $400 тыс.

Чарльз стал добиваться от двух 
братьев, Уильяма и Фредерика, что-
бы они продали ему свои акции. Бра-
тья обменялись судебными исками. 
Тяжба продолжалась до 1983 года 
и закончилась мировым соглашени-
ем. Уильям Кох получил $620 млн за 
свои акции, Фредерик — $400 млн 
за свои. В 1985 году оставшиеся без 
акций братья решили, что их обма-
нули с курсом акций, и потребовали 
доплаты. Судебные процессы про-
должались еще долго. Уильям обви-
нил Koch Industries, что компания 
занималась фальсификациями объ-
емов закупок, приобретая нефть на 
землях, принадлежащих государству, 
и на землях индейских резерваций. 
Суд признал компанию виновной. 
В мае 2001 года Уильям Кох и Koch 
Industries объявили о достижении 
соглашения и отказе от взаимных 
претензий «навсегда». Koch Indus-
tries выплатила $25 млн, из кото-
рых $7,37 млн получил Уильям Кох, 
остальное государство распределило 
среди индейских племен, которым 
был нанесен финансовый ущерб.

В настоящее время журнал Forbes 
оценивает состояние Уильяма Коха 
в $1,6 млрд. Фредерик Кох скончался 
в 2020 году.

Чарльз Кох по-прежнему руко-
водит компанией. За 55 лет его ру-
ководства годовой доход Koch In-
dustries вырос более чем в 300 раз 
(в 2021 финансовом году он превы-
шал $125 млрд, показатели 2022 года 
еще не обнародованы). Koch Indus-

tries занимает второе место в рейтин-
ге крупнейших частных компаний 
США журнала Forbes. Можно сказать, 
что самой удачной инвестицией Фре-
да Коха оказался сын Чарльз. Он мо-
дернизировал семейную компанию. 
В результате многочисленных при-
обретений, сделанных при Чарльзе, 
спектр деятельности Koch Industries 
сильно расширился. Сейчас это муль-
тинациональный многопрофильный 
конгломерат, занимающийся неф-
тью, газом, нефтехимическим про-
изводством, торговлей сырьевыми 
товарами, целлюлозно-бумажным 
производством, энергетикой, произ-
водством сельхозудобрений, автозап-
частей, электроники, финансовыми 
услугами, облачным компьютингом, 
инвестициями, вторичной перера-
боткой (список можно продолжить). 
В 60 странах мира на компанию рабо-
тает около 120 тыс. человек. В июле 
2022 года основной акционер и пре-
зидент ГК ФСК Владимир Воронин 
выкупил бизнес по производству ли-
стового стекла Guardian Glass (два за-
вода — в Рязани и в Ростовской обла-
сти), входящей в состав конгломерата 
Koch Industries. Сумма сделки не рас-
крывалась.

Состояние Чарльза Коха, соглас-
но Bloomberg Billionaire Index, в мар-
те 2023 года превышало $67 млрд. 
Forbes дает более скромную оценку — 
$59 млрд. Чарльзу Коху принадлежит 
42% акций семейной компании. Таким 
же пакетом акций и, соответственно, 
таким же состоянием обладают на-
следники скончавшегося в 2019 году 
Дэвида Коха — вдова Джулия Маргарет 
Флэшер Кох и трое его детей. •

КОХГРАД

В городе Уичито, где находится штаб-
квартира Koch Industries, многие зда-
ния носят имя Кох — благодаря ще-
дрым пожертвованиям, сделанным 
членами семьи: Общественный центр 
Кохов, Скаутский центр Кохов, Центр 
водных видов спорта Кохов, Центр ис-
кусств Мэри Кох, зал «Среда обитания» 
имени Кохов в музейном комплексе 
«Центр природы великих равнин», те-
матическая зона имени Кохов «Оран-
гутаны и шимпанзе» в зоопарке, парк 
аттракционов «Карусель гарденс» име-
ни Кохов в ботаническом саду. Мест-
ная баскетбольная команда играет 
на стадионе «Чарльз Кох Арена».
По данным Koch Industries, по ситуа-
ции на 2014 год компания пожертво-
вала некоммерческим организациям 
родного города и родного штата Техас 
более $50 млн.
Два крупнейших реципиента — Уичит-
ский университет (с 2000 по 2019 год 
получил $21 млн) и Центр искусств 
Мэри Кох (с момента открытия в 2017 
году по 2019 год — $14,8 млн).

В настоящее время журнал 
Forbes оценивает состояние  
Уильяма Коха в $1,6 млрд.  
Фредерик Кох скончался  
в 2020 году

Баскетбольная арена в Уичито 
носит имя Чарльза Коха. В честь 
членов семьи Кох названы 
 многие другие объекты в городе
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ПИФы
лагодаря активному управлению портфельных менеджеров лидирующие позиции по доходности в ми-

нувшем месяце, завершившемся 11 мая, заняли отдельные категории паевых инвестици-
онных фондов (ПИФов). По оценкам «Денег», основанным на данных Investfunds, в отчет-
ный период из 187 крупных розничных фондов (открытые и биржевые ПИФы, с активами 
свыше 100 млн руб.) 123 показали прирост цены пая. В предыдущие четыре месяца убы-
точными были единичные фонды. Если в прошлом месяце каждый второй фонд принес 
прибыль, превышающую 5%, то в минувшем таких было только два.

Лучшую динамику продемонстрировали фонды, ориентированные на широкий рынок 
российских акций. По данным InvestFunds, цена паев таких фондов выросла за отчетный 
период на 3,4–7%. Основным фактором, повлиявшим на рост акций российских компаний 
и соответствующих фондов, являются дивидендные истории. «После объявления Сбербан-
ком дивидендов, которые оказались рекордными в истории компании, рынок ожидал вы-
плат от других компаний. В апреле рекомендовал дивиденды за 2022 год СД ЛУКОЙЛа, за-
тем — СД „Татнефти“»,— отмечает аналитик УК ТРИНФИКО Мария Трофимова.

Стабильный доход продолжают приносить фонды рублевых облигаций. По данным In-
vestFunds, такие ПИФы показали рост цены пая на 0,2–2%, при этом лидерами роста были 
в основном фонды государственных облигаций. В отчетный период индекс государствен-
ных облигаций RGBITR поднялся на 1,4%, до 626 пунктов. Индекс корпоративных облига-
ций RUCBITR прибавил только 1% и вернулся к отметке 509 пунктов. По словам управляю-
щего директора по инвестициям «ТКБ Инвестмент Партнерс» Игоря Козака, важным собы-
тием минувшего месяца стало заседание Банка России 28 апреля. Российский финансовый 
регулятор сохранил ключевую ставку на уровне 7,5% годовых и продолжил жесткую рито-
рику. Регулятор снизил прогнозы по инфляции (4,5–6,5% г/г) и ключевой ставке (7,3–8,2% 
годовых) на 2023 год, связав решение с более длительным действием временных дезин-
фляционных факторов.

В аутсайдерах в минувшем месяце оказались недавние рекордсмены — фонды, инве-
стирующие в валютные активы: золото, еврооблигации и акции иностранных компаний. 
Цена паев таких фондов упала за месяц на 2–17%. В аутсайдерах оказались фонды на аме-
риканские акции. Фонды с высокой долей иностранных акций демонстрировали отрица-
тельную динамику не столько из-за слабой динамики на мировых ранках, сколько из-за 
укрепления курса рубля в начале мая.

В летние месяцы подъем на российском рынке может продолжиться, считают управ-
ляющие, чему будет способствовать поступление дивидендов. По оценке аналитиков 

SberCIB Investment Research, в весен-
не-летний период ожидаются диви-
денды в размере 1,8 трлн руб., из ко-
торых около 250 млрд могут быть ре-
инвестированы в акции. Несмотря на 
ужесточение риторики ЦБ, управля-
ющие ожидают в этом году двухзнач-
ную доходность по фондам облига-
ций. «До конца года регулятор может 
поднять ставку до 8%, но это уже за-
ложено в текущий уровень ставок»,— 
 отмечает руководитель отдела управ-
ления бумагами с фиксированной 
 доходностью УК «Первая» Дмитрий 
Постоленко.

Акции
В минувшем месяце на российский 
рынок акций вернулась повышенная 
волатильность. Если в первые две не-
дели отчетного периода индекс Мо-
сковской биржи вырос почти на 5% 
и впервые с апреля прошлого года 
закрепился выше уровня 2650 пун-
ктов, то уже в начале мая он снизился 
более чем на 5% ниже 2500 пунктов. 
К 12 мая индекс отыграл часть утра-
ченных позиций и закрепился на от-
метке 2565 пунктов, прибавив за ме-
сяц 0,7%. Коррекции в начале мая, 
как считает аналитик «Цифра брокер» 
Даниил Болотских, способствовали 
укрепление рубля, которое негативно 
влияет на экспортеров, и снижение 

УПРАВЛЯЮЩИЕ  
ПОКАЗАЛИ КЛАСС
САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ МАЯ ПО ВЕРСИИ «ДЕНЕГ»

Месяц был удачным лишь для немногих финансовых 
 инструментов. По оценкам «Денег», лидирующие пози-
ции по доходу занимают паевые инвестиционные фон-
ды, ориентированные на широкий российский рынок 
акций. Большая часть валютных ПИФов, как и акций 
наиболее ликвидных компаний, оказались убыточны-
ми по итогам минувшего месяца. Впервые с начала года 
 худшую динамику продемонстрировали инвестиции 
в золото и валютные депозиты.

ТЕКСТ Иван Евишкин
ФОТО  Akhtar Soomro/

Reuters

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В АКЦИИ* (%)
1 МЕСЯЦ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ИНДЕКС МОСКОВСКОЙ БИРЖИ 0,71 13,05 11,23 -1,46
СБЕРБАНК 4,59 38,53 92,44 24,61
«РОСНЕФТЬ» 2,06 13,66 6,39 13,97
«ГАЗПРОМ» -2,69 9,62 -24,55 -5,46
«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» -5,58 -1,99 -31,52 -26,24
«РУСГИДРО» -4,04 4,39 -0,15 25,26
«МАГНИТ» -2,32 -4,54 -5,29 26,11
«ЯНДЕКС» 2,99 -2,34 26,22 -29,15
АЛРОСА -1,38 6,20 -13,42 9,75
«АЭРОФЛОТ» 10,87 32,69 30,42 -46,10
«ФОСАГРО» -1,55 5,32 -10,62 177,76

Источник: Московская биржа. *Данные на 12.05.2023.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ПАЕВЫЕ ФОНДЫ* (%)
КАТЕГОРИЯ ФОНДОВ 1 МЕСЯЦ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА
АКЦИИ РОССИЙСКИЕ 0,5–7,7 5,6–18 -18–+36 -13–+102

АКЦИИ ИНОСТРАННЫЕ -2–16 -5–+16 -30–+33 20–37

РУБЛЕВЫЕ ОБЛИГАЦИИ 0,2–2 1,2–4 8,8–33 3–24

ЕВРООБЛИГАЦИИ -3–7 -2–+1,7 5–7 -16–+4

ДЕНЕЖНЫЙ РЫНОК -6–+0,6 0,2–1,2 7,7–8 17–20

СМЕШАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ -1–+3,3 -1,5–+12 10–25 5–43

ДРАГМЕТАЛЛЫ -3–5,2 7–18 14–25 4–14

Источник: Investfunds. *Данные на 11.05.2023.
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цен на энергоресурсы. По данным In-
vesting, в первую неделю мая цена се-
вероморской нефти Brent снижалась 
более чем на 10%, до $72 за баррель.

В числе аутсайдеров в минувшем 
месяце оказались акции ГМК «Но-
рильский никель», потерявшие поч-
ти 6%. Акции компании снижались 
на фоне отказа от дивидендов за 2022 
год. К тому же инвесторов разочаро-
вали финансовые результаты компа-
нии. «Компания отчиталась по РСБУ 
за первый квартал 2023 года, где ука-
зала на снижение выручки на 15% до 
199,3 млрд руб., а также об убытке 
в размере 31,6 млрд руб. против при-
были в 13,8 млрд руб. в сравнитель-
ном квартале»,— отмечает Даниил 
 Болотских.

Исключением из общей картины 
стали акции Сбербанка и «Аэрофло-
та», цена которых выросла за месяц 
на 4,6% и 10,9% соответственно. «Ин-
весторы перекладывали прибыли по-
следних двух месяцев в акции Сбер-
банка с целью получения дивиден-
дов»,— отмечает Даниил Болотских. 
В связи с тем, что акции банка зани-
мают 16% в индексе Московской бир-
жи, их подъем удержал рублевый ин-
дикатор в зеленой области. Позитив 
в акциях «Аэрофлота», по мнению экс-
перта, связан со спекулятивной актив-
ностью на фоне сообщений, что ави-

акомпании отменяют рейсы внутри 
страны из-за сокращения субсидий.

Господин Болотских смотрит пози-
тивно на перспективы российского 
рынка акций летом. Он не исключает 
подъема индекса Московской биржи 
до 2700 пунктов на фоне роста цен на 
энергоносители и сырьевые товары, 
а также ослабления рубля.

Депозиты
После двухмесячного затишья сниже-
ние ставок по рублевым вкладам воз-
обновилось. По данным Банка Рос-
сии, по итогам третьей декады апреля 
средняя максимальная ставка по вкла-
дам крупнейших банков опустилась 
на 4 базисных пункта, до 7,636%. Ме-
сяц назад ставка находилась на уров-
не 7,676%. Доходность второй месяц 
подряд остается на уровне 0,64%.

Впервые с начала года убыточ-
ным стало размещение средств на 
валютных депозитах. Депозит в дол-
ларах обесценил бы вложения на 
4,7%. Вклад в евро принес бы убыток 
в размере 5,5%. Месяцем ранее ре-
зультат таких инвестиций был со зна-
ком плюс — доход в размере 8% и 11% 
 соответственно.

Потери валютных вкладов связа-
ны с снижением курсов валют в кон-
це отчетного периода. Если 12 апреля 
курс доллара на Московской бирже 

находился на уровне 82 руб./$, то уже 
11 мая он опустился ниже 75 руб./$. 
По итогам отчетного период он за-
крылся на 77,92 руб./$, потеряв за ме-
сяц более 4 руб. Курс евро за отчет-
ный период снизился на 5,15 руб., до 
84,84 руб./€. «Укрепление курса вызва-
но прежде всего завершением выкупа 
бизнеса у недружественных европей-
ских юрисдикций, об этом говорит бо-
лее сильное укрепление курса рубля 
против евро»,— считает старший эко-
номист инвестиционного банка «Си-
нара» Сергей Коныгин. Он обращает 
внимание на рост налоговых посту-
плений от экспортеров с ростом цены 
Urals и снижением дисконта к цене 
Brent. По данным Минфина, средняя 
цена российской нефти в апреле — 
$58,3 за баррель, что на 22,5% выше 
мартовской.

Подъем российской валюты может 
продолжиться на фоне старта летне-
го дивидендного сезона, под который 
экспортеры будут конвертировать экс-
портную выручку. «Мы ожидаем до-
полнительно 320 млрд руб. в рубле-
вых поступлениях. Конечно, Минфин 
может начать покупать юани в июне, 
однако объемы будут на уровне стати-
стической погрешности общего объ-
ема торгов, влияния на курс рубля 
не будет»,— полагает Сергей Коны-
гин. По его оценке, на горизонте ме-

сяца курс доллара будет в диапазоне 
 75–77 руб./$, а к концу лета не исклю-
чает укрепления до 75 руб./$.

Золото
Впервые с середины лета 2022 года худ-
ший результат за месяц показали вло-
жения в золото. Инвестиции в благо-
родный металл обесценились в мае бо-
лее чем на 5%. С учетом прироста в пре-
дыдущие 11 месяцев их доходность 
составляет 40%, сохраняя золоту статус 
самой выгодной инвестиции.

Текущие потери были связаны в ос-
новном с поведением российской ва-
люты, которая укрепилась к доллару 
США почти на 5%. Эффект усиливало 
небольшое снижение цены металла 
на мировом рынке. 12 мая цена золота 
опустилась до $2011 за тройскую ун-
цию, что почти на 1% ниже значений 
месячной давности. Основной причи-
ной коррекции стало усиление опасе-
ний относительно политики ФРС. По 
итогам майского заседания американ-
ский финансовый регулятор повысил 
базовую ставку на 0,25 процентного 
пункта, до 5–5,25%. В своем заявлении 
ФРС сохранила формулировку о том, 
что инфляция находится на повышен-
ном уровне, но и яснее указала, что 
ужесточение условий кредитования 
скажется на домохозяйствах и компа-
ниях, приведет к снижению экономи-
ческой активности, занятости и ин-
фляции, правда, в «неопределенной» 
степени. Такие слова были расценены 
как сигнал о том, что повышение став-
ки может продолжиться. В итоге после 
заседания золото потеряло почти 2% 
стоимости.

В связи с продолжением банковско-
го кризиса в США интерес к благород-
ному металлу может довольно быстро 
восстановиться. В начале мая стало из-
вестно о проблемах еще одного аме-
риканского банка PacWest Bancorp, 
который столкнулся с массовым отто-
ком вкладчиков. «Новости подогреют 
страхи фондового рынка относительно 
сохраняющихся в глобальной эконо-
мике угроз для стабильности мирово-
го банковского сектора. И поддержит 
интерес к металлу»,— отмечает Игорь 
Козак. В рублях цена золота будет силь-
но зависеть от поведения самого рубля, 
поэтому инвесторам стоит следить и за 
российским валютным рынком •

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ДЕПОЗИТЫ* (%)
1,5 МЕСЯЦА 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

КЛАД РУБЛЕВЫЙ 0,64 1,83 11,80 17,70

ВКЛАД ДОЛЛАРОВЫЙ -4,68 6,70 25,56 9,64

ВКЛАД В ЕВРО -5,49 8,69 32,60 10,77

ИЗМЕНЕНИЕ КУРСА ДОЛЛАРА -4,92 6,17 23,10 5,90

ИЗМЕНЕНИЕ КУРСА ЕВРО -5,72 8,15 30,00 6,56

Источники: ЦБ, Московская биржа, оценки «Денег». *Данные на 11.05.2023.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ЗОЛОТО* (%)
1 МЕСЯЦ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ЗОЛОТО -5,25 15,18 35,96 23,90

ФОНДЫ ФОНДОВ -5,18 14,98 35,49 23,59

КУРС ДОЛЛАРА -4,92 6,17 23,10 5,90

Источники: Profinance, Московская биржа. *Данные на 12.05.2023.
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ричина популярности золота кроется не только в его эстетических и физических характери-
стиках, но и в долговечности, так как именно этот металл не разрушается под 
воздействием коррозии. Таким образом, все добытое человечеством золото до-
ступно по сей день. По оценкам World Gold Council (WGC), приведенным в об-
зоре «Размер и структура рынка», за всю историю было добыто около 209 тыс. 
тонн благородного металла, причем две трети всего объема — с 1950 года. Бла-
годаря своей высокой плотности весь этот объем образует куб со стороной все-
го 22 м, и стоит такой кубик $12 трлн.

Основная часть золота, по оценкам WGC, приходится на ювелирные  изделия, 
а именно 95,5 тыс. тонн. В виде слитков и монет хранится около 35,7 тыс. тонн 
металла, а мировые банковские резервы золота оцениваются в 35,7 тыс. тонн. 
Все физически обеспеченные золотые ETF удерживают менее 3,5 тыс. тонн. 
Остальная часть приходится на промышленную продукцию и активы финансо-
вых учреждений и в сумме составляет 31,1 тыс. тонн. В целом запасы золота ра-
стут очень медленно. «Ежегодно в шахтах добывается примерно 3,5 тыс. тонн, 
что  эквивалентно годовому приросту на 2%»,— отмечается в обзоре WGC.

Хотя золото уже более полувека не играет основополагающей роли в мировой 
финансовой системе, оно и сейчас остается важнейшей ее частью. Причем за по-
следние десять лет значимость металла только выросла, что отчетливо видно по 
изменившейся структуре спроса. Если в начале XX века свыше 60% потребления 
металла приходилось на ювелирную отрасль, а на инвестиционный спрос не-
многим более 10%, то в последние пять лет на них приходилось соответственно 
48% и 45%. «Увеличение богатства и экономический рост сыграли ключевую роль 
в подпитке потребления ювелирных изделий, инвестиций в технологии и при-
обретении золотых слитков и монет»,— отмечается в отчете WGC.

Сильным фактором роста инвестиционного спроса стало появление обеспечен-
ных золотом ETF. Это сделало покупку золота максимально простой и привлекло 
в него не только частных инвесторов, но и институциональных. Как отмечается 
в обзоре WGC, начиная с 2010 года центральные банки перешли от чистых продав-

цов к чистым покупателям, исполь-
зуя актив для диверсификации своих 
валютных резервов. Наиболее интен-
сивно центробанки покупали металл 
в прошлом году — после того как за-
падные страны заморозили часть ва-
лютных резервов Банка России, сни-
зилось доверие к доллару и евро. По 
итогам 2022 года все мировые ЦБ при-
обрели свыше 1 тыс. тонн металла, что 
более чем вдвое больше покупок 2021 
года и является максимальным объе-
мом за все время наблюдений WGC.

В текущем году мировые центробан-
ки продолжают активно скупать ме-
талл в целях диверсификации рисков 
владения фиатными валютами на фоне 
перестройки текущей доллароцентрич-
ной глобальной финансовой системы 
и сохраняющихся геополитических ри-
сков. По оценкам WGC, за первый квар-
тал все мировые ЦБ купили свыше 225 
тонн металла, что на 176% больше поку-
пок годом ранее, но более чем в полто-
ра раза меньше показателя четвертого 
квартала 2022 года. При этом ключевые 
покупатели золота остались прежни-
ми — это ЦБ Турции (30 тонн) и Народ-
ный банк Китая (58 тонн) •

ДРЕВНЕЙШИЙ  
 ИЗ ДРАГОЦЕННЫХ
 ПОЧЕМУ ЗОЛОТО ЦЕНИТСЯ ВСЕ ДОРОЖЕ

За свою историю человечество обрело около 209 тыс. 
тонн золота, которое теперь оценивается в $12 трлн. 
Даже с учетом того что более пятидесяти лет назад 
была упразднена формальная привязка курсов ми-
ровых валют к золоту, благородный металл с каж-
дым годом играет все более важную роль в глобаль-
ной экономике и на финансовых рынках.

ТЕКСТ Иван Евишкин

Источник: WGC.

*В первую очередь промышленная продукция
  и активы финансовых учреждений.

ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО ЗОЛОТА В МИРЕ
(ТЫС. ТОНН)

СЛИТКИ И МОНЕТЫ

ЗОЛОТЫЕ РЕЗЕРВЫ
ЦЕНТРАЛЬНЫХ БАНКОВ

ETF, ОБЕСПЕЧЕННЫЕ
ФИЗИЧЕСКИМ МЕТАЛЛОМ

ОСТАЛЬНЫЕ ЧАСТИ*

35,715

4,044

3,473

30,096

ЮВЕЛИРНЫЕ
ИЗДЕЛИЯ

95,547

Источник: WGC.

ЮВЕЛИРНАЯ ОТРАСЛЬ

КАК МЕНЯЛАСЬ ДОБЫЧА ЗОЛОТА И ЕГО ПОТРЕБЛЕНИЕ (ТОННЫ)
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ПРОМЫШЛЕННЫЙ СПРОС СЛИТКИ И МОНЕТЫ ETF ЦБ

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

ДОБЫЧА ЗОЛОТАДОБЫЧА ПЕРЕРАБОТКА ЗОЛОТА

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

2754,5 2876,9 2957,2 3166,8 3270,5 3361,3 3515,2 3575,7 3655,8 3596,3 3482,1 3589,5 3649,4

1671,2 1626,3 1636,8 1195,3 1129,6 1067,1 1232,1 1112,4 1131,7 1275,7 1293,1 1136,2 1140,6
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едавно вы возглавили в Сбере новый блок «Развитие клиентского опыта B2C». Какие задачи 
 перед ним стоят?
— Основа работы Сбера — клиентоцентричность. Что это значит? Наш клиент — в центре, и уже во-
круг него мы выстраиваем свои продукты и сервисы. Мы хотим изменить привычный для многих 
компаний подход, когда есть продукт и под него ищется потребитель. Наша модель работает ина-
че: у Сбера более 106 млн клиентов, и мы готовим для них те продукты и сервисы, которые подхо-
дят именно им. Это работа с отдельными сегментами потребителей, упрощение клиентского пути, 
 повышение лояльности. Настройкой именно такой системы и занимается моя команда.

— 106 млн человек — это совсем разные люди и потребности, наверня-
ка есть и такие, кому важен именно индивидуальный подход?

— Конечно, например, для клиентов Sber Private Banking. Этот формат работы с состоятельными кли-
ентами покрывает 33% отечественного рынка по объему активов под управлением и обслуживает 15% 
всех клиентов сегмента HNWI (High Net Worth Individuals) в России. За последние годы он значительно 
расширил свое присутствие и теперь представлен в десяти городах страны. Мы предлагаем индивиду-
альные ставки, снимаем ограничения на максимальную сумму кредита, помогаем с юридическим со-
провождением сделки на всех этапах. Недвижимость можем подобрать в любом городе, в любой стра-
не, жилую и коммерческую, со скидками от партнеров. К тому же нашим клиентам доступны эксклю-
зивные кредитные продукты: под залог недвижимости, слитков, банковских вкладов и даже наличной 
валюты. В прошлом году мы выиграли значимые для рынка private-премии как банк-партнер в услови-
ях идеального шторма и компания, предоставляющая лучший клиентский опыт офлайн.

— Какие услуги наиболее востребованы у клиентов Sber Private Banking 
и как они будут развиваться?

— За последний год у клиентов Sber Private Banking вырос интерес к альтернативным способам 
хранения капитала. Если в 2021 году банк продал 179 кг золота, то в 2022 году — уже 4 тонны. 14% 
депозитов состоятельные клиенты теперь держат в юанях — раньше их не было вообще,— а объем 
их рублевых инвестиций вырос на 5% за год. В этом году мы продолжим персонализировать  сервис, 
будем предлагать полноценное обслуживание целым семьям.

Сегодня мы уже предлагаем своим клиентам полный спектр услуг по управлению капиталом 
 через свою платформу, которая позволяет работать с различными брокерами и инвестиционными 
компаниями на рынке. Это решение позволяет видеть полную информацию и управлять своим ин-
вестиционным портфелем на основе AI powered — анализа и персональных рекомендаций. Клиен-
ты не только получают рекомендации на основе многомерного анализа рыночной ситуации, соста-
ва портфеля клиента, его пожеланий и целей, но и получают доходность от инвестиций, опережаю-
щую среднерыночную на 15%.

За последние два года Sber Private Banking запустил несколько сервисов и решений, расширив 
возможности управления капиталом семьи. Это совершение любых операций без лимитов и огра-
ничений удаленно, инвестирование в российские и иностранные активы через лидирующие ми-
ровые инвестиционные центры Востока, Азии и Латинской Америки. Реализовал новый подход 
к обслуживанию семьи, где каждый член семьи получает актуальные услуги всей группы Сбер, 
а также дополнительные привилегии с учетом суммарного баланса всей семьи.

— Как строится работа с другими сегментами?
— Мы регулярно проводим исследования, что помогает глубже понять потребности клиентов. Ана-
лизируем не только уровень дохода и возраст, но и образ жизни, чтобы предложить самый нужный 
сервис. Если на этапе исследования продукт оказывается сложным и неудобным, он отправляется 
на доработку. 

В Сбере есть предложения для разных клиентов: работающего населения, детей и молодежи, 
пенсионеров. В России сегодня живет 11 млн людей с инвалидностью, из которых 8 млн — клиен-
ты Сбера, и мы постоянно улучшаем доступность своих сервисов. 5,3 млн иностранных граждан — 
это тоже наши клиенты, и для них самый актуальный продукт — СберКарта. Есть у нас и так назы-
ваемый массовый высокодоходный сегмент — это люди, у которых есть свободные деньги, растет 
интерес к инвестициям. Для них мы улучшаем формат обслуживания СберПремьер, помогаем кли-
енту управлять своим портфелем и капиталом.

— Для такого подхода надо анализировать большие объемы данных. 
 Какие технологии вы используете?

— Сбер — одна из крупнейших технологических компаний страны, и мы создали комплекс си-
стем. Например, у нас есть собственная концепция взаимодействия с клиентом, которую мы назы-
ваем «Ромашка». Она работает на платформе персональных рекомендаций SberNBA (Next Best Ac-
tion), в основе которой — предсказание следующей потребности клиента. Основная задача — за-

крыть ее наилучшим предложением, 
обеспечить удобное использование 
финансовых продуктов банка и нефи-
нансовых сервисов наших партнеров.

— Подписка СберПрайм 
как раз объединяет все 
возможности для клиен-
тов. Расскажите, какое 
влияние оказало на биз-
нес банка появление та-
кой подписной модели?

— Подписочный бизнес в России сей-
час на подъеме. Наш СберПрайм+ со-
вмещает в себе как банковские, так 
и lifestyle-сервисы. В прошлом году 
мы достигли важной отметки — 96% 
подписчиков воспользовались сво-
ей подпиской в течение месяца. Нам 
важно, чтобы клиенты выбирали нас 
осознанно и понимали свою выгоду. 
За 2022 год наши подписчики получи-
ли выгоду в размере 10 млрд руб. На-
пример, владельцы СберПрайм+ уже 
забыли про то, что когда-то платили 
за обслуживание карты или перево-
ды. Мы продолжаем развивать подпи-
ску и в этом году порадуем еще более 
выгодными предложениями.

— Вы много говорите 
о повышении комфорта 
и лояльности клиентов. 
Но можно ли измерить 
их любовь?

— Мы хотим быть любимым брен-
дом, а значит, должны понимать, что 
необходимо улучшить. В своих иссле-
дованиях мы постоянно анализиру-
ем лояльность клиентов и удовлетво-
ренность нашими сервисами. А с это-
го года ввели новую метрику, которая 
как раз отражает любовь клиентов 
и эмоции, которые они чувствуют 
при взаимодействии с банком. Она 
учитывает, как часто люди спонтанно 
называют Сбер любимым брендом, 
насколько он их вдохновляет и да-
рит позитивные эмоции. И я уверен, 
что все больше людей будут выбирать 
Сбер по любви •

 «МЫ ВЫСТРАИВАЕМ СВОИ ПРОДУКТЫ 
И СЕРВИСЫ ВОКРУГ КЛИЕНТА»

Что такое клиентоцентричность и как не гадать на «Ромашке», 
а точно знать, что нужно 106 млн клиентов, «Деньгам» расска-
зал старший вице-президент, руководитель блока «Развитие 
клиентского опыта B2C» Сбербанка Николай Васёв.

ТЕ
КС

Т С
ем

ен
 П

ет
ре

нк
о

Ф
О

ТО
 п

ре
до

ст
ав

ле
но

 п
ре

сс
-с

лу
ж

бо
й 

С
бе

рб
ан

ка



С В О И  Д Е Н Ь Г И  П Р А В И Л А  И Г Р Ы КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №9 (24.05.2023) 32

АЛ
ЕК

СА
Н

Д
Р 

КА
ЗА

КО
В

ондовый рынок и частные инвесторы одними из первых почувствовали на себе ужесточение 
санкций западных стран против России. Самым болезненным стало не столько 
падение цен рублевых активов на десятки процентов — такие движения ни раз 
происходили на российском рынке за последние 15 лет, сколько заморозка счета 
НРД в Euroclear и Clearstream. Через этот счет осуществляла операции с иностран-
ным ценными бумагами (ИЦБ) большая часть частных инвесторов и брокеров. 
 Заблокированными оказались сбережения россиян на сотни миллиардов рублей.

К этому оказались не готовы не только физические лица, но и большая часть 
профессиональных участников фондового рынка и сам регулятор. Если в случае 
с блокировкой еврооблигаций российских эмитентов проблема была частично 
решена выпуском замещающих облигаций, то в случае ценных бумаг иностран-
ных эмитентов решения до сих пор нет. Конечно, брокеры, банки и управляю-
щие компании в индивидуальном порядке подали документы в финансовые ре-
гуляторы Люксембурга и Бельгии на получение индивидуальной лицензии, кото-
рая позволяет разблокировать активы клиентов, но до сих пор о положительных 
решениях ничего не известно. Успешнее были индивидуальные обращения в ев-
ропейские суды физлиц, но такие случаи единичны.

Инвесторам Запад закрыли
В сложившихся условиях для минимизации рисков инвестиций в ИЦБ Банк Рос-
сии ведет активную работу по ужесточению требований к торговле иностранны-
ми акциями из недружественных стран. Первыми под ограничения попали кли-
енты брокеров. С 1 октября брокеры в соответствии с предписанием ЦБ переста-
ли исполнять поручения клиентов, если они вели к увеличению доли таких бумаг 
в портфеле свыше 15%. С 1 ноября порог был снижен до 10%, с 1 декабря — до 5%, 
а с начала текущего года — до 0. В марте регулятор продлил действие предписание 
еще на полгода.

На этом мегарегулятор не остановился и в апреле опубликовал проект указа-
ний, направленных на ограничение доли иностранных ценных бумаг в паевых 
инвестиционных фондах для неквалифицированных инвесторов. Речь идет об от-

крытых и биржевых фондах, которые 
в последние годы выступали локомо-
тивом роста рынка коллективных ин-
вестиций. ЦБ предлагает ограничить 
долю инвестиций таких фондов в ИЦБ 
с текущих 100% до 40%. Этот шаг, как 
считает регулятор, позволит миними-
зировать для неопытных инвесторов 
риски, связанные с возможной блоки-
ровкой со стороны иностранных ин-
ститутов. Для квалифицированных 
инвесторов условия не изменятся.

Принятые меры влияют на спрос 
российских инвесторов на данный вид 
активов. Судя по опросу Банка России, 
в минувшем году частные инвесторы 
продали акции и депозитарные распи-
ски иностранных компаний более чем 
на 235 млрд руб., это самый высокий 
выход из данных активов с момента 
начала их торгов на «СПБ Бирже», и это 
на треть меньше притока в 2021 году. 
В итоге доля ИЦБ в структуре портфе-
лей упала с 12,9% до 9,1%. Данных по 
продажам таких ценных бумаг менед-
жерами, управляющими паевыми 
инвестиционными фондами, нет, но 
о том, что и они активно продавали та-
кие активы, можно судить по резкому 
падению цен активов в фондах. За ми-
нувший год, по данным ЦБ, вложения 
всех категорий фондов в ценные бума-
ги иностранных компаний сократи-
лась более чем вдвое, до 294 млрд руб.

В этом году сокращение доли таких 
инвестиций продолжилось. Об этом 
говорят наблюдения участников рын-
ка и данные торгов на «СПБ-Бирже». 
По оценкам биржи, суммарный объем 
торгов иностранными ценными бума-
гами на площадке в апреле составил 
только $2,5 млрд, что на 5,74% меньше 
мартовского результата и почти на 72% 
меньше, чем за аналогичный период 
минувшего года. Негативное влияние 
на спрос инвесторов на ИЦБ оказыва-
ет бурный рост российского рынка ак-
ций на фоне рекордных дивидендов 
ряда крупных компаний. По оценкам 
SberCIB Investment Research, диви-
дендные выплаты компаний из индек-
са Московской биржи в весенне-лет-
нем сезоне 2023 года могут составить 
порядка 1,8 трлн руб. За весенние ме-
сяцы индекс Мосбиржи поднялся поч-
ти на 16%.

Расширение внутренних 
возможностей
Если с иностранными ценными бу-
маги ЦБ взял четкий курс на ужесто-

События 2022 года показали риски инвестиций 
в иностранные ценные бумаги. В связи с этим ЦБ 
ограничивает доступ к ним неквалифицированных 
инвесторов. Взамен предлагается добавить в порт-
фели облигаций российских эмитентов, но доступ 
к ним можно получить, лишь пройдя тестирование. 
Участники рынка отмечают высокий интерес к ста-
тусу квалифицированного инвестора, тем более 
что ЦБ намерен ужесточить условия его получения.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО  Александр Казаков, 

Getty Images

 ЦБ ВЫСТУПАЕТ ЗА ВОЗДЕРЖАНИЕ
НЕ ТОЛЬКО БРОКЕРАМ, НО И УК МОГУТ ОГРАНИЧИТЬ ПРИМЕНЕНИЕ ИНОСТРАННЫХ АКТИВОВ
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чение, то в случае с российскими ре-
гулятор готов смягчать прежние огра-
ничения. В частности, рассматривает 
возможность смягчения требований 
к рейтингу облигаций, доступных для 
инвестиций неквалифицированным 
инвесторам, не прошедшим тестиро-
вание. В настоящее время такие инве-
сторы могут купить только облигации 
с рейтингом ААА (наивысший уро-
вень кредитоспособности) от АКРА 
или «Эксперт РА». Регулятор же пред-
лагает снизить требования к рейтин-
гу облигаций до А (умеренно высокий 
уровень кредитоспособности). Также 
рассматривается возможность умень-
шения минимальной суммы инвести-
ций в закрытые ПИФы недвижимо-
сти, а также разрешение продажи не-
которых простых облигаций со струк-
турным доходом, но при условии про-
зрачной формулы расчета доходности 
и с учетом особых требований к базо-
вым активам.

Наиболее значительным для инве-
сторов, как считают участники рын-
ка, является смягчение требований 
к рейтингу облигаций, так как наи-
высший рейтинг имеют только самые 
крупные эмитенты на долговом рын-
ке. По оценке младшего директора по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Михаила Никонова, основанной 

на данных Cbonds, сейчас у эмитен-
тов с рейтингом AAA в обращении об-
лигации на 13,1 трлн руб., эмитенты 
с рейтингом от AA+ до A — на 5,8 трлн 
руб. Всем неквалифицированным ин-
весторам также доступны ОФЗ Мин-
фина, которые не имеют националь-
ного рейтинга, объем которых, по 
данным Михаила Никонова, составля-
ет 18,9 трлн руб. Тем самым получает-
ся, что в абсолютных величинах рас-
ширение не будет значительным, но 
при этом резко расширяется спектр 
эмитентов. «В категории с рейтингом 
AAA 43 эмитента, на более низких 
ступенях от AA+ до A — 111 эмитен-
тов»,— отмечает эксперт.

Рынок поддерживает предложение 
ЦБ по снижению требований к рей-

тингу по облигациям. «Стандартиза-
ция рейтинговой сетки под междуна-
родные стандарты — это действитель-
но хорошее решение, с учетом уже-
сточения правил получения статуса 
квалифицированного инвестора, так 
как рейтинг от ААА до А- примерно 
соответствует „инвестиционному“ по 
международной шкале (не ниже ВВ по 
международной шкале)»,— отмечает 
руководитель отдела по работе с обли-
гациями УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Николай Рясков. Такое расширение, 
по его мнению, откроет новые воз-
можности для неквалифицированных 
инвесторов и для стратегий довери-
тельного управления, ориентирован-
ных на неквалифицированных инве-
сторов, позволит компаниям сравни-

тельно более низкого рейтинга полу-
чить доступ к более широкому пулу 
потенциальных инвесторов. Инвесто-
ры получают возможность повысить 
эффективность инвестиций, так как 
доходности облигаций с более низ-
ким рейтингом традиционно выше. 
«По нашим оценкам, ликвидные кор-
поративные рублевые выпуски с рей-
тингом AAA торгуются с доходностью 
около 9%. Средняя доходность у вы-
пусков с категорией A около 11–12% 
годовых»,— отмечает господин Нико-
нов. По словам операционного дирек-
тора «Цифра брокер» Галины Каряки-
ной, расширение доступа к большему 
спектру инструментов для неквали-
фицированных инвесторов позволит 
увеличить доходы не только им, но 
и российским брокерским компани-
ям. Это важно для развития россий-
ского фондового рынка в целом.

Не все участники рынка разделяют 
оптимизм. Руководитель проектов ИК 
«ВЕЛЕС Капитал» Валентина Савен-
кова обращает внимание, что неква-
лифицированные инвесторы могут 
пройти тестирование и получить воз-
можность совершать сделки с облига-
циями в том числе с низким кредит-
ным рейтингом. Пройти тест можно 
у любого брокера, у многих такая оп-
ция предусмотрена в мобильном при-

НЕМНОГО ИСТОРИИ

Возможность инвестировать средства 
паевых фондов в иностранные цен-
ные бумаги привлекала управляющие 
компании с начала становления ин-
дустрии коллективных инвестиций, 
но долгие годы не было технической 
возможности это сделать. При этом 
почти у каждого ПИФа в инвестицион-
ной декларации была заявлена воз-
можность приобретать такие бумаги. 
Только в 2008 году ФСФР (в послед-
ние была присоединена к ЦБ) приня-
ла все необходимые нормативы, по-
зволяющие паевым фондам приобре-
тать зарубежные акции, облигации 
и паи, а также депозитарные распи-
ски. Хотя такой возможноcти участни-
ки рынка ждали долгие годы, но из-
за мирового финансового кризиса 
первый фонд с ИЦБ появился лишь 
в 2010 году, а к концу 2012 году об-
щее количество таких фондов достиг-
ло двух десятков. Настоящий бум 
в развитии таких ПИФов произошел 
после появления в России в 2018 го-
ду новой категории фондов — бирже-
вых (БПИФ). В преддверии начала 
СВО инвесторам были доступны бо-
лее 100 розничных фондов (половина 
из которых были БПИФами), инвести-
рующих исключительно в иностран-
ные ценные бумаги, с суммарным 
объемом активов 172 млрд руб.

 «В текущих условиях, когда 80% 
инвесторов имеют на брокер-
ских счетах либо 0 руб.,  
либо сумму менее 10 тыс. руб., 
порог в 30 млн руб. выглядит 
чрезвычайно завышенным»



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №9 (24.05.2023) 34

ложении. Пройти тест можно сразу на 
все доступные неквалифицированно-
му инвестору ценные бумаги и отдель-
ные операции с ними, либо прохож-
дение теста будет предложено при по-
пытке купить такой актив или совер-
шить ранее недоступную операцию.

Квалификация  
идет полным ходом
Желание Банка России защитить роз-
ничных инвесторов от возможных 
финансовых потерь по причине не-
понимания работы тех или иных про-
дуктов оправданно, ведь многие клас-
сы активов обесценились в минув-
шем году, а иностранные в основном 
оказались заморожены. Вместе с тем, 
как считает руководитель направле-
ния по взаимодействию с государ-
ственными органами УК «Альфа-Ка-
питал» Николай Швайковский, важно 
не перейти грань, когда избыточные 
ограничения становятся преградой 
для доступа широкого круга инвесто-
ров на фондовый рынок, в первую 
очередь к отечественным финансо-
вым инструментам. «Подход должен 
быть гибким и учитывать текущую 
конъюнктуру, наличие или отсут-
ствие альтернативных инструментов 
инвестирования»,— обращает внима-
ние господин Швайковский.

Неудивительно, что в таких услови-
ях растет спрос физических лиц на по-
лучение статуса квалифицированного 
инвестора. По данным ЦБ, по итогам 
минувшего года общее число квали-
фицированных инвесторов выросло 
на 64%, до 556 тыс. лиц. «За последний 
год (с конца февраля 2022 по конец 
февраля 2023 года.— „Деньги“) коли-
чество квалифицированных инвесто-
ров в „Цифра брокер“ выросло на 27%. 

При этом наибольший интерес к полу-
чению статуса квалифицированного 
инвестора был отмечен в июне 2022 
года»,— говорит Галина Карякина. 
«Если по состоянию на начало марта 
2022 года доля квалифицированных 
инвесторов составляла порядка 15% 
по отношению к активным, то сейчас 
она выросла почти в два раза и состав-
ляет уже 29%»,— рассказал руководи-
тель управления развития клиентско-
го сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Лес-
нов. При этом он обращает внимание, 
что за рассмотренный период число 
активных инвесторов данного типа 
выросло почти в три раза.

Квалифицированные инвесторы 
могут торговать всеми инструмента-
ми, доступными как на российском, 
так и на международном рынках. 
К примеру, такому участнику рынка 
будут доступны акции и депозитар-
ные расписки зарубежных компаний, 
которые не торгуются на российской 
бирже; операции с еврооблигация-
ми; паи закрытых инвестиционных 
фондов, венчурных инвестиционных 
фондов, а также хедж-фондов; струк-
турные ноты и другие производные 
финансовые инструменты. К тому 
же они могут участвовать в сделках 
IPO не только на локальном, но и на 
внешнем рынке. Применение столь 
широкого инструментария позволяет 
потенциально получить более высо-
кую доходность, но сопряжено с по-
вышенными рисками.

В настоящее время для получения 
статуса квалинвестора физическое 
лицо должно соответствовать одному 
из пяти требований: владеть активами 
не менее чем на 6 млн руб. или за по-
следние четыре квартала в среднем со-
вершать не менее 10 сделок в квартал, 

но не реже одного раза в месяц также 
на сумму не менее 6 млн руб.; иметь 
опыт работы в должности, на которую 
в соответствии с федеральными зако-
нами требовалось согласование Банка 
России, или последние пять лет работы 
в организации, имеющей статус квали-
фицированного инвестора; иметь выс-
шее экономическое образование по 
факту окончания определенного вуза, 
квалификацию в сфере финансовых 
рынков или международный серти-
фикат CFA, CIIA или FRM. «В основном 
статус квалифицированного инвесто-
ра получают за счет объема активов»,— 
отмечает Галина Карякина.

В настоящее время ЦБ выступает 
за ужесточение требований к получе-
нию статуса квалифицированного ин-
вестора. В частности, регулятор высту-
пает за увеличение требуемого разме-
ра имущества до 30 млн руб., а также 
учитывать только ликвидные активы. 
Участники рынка выступают как ми-
нимум за двукратное снижение этой 
суммы. «В текущих условиях, когда 
80% инвесторов имеют на брокерских 
счетах либо 0 руб., либо сумму менее 
10 тыс. руб., порог в 30 млн руб. выгля-
дит чрезвычайно завышенным»,— по-
лагает Дмитрий Леснов. По мнению 
Николая Швайковского, слишком вы-
сокий порог входа может побуждать 
сегмент состоятельных клиентов ис-
кать варианты доступа к «квальным» 
инструментам через иностранных фи-
нансовых посредников. Это чревато 
дополнительным оттоком капитала из 
России. «Акцент в ограничениях сто-
ит делать не на имущественный ценз, 
а на образовательный — это позволит 
повысить уровень игроков рынка»,— 
считает гендиректор Accent Capital 
 Марина Харитонова •

ТЕСТИРОВАНИЕ

В настоящее время частных инвесто-
ров можно разделить на три груп-
пы — это неквалифицированные ин-
весторы, инвесторы, прошедшие те-
стирование, и квалифицированные 
инвесторы. Если последней катего-
рии доступен максимально широкий 
инструментарий активов как на рос-
сийском, так и на иностранном рын-
ке, то первой категории доступны 
только самые надежные акции и об-
лигации на российском рынке, а так-
же валюта. Если же инвестор хочет 
расширить список доступных акти-
вов, но не дотягивает до требований 
для получения статуса квалифициро-
ванного инвестора, то он может 
пройти тестирование, которое пред-
назначено для снижения рисков по-
тери капитала из-за незнания более 
сложных финансовых инструментов.
Тест состоит из семи вопросов, три 
из которых оценивают опыт инвести-
рования, четыре оставшихся прове-
ряют знание финансовых инструмен-
тов. Итоговые вопросы выбираются 
из 11 вариантов по каждому инстру-
менту. Для успешного прохождения 
необходимо правильно ответить 
на все вопросы, тестирующие знание 
инструмента. В случае провала мож-
но попробовать снова. Число попыток 
не ограничено.
Всего инвестору доступно пятнад-
цать тестов, сдача которых открыва-
ет доступ к таким инструментам, как 
российские акции, не включенные 
в котировальные списки, договоры 
репо, иностранные акции, требую-
щие тестирования, закрытые ПИФы, 
доступные неквалифицированным 
инвесторам, сделки с неполным по-
крытием, облигации иностранных 
эмитентов, требующие тестирова-
ния, облигации иностранных эми-
тентов, учрежденные не в ЕАЭС, 
ЕС и Великобритании, конвертируе-
мые облигации, облигации со струк-
турным доходом, облигации РФ,  
выпущенные не в РФ, ЕАЭС, 
ЕС, но с рейтингом Банка России, 
паи / акции иностранных ETF 
со спонсируемым доступом на бир-
же и без него, паи ЗПИФов, доступ-
ные неквалифицированным инве-
сторам, производные финансовые 
инструменты (фьючерсы, опционы), 
структурные облигации, российские 
облигации без рейтинга. «Этих ин-
струментов более чем достаточно, 
чтобы составить полноценный инве-
стиционный портфель для инвесто-
ров, у которых недостаточно средств 
или оборота, чтобы получить статус 
квалифицированного инвестора»,— 
считает Валентина Савенкова.

Источник: «БКС Мир инвестиций».КАКИЕ ЦЕННЫЕ БУМАГИ И ОПЕРАЦИИ ДОСТУПНЫ РОССИЯНАМ
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НАИБОЛЕЕ ЛИКВИДНЫЕ РОССИЙСКИЕ АКЦИИ

ОБЛИГАЦИИ С РЕЙТИНГОМ ААА

РОССИЙСКИЕ И ИНОСТРАННЫЕ АКЦИИ,
НЕ ВКЛЮЧЕННЫЕ В КОТИРОВАЛЬНЫЕ СПИСКИ

ДОГОВОРЫ РЕПО

ЗАКРЫТЫЕ ПИФЫ

СДЕЛКИ С НЕПОЛНЫМ ПОКРЫТИЕМ

ОБЛИГАЦИИ СО СТРУКТУРНЫМ ДОХОДОМ

ДОСТУПНО НЕДОСТУПНО ТРЕБУЕТ ТЕСТИРОВАНИЯ
НЕКВАЛИФИЦИРОВАННЫЙ
ИНВЕСТОР

ПРОИЗВОДНЫЕ ФИНАНСОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ
(ФЬЮЧЕРСЫ, ОПЦИОНЫ)

РОССИЙСКИЕ ОБЛИГАЦИИ БЕЗ РЕЙТИНГА

СТРУКТУРНЫЕ ОБЛИГАЦИИ

ЦЕННЫЕ БУМАГИ ЭМИТЕНТОВ
ИЗ НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН

АКЦИИ ЗАРУБЕЖНЫХ КОМПАНИЙ, КОТОРЫЕ
НЕ ТОРГУЮТСЯ НА МОСБИРЖЕ И СПБ БИРЖЕ

ЦЕННЫЕ БУМАГИ, ХРАНЕНИЕ ИЛИ ВЫПЛАТА ДОХОДА
ПО КОТОРЫМ ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ЧЕРЕЗ
ИНФРАСТРУКТУРУ НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН

ИНОСТРАННЫЕ ГОСОБЛИГАЦИИ (НАПРИМЕР,
КАЗНАЧЕЙСКИЕ ОБЛИГАЦИИ США)

СТРУКТУРНЫЕ ПРОДУКТЫ, ЗПИФ, НЕКОТОРЫЕ
ВЫПУСКИ ОБЛИГАЦИЙ, БИРЖЕВЫЕ НОТЫ

УЧАСТИЕ В PRE-IPO

КВАЛИФИЦИРОВАННЫЙ
ИНВЕСТОР
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ООО «РСХБ УПРАВЛЕНИЕ АКТИВАМИ»

очему в непростых экономических условиях ЗПИФы активно набирают популярность?
— В кризисные периоды интерес и спрос на закрытые фонды всегда растет. Связано это с особен
ностями этих фондов и налогообложением. Если мы говорим про ЗПИФ для розничных инвесто
ров, то приток новых клиентов и средств в такие фонды вызван желанием уйти в «тихую гавань» 
и получать стабильный доход. К удачным решениям в первую очередь можно отнести инвестиции 
в фонды недвижимости, которые обеспечены реальными активами и имеют доходность выше, 
чем предлагают банки по депозитам.

В случае создания закрытых фондов, ориентированных на индивидуального инвестора, интерес 
к ним связан с необходимостью финансировать инвестиционные проекты, размещать свободные 
средства на рынке ценных бумаг и использовать преимущества «бесконечного» налогового перио
да в части доходов фонда. Многих привлекает именно эта особенность ЗПИФа как «упаковки».

В силу сложностей текущей экономической и геополитической ситуации индустрия персональ
ных фондов активно развивается: растет потребность клиентов к деофшоризации, девалютизации 
и, соответственно, возвращению к инвестициям в Россию.

— Как за минувший год вырос объем активов ЗПИФ  
под  вашим управлением?

— Несмотря на сложный 2022 год, активы ЗПИФ под нашим управлением выросли на 24%. Но кри
терием нашей работы являются интерес клиентов в сотрудничестве с нами и сложность реализуе
мых проектов через механизм ЗПИФ.

Ежегодно мы создаем по 3–4 новых фонда, и сегодня у нас в линейке 13 действующих ЗПИФов, 
ориентированных на квалифицированных инвесторов и на концепцию фондов family office. Они 
представляют собой оболочку, внутри которой связываются воедино все бизнесы бенефициаров.

Информация о деятельности фондов закрыта, но если мы могли бы говорить о наших достиже
ниях, то отметили бы, что совершили знаковую сделку на рынке складской недвижимости России, 
заключили крупнейшую сделку на рынке офисной недвижимости в Поволжье, финансируем соз
дание агрохолдинга в Башкирии.

Мы считаем, что каждая сделка должна открывать долгосрочные перспективы и выглядеть 
 разумной через 5, 10 и даже 15 лет.

— Что можно упаковать в ЗПИФ?
— Любые виды и классы активов: например, самолеты, яхты, золотые слитки и монеты, предметы 
искусства и коллекции живописи. Например, мы одни из первых совершили сделки с товарными 
знаками и правами на результаты интеллектуальной деятельности.

— С каким объемом активов имеет смысл создавать 
 персональный фонд?

— Мы считаем, что такое решение оправданно при сумме активов от 500 млн руб. При таком объеме 
средств под управлением вознаграждение управляющей компании может окупаться одним только 
реинвестированием суммы отложенного налогового платежа, в дополнение к которому клиент по
лучает множество дополнительных преимуществ. В рамках группы мы оказываем широкий спектр 
услуг, в том числе по структурированию сделок и реинвестированию в пределах фонда, а также даем 
экспертизу по юридическому и налоговому сопровождению, проведению сделок с офшорами и т. д.

— В ЗПИФах предусмотрена возможность участия пайщика 
в  управлении?

— Особенность наших фондов в том, что, как управляющая компания, полностью зависим от воли 
и решения пайщика, которое он реализует участием в инвестиционном комитете и имеет пол
ный контроль над активами. Это усложняет работу нам, но и позволяет клиенту чувствовать себя 
 спокойно и комфортно.

— В фондах возможно частичное изъятие средств пайщиком?
— По решению нашей компании можно регулярно осуществлять погашение инвестиционных 
паев. Эта опция также предусмотрена правилами всех фондов. 

— Возможности ЗПИФ не порождают риски для клиента?
— Закрытые фонды имеют минимальные ограничения и широкие возможности. Создание фонда 
у крупных рыночных УК несет минимальные риски. К тому же данный сегмент рынка очень заре
гулирован: в фондах регулярно проводятся аудит и независимая оценка активов, за операциями 
управляющей компании осуществляет контроль спецдепозитарий, который проверяет соответ

ствие сделки правилам доверительно
го управления и законодательству; он 
же ведет реестр пайщиков и осущест
вляет хранение активов фонда.

ЗПИФ — это обособленный имуще
ственный комплекс. При такой кон
струкции фонд безопасен даже в слу
чае отзыва лицензии управляющей 
компании, так как всем имуществен
ным комплексом может быть передан 
в доверительное управление другой 
компании, которую выберет пайщик.

— Думаете выйти 
в сегмент розничных 
 ЗПИФов?

— Создание розничных ЗПИФов — 
для нас стратегическая цель. Ранее мы 
рассматривали возможность создания 
венчурных фондов «АгроТех», фондов 
preIPO — все то, что в отдельные пе
риоды вызывало живой интерес инве
сторов. Но анализ тенденций и опыта 
коллег на рынке показал, что профиль 
нашего клиента не соответствует та
кому уровню риска, и отложили эту 
идею. Сейчас вернулись к ней, но смо
трим на фонды недвижимости с ак
центом на логистические комплексы, 
гостиницы и медицинские центры.

— Смотрите в сторону 
коммерческой недви
жимости?

— Это будет не просто коммерческая 
недвижимость, а та, в которую уже ин
вестированы средства наших клиен
тов и арендаторами которой выступа
ют кредитоспособные компании. Мы 
выступаем за надежность и стабиль
ность дохода, который прогнозиру
ем, и будем предлагать как индика
тивный уровень. Учитывая профиль 
и компетенции нашей группы, рас
сматриваем создание земельного фон
да, но пока это на стадии проработки.

— На кого ориентируе
тесь в этих проектах?

— Это довольно сложные инвести
ционные продукты, поэтому будем 
ориентироваться на создание подоб
ных фондов для квалифицирован
ных инвесторов. Мы хотим привлечь 
более профессиональных инвесто
ров, доля ЗПИФ в портфеле которых 
не  более 20% •

БЕЗ НАЛОГА, БЕЗ САНКЦИЙ
СЕМЕЙНЫЕ КАПИТАЛЫ ТРАНСФОРМИРУЮТСЯ В ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ВАРИАНТ FAMILY OFFICE В ФОРМЕ ЗПИФ

Какие формы инвестиций востребованы россиянами в кризис
ные времена, об активном продвижении концепции family 
 office в форме ЗПИФ, преимуществах таких фондов, а также 
о планах по развитию продуктовой линейки, «Деньгам» расска
зал  директор департамента по управлению ЗПИФ «РСХБ Управ
ление Активами» Борис Голубев.
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оссийский рынок доверительного управления вырос с первого квартала 2023 года. По опро-
су «Денег» среди управляющих компаний, на которые в конце 2021 года при-
ходилось около 80% рынка, за квартал активы частных инвесторов, пере-
данных в доверительное управление, выросли почти на 100 млрд руб., пре-
высив 1 трлн руб. По данным ЦБ, в первом полугодии прошлого года, на 
фоне  турбулентности российского фондового рынка и заморозки иностран-
ных  активов, объем средств в ДУ всех компаний упал почти на треть, до 
0,9 трлн руб.

Основной рост активов в первом квартале отмечается в части индивидуаль-
ного доверительного управления (ИДУ), которое рассчитано на ограничен-
ный круг инвесторов. «Основной прирост в индивидуальные стратегии ДУ 
был обеспечен клиентами премиальных каналов и private banking, в то вре-
мя как в цифровых и массовых каналах большей популярностью пользова-
лись фонды с выплатой дохода. Выросло и количество клиентов»,— утвержда-
ют в пресс-службе УК «Первая». Заместитель гендиректора «РСХБ Управление 
активами» по розничному бизнесу и маркетингу Константин Кирпичев гово-
рит о росте активов в ИДУ на 15% за квартал. «По итогам первого квартала коли-
чество клиентов направления wealth management / multi-family office, в рам-
ках которого продаются стратегии индивидуального доверительного управле-
ния, выросло на 5% по сравнению с началом года. По объему активов рост сос-
тавил 22%»,— поделился гендиректор «ТКБ Инвестмент Партнерс» Дмитрий 
 Тимофеев.

Возвращение капитала
Активное восстановление рынка на-
чалось еще в третьем квартале и за-
метно ускорилось в конце прошлого 
года. По данным Банка России, по ито-
гам второго полугодия 2022 года ак-
тивы физлиц в доверительном управ-
лении всех управляющих компаний 
выросли почти на 330 млрд руб. и до-
стигли 1,25 трлн руб. Директор Alfa 
Capital Wealth Андрей Бабиян обра-
щает внимание на восстановление 
интереса к инструментам доверитель-
ного управления как со стороны но-
вых клиентов, так и инвесторов, стол-
кнувшихся с падением рынка и за-
морозкой активов в 2022 году. «Когда 
появилось понимание дальнейших 
рыночных перспектив, эмоции отош-
ли на второй план и фокус внимания 
сместился на новые возможности»,— 
 отмечает господин Бабиян.

Для активного восстановления ин-
тереса частных инвесторов к продук-
там доверительного управления есть 
и другие причины. В первую очередь 
это релокация крупных капиталов 
из «тихих гаваней» европейских бан-
ков в Россию и другие дружественные 
юрисдикции из соображения сохран-
ности активов. Эти клиенты, как от-
мечает Дмитрий Тимофеев, привыкли 
получать сервис и экспертизу уровня 
bespoke, а не made to measure и тем 
более ready to wear. Такой уровень до-
ступен в индивидуальном доверитель-
ном управлении. «В ИДУ для квали-
фицированных инвесторов по ряду 
объективных причин мы можем пред-
ложить более интересные стратегии 
и инвестиционные идеи, чем в рам-
ках паевых инвестиционных фондов 
или групповых стратегий ДУ, так как 
данный продукт менее зарегулирован 
и обладает максимальной гибкостью 
и учитывает все пожелания и интере-

 ИНВЕСТИЦИИ НА ДОВЕРИИ
СРЕДСТВА ЧАСТНЫХ КЛИЕНТОВ АКТИВНО ИЩУТ ДОВЕРИТЕЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ

Состоятельные россияне наращивают инвестиции 
на российском фондовом рынке. Спросом у инве-
сторов пользуются консервативные стратегии об-
лигаций и денежного рынка, которые неплохо по-
казали себя на фоне высокой волатильности в 2022 
году. В доверительном управлении клиенты ищут 
защиты и от возможного ослабления рубля. Для ми-
нимизации рисков управляющие предлагают стра-
тегии, ориентированные на замещающие и юане-
вые облигации, на акции китайских компаний.

ТЕКСТ Иван Евишкин
ФОТО Getty Images

Источник: Банк России.КАК МЕНЯЛАСЬ СТРУКТУРА АКТИВОВ ДУ (%)
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сы клиентов»,— отмечает Дмитрий 
Тимофеев. По словам Константина 
Кирпичева, в ИДУ можно оперативно 
предложить инвестиционные страте-
гии, актуальные для текущей рыноч-
ной ситуации.

Еще одним важным фактором по-
вышенного интереса инвесторов 
к доверительному управлению ста-
ло падение ставок по депозитам. По 
данным Банка России, средняя мак-
симальная ставка крупнейших бан-
ков составляла в марте 7,676%, что на 
1,135 процентного пункта выше ло-
кального минимума, установленно-
го в сентябре прошлого года, но на 
10,9 п. п. ниже значений конца марта 
2022 года. «Доходность в 7–8% пере-
стает устраивать клиентов, поскольку 
еще недавно она была двухзначной. 
Инвесторы ищут на рынке более до-
ходные инструменты»,— поясняет 
Константин Кирпичев.

Риск дело тонкое
Несмотря на общее восстановление 
рынка ИДУ, состоятельные инвесто-
ры стали более консервативно под-
ходить к инвестированию. По дан-
ным опроса клиентов, проведенного 
«Альфа-Капиталом», за последний год 
у 33% инвесторов готовность к риску 
снизилась, почти у половины не изме-
нилась и только у 15% выросла. Осто-
рожность связана с высокой волатиль-
ностью рынка акций, который в про-
шлом году упал на 40%. Константин 
Кирпичев обращает внимание, что ос-
новной спрос был сконцентрирован 
в достаточно коротких по сроку и лик-
видных активах (облигации, инстру-
менты денежного рынка). «Высоким 
спросом пользовались структурные 
продукты на базе биржевых структур-
ных облигаций для квалифицирован-
ных инвесторов. Например, на срок 

6–12 месяцев с гарантированной вы-
сокой ставкой купона (15–20% годо-
вых)»,— отмечает господин Кирпичев.

Осторожность оправданна, ведь по 
итогам минувшего года только страте-
гии на облигации и инструменты де-
нежного рынка принесли инвесторам 
доход. По оценке ЦБ, стратегии на об-
лигации российских компаний при-
несли прибыль в размере 2,8%, а стра-
тегии российских акций обесценили 
вложения на 39%.

В последнее время участники рын-
ка фиксируют растущий интерес 
к российскому рынку акций. «Пре-
миальные клиенты все чаще желают 
включить в свой портфель дивиденд-
ные истории и достать с полки на вре-
мя забытые бумаги российских хед-
лайнеров типа Сбербанка, „Газпро-
ма“ и других флагманов российско-
го реального сектора»,— рассказали 
в пресс-службе УК «Первая».

Валюта и ныне там
Высокий интерес управляющие от-
мечают и к валютным активам. Такие 
инвесторы очень чувствительны к ри-
скам девальвации рубля — это впол-
не оправданно, если учесть, что с на-
чала года курс доллара вырос на Мо-
сковской бирже почти на 16% и есть 
предпосылки для дальнейшего роста 
в связи со снижением экспорта и вос-
становлением импорта. Директор по 

поддержке продаж и клиентскому 
опыту «БКС Мир инвестиций» Андрей 
Верещагин поделился c «Деньгами» 
результатами опроса клиентов: 94% 
по-прежнему заинтересованы в инве-
стициях в зарубежные активы. «Клиен-
ты понимают необходимость диверси-
фикации и готовы инвестировать в за-
рубежные бумаги до 50% своих акти-
вов»,— отмечает господин Верещагин.

При таких инвестициях приходится 
учитывать возросшие за последний год 
инфраструктурные риски. Из-за санк-
ций ЕС против НРД оказались забло-
кированы на счетах депозитария в Eu-
roclear не только ценные бумаги ино-
странных эмитентов, но и еврообли-
гации и депозитарные расписки рос-
сийских эмитентов. В итоге для мно-
гих инвесторов оказались недоступны 
не только операции с такими бумага-
ми, но и проводимые по ним платежи 
в виде погашений и выплат купонов. 
Благодаря эмитентам, которые выпу-
скают замещающие облигации и вы-
плачивают купоны локальным держа-
телям, состояние рынка значительно 
улучшилось с прошлого года, обращает 
внимание Андрей Бабиян.

Практика выпуска замещающих 
 облигаций российскими эмитентами 
и планы Минфина сделать такие заме-
щения обязательными повысили ин-
терес состоятельных инвесторов к ар-
битражным стратегиям. Эта стратегия 
заключается в покупке еврооблигаций 
и депозитарных расписок российских 
эмитентов у иностранных инвесторов 
в расчете на последующее замещение 
их локальными бумагами. «В зависимо-
сти от склонности клиента к риску — 
он выбирает либо еврооблигации под 
замещение или погашение в россий-
ской инфраструктуре, либо депозитар-
ные расписки квазироссийских эми-
тентов под редомициляцию или разде-
ление»,— отмечает Дмитрий Тимофе-
ев. По его словам, по таким стратегиям 
соотношение риск / доходность выше, 
чем по локальным инструментам, поэ-
тому в ИДУ это основной тренд.

По оценке главного аналитика БК 
«Регион» Александра Ермака, с сентя-
бря шесть эмитентов разместили 29 
выпусков замещающих облигаций на 
9,56 млрд долларов США, 3,56 млрд 
в евро, 411,2 млн в фунтах и 168,2 млн 
в швейцарских франках. Такое разно-
образие эмитентов и валют позволи-
ло управляющим предложить клиен-

там стратегии ИДУ, ориентированные 
на инвестиции в замещающие обли-
гации. Константин Кирпичев гово-
рит о высоком интересе к таким стра-
тегиям. «Менее чем за четыре месяца 
в стратегию ДУ „Еврооблигации“ было 
привлечено более 130 крупных клиен-
тов, это не считая тех клиентов, кото-
рые сформировали портфель с учетом 
замещаемых еврооблигаций в рамках 
ИДУ»,— рассказал Андрей Верещагин.

Инвесторов привлекает не только 
отсутствие инфраструктурных рисков 
таких инвестиций, но и высокая до-
ходность в валюте. Например, заме-
щающие облигации «Газпрома» торгу-
ются с доходностью 4–9,1% (в зависи-
мости от дюрации и валюты выпуска). 
«Сегодня локальные инструменты 
могут обеспечивать большую доход-
ность в рублях и валюте, чем амери-
канские или европейские бумаги, без 
всяких вопросов по геополитике»,— 
отмечает Андрей Бабиян.

Разворот от Запада
Благодаря «развороту на Восток» ста-
ли пользоваться спросом стратегии на 
различные юаневые инструменты, от-
метили в пресс-службе УК «Первая». 
В первую очередь к ним относятся об-
лигации российских эмитентов, номи-
нированные в юанях. Сейчас на рынке 
обращается больше 20 выпусков таких 
облигаций 11 эмитентов. Доходность 
двух-трехлетних облигаций компаний 
первого эшелона составляет 3,7–4% го-
довых, четырех-пятилетних — 3,5–6,4% 
годовых. Это ниже, чем у замещающих 
облигаций, но выше ставок по юане-
вым вкладам крупных банков (редко 
превышают 3%).

В «БКС Мир инвестиций» видят ин-
терес и к акциям китайских компа-
ний, которые доступны в рамках стра-
тегии ДУ «Гонконг. Авторский метод». 
«Эта стратегия дает клиентам возмож-
ность инвестировать в гонконгском 
долларе, который сильно коррели-
рует с долларом США, но не относит-
ся к недружественным валютам»,— 
 рассказал Андрей Верещагин.

При дальнейшем развитии про-
дуктовой линейки в части валютных 
стратегий УК будут ориентироваться 
на азиатские рынки: Индии, Китая, 
арабских стран. Для эффективности 
таких инвестиций, как считает Ан-
дрей Верещагин, понадобится новая 
экспертиза, которая пока еще не на-
работана у частных инвесторов, но 
активно развивается в управляющих 
компаниях. «Основными вызовами 
и рисками для сегмента ИДУ мы ви-
дим дальнейшее ужесточение санк-
ций и появление новых ограничи-
тельных мер, влияющих на осущест-
вление операций и риски вторичных 
санкций в отношении дружествен-
ных контрагентов и юрисдикций»,— 
резюмировал Дмитрий Тимофеев •

КАК МЕНЯЛИСЬ АКТИВЫ И КОЛИЧЕСТВО КЛИЕНТОВ  
В ДОВЕРИТЕЛЬНОМ УПРАВЛЕНИИ

2019 2020 2021
I КВ. 
2022

II КВ. 
2022

III КВ. 
2022

IV КВ. 
2022

АКТИВЫ  
(ТРЛН РУБ.)

ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА 0,7 1,0 1,2 1,1 0,9 1,0 1,3

ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА 0,4 0,5 0,6 0,5 0,5 0,6 0,6

КОЛИЧЕСТВО  
КЛИЕНТОВ (ТЫС. ЕД.)

ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА 340 561 842 872 875 871 847

ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА 0,5 0,5 0,6 0,7 0,7 0,7 0,7

Источник: Банк России.
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ак родилась идея Российского инвестиционного чемпионата?
— Обсуждать проект мы начали около полутора лет назад. Идея была в том, чтобы сде
лать процесс инвестирования не просто заработком, а превратить его в интеллектуаль
ное хобби или спортивное состязание. До нашего старта в России был, по сути, только 
один проект подобного рода — «Лучший частный инвестор». В апреле 2022 года мы запу
стили свои турниры.

— Вас не остановило то, что тогда фондовый рынок еще не оправился 
от шока?

— Да, момент был непростой. Но мы решили так: жизнь продолжается, люди продол
жают инвестировать и получать хорошие доходности. И мы не ошиблись. К тому вре
мени мы провели уже более ста турниров — еженедельных и ежемесячных соревнова
ний между инвесторами внутри приложения «Тинькофф Инвестиций», в них приня
ли участие 250 тыс. человек, а 30 тыс. получили награды. В августе мы запустили еже
дневные турниры, а РИЧ стал «вишенкой на торте».

— Что было самым интересным для вас в процессе чемпионата? Какой 
отклик вы получили от участников?

— Отзывы были разные. Конечно, никто не любит проигрывать, поэтому были и те, кто 
критиковал формат мероприятия. Но большинство участников очень позитивно отозва
лись о проекте.

Конечно, для нас главной целью было — вовлечь клиентов в процесс инвестирования, 
и результат нас радует. Мы увидели оживление в сегментах клиентов, кто пользуется на
шим приложением и торговым терминалом. Сейчас мы запустили новый Кубок именно 
потому, что мы достигли своих целей. Самое главное для участников: турнир ни к чему 
не обязывает. Тут нет проигравших, но при этом ты можешь выиграть!

— Дало ли это вам прирост бизнеса?
— Безусловно, мы увидели рост клиентской базы, а также 
интерес к инвестициям тех, кто уже был с нами — они стали 
более активно пользоваться продуктами и торговать на фон
довом рынке вместе с нами. Хочу подчеркнуть, что есть мно
жество соревнований, от участия в которых люди ничего не 
получают и даже теряют. РИЧ позволяет инвесторам совме
стить возможность заработка и игровой спортивный момент.

— Кто может участвовать в турнирах?
— Особых ограничений нет: нужно просто быть клиентом 
«Тинькофф Инвестиций» и иметь 10 тыс. руб. на счете. Также 
нужен профиль в социальной сети «Пульс», это способ иден
тификации игрока. Кстати, это оказалось очень удобным, 
потому что любой игрок может подписаться на победителя 
и посмотреть, в какие ценные бумаги он инвестирует. 

— То есть в процессе возникла еще и обра-
зовательная функция?

— Да, мы всегда говорили — чтобы бороться с другими, нуж
но совмещать две вещи: учиться самому и смотреть на стра
тегии других участников. В РИЧ участники могут не только 
посоревноваться в умении управлять личным капиталом, 
но и следить за сделками, объемом портфеля и инвестици
онными идеями лидеров соревнований в соцсети «Пульс». 

— С какого возраста мож-
но принимать участие 
в чемпионате?

— Ограничение одно — возраст 
участников не менее 18 лет и до 
бесконечности.

— Я читала о том, что 
среди активных участ-
ников оказались и люди 
зрелого возраста. Ожида-
ли ли вы интерес со сто-
роны этой аудитории?

— Верхней возрастной планки у нас 
нет, но нас удивил даже не сам факт 
участия, а то, что эти люди объединя
лись в группы и сообщества. В про
шлом году, когда мы запустили кон
курс об истории своего участия с награ
дой 100 тыс. руб., нам написала пенси
онерка о том, что она участвует с дру
зьями и они смотрят результаты друг 
друга. При этом они придумали такое 
забавное правило: победитель недели 
проводит чаепитие для всех друзей. Та
кие истории нас очень вдохновляют, 
особенно если речь идет о старшем по
колении, которое обычно более кон
сервативно в вопросе инвестиций.

— Если говорить о побе-
дителях, есть ли что-то об-
щее в их стратегиях? По-
хожи ли они по возрасту?

— На самом деле по итогам турниров 
у нас очень разная статистика — и по 
возрасту, и по опыту, и по размеру 
портфеля. Но если говорить о топ50, 
то можно выделить главное: это люди, 
которые уделили больше внимания 
инвестициям — вкладывали не толь
ко свои деньги, но и время.

 «В ТУРНИРЕ НЕТ ПРОИГРАВШИХ,  
НО ПРИ ЭТОМ ТЫ МОЖЕШЬ ВЫИГРАТЬ»
КАК ЛИДЕРЫ РОССИЙСКОГО ИНВЕСТИЦИОННОГО ЧЕМПИОНАТА ЗАРАБОТАЛИ ДО 766% ДОХОДНОСТИ

В конце апреля прошло награждение победителей первого 
Российского инвестиционного чемпионата (РИЧ2022), в ко
тором приняли участие около 250 тыс. частных инвесторов. 
Среди них — и опытные трейдеры, и новички. Максималь
ная доходность, которую продемонстрировали участники 
РИЧ, составила 766%. Сто участников, показавших лучшие 
результаты, получили денежные призы от 70 тыс. до 2,5 млн 
руб. О том, каким будет новый чемпионат, и секретах успеш
ных стратегий «Деньгам» рассказал руководитель РИЧ2022 
Марат Ишмеев.

ТЕКСТ Мария Кислицына
ФОТО  предоставлены  

Тинькофф Инвестиции
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Стратегии были разные. Кто-то фор-
мировал портфель вручную, кто-то на-
правил свои усилия в другом направ-
лении. Один наш победитель создал 
с нуля торгового робота, и он показал 
очень хороший результат. Кто-то ори-
ентировался на маржинальную тор-
говлю, кто-то принципиально работал 
с классическим подходом. А кому-то 
помогло и удачное вложение на старте. 

— Насколько тут важна 
удача?

— Элемент удачи есть в любом спор-
те. Среди наших клиентов много как 
профессиональных трейдеров, так 
и начинающих инвесторов. Это мож-
но сравнить с бегом или плаванием — 
те, кто тренируется, показывают хо-
рошие результаты. Инвестирование 
связано с рисками, риск и доходность 
тесно связаны. Наш первый курс 
в приложении Академии инвестиций 
как раз рассказывает о соотношении 
доходности и риска. Конечно, в тур-
нире шли на больший риск ради боль-
шей доходности. 

— Было ли что-то неожи-
данное для вас?

— Был один инсайт — мы думали, что 
мотивация участников — заработать 
деньги. Мы ориентировались в пер-
вую очередь на такой интерес. Но ока-
залось, что есть немало участников, кто 
хотел посмотреть на стратегии победи-
телей. Мы не рассчитывали на социаль-

ный фактор. Но тем не менее многие 
хотели оценить саму стратегию, посмо-
треть, успешен ли данный инвестор на 
короткой дистанции или в целом. 

— Уже стартовал второй 
чемпионат. Чем он отли-
чается от первого?

— Мы запустили Кубок РИЧ, это тур-
нир-сателлит с призовым фондом 
50 млн руб. Мы решили ввести новую 
награду за самый высокий абсолют-
ный доход. Победитель получит кубок 
уникального дизайна.

— Вероятно, больше 
всего шансов побе-
дить в этой номинации 
у участников с портфе-
лем свыше 1 млн руб.?

— Да, в этой категории шансов боль-
ше, но есть и стимул для тех, у кого 
входной чек меньше. Но повторяю — 
это дополнительный приз, все пре-
дыдущие призы остаются. Во-вторых, 
большим капиталом сложнее распо-
ряжаться — по нашим наблюдениям, 
инвесторы с большим объемом порт-
феля предпочитают более консерва-
тивные стратегии. В целом у нас есть 
планы регулярно проводить крупные 
чемпионаты под эгидой РИЧ.

— Какие у вас амбиции 
по масштабам следую-
щих турниров?

— Конечно, мы хотим, чтобы интерес 
рос. На данный момент около 100 тыс. 

клиентов уже принимают участие 
во втором чемпионате. Но, конечно, 
мы хотим, чтобы в следующем РИЧ их 
было 300 или 500 тыс.! Думаем сейчас 
о том, что для этого сделать.

— Сравнивая нынешний 
чемпионат и РИЧ-2022, 
как вы считаете, насколь-
ко на интерес к таким 
проектам влияет ситуа-
ция на фондовом рын-
ке? Все-таки 2022 год был 
очень стрессовым для 
инвесторов.

— Мы уверены в том, что в турнирах 
главное — найти возможности. Наши 
участники — это определенная ауди-
тория, которая в любой фазе экономи-
ки может найти эти возможности. Для 
этих людей страшнее всего затишье, 
то есть отсутствие волатильности. 
Главное — что есть движение и жизнь 
на рынке. Мы уже сейчас видим, что 
результаты участников очень достой-
ные. У текущих лидеров Кубка РИЧ 
максимальная доходность на данный 
момент составляет +580%.

— Вы сказали, что неожи-
данным был интерес к чу-
жим стратегиям. Не хоти-
те ли поощрять лидеров 
делиться знаниями?

— Мы думаем об этом, и у нас много 
идей не только как привлекать лиде-
ров, а о том, как участникам следить 
за результатами друг друга.

С лидерами все непросто: кто-то не 
хочет делиться секретом своего успе-
ха, у кого-то очень интересные стра-
тегии, но вопрос, насколько они мас-
штабируемы, остается открытым. 
К тому же не каждый готов становить-
ся публичным и вести свой блог. Сре-
ди победителей были и популярные 
блогеры социальной сети «Пульс» В об-
щем, эту задачу не так просто решить.

Опять же, история с победителем, 
который придумал робота. У него как 

раз пример сложной и не факт что мас-
штабируемой стратегии. К нему даже 
обращались с предложением продать 
робота. А он ответил, что сам по себе 
робот — не панацея, он не поможет че-
ловеку, который не разбирается в ин-
вестициях, выиграть в чемпионате. Та-
ких уникальных историй немало.

Кроме того, надо понимать, что тек-
сты блогеров — это не классическое 
обучение, это скорее дополнительный 
бонус — возможность оценить ход 
мыслей лидеров. Я все-таки призываю 
тех, кто хочет впервые попробовать 
свои силы в подобных соревновани-
ях, не пытаться повторить стратегии 
лидеров, а пройти хотя бы базовые 
курсы Академии инвестиций, опреде-
лить цель и горизонт инвестирования 
и выстроить свою стратегию — это по-
может вам лучше ориентироваться на 
рынке и быстрее достичь запланиро-
ванного результата. Главное отличие 
победителей — они хорошо понима-
ют базу, поэтому надо сначала изучить 
основы инвестирования.

— Вы сказали об обуче-
нии. Есть ли в рамках 
образовательного кур-
са подготовка к участию 
в таких чемпионатах?

— Наверное, пока проект не дорос 
до личных тренеров, но вв Академии 
инвестиций Тинькофф есть курсы 
для разных уровней. То есть каждый 
может расширить арсенал инстру-
ментов. Это дает больше возможно-
стей участникам в разных ситуациях 
 адекватно отреагировать.

Вообще у нас постоянный мозговой 
штурм и масса идей. Больше вопро-
сов — в каком порядке их реализовы-
вать. Я считаю, что мы сделали класс-
ный старт. Мы будем стараться прово-
дить не только крупные мероприятия, 
но и запускать новые форматы турни-
ров — развивать этот проект в разных 
направлениях •

РОССИЙСКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ЧЕМПИОНАТ В ЦИФРАХ

УЧАСТНИКОВ

САМАЯ  
ВЫСОКАЯ  
ДОХОДНОСТЬ

ОБЩИЙ
ПРИЗОВОЙ
ФОНД

250  
000

766% 100
МЛН. РУБЛЕЙ
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ачнем с того, что карты привычных нам зарубежных платежных систем перестали работать 
за границей. Соответственно, стремительно вырос спрос банковских клиен-
тов на альтернативные варианты оплаты покупок за рубежом. Какие варианты? 
Мы предлагаем карту UnionPay, с помощью которой можно оплачивать покуп-
ки и снимать наличные более чем в 150 странах так же легко, как и в России. 
Наши клиенты наиболее часто используют ее для расчетов в Турции, Египте, 
ОАЭ и Италии. Карта открывается в рублях или в юанях — на выбор клиента, 
заказать ее можно на официальном сайте Газпромбанка. Карту доставят в удоб-
ное время в нужное место, либо ее можно получить в офисе банка за 15 минут. 
При этом сейчас в рамках акции Газпромбанк возвращает комиссию за выпуск. 

«Умная карта „Мир“» также пользуется большим спросом у клиентов Газ-
промбанка благодаря своей многофункциональности. У нас одни из лучших 
условий по карте на российском рынке — в частности, расширенный лимит 
на бесплатное снятие наличных в банкомате любого банка, банковские пере-
воды, высокий кешбэк. В то же время клиенты получают специальные пред-
ложения от самой платежной системы НСПК. Карта уже сейчас принимается 
в ряде стран, и их число растет. Уникальность ее в том, что клиент может вы-
брать одну из четырех программ лояльности, которая ему наиболее интересна, 
и ежемесячно менять программу. Например, можно выбрать начисление бо-
нусов «Аэрофлот» (2,5 мили за каждые 100 руб. покупок) или получать кешбэк 
до 10% автоматически в категории с самыми большими тратами за месяц. 

Если говорить про сегмент кредитных карт, то здесь критерии конкурентно-
го предложения другие. Один из них — длинный грейс-период. Давно прош-
ли времена, когда самыми привлекательными предложениями от банков 
были беспроцентные периоды кредитования сроком 50–60 дней. Мы в Газ-
промбанке запустили такое решение — карту, которая предоставляет клиен-
там возможность пользоваться средствами без процентов в течение 180 дней, 
то есть полгода. Это самый длинный постоянный льготный период на рынке. 

Мы не ограничиваем клиента сро-
ком, в который он может воспользо-
ваться предложением. Кроме того, 
с мая по просьбе клиентов добави-
ли еще одну интересную опцию — 
по кредитной карте «180 дней» мож-
но снять до 50 тыс. руб. бесплатно, 
а ведь большинство банков взима-
ют комиссию за снятие наличных 
по кредиткам.

В целом по кредитным картам про-
слеживается явный тренд на получе-
ние максимального количества пре-
имуществ в одном предложении — 
кешбэк, длинный льготный период, 
бесплатные переводы и снятие на-
личных. Важным фактором становят-
ся и понятные правила обслуживания 
по банковским продуктам. Все уста-
ли от огромного количества условий 
для получения бесплатного обслужи-
вания, длинного льготного периода 
и кешбэка. 

Эпитет «умный» сегодня в банков-
ской сфере — это почти всегда еще 
и «цифровой». За последние три года 
в «цифре» банки совершили настоя-
щий прорыв. Цифровые карты вы-
пускаются моментально, ими мож-
но оплачивать покупки в интернете 
или в магазинах, добавив в мобиль-
ный кошелек. Конечно, пока не все 
смартфоны поддерживают этот функ-
ционал, но я думаю, что этот вопрос 
со временем тоже решится. 

Также все популярнее становит-
ся оплата по QR-кодам и с помощью 
стикера — наклейки с чипом, при-
вязанной к вашему счету. Стикером 
можно платить и снимать наличные 
как с обычной бесконтактной кар-
ты — отличная альтернатива Apple 
Pay и другим платежным решениям. 
Можно сказать, что борьба за клиен-
та идет в онлайн-пространстве. 

Кроме того, Газпромбанк планиру-
ет предоставлять нашим клиентам 
не просто «привычную банковскую 
карту», а целый комплекс сервисов, 
которые мы готовим совместно с на-
шими партнерами. Новый тренд, ко-
торый набирает популярность,— это 
сервисы подписок, и Газпромбанк 
как один из ключевых игроков зада-
ет высокую планку в этом. Мы объ-
единяем финансовые преимущества 
карты с нефинансовыми сервисами 
подписки «Огонь» на специальных 
условиях для клиентов банка — это 
сеть АЗС «Газпромнефть», Ozon, ги-
пермаркеты «Лента» и другие, око-
ло 40 партнеров. Тренд на подписки 
только набирает обороты •

БАНКИ ОТКРЫВАЮТ КАРТЫ
Банковские карты меняются вместе с рынком,  
а на нем за последний год произошли, можно  
сказать, глобальные перемены. Рассказывает  
исполнительный вице-президент Газпромбанка  
Марина Кудрявцева.

ФОТО  предоставлено  
пресс-службой  
Газпромбанка



С В О И  Д Е Н Ь Г И  Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №6 (20.04.2023) 41

«Инком-Недвижимости» посчитали: с начала 2023 года предложе-
ние на массовом рынке аренды жилья в Москве не уве-
личилось. Дешевые квартиры держатся в экспозиции 
несколько дней, а если лот рядом с метро или станцией 
МЦК, он может уйти за несколько часов после выхода ре-
кламы. «Спрос в масс-маркете сфокусирован исключитель-
но на объектах экономкласса. Скидки в диапазоне 5–10% 
по-прежнему актуальны, но самые недорогие квартиры 
сдаются без дополнительного снижения цены»,— говорит-
ся в материалах компании.

«В марте обращений потенциальных арендаторов и сде-
лок найма было на 10% больше, чем в феврале, показатель 
соответствует мартовским значениям 2021 года»,— ком-
ментирует заместитель директора управления аренды 
квартир «Инком-Недвижимости» Оксана Полякова.  

Нанимателям сейчас нужны в основном одно- и двух-
комнатные квартиры экономкласса с хорошей транспорт-
ной доступностью. Но если два года назад часть аренда-
торов готова была искать более качественные квартиры 
и переезжать, пользуясь нестабильностью рынка, в двуш-
ку, более престижный район или перейти на индивиду-
альную аренду вместо складчины, то сейчас массовый 
тренд — падение желаемой цены аренды.

По данным МИЭЛЬ, в марте в экспозиции было 44,7 тыс. 
квартир. 39% из них — однокомнатные, двухкомнатных — 
42%, трехкомнатных — 19%.

За полгода, с сентября 2022 года по февраль 2023-го, 
средняя цена найма однокомнатных квартир снизилась 
на 7%, двухкомнатных и трехкомнатных — на 8%.

Дешевле всего аренда обходится 
в Троицком АО — 26 тыс. руб. в месяц 
за однокомнатную квартиру. Двухком-
натные стоят в среднем 35 тыс. руб., 
а трехкомнатные — 42 тыс. руб.

При невысоком спросе — в сред-
нем по рынку — собственникам при-
ходится быть более лояльными из-за 
конкуренции и особенностей спроса. 
85% современных арендаторов при-
ехали в Москву из регионов и стран 
СНГ на учебу и работу с планами 
осесть в Москве или исключительно 
временно, чтобы заработать. Осталь-
ные 15% — молодые москвичи, отсе-
ляющиеся от родителей; те, кто сдает 
квартиру ради дохода, арендуя более 
дешевое жилье; те, кто продал квар-
тиру и ждет, когда будет готова ново-
стройка, или переезжает из одной 
съемной квартиры в другую. Поэто-
му лендлорды готовы к торгу и сни-
жают требования к потенциальным 
нанимателям. В массовом сегменте 
примерно половина собственников 
согласна на размещение квартиран-
тов с детьми и домашними животны-
ми; порядка 20% спокойно относятся 
к национальности нанимателей; око-
ло 40% арендодателей готовы разбить 
сумму страхового депозита на не-
сколько месяцев, чтобы уменьшить 
единовременную финансовую на-
грузку на жильцов •

Спрос на аренду жилья в Москве  
сосредоточен в сегменте низкобюд-
жетной аренды. Владельцы более 
дорогого жилья смягчают требова-
ния к арендаторам и готовы пускать 
жильцов с детьми и животными  
ради стабильной арендной выручки.

ТЕКСТ  
Екатерина  
Геращенко

АРЕНДАТОРЫ РЕЖУТ БЮДЖЕТЫ
ЗАПРОСЫ НА АРЕНДУ КВАРТИР В МОСКВЕ ВЫРОСЛИ, А ВОЗМОЖНОСТЬ ПЛАТИТЬ ЗА НЕЕ — НЕТ

Данные: МИЭЛЬ.
СРЕДНЯЯ ЦЕНА АРЕНДЫ КВАРТИР
ПО АДМИНИСТРАТИВНЫМ ОКРУГАМ МОСКВЫ (РУБ./МЕСЯЦ)
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Данные: Intermark Real Estate.

*Первый квартал 2023 года.

СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫЕ СТАВКИ НА РЫНКЕ ВЫСОКОБЮДЖЕТНОЙ АРЕНДЫ В МОСКВЕ* (ТЫС. РУБ. В МЕСЯЦ)

«ТВЕРСКАЯ»—КРЕМЛЬ

«ФРУНЗЕНСКАЯ» 

КРЫЛАТСКОЕ/КУНЦЕВО

ПАТРИАРШИЕ ПРУДЫ ЦВЕТНОЙ БУЛЬВАР

«ЛУБЯНКА»,
«КИТАЙ-ГОРОД»,
«ЧИСТЫЕ ПРУДЫ»

ЛЕНИНСКИЙ ПРОСПЕКТ

ЛЕНИНСКИЙ ПРОСПЕКТ

ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

«КРАСНОПРЕСНЕНСКАЯ»

«ТАГАНСКАЯ»

КУТУЗОВСКИЙ
ПРОСПЕКТ

ПРОСПЕКТ МИРА

АРБАТ—«КРОПОТКИНСКАЯ»
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оумстейджинг — это создание маркетинговой упаковки для недвижимости. Хоумстейджер изу-
чает потенциал квартиры, оценивая дом и его расположение, качество ремонта. 
Создает конкурентные преимущества и подчеркивает достоинства помещений 
за счет незначительных изменений в интерьере.

Если не демпинговать, продать жилье на вторичном рынке сейчас трудно. По-
купатели чувствуют неуверенность из-за рисков экономической нестабильности 
и цены ипотеки, поэтому предпочитают рассматривать только те объекты, на ко-
торые есть дисконт. По тем же причинам покупатели не хотят связываться с мас-
штабным ремонтом. Продавцам снижать цену невыгодно. В результате объявле-
ния о продаже на вторичном рынке висят почти на четверть дольше, чем в про-
шлом году. 

Минимальный срок, за который продавалась квартира — 87 дней,— зафикси-
рован в 2021 году. Тогда в Москве был рекордный спрос на вторичное жилье — 
было заключено 171 тыс. ДКП. В 2022 году было зарегистрировано 132 тыс. сде-
лок, объявлений стало на 80% больше, а срок экспозиции увеличился до 124 дней 

в Москве и 129 дней в Подмосковье. 
По другим данным, с момента нача-
ла поиска покупателя и до выхода на 
сделку проходит в среднем шесть ме-
сяцев, тогда как нормальным сроком 
считается три месяца.

По словам хоумстейджера Ирины 
Чу, сейчас основная цель обращения 
продавцов — повысить скорость выхо-
да на сделку. О повышении цены речь 
идет в редких случаях, отмечает экс-
перт. «Два года назад обращения из Мо-
сквы с просьбой повысить цену арен-
ды в два раза или из Казани, где владе-
лец хотел „плюс 30%“ к цене при про-
даже, были выполнимы. Сейчас это 
скорее вызов»,— говорит госпожа Чу. 
Ниша, в которой на современном рын-
ке можно добиваться повышения до-
ходности,— краткосрочная аренда. По 
словам Ирины Чу, накануне летнего 
сезона число обращений за оформле-
нием городских квартир увеличилось.

Чем полезен  
хоумстейджинг
В России на хоумстейджинг нет массо-
вого спроса. «Очень немногие осозна-
ют необходимость подготовки недви-
жимости к продаже. 99% убеждены, 
что квартира продастся и так. Поэтому 
арендаторов не выселяют, деперсона-
лизацию не проводят»,— сетует ри-
элтор Василий Павлов, подчеркивая, 
что если это сделать, можно продать 
квартиру как минимум быстрее, как 
максимум — дороже. «Затраты в 300–
500 тыс. руб. могут дать 1 млн руб. 
к цене, и продавец останется в плю-
се»,— комментирует он, отмечая, что 
оценка не применима к сделкам в сег-
менте массового жилья. «Хоумстейд-
жинг в массовом сегменте — это фи-
нансовое напряжение, с которым се-
мья не справится, на дополнительные 
расходы просто нет средств. Но если 
бы продавцы были готовы, подготовка 
точно повлияла бы на продажу. На ско-
рость выхода на сделку точно»,— счи-
тает господин Павлов. 

Основатель агентства хоумстейд-
жинга FrontStage Наталья Короткова 
уверяет: такие инвестиции приносят 
доход. Она приводит пример: хозяева 
год не могли продать квартиру на Ле-
нинском проспекте по цене 54,6 млн 
руб. Хоумстейджинг объекта обошл-
ся в 731 тыс. руб. (из них 560 тыс. руб. 
ушли на декор и работу подрядчиков). 
В течение месяца после окончания об-
новления квартира была продана по-

КВАРТИРАМ ПРИДАЮТ УСКОРЕНИЕ
ПРОДАТЬ ЖИЛЬЕ НА «РЫНКЕ ПОКУПАТЕЛЯ» ПОМОГАЕТ ХОУМСТЕЙДЖИНГ

Еще недавно за несколько сотен тысяч рублей опыт-
ные хоумстейджеры на 5–10% повышали цену кварти-
ры, выставленной на продажу, причем без ущерба для 
скорости сделки. Критерии эффективности хоумстейд-
жинга на рынке вторичной недвижимости меняются: 
возможности для повышения цены теперь минималь-
ны, но стейджерам удается ускорить продажу. 

ТЕКСТ Екатерина Геращенко
ФОТО Getty Images

Данные: МИЭЛЬ.

*март 2023 года.

ДИНАМИКА ЦЕНЫ ЖИЛЬЯ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ МОСКВЫ *
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сле первого просмотра за 59 млн руб. 
Сопоставимый бюджет на хоумстейд-
жинг в Раменках (701 тыс. руб., из них 
543 тыс. руб.— декор и расходы на 
подрядчиков) обеспечил рост ставки 
аренды в два раза с 60 до 120 тыс. руб. 
в месяц.

По словам Ирины Чу, сейчас рынок 
нестабилен и часто оценить, насколь-
ко дороже продан объект, очень слож-
но. «Мало кто понимает, какова реаль-
ная рыночная цена. Можно ориенти-
роваться на кадастровую, но это самая 
нижняя граница»,— рассуждает она, 
добавляя, что на повышение цены от 
5 до 30% можно рассчитывать. Все за-
висит от района, качества жилья, кон-
курентной среды и текущей ситуации 
на рынке. Все эти параметры анали-
зирует хоумстейджер, подчеркивает 
Ирина Чу. 

Прибавки к цене в 30% от первона-
чальной можно добиться на объектах 
«с низкой базой». «Есть квартиры, до-
ставшиеся родственникам очень по-
жилых и одиноких или тяжелоболь-
ных людей. От них чаще всего хотят 
побыстрее избавиться, выставляя на 
продажу как есть и по заниженной 
цене»,— приводит пример госпожа 
Чу. По ее словам, обычный профес-
сиональный клининг, даже если он 
обойдется в 20 тыс. руб., радикально 
изменит квартиру и восприятие поку-
пателей, а значит, и цену.

После вывоза мусора, мелкого ре-
монта и замены покрытий наступает 
черед работы хоумстейджера. По сло-
вам Ирины Чу, перечисление всех ра-
бот производит впечатление масштаб-
ного ремонта, но идея хоумстейджин-
га в другом. Бюджет на него должен 
быть соразмерен и квартире, и запла-

нированному результату. «Нет смыс-
ла делать из хрущевки объект класса 
люкс, а в люксе ставить пластиковые 
панели в совмещенный санузел. Важ-
но не терять здравый смысл»,— гово-
рит специалист.

Сейчас хоумстейджеры работают 
уже не только в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, но и во многих крупных 
 городах. «Сейчас рынок покупателя. 
Предложений о продаже недвижимо-
сти и сдаче в аренду существенно боль-
ше, чем покупательских запросов. По 
статистике „Авито Услуги“, спрос на ус-
лугу предпродажной подготовки квар-
тир в России в 2022 году вырос в пять 
раз»,— напоминает Наталья Короткова.

Когда звонить 
 хоумстейджеру
Хоумстейджинг можно использовать 
в любой квартире. «Бюджет на услу-
ги не должен превышать 1% от цены 
недвижимости»,— считает Ирина Чу, 
подчеркивая, что речь именно о хоум-
стейджинге, а не инвестиционном ре-
монте: «Эти услуги часто идут рядом, 
так как большинство квартир на вто-
ричном рынке нуждаются в обновле-
нии. Но у них разная идеология».

По словам руководителя направле-
ния аренды компании Apple Real Es-
tate Владимира Родионова, хоумстейд-
жинг нужен, чтобы выделить кварти-
ру на фоне конкурентов. «За счет эле-
ментов декора, подсветки и предметов 
интерьера стейджинг концентрирует 
внимание покупателя на индивиду-
альности квартиры. Увеличивает про-
странство или добавляет света, пока-
зывает удобство зонирования»,— рас-
сказывает господин Родионов. Если 
бюджет ограничен, недостатки в квар-

тире, если они есть, остаются. Стейд-
жер «обходит» их за счет изменения ви-
зуального восприятия, но цели скрыть 
большие проблемы нет. Если ситуация 
позволяет, их решают. Если нет, то по-
сле хоумстейджинга квартира стано-
вится привлекательной и с ними.

Например, для квартиры, которая 
продается, самое важное — это ло-
кация и цена, остальное вторично. 
Руководитель офиса «Митино» «Ин-
ком-Недвижимости» Наталия Борзен-
кова считает, что хоумстейджинг не-
обходим, когда нужно продать квар-
тиру в новом квартале, где высокая 
конкуренция между похожими лота-
ми, или в районах с избытком недо-
рогого и некачественного предложе-
ния. «Сделать перестановку мебели, 
добавить цветовые акценты или, на-
оборот, сделать все в единой цветовой 
гамме, добавить шторы, если кварти-
ра без отделки. Несложные действия 
привлекут покупателей»,— полагает 
госпожа Борзенкова. 

Хоумстейджинг — это поверхност-
ные изменения, в отличие от инве-
стремонта, в ходе которого меняют 
не только покрытия, но и коммуни-
кации, сантехнику, продумывают зо-
нирование и системы хранения. «Хо-
умстейджинг — это маркетинговая 
упаковка недвижимости. Но когда со-
стояние квартиры настолько плохое, 
что расходы на него выше, чем при-
рост цены, если речь о продаже, или 
увеличивают срок окупаемости сда-
чи в аренду, проводить его нецелесоо-
бразно»,— предупреждает Наталья Ко-
роткова. В этом случае можно ограни-
читься предпродажной подготовкой: 
вывезти старые вещи, мусор, сделать 
генеральную уборку.

Предпродажная подготовка не 
включает проработку стратегии для 
выхода на сделку, объясняет госпожа 
Короткова: «Хоумстейджинг начинает-
ся с изучения особенностей квартиры 
и релевантных предложений на рын-
ке, определения целевой аудитории 
и ее потребностей, и только потом 
проводятся преобразования». Резуль-
тат работы хоумстейджера не всегда 
нравится владельцам, но, по словам 
специалистов, это и не требуется — 
стейджинг решает другие задачи.

Хоумстейджинг  
арендного жилья
Для подготовки квартиры к сдаче 
в аренду хоумстейджинг эффективен. 
«Можно увеличить возвратность инве-
стиций, добившись увеличения став-
ки аренды. Можно сэкономить на бу-
дущей амортизации, если профессио-
нал подберет антивандальные покры-
тия и соответствующую мебель»,— от-
мечает Наталья Короткова. 

Вложения в хоумстейджинг для 
аренды могут быть от почти нулевых, 
когда достаточно уборки своими си-
лами, до сотен тысяч для выполнения 
серьезных обновлений. Прежде чем 
решить, какой вариант нужен, важно 
определиться с целевой аудиторией. 
«Если квартира в не очень хорошем 
состоянии, в старом доме на окраине 
города, если владельцу безразлична 
судьба имущества, то хоумстейджинг 
не нужен. Достаточно снизить цену на 
5–15%, и жильцы появятся»,— увере-
на заместитель директора управления 
аренды квартир «Инком-Недвижимо-
сти» Оксана Полякова. Тем собствен-
никам, которые хотят надежных и ак-
куратных квартирантов, имеет смысл 
подготовиться: сделать недорогой ре-
монт, устранить все неисправности, 
подновить обстановку. Это поднимет 
цену на 5–10% в сравнении с тем, что 
можно выручить от квартиры с бабуш-
киным ремонтом, объясняет госпожа 
Полякова. 

Оптимально, чтобы затраты на ре-
монт и обстановку укладывались в сум-
му двух-трех месячных арендных пла-
тежей. По данным «Инком-Недвижи-
мости», сейчас около 25% арендодате-
лей готовы обновлять квартиру с це-
лью повышения ликвидности, если 
это рекомендует риэлтор. Около 40% 
собственников по договоренности с бу-
дущим квартирантом согласны что-то 
исправить или докупить, но только по-
сле оплаты первого месяца прожива-
ния. Остальные 35% не рассматривают 
траты на хоумстейджинг: кто-то уже 
выполнил ремонт и считает, что квар-
тира пригодна для жизни; другие вы-
бирают скидку арендаторам, а не до-
полнительные расходы на ремонт •



С В О И  Д Е Н Ь Г И  Т Е Х Н О Л О Г И И

G
ET

TY
 IM

AG
ES

родукты питания впервые вышли в лидеры по доле продаж на онлайн-рынке товаров повседнев-
ного спроса (FMCG), следует из данных NielsenIQ. По оценкам аналитиков компа-
нии, за 12 месяцев, завершившихся в марте 2023 года, группа молочных продук-
тов заняла 16,1% онлайн-продаж среди FMCG в денежном выражении, обогнав 
прежде крупнейшую категорию товаров для домашних животных с долей 16%. 
В натуральном выражении, по данным NielsenIQ, на молочные продукты прихо-
дится уже более 27% онлайн-рынка.

По темпам роста продаж в онлайн-канале продукты питания также занимают 
первые строчки. Так, по данным NielsenIQ, онлайн-продажи кондитерских из-
делий за последние 12 месяцев увеличились на 57,6% в денежном выражении 
и на 18,2% в объеме год к году. Онлайн-продажи кофе и чая за этот период вырос-
ли на 57,7% и 25,4%, снеков — на 50,4% и 33,3%, молочных продуктов — на 40,5% 
и 19,5%, прохладительных напитков — на 38,8% и 7,2% соответственно, подсчита-
ли в NielsenIQ.

Возможности доставки
Как отмечают в Ozon, покупатели все 
больше доверяют онлайн-продажам 
скоропортящихся продуктов, в част-
ности молочных, так как сервисы до-
ставки еды строго контролируют сро-
ки годности и показывают их в кар-
точках товаров. Кроме того, спрос 
поддерживает широкий ассортимент, 
отмечают в компании. Так, напри-
мер, в доставке потребителям доступ-
ны одновременно и товары крупных 
производителей, и фермерская про-
дукция, а также продукты собствен-
ной торговой марки и премиально-
го сегмента, рассказывают в Ozon. 
В Wildberries ожидают дальнейше-
го роста спроса благодаря планомер-
ному расширению ассортимента на 
онлайн-платформе. В «Сбермаркете» 
говорят, что наибольшей популярно-
стью пользуются молоко, сливочное 
масло, сметана, йогурт, творог и ке-
фир. Также в сервисе отмечают стре-
мительный рост числа заказов заме-
нителей молока на растительной ос-
нове — почти в четыре раза по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года.

Директор по продажам «Эконива—
Продукты питания» (входит в ГК «Эко-
нива») Денис Ишмаев говорит, что он-
лайн-продажи молочной продукции 
под брендом «Эконива», как и в целом 
молочной категории, активно растут 
последние четыре года. Появляется 
больше сервисов доставки, растет об-
щее число их пользователей, доставка 
становится доступнее и быстрее, рас-
сказывает он. В компании заметили, 
что есть тенденция к покупкам впрок 
продукции с длительным сроком хра-
нения. «Например, покупатели зака-

 ПРОДУКТОВЫЙ ЗАКАЗ
РОССИЯНЕ ПОВЕРИЛИ В ОНЛАЙН-ПОКУПКУ ПРОДУКТОВ

По оценкам аналитиков NielsenIQ, молочные  
продукты в этом году заняли первое место 
по доле онлайн-расходов на товары повседнев-
ного спроса, обогнав товары для домашних жи-
вотных. Спросом в онлайн-доставке пользуются 
фрукты, овощи, мясо, рыба и напитки. Тренд под-
держивают расширение ассортимента продуктов 
на онлайн-площадках, рост скорости доставки, 
а также инвестиции участников рынка в марке-
тинговые акции. «Деньги» разбирались,  
с чем связан рост продаж продуктов онлайн  
и как на подобных покупках можно сэкономить.

ТЕКСТ Анатолий Костырев
ФОТО Getty Images

Источник: NielsenIQ.
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зывают сразу несколько упаковок уль-
трапастеризованного молока, чтобы 
иметь дома постоянный запас»,— го-
ворит господин Ишмаев. По его сло-
вам, в 2022 году продажи в онлайн-ка-
нале выросли почти в три раза — до 
10 тыс. тонн год к году.

В текущем году, продолжает Денис 
Ишмаев, «Эконива» ожидает продол-
жения роста продаж через дистанци-
онные каналы, что подтверждают ре-
зультаты первого квартала, хотя тем-
пы роста замедляются по сравнению 
с 2020–2021 годами за счет эффекта 
высокой базы. «Эконива» планирует 
нарастить товарооборот за счет рас-
ширения географии присутствия 
и развития сотрудничества с интер-
нет-магазинами и онлайн-сервиса-
ми, на которых еще не представле-
на продукция бренда. Кроме этого 
компания проводит активную мар-
кетинговую поддержку онлайн-ка-
нала продаж и ведет точечную ра-
боту с интернет-магазинами и по-
купателями, например в формате 

фокус-групп и персональных рассы-
лок, рассказывает господин Ишмаев.

Покупательский выбор
По данным опроса Rambler&Co 
и «Сбермаркета», среди 130 тыс. рос-
сиян продукты онлайн покупают 44%. 
В частности, 54% жителей страны по-
купают продукты на онлайн-площад-
ках при нехватке дома тех или иных 
позиций. Еще 31% респондентов пред-
почитают планировать траты, выби-
рая продукты по заранее подготовлен-
ному списку. Для 13% потребителей 
важны скидки и акции, а 2% опрошен-

ных утверждают, что повторяют свои 
предыдущие онлайн-заказы.

Как следует из исследования 
Rambler&Co и «Сбермаркета», 36% рос-
сийских потребителей еженедельно 
тратят на покупки продуктов питания 
онлайн от 2 тыс. до 3 тыс. руб. У 22% 
средний бюджет — 4–5 тыс. руб. в не-
делю, у 16% — 5–8 тыс. руб., у 14% — 
более 8 тыс. руб., 12% тратят на покуп-
ку продуктов онлайн менее 1 тыс. руб. 
в неделю. 

По данным опроса, почти треть ре-
спондентов (30%) в основном покупа-
ют продукты несколько раз в неделю, 
23% — от двух раз в месяц, 20% — раз 
в месяц, 17% — раз в неделю, а каж-
дый десятый (10%) — раз в несколько 
месяцев. В продовольственную он-
лайн-корзину пользователи чаще все-
го добавляют фрукты и овощи (11%), 
мясо и рыбу (11%), молочные про-
дукты (10%), хлебобулочные изделия 
(10%), отмечают в «Сбермаркете». По 

данным сервиса, в 2023 году, выби-
рая овощи, покупатели охотнее всего 
заказывают помидоры (на 15% боль-
ше, чем огурцы). Самый популярный 
фрукт — бананы. Среди мясных про-
дуктов наиболее часто в онлайн-кор-
зинах встречается филе грудки цы-
пленка, а хлеб предпочитают белый 
в нарезке, сообщили в «Сбермаркете».

Как отмечают в NielsenIQ, 73% опро-
шенных компанией сообщили, что 
сравнивают цены на большинство 
продуктов в онлайн- и офлайн-мага-
зинах. И 48% респондентов считают, 
что могут найти товар дешевле имен-
но в онлайн-канале, указывают ана-
литики. В компании поясняют, что за 
счет разницы в представленном ас-
сортименте ценовой индекс (уровень 
цен относительно среднего значения) 

онлайн-рынка в целом может быть 
выше офлайн-рынка, но ситуация ме-
няется на противоположную, когда 
речь заходит о тех товарах, которые 
составляют основную часть продаж.

Так, по подсчетам NielsenIQ, в кате-
гории безалкогольных напитков сред-
няя товарная единица в онлайн-ма-
газине дороже примерно на 22%, но 
цены на 15 из 20 самых продаваемых 
позиций ниже в среднем на 6%. В ка-
тегории снеков среднее наименова-
ние в онлайн-канале дороже офлайн 
примерно на 20%, но 12 из 20 самых 
популярных позиций при покупке 
онлайн могут быть дешевле в сред-
нем на 5%, чем в офлайн.

Кроме того, отмечают в NielsenIQ, 
на большее снижение цен влияет 
и промо, которого в онлайн-магазинах 
значительно больше, чем в офлайн. 
По данным NielsenIQ, средняя денеж-
ная доля онлайн-продаж со скидками 
по итогам 2022 года достигла 74% про-

тив 59% в начале года. В Infoline также 
отмечают, что драйверами роста рын-
ка онлайн-продаж продуктов питания 
стали масштабный рост инвестиций 
в маркетинг и увеличение доли промо 
у крупнейших игроков.

Так, в каталоге Metro в сервисе 
«Сбермаркета» помимо раздела со скид-
ками есть специальные предложения 
с «До –50% на хиты продаж» и «Дешев-
ле, чем в магазине». Скидки от 11% до 
39% распространяются на мясные про-
дукты, рыбу, кондитерские изделия, 
соусы, напитки и т. д. В каталоге Ozon 
Fresh есть позиции со скидками выше 
40%. У онлайн-супермаркета Vprok.ru 
есть скидка на первые заказы, а также 
сезонные или тематические предло-
жения продуктов с дисконтом. На не-
деле в середине мая на площадке со 
скидками до 70% было представлено 
15,8 тыс. позиций, включая молочные 
продукты, напитки, кофе и чай, сладо-
сти и снеки. Помимо традиционных 
скидок онлайн-площадки используют 
и другие инструменты. Так, у «Яндекс 
Маркета» есть акция четыре позиции 
продуктов или напитков по цене трех, 
а на Vprok.ru есть подборка товаров, 
которые дешевле купить упаковкой, 
включая бакалею, снеки, напитки •

Источник: NielsenIQ.

*Март 2023 года.

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ

ТОВАРЫ ДЛЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ

УХОД ЗА ДЕТЬМИ

ДЕТСКОЕ ПИТАНИЕ

ГОРЯЧИЕ НАПИТКИ

ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫЕ НАПИТКИ

СРЕДСТВА ДЛЯ СТИРКИ

КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ

СРЕДСТВА ДЛЯ УБОРКИ И МЫТЬЯ ПОСУДЫ

ЛИЧНАЯ ГИГИЕНА

УХОД ЗА ВОЛОСАМИ

ОСНОВНЫЕ КАТЕГОРИИ НА ОНЛАЙН-РЫНКЕ FMCG ПО ДОЛЕ
В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ* (%)

16,1
16
11,6
10,3
8,8
6,5
4,9
4,8
4,1
3,2
3

Источник: опрос Rambler & Co и «Сбермаркета».

2–3 тыс. руб.

4–5 тыс. руб.

5–8 тыс. руб.

От 8 тыс. руб.

До 1 тыс. руб.

СРЕДНИЙ ЧЕК ПОКУПКИ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ ОНЛАЙН

Доля
респондентов (%)

36

22

16

14

12

«Покупатели заказывают  
сразу несколько упаковок  
ультрапастеризованного  
молока, чтобы иметь дома  
постоянный запас»
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Курортные места
дна из наиболее популярных туристических зон на Черномор-

ских курортах — «Сочи Парк», расположенный, 
как не трудно догадаться, в Сочи. Здесь есть вы-
бор среди 24 различных аттракционов, регуляр-
но проходят тематические развлекательные ме-
роприятия, есть дельфинарий, игровые площад-

В Геленджике для гостей работает 
«Сафари-парк», где представлены раз-
личные животные, многие из которых 
проходят реабилитацию. Пользовате-
ли Tripadvisor в комментариях обра-
щают внимание на ухоженный внеш-
ний вид обитателей и территории. 
Здесь размещены обезьяны, птицы, 
хищные животные, действует терра-
риум, дендропарк. Для гостей доступ-
ны детские площадки и канатная до-
рога. «Сафари-парк» располагается на 
Маркотхском хребте, из Геленджика до 
него ходит бесплатный экспресс-авто-
бус. Цена входного билета в парк в кас-
сах составляет 1,2 тыс. руб., билета на 
канатную дорогу на его территории — 
600 руб. Работа аэропорта Геленджика 
пока ограничена, минимальная цена 
железнодорожного билета из Москвы 
до Новороссийска на 10 июня в середи-
не мая составляла 4 тыс. руб. в одну сто-
рону, максимальная — 28,2 тыс. руб. 

Пригородные  
аттракционы
Далеко не все популярные тематиче-
ские парки расположены на значи-
тельном удалении от столицы. Поклон-
ников военной техники может заин-
тересовать знаменитый тематический 
парк «Патриот», где расположена мас-
штабная экспозиция военной техни-
ки. Здесь можно найти исторический 
комплекс «Партизанская деревня», 
конно-спортивный комплекс, много-
функциональный огневой центр. Тут 

ДЕД МОРОЗ И ДРУГИЕ  
 ЛЕТНИЕ АТТРАКЦИОНЫ
СКОЛЬКО СТОИТ ОТДЫХ В ТЕМАТИЧЕСКИХ ПАРКАХ РОССИИ

На лето россияне традиционно планируют не только 
длительные отпуска, но и короткие поездки выходного 
дня. Популярным вариантом разнообразить досуг ста-
ли поездки в тематические парки. «Деньги» выяснили, 
сколько стоит посещение подобных мест отдыха в Рос-
сии и чем там можно заняться.

ТЕКСТ  Александра  
Мерцалова

ФОТО  Михаил Мокрушин/
РИА Новости

Источник: официальные сайты тематических парков.

ЦЕНА ОТДЫХА В ПОПУЛЯРНЫХ ТЕМАТИЧЕСКИХ
ПАРКАХ РОССИИ (РУБ.)

ГОСТИНИЧНЫЙ КОМПЛЕКС
«ВОТЧИНА ДЕДА МОРОЗА»

ВЫСТАВОЧНЫЙ КОМПЛЕКС «АТАМАНЬ»

САФАРИ-ПАРК

СОЧИ ПАРК

SKYPARK 

ПАРК «ПАТРИОТ»

ПАРК PILIGRIM PORTO

ПАРК «КУДЫКИНА ГОРА»

АРТ-ПАРК
«НИКОЛА-ЛЕНИВЕЦ»

МУЗЕЙ-ЭТНОПАРК
«ДЕРЕВНЯ ТЫГЫДЫМ» 

ПАРК-МУЗЕЙ
«ЭТНОМИР»

КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ,
БОРОВСКИЙ РАЙОН,

ДЕРЕВНЯ ПЕТРОВО

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ,
ВЕЛИКОУСТЮГСКИЙ РАЙОН,

С/П МАРДЕНГСКОЕ

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ, ТАМАНЬ, УЛ. ЛЕБЕДЕВА, 102 

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ, ГЕЛЕНДЖИК,
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ДОРОГА «ДОН», 1511 КМ + 750 М

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ, СОЧИ, ОЛИМПИЙСКИЙ ПР-Т, 21

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ,
СОЧИ, С. КАЗАЧИЙ БРОД,
УЛ. КРАСНОФЛОТСКАЯ

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ,
ОДИНЦОВСКИЙ ГОРОДСКОЙ ОКРУГ,

55-Й КМ МИНСКОГО ШОССЕ

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, СОЛНЕЧНОГОРСКИЙ РАЙОН,
ПОСЕЛОК САНАТОРИЯ «МЦЫРИ»

ЛИПЕЦКАЯ ОБЛАСТЬ,
СЕЛО КАМЕНКА 

КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ,
НИКОЛА-ЛЕНИВЕЦ 

ЯРОСЛАВСКАЯ ОБЛАСТЬ,
РЫБИНСКИЙ РАЙОН, ДЕРЕВНЯ МУХИНО
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ки и прочее. Билет на весь день для 
одного взрослого обойдется в 2,9 тыс. 
руб., на два дня — 3,1 тыс. руб. За эти 
деньги можно пользоваться аттракцио-
нами и иными развлекательными сер-
висами на территории «Сочи Парка». 

Взрослым путешественникам, ре-
шившим отдохнуть на побережье или 
в горах, может быть интересно посе-
тить Skypark, расположенный в Ах-
штырском ущелье Сочинского нацио-
нального парка. 2 тыс. руб. стоит вход-
ной билет в парк, где предлагаются 
прогулки по мосту и смотровым пло-
щадкам. Здесь же предусмотрено посе-
щение веревочного парка, различные 
скальные маршруты, прыжковые и по-
летные аттракционы. Прыжок на эла-
стичном канате с высоты 207 м обой-
дется в 22,5 тыс. руб. Добраться до Сочи 
для посещения любого из объектов не 
составит труда — работа аэропорта не 
ограничена. Наиболее бюджетный пе-
релет из Москвы в Сочи и обратно на 
выходные 10–12 июня с заказом биле-
тов в середине мая стоил 14,9 тыс. руб. 

Посещение выставочного комплек-
са «Атамань» — увлекательное путе-
шествие для туристов, которые пред-
стоящим летом решат отправиться 
в Крым на собственном автомоби-
ле. Объект расположен прямо перед 
Крымским мостом в Тамани, он при-
зван познакомить гостей с культурны-
ми особенностями казачьих станиц. 
Цена входного билета составляет все-
го 400–600 руб. в зависимости от дня 
посещения, еще 200–250 руб. будет 
стоить участие в одном из здешних 
мастер-классов. Туристам предлагают 
поучиться делать игрушки из джуто-
вых ниток, мастерить кукол, свечи из 
вощины и расписывать пряники. Для 
экскурсий и самостоятельного осмо-
тра доступны тематические подворья. 
На территории комплекса прожива-
ние в гостиницах не предлагается, за-
бронировать размещение можно в Та-
мани. Самый бюджетный вариант на 
двоих на выходные 10–12 июня в се-
редине мая стоил 3,9 тыс. руб. Самый 
дорогой — 9,9 тыс. руб. 
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проводятся тематические экскурси-
онные программы, спортивные меро-
приятия. Добраться до парка проще 
всего на собственном автомобиле или 
общественном транспорте. Цена еди-
ного билета для взрослых — 900 руб., 
для детей — 450 руб. 

Недалеко от подмосковной усадь-
бы Середниково, примерно в 15 км от 
МКАД, расположен парк Piligrim Porto, 
который позиционирует себя как ки-
ногород. Это комплекс построек, сти-
лизованных под европейский городок 
XVIII века. Здесь можно обнаружить пи-
ратский фрегат в натуральную величи-
ну, «дом губернатора», таверну, тюрьму, 
городскую площадь и другие достопри-
мечательности. Объект общей площа-
дью более 2,5 га появился в 2010 году 
благодаря постройке декораций для 
сериала «Записки экспедитора Тайной 
канцелярии» для телеканала «Россия». 
На территории парка расположен ком-
плекс для проведения квестов с воз-
можностью командных игр. Еще есть 
кафе, магазин, BBQ-зона с мангалами, 
пневматический тир и многое другое. 
Посетителям предлагается катание на 
лошадях, проведение детских празд-
ников, выпускных, частных мероприя-
тий, свадеб и корпоративов. Взрослый 
билет в парк стоит 200 руб., для детей 
до 14 лет — всего 100 руб. Аренда зоны 
мангала на 4 часа обойдется в 1,5 тыс. 
руб., беседки вместимостью до 30 че-
ловек на 6 часов — 7 тыс. руб., прокат 
малого шатра площадью 100 кв. м на 

10 часов — 30 тыс. руб. До парка можно 
добраться на автомобиле либо на элек-
тричке от Ленинградского вокзала.

Один из популярных загородных 
парков вблизи Москвы — «Этно-
мир», расположившийся на площа-
ди в 140 га в Калужской области. Его 
основная концепция — знакомство 
с различными культурами. На терри-
тории объекта пять различных «эт-
нодворов» и 12 этнических отелей. 
На праздники традиционно готовят 
отдельные программы. Тут прохо-
дят и специальные тематические не-
дели. Однодневный автобусный тур 
в «Этномир» из Москвы на официаль-
ном сайте парка стоит 2,6 тыс. руб., 
но многие гости добираются самосто-
ятельно — на личных автомобилях 
или общественном транспорте. Пол-
ный билет — 400–800 руб. (в зависи-
мости от дня посещения). Заброниро-
вать размещение на территории «Эт-
номира» на двоих на выходные 10–12 
июня в середине мая можно было от 
12 тыс. руб., самый дорогой из доступ-
ных вариантов стоил 62 тыс. руб. 

Альтернативные 
 маршруты
Неожиданным вариантом для летне-
го путешествия может стать посеще-
ние вотчины Деда Мороза в Великом 
Устюге, которая в теплое время года 
также активно принимает гостей. 
Для туристов открыты тематические 
терема, зоопарк, «ледник», работают 
кафе, зоны мастер-классов и сувенир-
ные магазины. На территории гости-
ничного комплекса доступно брони-
рование размещения. Цена номера 
на двоих на выходные 10–12 июня ва-
рьируется в диапазоне 6–12 тыс. руб. 
Добираться до парка в летнее время, 
вероятно, придется на собственном 
автомобиле или через ближайшие аэ-
ропорты. Поезда в Великий Устюг от-
правляются не каждый день и путь из 
столицы растянется почти на сутки. 
Цена плацкартного билета из Москвы 
на 10 июня в середине мая состав-
ляла 3 тыс. руб., купе — 4,6 тыс. руб. 
в одну сторону. 

Заметно проще будет добраться 
в тематический парк «Кудыкина гора» 

в Липецкой области. Его главная до-
стопримечательность — 15-метровый 
Змей Горыныч. Поразят воображение 
детей в парке и другие арт-объекты. 
В частности, можно посмотреть на ко-
пию древнерусской крепости, лаби-
ринт, различные скульптуры. Среди 
доступных развлечений предлагают-
ся варианты конных прогулок, экс-
курсий, речной сплав. Вход в парк 
бесплатный, на территории есть не-
сколько вариантов размещения. Ме-
ста на выходные и праздничные дни 
заказывают загодя, цена бронирова-
ния на 11–13 июня на двоих составля-
ет 20 тыс. руб. 

Альтернативным вариантом может 
быть семейный музей-этнопарк «Де-
ревня Тыгыдым» в Рыбинском рай-
оне Ярославской области. Комплекс 
включает строения конца XIX — на-
чала XX века, собранные основателя-
ми со всего региона. В их числе ме-
лочная лавка, деревенская часовня, 
ретирады, сеновал, ярмарка, столяр-
ня, портомойня, парк деревянных 
качелей, подворье домашних живот-
ных, холодник, дом с действующей 
русской печью, крестьянская школа 
и ремесленные мастерские. Как обе-
щают создатели музея, все старинные 
строения интерактивны. Для гостей 
доступны экскурсии, которые сопро-
вождаются аудиогидами, авторские 
экскурсии, которые ведут экскурсо-
воды, и интерактивные экскурсии 
с погружением в быт и жизнь времен 
ярославской земли конца XIX — на-
чала XX века. Музей работает с мая до 
сентября. Входной билет плюс обзор-
ная экскурсия продолжительностью 
45–60 минут обойдется в 500 руб. для 
взрослых и 350 руб. для детей от 4 до 
10 лет. Авторские экскурсии, вклю-
чая знакомство с бытом крестьян-
ской семьи конца XIX века, крестьян-
ской школой, женскими ремеслами 
и участие в деревенских играх, стоят 
по 600 руб. Тут проводятся ремеслен-
ные мастер-классы ценой в 600 руб. за 
40–60 минут. В разные дни могут ра-
ботать мастера местной росписи, кру-
жевоплетения, лепки из глины, тка-
чества, токарного дела, каллиграфии 
гусиным пером и т. д. Музей распо-
ложен недалеко от деревни Мухино 
примерно в 118 км от Ярославля.

Другой вариант для поездки вы-
ходного дня — арт-парк «Никола-Ле-
нивец», расположенный в Калуж-
ской области. На территории, грани-
чащей с нацпарком «Угра», собраны 
многочисленные арт-объекты, ланд-
шафтные инсталляции. Гостям до-
ступны экскурсии по парку, регуляр-
но проходят тематические культур-
ные, спортивные и образовательные 
мероприятия. Цена входного билета 
в парк — 350 руб. На территории ра-
ботают различные объекты размеще-
ния. Забронировать летний домик на 
10–12 июня можно за 12,4 тыс. руб •

Билет на весь день в «Сочи Парк» 
для одного взрослого  обойдется 
в 2,9 тыс. руб., на два дня — 
3,1 тыс. руб.
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опреки экономическим турбулентностям и потрясениям последних лет численность автомобилей 
в России растет устойчивыми темпами. Разве что в ушедшем году прирост авто-
парка в стране слегка притормозил: по оценкам «Автостата», по состоянию на ян-
варь 2023 года в России было зарегистрировано 45,3 млн автомобилей. Это всего 
на 0,4% меньше, чем в январе 2022 года (45,5 млн). По сравнению с показателями 
десятилетней давности прирост числа машин в стране составил почти четверть, 
а если сопоставлять показатели 2005 года, то увеличение произошло двукратное. 

Из всего автопарка подавляющее большинство сегодня занимают машины 
иностранного производства. Согласно «Автостату», только одну треть всех авто 
на дорогах составляют машины отечественных марок. Остальные — иномарки, 
среди которых самую большую долю занимает Toyota (9,1%), далее с одинаковы-
ми показателями следуют корейские бренды Hyundai и Kia (по 5,5%), у японско-
го Nissan и французского Renault — по 4,8%. В десятку самых распространенных 
автомобильных брендов в РФ еще входят Volkswagen (4%), Chevrolet (3,7%), Ford 
(3,1%), Mitsubishi (2,8%), а также чешская Skoda (2,4%).

Уход весной прошлого года большинства ведущих мировых автопроизводите-
лей с российского авторынка поставил перед владельцами иномарок сложный 
вопрос — кто теперь будет отвечать за гарантию, квалифицированное обслужива-
ние и надежные поставки запчастей. 

Уход реальный и понарошку
Увы, однозначного ответа, кто теперь несет ответственность за техническое состо-
яние автомобилей ушедших иностранных марок, пока нет. Прежде всего это свя-
зано с тем, что мировые автогиганты ушли из России по-разному: одни громко 
и окончательно хлопнули дверью, другие как бы перешагнули порог выхода од-
ной ногой. Есть и такие, кто, по сути, притворился, что покинул российский ры-
нок, по факту же — остался. 

Например, окончательно и бесповоротно из России ушли американские и бри-
танские автомобильные компании, и вместе с продажами новых авто приоста-
новлено официальное обслуживание легковых машин таких марок, как Chevro-
let, Ford, Land Rover и Jaguar. Закрыли сервис машин и почти все люксовые мар-
ки: Rolls-Royce, Lamborghini, Ferrari. Громко хлопнула дверью французская Re-
nault, но обслуживание машин бренда официально передано АвтоВАЗу. Так же 
поступила и японская компания Nissan, за обслуживание автомобилей которой 
теперь отвечает тот же российский автопроизводитель. 

Другие японские марки выбрали иную схему: объявив о приостановке продаж 
новых машин, обслуживать свои модели они официально продолжают. Собствен-
ные сервисные программы в России не закрыли такие марки, как Toyota, Suzuki, 

Mitsubishi, Mazda. Корейцы из Hyundai 
и Kia продолжают официально обслу-
живать свои машины в России. Слож-
нее ситуация с немцами: например, 
марка BMW твердо подтверждает, что 
продолжает обслуживание своих авто 
в России. Марка же Mercеdes-Benz пе-
редала все свои активы, включая сер-
висные станции, автодилеру «Авто-
дом». Однако в автосервисном сообще-
стве жалуются, что Германия отключа-
ет от важного программного обеспече-
ния российские техстанции. Такие же 
нарекания есть на марки Volkswagen, 
Skoda, Audi, Porsche, которые вроде 
бы официально не вешают замок на 
свои сервисные услуги, но трудности 
с тем же программным обеспечением, 
а также с поставками запчастей в Рос-
сию есть. «В плане отказа иностран-
ных компаний обслуживать авто в Рос-
сии показателен пример компании 
„Мерседес“, которая после своего ухо-
да с рынка РФ закрыла работу фирмен-
ного приложения»,— комментирует 
Александр Груздев, директор анали-
тической компании Gruzdev Analyze. 
По его словам, для владельцев теперь 
появились неприятные нюансы: если 
пользователь «Мерседеса» в России по-
теряет ключ от своего авто, официаль-
но получить доступ в свой автомобиль 
он не сможет. А чтобы открыть дверь, 
придется прибегать к «кустарным» 
способам, которые не дают, по сути, 
ни гарантии, ни безопасности. С точки 
зрения клиентского опыта такая си-
туация крайне неприятна. Хотя стоит 
признать, что есть и другие компании, 

После ухода с российского рынка большинства запад-
ных автоконцернов в РФ остались миллионы произ-
веденных ими машин. Как теперь решать вопросы их 
техобслуживания и ремонта, разбирались «Деньги». 

ТЕКСТ Георгий Алексеев
ФОТО Getty Images

 ПРОИЗВОДИТЕЛИ УШЛИ,  
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например, Hyundai и Kia, которые вы-
полняют свои обязательства перед сво-
ими клиентами в плане послепродаж-
ного обслуживания.

Выбор дилера
Как раньше, так и сейчас официаль-
но обслуживание любого автомобиля 
в России происходит через сеть офици-
альных дилеров, которые всегда были 
посредниками между владельцем авто 
и производителем. В новой экономи-
ческой реальности официальные ди-
лерские сети оказались в непростой 
ситуации: с одной стороны, им необ-
ходимо выполнять обязательства пе-
ред клиентами, но с другой — свои 
обязательства перед ними не выполня-
ют автопроизводители. «При покупке 
автомобиля покупатели заключали до-
говоры с российскими компаниями — 
по сути, бывшими официальными ди-
лерами, а ныне независимыми стан-
циями техобслуживания»,— коммен-
тирует Михаил Мартынов, директор 
по развитию сети сервиса и продажи 
запчастей «Кореана». Эти договоры, по 
его словам, продолжают действовать 
и сейчас. Но каждый дилер теперь сам 
решает, как ему исполнять свои обя-
зательства. Контроль со стороны авто-
производителей не то чтобы ослаблен, 
он отсутствует. В прошлом году автов-
ладельцы подавали иски, которые за-
вершались с разной степенью успеш-
ности. Дилеры в свою очередь пыта-
лись судиться с автопроизводителями. 
В итоге все пришли к какому-то ком-
промиссу или находятся в его поиске. 

Участники рынка указывают, что 
в новых условиях вопрос качественно-
го обслуживания автомобиля зависит 
от состояния и уровня дилера, у кото-
рого клиенту повезло или не очень 
ранее приобрести автомобиль с га-
рантией и обязательствами по обслу-
живанию. Крупные и авторитетные 
дилерские предприятия утвержда-
ют, что они полностью сохраняют все 
программы по поддержке проданных 
ими машин. А на те машины, кото-
рые поставляются по параллельному 
импорту, уже сами дают гарантийные 
обязательства. «Автомобили зарубеж-
ных брендов, которые клиенты при-
обрели у нас в компании до приоста-
новки их поставок, по-прежнему об-
служиваются в рамках гарантии про-
изводителя, если срок гарантии еще 
является действующим,— рассказы-
вает Александр Чепелев, директор по 
послепродажному обслуживанию ав-
тодилера „Ключавто“.— Что же касает-
ся автомобилей зарубежных брендов, 
которые наша компания ввозит парал-
лельным импортом (это такие марки, 

как Toyota, Lexus, Mazda, Suzuki, Mer-
cedes, Porsche, BMW, Land Rover), то 
они сопровождаются двухлетней тех-
нической поддержкой группы компа-
ний, которая, как и гарантия от произ-
водителя, позволяет клиентам полу-
чить качественный сервис и техниче-
ское сопровождение автомобилей». 

Важный вопрос, который сегодня 
встал в связи с ослаблением поддерж-
ки дилеров со стороны производите-
лей, это насколько качественно пер-
вые теперь смогут осуществлять ре-
монт и обслуживание зачастую техни-
чески весьма сложных современных 
моделей авто. «Если производитель 
автомобиля ушел из России, то это не 
означает, что владельцам этих авто-
мобилей необходимо отказываться от 
технического обслуживания у некогда 
бывших официальных дилеров. Они 
все еще могут обращаться к специ-
ализированным сервисным центрам 
и дилерам, которые имеют опыт рабо-
ты с этими марками автомобилей, со-
хранили техническую и информаци-
онную базу, имеют достаточный  запас 

ВАЖНО ВЫБИРАТЬ  
СЕРВИСНЫЕ  
СТАНЦИИ  
С ХОРОШЕЙ  
РЕПУТАЦИЕЙ
 
АЛЕКСЕЙ РУЗАНОВ,
технический директор  
международной сети  
автосервисов Fit Service

В целом проблем с обслужива-
нием и ремонтом автомобилей 
ушедших с российского рынка 
производителей не будет, ес-
ли выбрать вариант обслужива-
ния в крупной известной сети 
автосервисов с надежной репу-
тацией.
Важно, чтобы запчасти, масла 
и сами услуги на станции были 
качественными, тогда автомо-
биль будет радовать владельца 
долгие годы. И ранее автовла-
делец не был обязан проводить 
техническое обслуживание 
именно у дилера, это не влияло 
и не влияет на условия гаран-
тии. По закону, если все работы 
проведены в полном объеме 
и с использованием запчастей 
и материалов, подходящих по 
спецификации к данному авто, 
гарантия сохраняется в полном 
объеме. Поэтому выполнять ра-
боты по обслуживанию можно 
на любой сертифицированной 
станции техобслуживания. Так 
как с поставками запчастей на 
большинство европейских 
и американских марок есть пе-
ребои, то часть дилеров выпол-
няет гарантийные ремонты не 
оригинальными запчастями, 
а дубликатами. В этом нет ниче-
го страшного, если разобрать-
ся, что такое оригинальная зап-
часть. Завод-производитель ав-
то не изготавливает запчасть 
сам, а заказывает их у специа-
лизирующихся на той или иной 
продукции заводов. Поэтому 
оригинальные запчасти — это 
запчасти других производите-
лей, упакованные в коробочки 
завода-производителя. Напри-
мер, в коробке с оригинальным 
амортизатором Toyota будет на-
ходиться амортизатор KYB или 
Tokico. Поэтому не вижу смысла 
переплачивать за оригиналь-
ную упаковку, особенно учиты-
вая, что их подделывают чаще 
всего. Проще и выгоднее приоб-
ретать запчасти, подходящие 
к вашему авто, у крупных дис-
трибуторов, которые закупают 
товар напрямую с заводов, их 
производящих, и риска на-
рваться на подделку у них нет.

Качественное обслуживание 
зависит от состояния и уровня 
дилера, у которого клиенту  
повезло или не очень ранее  
приобрести автомобиль
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запасных частей и каналы их постав-
ки,— указывает Александр Разин, ди-
ректор по административно-хозяй-
ственной деятельности транспортной 
компании „Байкал-Сервис“.— Одна-
ко статус дилеров таких марок может 
отличаться от статуса официальных 
дилеров, которые поддерживают пря-
мые связи с производителем. Офици-
альные дилеры получают обновления 
по техническому обслуживанию и зап-
частям, имеют доступ к диагности-
ческому оборудованию и регулярно 
проходят обучение от производителя. 
Дилеры, утратившие официальный 
статус, могут не иметь доступа к та-
кому оборудованию и информации 
от производителя, что может сказать-
ся на сложных ремонтах автомобиля, 
в особенности при замене и ремонте 
двигателя и блоков управления, а так-
же при поддержке пакетных сервисов 
удаленного доступа, навигации». 

Риск подделки
Юристы обращают внимание, что 
в сложившейся ситуации закон защи-
щает оставшихся в России владель-
цев иномарок: согласно действующим 
нормативным актам, даже в случае 
ухода из страны автопроизводителя 
продавец машины должен выполнять 
обязательства по его обслуживанию. 
И в срок до 45 дней обязан устранить 
возникшие в ходе эксплуатации не-
поладки. За нарушение этих сроков 
предусмотрены пени и штрафные 
санкции. «Владельцам иномарок сей-
час я могу рекомендовать найти свое-
го мастера — того специалиста, кото-
рому вы сможете доверить обслужи-
вание автомобиля,— советует Роман 
Тимашов, директор по послепродаж-
ному обслуживанию „Автодом Алту-
фьево“.— Основной задачей техни-
ческого обслуживания современного 
автомобиля является профилактика 
и предотвращение отказов автомоби-
ля в межсервисном интервале. Сейчас 
активно развиваются неофициальные 
профильные и мультибрендовые сер-
висы, способные предоставить доста-

точно высокий уровень услуг. Я счи-
таю, что официальные дилеры ушед-
ших марок могут начать движение 
в сторону обслуживания других брен-
дов, а неофициальные сервисы — под-
тягивать уровень предоставления ус-
луг до „дилерского“». 

Что же касается запчастей, то пред-
ставители авторемонтного бизнеса 
говорят, что в целом сейчас можно 
найти любые запчасти почти на все 
автомобили. Нужно быть очень осто-
рожным в приобретении оригиналь-
ных деталей. «Подделывали ориги-
нальные запчасти всегда, а сейчас — 
в особенности, так как официально 
многие бренды ушли с рынка»,— 
предупреждает Яков Финогенов, тех-
нический специалист автотехцентра 
«Евроавто». Самый простой способ ис-
ключить этот риск, на его взгляд,— 
покупать у проверенного продавца. 
Нужно уточнить, предоставляет ли он 
платежные документы, дает ли гаран-
тию, какая у него репутация. Сейчас 
подделывают любой бренд, и самому 
автовладельцу тут сложно разобрать-
ся. «Вот у нас в офисе стоят две упаков-
ки масла: оригинал и подделка. Но 
мы понимаем, где оригинал, в пер-
вую очередь благодаря тому, что зна-
ем, по какому контракту оно прибы-
ло, с какого завода, с какими докумен-

тами, можем проследить маршрут. Та-
ким образом, наши поставщики про-
ходят проверку»,— приводит пример 
господин Финогенов. 

Универсальный способ избежать 
возможных трудностей с обслужива-
нием авто — это делать выбор в пользу 
распространенных марок и моделей 
машин. «Перед покупкой автомобиля 
убедитесь, что у вас есть доступ к сер-
висным центрам и дилерам, которые 
могут обслуживать ваш автомобиль 
и имеют необходимые запчасти, а вы-
бранная вами марка и модель широ-
ко представлена на рынке и в вашем 
регионе»,— советует Александр Раз-
ин. Он советует искать автомобили, 
которые были выпущены в период, 
когда производитель все еще находил-
ся в России, и отдавать предпочтение 
более традиционным, менее иннова-
ционным и проверенным временем 
моделям и маркам (таким как Toyota, 
Mitsubishi) — это упростит обслужива-
ние и покупку запчастей. «Покупайте 
запчасти только у официальных диле-
ров или сертифицированных постав-
щиков с надежной репутацией. Нако-
нец, храните ключи от авто в безопас-
ном месте: в условиях санкций на ряд 
моделей и марок изготовление дубли-
ката может стать для вас большой про-
блемой»,— настаивает эксперт •

ЗАКОН НА СТОРОНЕ 
 АВТОВЛАДЕЛЬЦА
 
ЕВГЕНИЙ ЖИХАРЕВ,
руководитель практики судебной 
работы юридической компании 
«Центральный округ»

Все граждане России, купившие 
автомобили брендов, заявивших 
об уходе с российского рынка, 
защищены судом.
По закону «О защите прав потреби-
телей» приостановка деятельности 
из-за «ухода из страны» не являет-
ся основанием освобождения от 
исполнения обязательств перед 
потребителем. В случае поломки 
или выявления какого-либо недо-
статка в автомобиле владелец авто 
может обратиться к продавцу, из-
готовителю, уполномоченной орга-
низации или импортеру с требова-
нием об их устранении. Закон пре-
доставляет на это срок, не превы-
шающий 45 дней. Если недостатки 
не будут устранены за это время, 
автовладелец имеет право на полу-
чение неустойки из расчета 1% 
стоимости автомобиля за каждый 
день просрочки или на отказ от до-
говора с требованием о возмеще-
нии стоимости автомобиля. Важ-
ный нюанс: стоимость автомобиля 
будет возмещаться на текущую да-
ту, то есть если автомобиль был 
приобретен два года назад за 
1 млн руб., а сейчас его стоимость 
составляет 2 млн руб., то требовать 
к возврату можно уже 2 млн руб. 
При этом, помимо возврата стои-
мости автомобиля, автовладелец 
может претендовать на неустойку 
из расчета 1% стоимости автомо-
биля и на штраф в размере 50% 
от присужденной суммы.
Отдельно отмечу, что защищены 
не только владельцы автомоби-
лей, находящихся на гарантии. 
Дело в том, что закон «О защите 
прав потребителей» позволяет за-
являть требования и после окон-
чания гарантийного срока, при 
условии, что в автомобиле выяв-
лен существенный недостаток, 
возникший до момента передачи 
его потребителю. В этом случае 
автовладелец может обратиться 
к изготовителю (уполномоченной 
организации) с требованием о 
безвозмездном устранении недо-
статка, и в случае его неудовлет-
ворения в течение 20 дней отка-
заться от договора, потребовав 
выплаты полной стоимости авто-
мобиля. Закон «О защите прав по-
требителей» позволяет не только 
потребовать провести ремонт или 
вернуть заплаченные за машину 
деньги, но и предоставляет право 
требовать возмещение расходов 
на устранение недостатков самим 
автовладельцем.

Источник: «Автостат».
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Самый полный. Сью
таршее поколение еще помнит то время, когда в киосках и магазинах не продавались игрушеч-

ные динозавры, в книжных магазинах не было книг об ископаемых ящерах. 
Пара страничек в школьном учебнике биологии о том, что такие звероящеры 
когда-то жили, да все вымерли 65 млн лет назад. Вот и все.

Фильм Стивена Спилберга «Парк юрского периода», вышедший на экраны в 1993 
году, спровоцировал рост интереса к динозаврам во всем мире. 19 мая 1997 года был 
выпущен сиквел — «Парк юрского периода 2: Затерянный мир». А 4 октября того же 
года впервые в истории был продан с аукциона скелет тираннозавра — Сью.

Окаменелые кости этого монстра обнаружила 12 августа 1990 года палеонто-
лог Сью Хендриксон при раскопках на территории геологической формации 
Хелл-Крик (в переводе на русский — «адский ручей») в штате Южная Дакота. На-
ходка получила имя в честь первооткрывательницы.

Точно неизвестно, был (была) ли тираннозавр Сью самцом или самкой. Сью — 
самый полный скелет тираннозавра, когда-либо найденный: сохранилось 90% 
 костей. Длина — 12,9 м, высота в бедре — 4 м.

На раскопках Сью Хендриксон была в качестве волонтера, помогая сотруд-
никам Института геологических исследований Блэк-Хиллз (Black Hills Insti-
tute of Geological Research). Хотя по названию можно подумать, что это науч-
но-исследовательское учреждение, на самом деле это частная коммерческая 
фирма, специализирующаяся на поисках и продаже окаменелостей и их вы-
сококачественных копий.

В начале летнего палеонтологиче-
ского сезона 1990 года сотрудники 
Black Hills наткнулись на околевшую 
лошадь. Они разыскали ее хозяи-
на. Им оказался индеец племени сиу 
Морис Уильямс, владелец земельно-
го участка, на котором впоследствии 
был найден скелет тираннозавра. По-
сле обнаружения скелета Уильямсу 
заплатили $5 тыс. за право его выко-
пать. Палеонтологи выкопали тонны 
костей и привезли их для обработ-
ки в лабораторию Black Hills. Прези-
дент компании Питер Ларс Ларсон 
заявлял, что построит палеонтоло-
гический музей, в котором будет де-
монстрировать скелет тираннозавра 
и другие находки. В 1992 году музей 
открылся. Но без главного экспоната.

Когда местная газета сообщила 
о находке и о том, сколько может сто-
ить скелет тираннозавра, дело приня-
ло новый оборот. Старейшины индей-
ского племени заявили, что тиран-
нозавр принадлежит всему племени, 
так как найден на территории резер-
вации. Уильямс заявлял, что скелет 
принадлежит ему, ведь кости нашли 
на его земле.

Реконструкция окаменелого ске-
лета динозавра — процесс сложный 
и очень длительный. Работа еще не 
была закончена, когда 14 мая 1992 
года агенты ФБР и Национальной 
гвардии штата Южная Дакота пришли 
с ордером на обыск в Black Hills и кон-
фисковали кости. Также были изъяты 
другие окаменелости и большое коли-
чество документов. Все это перевезли 
в Институт горного дела и технологий 
Южной Дакоты. Прокурор штата по-
считал, что сотрудники Black Hills на-
рушили закон.

Дело в том, что раскопки велись на 
территории индейской резервации 
Шайенн-Ривер, на так называемой 
трастовой земле. Это земля, которой 
владеют индейцы, но при этом право 
собственности сохраняется за Соеди-
ненными Штатами. Правительство 
США также осуществляет функции по 
надзору за использованием этих зе-
мель и управлением ими. По мнению 
властей, кости тираннозавра не мог-
ли быть проданы без их разрешения, 
так как являются «землей». По утверж-
дению адвоката Ларсона, на получен-
ном Уильямсом чеке было написано 
«за теропода Сью» (теропод — двуно-
гий динозавр). Индеец же заявлял, 
что ему заплатили за право вести рас-
копки на его земле и нанесенный эти-
ми раскопками ущерб.

МИЛЛИОНЕРЫ  
ЮРСКОГО ПЕРИОДА
 ИЛИ СКОЛЬКО СТОЯТ ДИНОЗАВРЫ

TRX-293 Trinity. Такое имя получил скелет динозавра 
вида Tyrannosaurus rex, проданный 18 апреля 2023 
года с аукциона Koller в Цюрихе за 5,5 млн швейцар-
ских франков ($6,13 млн, сумма с учетом комиссион-
ных). Продажи скелетов тираннозавров с аукциона 
редки. Прошлые продажи вошли в историю аукци-
онного бизнеса. В цене сейчас и динозавры других 
видов. Их приобретают как музеи, так и коллекцио-
неры-одиночки, предпочитающие  оставаться неиз-
вестными.

ТЕКСТ Алексей Алексеев
ФОТО  Hannibal Hanschke/

Reuters,  
Denis Balibouse/
Reuters,  
wikipedia.org,  
Emile Wamsteker/AP, 
Kiichiro Sato/AP, 
Richard Drew/AP,  
Keith Bedford/Reuters, 
Mecanoo,  
Mary Altaffer/AP

Жившие 65 млн лет назад дино-
завры поражают воображение 
не только детишек. Некоторые 
взрослые готовы платить мил-
лионы за этот очень древний 
антиквариат
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Black Hills обратилась в суд, требуя 
возвращения останков тираннозавра. 
Ей было отказано. Суд признал, что Уи-
льямс должен был получить разреше-
ние министра внутренних дел на про-
дажу костей динозавра. Поскольку он 
этого не сделал, сделка купли-продажи 
была аннулирована. Право собственно-
сти на Сью сохранилось за Уильямсом.

Уильямсу стали поступать пред-
ложения о продаже тираннозавра. 
Суммы колебались в интервале от 
$300 тыс. до $60 млн. Пожилой инде-
ец не интересовался палеонтологией 
и хотел продать скелет. Получив раз-
решение от министра внутренних 
дел, Уильямс выставил Сью на аукци-
он. У ученых-палеонтологов возник-
ли опасения, что скелет может купить 
коллекционер-частник, после чего 
публика его не увидит, а специали-
сты не смогут его изучать. Интерес 
к скелету проявил чикагский Филдов-
ский музей естественной истории, но 
средств музея могло не хватить для 
покупки. Помощь в покупке оказа-
ли Университет штата Калифорния, 
Walt Disney Parks and Resorts, McDon-
ald’s и Ronald McDonald House Chari-
ties, а также частные жертвователи. 4 
октября 1997 года на аукционе Sothe-
by’s в Нью-Йорке музей купил Сью за 
$8 362 500 ($7,6 млн без учета комис-
сии аукционного дома).

До недавнего времени скелет Сью 
считался не только самым хорошо со-
хранившимся, но также самым круп-
ным и самым дорогим. Но теперь все 
эти звания принадлежат останкам 
других динозавров.

Самый дорогой. Стэн
Весной 1987 года палеонтолог-люби-
тель Стэн Сакрисон обнаружил на тер-
ритории формации Хелл-Крик, непода-
леку от городка Буффало, штат Южная 
Дакота, тазовую кость тираннозавра. 
В свободное время Сакрисон стал по-
тихоньку расчищать скелет. В 1992 году 
раскопками занялась компания Black 
Hills. Скелет Tyrannosaurus rex был на-
зван в честь первооткрывателя. Сохра-
нилось 65% костей, что делает его вто-
рым по сохранности скелетом тиран-
нозавра (после Сью). По сохранности 
черепа Стэн не имеет себе равных.

После реконструкции (она заняла 
30 тыс. рабочих часов) Стэн был пред-
ставлен публике. В 1995–1996 годах 
он совершил турне по Японии. По воз-
вращении в США был выставлен в му-
зее Black Hills, став его главным экс-
понатом.

Компания Black Hills, обладая права-
ми интеллектуальной собственности 
на копирование скелета, продала более 
60 копий музеям и частным коллекци-
онерам (время изготовления копии — 
около шести месяцев, цена в настоящее 
время — $120 тыс.), а также сдавала ко-
пии в аренду за $20 тыс. в месяц.

В 2020 году музей Black Hills лишил-
ся оригинала. Причиной стал кон-
фликт между главными акционерами 
компании, братьями Питером и Ни-
лом Ларсонами. Акции компании 
были распределены так: 60% — у Пите-
ра, 35% — у Нила, 5% — у их партнера 
Боба Фаррара. Питер старше Нила на 
три года. Совместными раскопками 
они занимались с 1970-х годов, выко-

пав 11 T. rex и тысячи других окаме-
нелостей. С годами отношения между 
ними постепенно портились. Когда 
Нил попросил брата об увеличении 
своей доли в компании, тот ответил 
отказом, что стало одной из причин 
конфликта. Во время судебной тяжбы 
из-за тираннозавра Сью отношения 
братьев стали еще хуже. В 2012 году до-
шло до того, что Питер уволил Нила из 
компании. Тот в ответ в 2015 году по-
дал в суд. Он утверждал, что увольне-
нием были нарушены его права акци-
онера, и требовал ликвидации Black 
Hills, чтобы получить 35% ее стоимо-
сти. Питер хотел сохранить компанию, 
но у него не было денег, чтобы выку-
пить у младшего брата его акции. В ре-
зультате была достигнута следующая 
договоренность. Питер сохраняет за 
собой Black Hills Institute of Geological 
Research, коллекцию окаменелостей, 
здание музея, торговые марки, права 
на копирование Стэна. Все это было 
оценено примерно в $5 млн и могло 
приносить прибыль в дальнейшем. 
Нил получал право на деньги от про-
дажи скелета тираннозавра с аукци-
она. Стэна предварительно оцени-

T. REX —  
САМЫЙ КРУПНЫЙ  
ХИЩНИК ИЛИ НЕТ?

Следует ли считать тираннозавров 
крупнейшим сухопутным плотоядным 
животным всех времен, вопрос спор-
ный. Существует несколько методов 
оценки размеров динозавров. Для 
оценки общей массы тела неавиан-
ских (нелетающих) двуногих животных 
используется размер минимальной 
окружности бедра. По этому показате-
лю у тираннозавра нет конкурентов. 
Но проверка этого метода на ныне жи-
вущих животных показала, что откло-
нение от реального результата может 
достигать 20%. Менее точной считает-
ся использование в оценке общей 
массы тела длины бедра, но по этому 
показателю Tyrannotitan chubutensis 
не отличается от T.rex, а Giganotosaurus 
carolinii обгоняет его на 10%.

До недавнего времени  
скелет Сью считался не только  
самым хорошо сохранившимся, 
но также самым крупным  
и самым дорогим

Имя того, кто заплатил 5,5 млн 
швейцарских франков за ске-
лет тираннозавра TRX-293 
Trinity, неизвестно. Это типич-
ная история для аукционов, 
на которых продают скелеты 
ископаемых звероящеров D
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ли в $6–8 млн, примерно как Сью, 
а с учетом инфляции даже дешевле.

6 октября 2020 года Стэн был про-
дан с аукциона Christie’s в Нью-Йорке. 

Торги из-за пандемии проводились 
онлайн. Стартовая цена — $3 млн. На 
то, чтобы побить установленный Сью 
рекорд, понадобилось менее двух 
минут. Цена поднималась все выше, 
выше и выше. Победил участник тор-

гов, предложивший невероятную сум-
му — $27,5 млн. С учетом комиссион-
ных и других расходов — $31 847 500. 
Почти в четыре раза больше, чем 
было заплачено за Сью.

Имя покупателя не оглашалось. 
 Высказывались опасения, что теперь 

этого T. rex ни специалисты, ни ши-
рокая публика больше не увидят.

В январе 2022 года журнал National 
Geographic сообщил, что груз весом 
5,6 тонны и стоимостью $31 847 500 
был отправлен в мае 2021 года из 
Нью-Йорка в Объединенные Арабские 
Эмираты. 23 марта того же года депар-
тамент культуры и туризма Абу-Да-
би объявил, что Стэн займет свое ме-
сто в экспозиции Музея естественной 
истории Абу-Даби. Здание музея в на-
стоящее время строится на острове 
 Саадият. Завершение строительства 
 запланировано на конец 2025 года.

Другие T. rex
Кроме Стэна и Сью отметку в милли-
он долларов удалось перейти еще не-
скольким останкам тираннозавров.

В 1987 году Майк Циммершид (Zim-
mershied), сын владельца ранчо не-
подалеку от Буффало, Южная Дакота, 
наткнулся на территории ранчо на не-
сколько костей T. rex. Впоследствии 
в раскопках принимали участие Фред 
Насс, Алан Дитрих, Стив и Стэн Са-
крисоны (последний — тот самый, что 
нашел тираннозавра Стэна). Степень 
сохранности извлеченного из земли 
скелета составляла 40% по числу ко-
стей. Находка получила имя Z. rex (по 
первой букве фамилии Циммершид). 
Насс и Дитрих несколько лет пыта-
лись найти покупателя, готового при-
обрести скелет за $10 млн, но желаю-
щих не находилось. Попытки продать 
Z. rex по объявлению в газете The Wall 
Street Journal (апрель 1999 года), с ин-
тернет-аукциона eBay (декабрь 1999 
года) или через сайт Millionaire.com 
(январь 2000 года) были безуспешны-
ми. В 2001 году скелет приобрел бри-
танский мультимиллионер Грэм Фер-
гюсон Лейси. Сумма сделки не называ-
лась, давались оценки в интервале от 
$5 млн до $8 млн. Лейси переимено-
вал Z. rex в Самсона и передал в Музей 
естественной истории Карнеги в Пит-
сбурге на реконструкцию. В течение 
некоторого времени после нее Самсон 
был выставлен в музее, после чего воз-
вращен владельцу. 3 октября 2009 года 
скелет был выставлен на торги аукци-
она Bonhams в Лас-Вегасе.

Предполагалось, что он уйдет с мо-
лотка за $6–8 млн, возможно, даже до-

роже $10 млн. Но самое большое пред-
ложение составило $3,6 млн. Самсон 
был снят с торгов. В следующем меся-
це аукционный дом сообщил, что по-
купатель нашелся. Кто он, не сообща-
лось. Сумма покупки официально не 
называлась (неофициально — «в рай-
оне $5 млн»). В конце декабря скелет 
тираннозавра был выставлен в Музее 
науки и промышленности штата Оре-
гон в Портленде и находился там до 
января 2011 года. Последующее ме-
стонахождение Самсона неизвестно.

30 ноября 2022 года должна была 
состояться первая в истории продажа 
скелета T. rex в Азии. На торги Chris-
tie’s в Гонконге должен был быть вы-
ставлен скелет, получивший имя 
Шен, с предварительной оценкой 
$15–25 млн. За несколько недель до 
торгов эксперты Black Hills Institute of 
Geological Research обратили внима-
ние, что Шен поразительно похож на 
Стэна. Адвокат, представлявший ин-
тересы компании, связался с органи-
заторами аукциона. Те признали, что 
к оригинальным костям тираннозав-
ра были добавлены копии костей Стэ-
на. Лот был снят с торгов.

9 декабря 2022 года на аукцион So-
theby’s в Нью-Йорке был выставлен 
череп Tyrannosaurus rex, получивший 
название Максимус.

Длина — 1,36 м, вес — 73 кг, 30 ко-
стей, примерно 75% сохранности ко-
стей, 29 зубов в разной степени со-
хранности. К черепу прилагалось око-
ло 160 дополнительных фрагментов 
костей. Все это было извлечено из 
земли на территории все той же ще-
дрой на останки динозавров форма-
ции Хелл-Крик в 2020–2021 годах.

Если специалисты Christie’s в 2020 
году сильно недооценили Стэна, то 
в этот раз специалисты Sotheby’s се-
рьезно ошиблись в другую сторону. 
Предварительная оценка составля-
ла $15–20 млн. Анонимный покупа-

САМЫЙ БОЛЬШОЙ  
И САМЫЙ ВЗРОСЛЫЙ  
T. REX

Самый крупный из известных в насто-
ящее время скелетов Tyrannosaurus rex 
был найден в Канаде в конце прошло-
го века. Динозавр получил имя Скот-
ти — в честь бутылки виски (скотча), 
выпитого палеонтологами вечером то-
го дня, когда была сделана находка. 
По оценкам исследователей из Уни-
верситета Альберты, его длина — 
12,8 м, вес — 8870 кг. Скотти пример-
но на 5% тяжелее Сью (ее вес — 
8460 кг).
Кроме размера Скотти опережает 
всех других известных в настоящее 
время науке тираннозавров по возра-
сту. Имеется в виду не то, сколько лет 
назад он жил, а какого возраста был 
в момент смерти — больше 20 лет.

Сью в Филдсовском музее  
естественной истории в Чикаго.  
В 2018 году ей пришлось потес-
ниться, когда рядом размести-
ли реплику скелета патаготита-
на Patagotitan mayorum,  
самого большого динозавра, 
известного науке

Музей естественной истории 
при Институте геологических 
исследований Блэк-Хиллз.  
До 2020 года здесь хранился 
самый дорогой скелет  
тираннозавра

Палеонтолог Сью Хендриксон  
и голова ее тезки,  
тираннозавра Сью
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тель выиграл торги, заплатив «всего» 
$6 069 500 (включая комиссионные).

Другие ящеры
Хотя титул самого дорогого из дино-
завров и принадлежит тираннозавру 
Стэну, музеи и коллекционеры пла-
тят миллионы долларов не только за 
представителей вида T. rex.

Первый динозавр другого вида, су-
мевший пересечь символическую от-
метку в $1 млн,— аллозавр. Скелет, 
найденный в Вайоминге и, как сооб-
щалось, находившийся какое-то вре-
мя в коллекции в Германии, был про-
дан 5 октября 2010 года с аукциона So-
theby’s в Париже за €1 296 750 (с уче-
том комиссионного вознаграждения).

К следующей истории так и напра-
шивается маркетинговый термин «два 
по цене одного». 12 июня 2011 года 
на торгах Heritage Auctions в Далласе 
были проданы одним лотом хорошо 
сохранившиеся два скелета — хищно-
го аллозавра и травоядного гесперо-
завра (один из видов стегозавров). Ког-
да их нашли в каменоломне в штате 
Вайоминг, нога стегозавра находилась 
в челюсти аллозавра. По этой причи-
не окаменелость получила название 
«Сражающаяся парочка». Парочку при-
обрел за $2 748 500 зарубежный поку-
патель, сообщивший, что двумя года-
ми позже она будет выставлена в му-
зее. Название музея не сообщалось.

20 мая 2012 года тот же аукционный 
дом продал в Нью-Йорке скелет тарбо-
завра (Tarbosaurus bataar, реже исполь-
зуется название Tyrannosaurus bataar). 
Скелет с 75-процентной степенью со-
хранности был продан за $1,05 млн. 
Продавцом был профессиональный 
торговец останками динозавров Эрик 
Прокопи. Еще до торгов, после публи-

кации каталога будущего аукциона, на 
данный лот обратили внимание мон-
гольские специалисты. Дело в том, что 
останки тарбозавров находили толь-
ко на территории Монголии и Китая. 
Президент Монголии Цахиагийн Эл-
бэгдорж и представители научного со-
общества страны обратились к вла-
стям США. По монгольским законам 
найденные в пустыне Гоби останки 
динозавров являются собственностью 
государства, должны храниться в спе-
циально уполномоченных музеях и не 
могут быть вывезены из страны без 
разрешения государственных орга-
нов. Несмотря на то что прямо во вре-
мя торгов в аукционный дом позвонил 
судья, сообщивший о запрете прода-
вать скелет, тарбозавр был продан. Но 
продавец не смог завершить сделку. 
Власти США открыли уголовное рас-
следование. В результате выяснилось 
следующее. Кости динозавра, найден-
ного в пустыне Гоби советско-монголь-

ской экспедицией в 1946 году, были 
в 2010 году ввезены в США из Велико-
британии по фальшивым докумен-
там с сильно заниженной оценкой — 
$15 тыс. Против Прокопи было выдви-
нуто обвинение. Скелет был конфи-
скован. При обыске у него дома были 
найдены останки еще двух динозав-
ров. В октябре 2012 года Прокопи был 
арестован и впоследствии приговорен 
к трем месяцам тюрьмы по обвинени-
ям в контрабанде, укрывательстве кра-

деного и торговле им, фальсификации 
документов. Он сумел добиться мягко-
го приговора в обмен на отказ от пре-
тензий на право собственности на ске-
леты динозавров. 6 мая 2013 года был 
вынесен вердикт по судебному делу 
с необычным названием «США про-
тив скелета Tyrannosaurus Bataar» — 
вернуть скелет в Монголию. Тарбо-
завр был передан представителям этой 
страны и вернулся на родину. 

10 декабря 2016 года в Лионе на 
торгах аукционного дома Aguttes 
найденный в штате Вайоминг ске-
лет аллозавра, получивший имя Кан, 
был продан за €1 128 000. Хотя неко-
торые аллозавры достигали в длину 
12 м, длина данного скелета составля-

Оюнгерел Цедевдамба, министр 
культуры, спорта и туризма 
 Монголии (слева), и представи
тель таможенной и иммиграци
онной служб США Джон Мортон 
подписывают документы о воз
вращении на родину привезенных 
контрабандой в США останков 
тарбозавра

Эрик Прокопи. Профессиональ
ный торговец доисторическими 
окаменелостями, осужденный 
за контрабандный ввоз остан
ков динозавров в США

В последние годы активными  
покупателями окаменелостей 
стали «безумно богатые  
азиаты» — жители Китая,  
Индонезии, Сингапура,  
Таиланда, Филиппин
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ла 7,5 м, высота — 2,5 м. Анонимный 
покупатель сделал выигрышную став-
ку по телефону. Он пообещал, что ку-
пленный им аллозавр будет выстав-
лен для публичного обозрения, но не 
уточнил, где и когда это произойдет. 
Впоследствии выяснилось, что ал-
лозавра приобрела компания Kleber 
Rossillon, управляющая 12 туристиче-
скими достопримечательностями во 
Франции. Скелет был выставлен в са-
дах Маркессак в коммуне Везак, де-
партамент Дордонь.

Специалисты аукционных домов 
 отмечают, что в последние годы актив-
ными покупателями окаменелостей 
стали «безумно богатые азиаты» — жи-
тели Китая, Индонезии, Сингапура, 
Таиланда, Филиппин. Палеонтологов 
очень беспокоит то, что проданные 
таким коллекционерам скелеты ди-
нозавров становятся недоступными 
для науки. Группа ученых из Универ-
ситета штата Калифорния в 2014 году 
опубликовала в журнале Paleontologia 
Electronica статью, основной смысл 

которой передается названием — «Ве-
личайшая проблема для палеонтоло-
гии ХХI века: когда коммерциализа-
ция окаменелостей угрожает науке». 
Аукционы последующих лет показа-
ли, что опасения ученых вполне обо-
снованы.

11 апреля 2018 года филиппинский 
бизнесмен купил на торгах аукци-
онного дома Binoche et Giquello (вхо-

дит в дом Drouot) в Париже сразу два 
лота — скелет каатедокуса (карлико-
вого диплодока) за €1,44 млн и 60% 
скелета аллозавра за €1,41 млн.

4 июня 2018 года в необычном ме-
сте (на первом этаже Эйфелевой баш-
ни) был продан аллозавр неизвест-
ного ранее вида. Аукционный дом 
Aguttes предварительно оценивал ске-
лет в €1,2–1,8 млн. За лот развернулась 
борьба между тремя претендентами — 
французским коллекционером и двумя 
телефонными покупателями, из Шве-
ции и Японии. Победил француз. Он за-
платил €2 019 680, что стало европей-
ским ценовым рекордом, и пообещал, 
что в будущем публика сможет увидеть 
уникального динозавра. Обещание 
было исполнено. Аллозавра можно уви-
деть в Королевском бельгийском ин-
ституте естественных наук в Брюсселе. 

Европейский рекорд был побит 
13 октября 2020 года, когда на торгах 
дома Binoche et Giquello в Париже оче-
редной скелет аллозавра — Большая 
Сара — был куплен за €3 млн. Покупа-
тель — анонимный иностранец.

Новый рекорд продержался со-
всем недолго — восемь дней. 21 октя-
бря коллекционер из США заплатил 
на торгах того же аукционного дома 
€6,65 млн за скелет трицератопса, на-
званный Большим Джоном.

В 2022 году на торгах в США ископа-
емые ящеры несколько раз уходили 
с молотка за миллионы долларов. 12 
мая скелет, точнее, половина скелета 
дейнониха Гектора была продана на 
Christie’s за $12 412 500. Гектор стал 
вторым по стоимости динозавром по-
сле тираннозавра Стэна. Именно дей-
нониха описал Майкл Крайтон в сво-
ем романе «Парк юрского периода» 
(по которому был снят фильм Спил-
берга). Правда, Крайтон дал ему имя 
другого динозавра — велоцираптора, 
решив, что оно лучше звучит. Имя по-
купателя, заплатившего восьмизнач-
ную сумму в долларах, не называлось.

28 июля на Sotheby’s часть ске-
лета горгозавра была продана за 
$6 069 500. В очередной раз имя поку-
пателя осталось неизвестным.

Кстати, покупатель TRX-293 Trinity 
также остался анонимом. •

ПОЧЕМУ  
TRX-293  
TRINITY

TRX — Tyrannosaurus rex. 293 —  
число костей в скелете. Trinity  
(«Троица») — скелет собран из  
костей, принадлежавших трем  
разным скелетам, найденным  
на территории штатов Монтана  
и Вайоминг в 2008–2023 годах.

Стэн. Самый дорогой тиранно-
завр в мире. $31 847 500

Музей естественной истории  
в Абу-Даби, будущий дом Стэна
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